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Спортивное время упрямо 

В отчаянных бьется сердцах, 

И гордое знамя «Динамо» 

Сегодня в надежных руках! 

Припев:  Сияет солнце над тобой, «Динамо»! 

И снова ты стремишься в бой, «Динамо»!  

Живут с тобой одной судьбой, «Динамо», 

Твои товарищи и верные друзья. 

Ты стало близким и родным, «Динамо». 

Всегда ты будешь молодым, «Динамо»! 

Под флагом бело-голубым «Динамо» — 

Моя надежная и дружная семья! 

Страницы истории нашей 

Приносят нам эхо побед, 

И вновь улыбается Яшин 

Из прошлых стремительных лет. 

Припев 

Поет стадион с нами вместе 

О дружбе простой и земной, 

И крылья динамовской песни 

Летят над великой страной! 

Припев 

Ты стало близким и родным, «Динамо». 

Всегда ты будешь молодым, «Динамо»! 

Под флагом бело-голубым «Динамо» — 

Моя надежная и дружная семья! 
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Уважаемые читатели! 

Вы держите в руках книгу, посвященную 

100-летию со дня образования старейшей 

спортивной организации России! 

Решение о создании первого в нашей 

стране пролетарского спортивного общества 

«Динамо» было принято на Учредительном 

собрании, состоявшемся 18 апреля 1923 года 

в Москве. Эта дата и считается днем основа-

ния Общества «Динамо». Инициатива, про-

явленная сотрудниками московского ГПУ 

и поддержанная руководством этого ведом-

ства, была подхвачена на местах и способ-

ствовала активному формированию системы 

пролетарских спортивных обществ «Динамо» 

по всей стране. 

В Челябинске динамовская организация 

была образована в 1934 году. Основной зада-

чей челябинского «Динамо» стало вовлечение 

в занятия физкультурой и спортом сотрудни-

ков и военнослужащих регионального ОГПУ. 

В райсоветах и райячейках «Динамо», как 

они тогда назывались, начали работать спор-

тивные секции. 

Отличаясь организованностью и настой-

чивостью, динамовские команды стали 

непременными участниками городских 

и областных соревнований, а вскоре заняли 

ведущее положение в большинстве видов 

спорта. Одновременно росла материальная 

база общества, повсеместно создавались ди-

намовские спортивные объекты. Все чаще 

и чаще в списках лучших спортсменов стра-

ны стали появляться имена челябинских ди-

намовцев. 

В годы Великой Отечественной войны Че-

лябинская область стала не только сердцем 

оборонной промышленности, но и настоящей 

кузницей фронтовых кадров, прошедших 

спортивную динамовскую школу. В послево-

енные годы челябинское «Динамо» продол-

жило работу по воспитанию новых атлетов 

как в спорте высших достижений, так и в мас-

совом спорте. 
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За это время тысячи челябинских маль-

чишек и девчонок под руководством опыт-

ных динамовских наставников сделали пер-

вые шаги в спорте, закалили характер, вы-

росли целеустремленными и ответственны-

ми. Было подготовлено немало спортсменов-

динамовцев, которые достойно представляли 

и продолжают представлять Челябинскую об-

ласть и нашу страну на соревнованиях самого 

различного уровня. Это олимпийские чемпи-

оны, победители чемпионатов мира и Евро-

пы, выдающиеся спортсмены, имена которых 

известны всему миру. Этому способствовали 

реконструированный дворец физической 

культуры и построенный новый дворец спор-

та «Динамо», футбольные поля, залы едино-

борств, а также центры для восстановления 

спортсменов. 

Стремление побеждать, добиваться успе-

хов, держать пальму первенства всегда выде-

ляло динамовцев Челябинской области, было 

их отличительной чертой. И в настоящее 

время достижения челябинских спортсменов 

на виду, они составляют гордость и славу 

спортивной России. 

Перед спортивным обществом «Динамо» 

стоят новые амбициозные задачи. Уверен, 

что динамовцам Челябинской области 

со свойственными им энтузиазмом и упор-

ством, сохраняя накопленный опыт и тра-

диции, удастся добиться реализации всех 

поставленных целей! 

В дни празднования 100-летия Общества 

«Динамо» желаю всем крепкого здоровья, 

удачи и благополучия, успехов в добрых 

начинаниях и новых спортивных побед! 

 

А. Н. Гулевский,  

Председатель Общества «Динамо»  
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Дорогие динамовцы-южноуральцы! 

100 лет Общество «Динамо» всей своей 

многообразной деятельностью участвует в ре-

шении задач, стоящих перед физкультурным 

движением страны, обеспечивает обязательную 

физическую и специальную подготовку личного 

состава сотрудников органов безопасности 

и правопорядка, что особенно актуально в это 

непростое время для нашей страны, а также 

развивает служебно-прикладные, детско-

юношеские и массовые виды спорта.  

Общество «Динамо» выполняет важные 

функции общественно-государственного зна-

чения. В первую очередь, это забота о здоро-

вье нации, гармоничное духовное и физиче-

ское развитие граждан нашей страны. А реа-

лизация такого проекта, как «„Динамо“ — де-

тям России», направлена на приобщение 

подрастающего поколения к здоровому образу 

жизни, постоянным занятиям физкультурой 

и спортом. По-прежнему лидирующие пози-

ции в спорте высших достижений принадле-

жат спортсменам, защищающим бело-голубые 

флаги «Динамо». 

На его спортивных объектах по всей 

стране сотни тысяч мальчишек и девчонок де-

лают свои первые шаги. Те, кто уже прошел 

динамовскую школу, сегодня радуют нас сво-

ими победами. Челябинская региональная 

организация «Динамо» занимает достойное 

место среди других регионов. На прошедших 

в 2020 году Олимпийских играх в Токио при-

нимали участие Ольга Фаткулина (конько-

бежный спорт), три спортсменки «Динамо-

Уралочка» — Э. Х. Каримова, М. А. Берснева 

и Е. П. Головина. 

Наши южноуральцы показали профес-

сионализм, самоотверженность, нацелен-

ность только на победу. Вновь доказали, что 

можно все преодолеть, при этом демонстри-

руя чистый и честный спорт. Наши спортс-

мены на Олимпиаде в Токио отстояли честь 

страны. Каждая победа, каждая медаль — 

это подвиг. Они наши герои, и ими гордится 

Россия.  
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Спортивное Общество «Динамо» не забы-

вает никого из своих многочисленных заслу-

женных ветеранов, создает условия действу-

ющим спортсменам, чтобы они достойно 

представляли Россию на соревнованиях само-

го высокого уровня. «Динамо» — одно из не-

многих спортивных обществ России, которое 

сохранило и приумножило традиции, зало-

женные своими именитыми спортсменами. 

Преемственность поколений, их нераз-

рывная связь с историей страны поддержива-

ется участием ветеранов динамовского дви-

жения во всех социально значимых проектах. 

Символично, что юбилейный год стал 

результатом плодотворной и творческой ра-

боты на благо Общества «Динамо» и нашей 

страны. Искренне уверен в том, что, как 

флагман российского спорта, оно долгие го-

ды будет лидировать как на отечественном, 

так и на межгосударственном уровне.  

Уважаемые динамовцы, поздравляю вас 

со столетием со дня образования нашего 

спортивного общества. Желаю вам крепкого 

здоровья, постоянного движения вперед, 

успехов в спорте, жизни, а также ярких 

и незабываемых побед на благо Родины 

и «Динамо»! 

 

Д. В. Иванов, 

Председатель Челябинской региональной 

организации Общества «Динамо», 

генерал-лейтенант 
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Уважаемые друзья! 

В апреле 2023 года Общество «Динамо» 

отмечает свое столетие. Это важная дата 

в отечественной истории органов госбезопас-

ности и правопорядка, значимое событие для 

многочисленных любителей спорта. 

Динамовская история — большая, яркая 

летопись спортивных побед и достижений. 

Но не только. Спортсмены и тренеры Обще-

ства героически сражались на фронтах Вели-

кой Отечественной войны, с честью выполня-

ли боевые задачи в тылу врага, всегда были 

и остаются сегодня преданными защитниками 

своей Родины. 

Общество «Динамо» сыграло значимую 

роль в становлении и развитии многих видов 

спорта, внесло неоценимый вклад в популя-

ризацию массового физкультурного движе-

ния, формирование широкой сети детско-

юношеских спортивных школ. Всему миру из-

вестны имена динамовцев — призеров Олим-

пийских игр, чемпионов мира, Европы, стра-

ны. Среди них есть и наши земляки — южно-

уральцы. 

Челябинское Общество «Динамо» — одна 

из самых мощных общественных спортивных 

организаций в регионе. Серьезная матери-

ально-техническая база позволяет сотрудни-

кам правопорядка совершенствовать свои 

спортивные и боевые навыки, дает возмож-

ность развивать детский спорт, работать 

на перспективу. 

Дорогие ветераны динамовского движе-

ния, уважаемые спортсмены, тренеры и ра-

ботники физкультурно-спортивного Обще-

ства «Динамо»! От всей души поздравляю 

вас с юбилеем! Желаю крепкого здоровья, 

неиссякаемой энергии, новых побед и успе-

хов, покорения самых высоких спортивных 

вершин! 

А. Л. Текслер, 

Губернатор Челябинской области  
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Время летит стремительно.  

И вот уже история ярких побед и небывалых достижений  

насчитывает 100 лет. 

 

 начале 20-х пятеро сослуживцев, военнослу-

жащих политсекретариата и штаба войск Госу-

дарственного политического управления Мос-

ковского округа сформировали инициативную 

группу и выдвинули идею создать новое спортив-

ное общество. Автором замысла был Павел Семе-

нович Уралец, который предложил организовать 

общество на базе уже имеющихся в ГПУ спортив-

ных кружков. Предложение было поддержано со-

служивцами, среди которых были Леонид Влади-

мирович Недоля-Гончаренко, Михаил Иванович 

Лаврентьев, Кирилл Иванович Кузьмин, Дмитрий 

Константинович Иванов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Один из основателей  

Общества «Динамо»  

Павел Уралец (первый 

слева) с командой. 

1923 год 
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По мнению П. С. Уральца, пролетарское спор-

тивное общество должно культивировать любые 

виды спорта, если появлялись желающие им за-

ниматься. Спорт нужен не только для службы, 

но и для физической разрядки, для использова-

ния свободного времени и, конечно, для удо-

вольствия. 

Павлом Семеновичем было предложено назва-

ние «Московское пролетарское военно-спортивное 

общество». Однако Л. В. Недоля-Гончаренко пред-

ложил дополнить название звучным и лаконичным 

словом «Динамо». Красивое и емкое название по-

нравилось остальным учредителям. 

В 20-е годы практически все организаторы 

предпочитали в названии использовать аббреви-

атуры, которые вовсе не отличались образно-

стью и благозвучностью. Таким образом, «Ди-

намо» выступило первопроходцем в данном 

направлении. 

Так как в общество должны были войти 

не только воинские части, но и сотрудники ГПУ, 

было решено исключить из названия слово «во-

енное». 

Почин войсковиков был поддержан и признан 

«своевременным и заслуживающим всяческого 

внимания».  

В то время войска ГПУ МО находились 

в подчинении у начальника Московского гу-

бернского отдела ГПУ и руководителя Особого 

отдела МВО Ф. Д. Медведя. Филипп Демьяно-

вич Медведь посоветовал на первых порах при-

влекать в качестве руководителей секций 

и кружков опытных спортсменов и специали-

стов, знающих спорт. Так, например, Ф.  Д. Мед-

ведь подсказал привлечь к организации дина-

мовской стрелковой секции группу инспекторов, 

которая в то время обучала стрельбе работников 

губотдела ГПУ во главе с Александром Алексан-

дровичем Смирнским — известным российским 

специалистом, опытным практиком и теорети-

ком стрелкового дела, выдвинувшим ряд прин-

ципиально новых идей по обучению стрельбе 

из боевого оружия.  

 

 

 

  

Инициативная группа учредителей МПСО «Динамо» 

(сверху вниз): П. С. Уралец (руководитель),  

К. И. Кузьмин, М. И. Лаврентьев, Д. К. Иванов, 

Л. В. Недоля-Гончаренко, 1923 год 
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Для динамовского движения выбрали бело-

голубые цвета, подчеркнув тем самым слова 

Ф. Э. Дзержинского о светлых и чистых помыслах 

чекистов.  

По предложению К. И. Кузьмина и П. С. Ураль-

ца сначала был утвержден значок, имеющий форму 

ромба, размером 40½25 мм, ограниченный по кра-

ям винтовкой, лыжей и лыжной палкой. Наверху 

ромба располагалась красная звезда с серпом 

и молотом, а ниже — шахматная доска. Еще ниже 

надпись: «Москва». Снизу — знак авиамотовелоча-

стей — ребро колеса с крыльями. Выше — скре-

щенные рапиры, над ними — подкова, справа — ра-

кетка, а над ней — футбольный мяч. Поперек рас-

положилась штанга, опирающаяся на боковые 

вершины ромба, под углом ее пересекает пропел-

лер. С левой стороны, между штангой и пропелле-

ром, надпись: «Динамо». Между надписями «Ди-

намо» и «Москва» — шестерня. 

Просуществовал этот вариант недолго.  

Уже потом, в 1926 году, появилась знаменитая 

динамовская эмблема: белый ромб, в котором за-

ключена буква «Д». Придумал эмблему форвард 

первой московской футбольной команды Алек-

сандр Борисов. В 1939 году, когда ВФСО «Дина-

мо» был вручен орден Ленина, к эмблеме была 

добавлена красная звездочка. 

 

 

 

Получив поддержку, П. С. Уралец энергично 

принимается за дело. В первую очередь надо 

было организовать места для занятий спортив-

ных секций и кружков. Например, одно из луч-

ших в столице спортивных сооружений — спорт-

зал бывшего немецкого гимнастического обще-

ства «Турн-Ферейн» на Цветном бульваре, — 

можно сказать «упало в руки» динамовцев. 

Многие спортсмены, а также тренеры разогнан-

ных «буржуазных» секций и кружков как только 

узнали о новом спортивном обществе, сами 

пришли к П. С. Уральцу и изъявили желание 

стать динамовцами. 

 

 

 

 

  

Первый динамовский  

значок. Утвержден  

16 октября 1923 года 

 

Значок «Динамо» 

1926 года 

Преподаватель Высшей военной школы физического  

образования трудящихся, известный стрелок-спортсмен  

А. А. Смирнский 
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Не только спортсмены, но и лучшие спортивные 

наставники Москвы были привлечены в спортивное 

общество: штангист-полулегковес Александр Буха-

ров, Виктор Спиридонов — тренер по джиу-джитсу 

и самбо, Михаил Слепцов (фехтование), Александр 

Смирнский и Николай Булыгин (пулевая стрельба), 

Борис Астафьев (спортивная гимнастика), Аркадий 

Харлампиев (бокс) и многие другие. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Ф. Д. Медведь 

Спортзал бывшего немецкого гимнастического общества  

«Турн-Ферейн» на Цветном бульваре в Москве 

 

А. В. Бухаров 

А. Г. Харлампиев 

 

 

 

 

В. А. Спиридонов (в центре),  

руководитель секции самозащиты 
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Уже в октябре 1923 года «Динамо» были орга-

низованы секции по всем видам спорта, и даже 

были созданы секции охоты, рыболовства, шахматно-

шашечная, авиационная. 

Вскоре был поднят вопрос о создании по при-

меру Москвы секций ПСО «Динамо» на местах. 

Целесообразность этого на своем заседании 2 ок-

тября 1923 года признал Президиум ВСФК при 

ВЦИК, который 16 октября 1923 года совместно 

с ГПУ утвердил типовой устав ПСО «Динамо» 

и положение о его Центральном Совете. 

Признание «Динамо, действующего по своему 

уставу и своей программе, стало знаковым явлени-

ем в истории развития советского спорта. 

 

 

18 апреля 1923 года состоялось учредительное 

собрание, на котором было принято решение о со-

здании московского пролетарского спортивного 

Общества «Динамо». С тех пор эта дата считается 

днем основания динамовского движения. Первым 

председателем совета Общества был избран заме-

ститель председателя ГПУ И. С. Уншлихт. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Первый председатель МПСО «Динамо»  

И. С. Уншлихт (в центре)  

с группой активистов И. С. Уншлихт 
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8 и 24 октября 1924 года ОГПУ своими прика-

зами объявило о порядке организации ПСО «Ди-

намо» в регионах страны при местных органах 

и войсках ОГПУ и создании ЦС ПСО «Динамо», 

являющегося высшим органом по руководству 

физической культурой и спортом в органах 

и войсках ОГПУ.  

По примеру Москвы ПСО «Динамо» стали со-

здаваться по всей стране, и к началу 1929 года их 

насчитывалось уже более двухсот. 30 октября 

1926 года впервые был объявлен состав ЦС 

«Динамо». 

Почетным председателем ЦС ПСО «Динамо» 

был утвержден Ф. Э. Дзержинский, председате-

лем — Г. Г. Ягода, генеральным секретарем — 

В. К. Лапин, членами Совета — полномочные пред-

ставители (руководители) ОГПУ 14 крупнейших 

регионов страны. 

 

Показателем значения физической подготовки, 

прикладных и других видов спорта в общей системе 

боевой подготовки личного состава органов и войск 

являлся приказ от 1923 года № 53, в котором го-

ворится, что общества «Динамо» являются 

неотъемлемыми частями органов и войск и состоя-

ние их деятельности будет служить характери-

стикой соответствующего начальствующего соста-

ва ОГПУ. 

 

С первых дней образования общества «Дина-

мо» его руководителям пришлось решать такие 

жизненно важные вопросы, как создание необхо-

димой учебно-материальной базы и финансовое 

обеспечение всей многоплановой деятельности 

спортивной организации. Руководством ведом-

ства изначально было определено, что создавае-

мое общество должно функционировать на без-

дотационной основе, то есть за счет собственных 

средств.  

Спортивные объекты были немногочисленны 

и требовали обустройства. Но членские взносы 

не могли покрыть даже незначительную часть рас-

ходов. Поэтому руководству общества предстояло 

приложить немало усилий для решения этой про-

блемы. 

 

  

А. М. Горький  

и Г. Г. Ягода  

на физкультурном  

параде в Москве.  

1935 год 

Ф. Э. Дзержинский 
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На первых порах Обществу пришлось заняться 

чисто предпринимательской деятельностью. Пер-

вую прибыль принесли взятые в аренду Чистые 

пруды, где летом организовали прокат лодок, 

а в зимнее время — платный каток. Была открыта 

сеть предприятий бытового обслуживания, органи-

зовано изготовление с помощью кустарей спортив-

ного инвентаря. Для их продажи в начале 1924 го-

да открыли магазин на Кузнецком мосту.  

Тем не менее уже в начале 1925 года из-за се-

рьезной нехватки денежных средств нависла угро-

за свертывания в войсках и органах начавшейся 

спортивной работы. В связи с этим было принято 

решение наладить собственную хозяйственную де-

ятельность.  

Был создан коммерческий отдел ЦС «Дина-

мо». Его возглавили талантливые организаторы 

А. Я. Лурье и С. Л. Лоевский, которые осознавали 

острую нужду в товарах спортивного назначения. 

Поэтому спортивные товары были включены в но-

менклатуру планового производства промышлен-

ных предприятий. При этом гарантировались 

оптовая закупка и сбыт произведенной продукции. 

Для этого по всей стране была развернута сеть ма-

газинов «Динамо». К 1929 году их насчитывалось 

уже более 150.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

С. Л. Лоевский 

 

 

Магазин «Динамо» 

в Красноярске 
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Одновременно трудовые коммуны перевели все 

мастерские на выпуск только спортивного инвентаря. 

Так стало налаживаться собственное производство. 

Открылись динамовская лыжная фабрика в Самаре, 

мастерская биллиардов в Смоленске, Харьковская 

трикотажная фабрика и другие предприятия.  

С каждым годом стал увеличиваться оборот, 

росла получаемая прибыль. В соответствии с ре-

шением ЦС «Динамо» 50% прибыли расходова-

лось на капитальное строительство, а оставшиеся 

средства — на учебно-спортивную работу и хозяй-

ственную деятельность. 

Параллельно со становлением общества «Дина-

мо» начинает свое развитие спортивная медицина. 

В 1923 году открывается первый врачебный кабинет 

на Цветном бульваре. Врачи-единомышленники, 

возглавляемые Г. П. Поллаком, не ограничивались 

медосмотрами, а уделяли большое внимание наблю-

дениям и научно-исследовательской работе. Они раз-

рабатывали методики спортивного режима, питания, 

описывали проблемы лечебной гимнастики. 

К своему пятилетию общество «Динамо» пре-

вратилось в мощную, хорошо организованную 

спортивную организацию с отличной материально-

технической базой. Общество было готово решать 

любые задачи, поставленные перед физкультурным 

движением страны. Была создана база для даль-

нейшей успешной деятельности ПСО «Динамо», 

ставшего популярным не только внутри страны, 

но и за рубежом. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Физподготовка  

курсантов  

в/м училища 
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В 1929 году руководство страны призвало сде-

лать акцент на усиление массовой физкультурной 

работы среди трудящихся не только в крупных го-

родах, но и районах, селах. Целями этой инициа-

тивы были укрепление здоровья, подготовка к вы-

сокопроизводительному труду и обороне страны. 

В ноябре 1930 года прошла первая Всесоюзная 

конференция по физической культуре, где было 

принято решение о переходе от кружков к коллек-

тивам физической культуры на предприятиях, 

в учреждениях, учебных заведениях.  

Коллектив физической культуры, как форма 

самостоятельного объединения физкультурников 

и спортсменов, в последующие годы стал основным 

звеном физкультурного движения. В январе 1930-го 

был обнародован так называемый «динамовский 

почин». Московские динамовцы взяли шефство 

над заводом имени Менжинского. Это послужило 

началом развития широкой шефской деятельности 

Общества на промышленных предприятиях, 

стройках, в колхозах и совхозах.  

В начале 30-х годов стала ощущаться необхо-

димость организации работы физкультурных кол-

лективов на основе единых, научно обоснованных 

государственных требований. 7 марта 1931 года 

Высший совет физической культуры утвердил по-

ложение о комплексе ГТО.  

Спортивная работа  

на предприятии 

 

Значок ГТО 1932 года 
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Введение комплекса ГТО 

направило всю массовую 

физкультурную работу стра-

ны в единое русло, а в дина-

мовских организациях на-

чалась активная деятель-

ность по сдаче соответству-

ющих норм.  

В 30-е годы, когда в стра-

не создавалась автомобиль-

ная и авиационная промыш-

ленность, динамовцы первы-

ми выдвинули лозунг «Даешь 

мотор!» и начали осваивать 

новую технику в создаваемых 

ими автошколах и авиамото-

секциях. 

Первые динамовские 

авиашколы появились 

в 1931 году в Харькове и Ле-

нинграде. В 1932 году — 

в Москве, Минске, Нижнем 

Новгороде, Воронеже, Но-

восибирске, Хабаровске, 

Ташкенте, Тифлисе, Ростове-

на-Дону. Также динамовцы 

овладели искусством пара-

шютного дела.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Занятие  

в мотосекции 
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Огромное пропагандистское значение имели 

организованные «Динамо» шлюпочные переходы, 

дальние заплывы, лыжные, конные, вело- и авто-

пробеги, авиаперелеты, различные эстафеты. Они 

демонстрировали высокий уровень физической 

подготовки и волевые качества. Эти мероприятия 

приобщали советских людей к физической культу-

ре и спорту, имели военно-патриотическое и обще-

ственно-политическое значение.  

В 30-е годы значительное внимание уделялось 

массовой физкультурно-спортивной работе среди де-

тей. Общество «Динамо» проявляло заботу о подрас-

тающей смене и о пополнении своих рядов. Повсе-

местно проводились спартакиады школьников и все-

союзные первенства по отдельным видам спорта. 

 

Накануне десятилетнего юбилея известный пи-

сатель Максим Горький, «почетный динамовец», 

убежденный коммунист, в письме «Землякам-

динамовцам» писал: «Мне хочется напомнить дина-

мовцам, что греческое слово „дина“ — значит сила, 

„динамика“ — движение, а динамит — взрывчатое ве-

щество. „Динамо“ — это сила в движении, призван-

ная взорвать и разрушить в прах и пыль все старое, 

гнилое, грязное, все, что затрудняет рост нового, ра-

зумного, чистого и светлого, — рост всепролетарской, 

социалистической культуры». (Напечатано одновре-

менно в газетах «Правда» и «Известия ЦИК СССР 

и ВЦИК» в 1932 году, № 291 от 20 октября.)  

С тех пор слова «„Динамо“ — это сила в движе-

нии» стали девизом динамовской организации. 
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А. М. Горький 
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Широкое празднование десятилетия Общества 

вызвало новую волну интереса советских людей 

к занятиям физкультурой и спортом. В 1934 году 

ЦИК СССР принял постановление об установле-

нии звания заслуженного мастера спорта, а в сле-

дующем году была введена Единая всесоюзная 

спортивная классификация, которая определила 

порядок присвоения спортивных разрядов и зва-

ний. Для взрослых спортсменов были установлены 

третий, второй и первый разряды и звание «Ма-

стер спорта СССР», для юношей и девушек — 

юношеские разряды: третий, второй и первый. 

Классификационная программа менялась через 

каждые четыре года. Она служила серьезным сти-

мулом для совершенствования уровня спортивного 

мастерства в организациях «Динамо». 

Тогда же при отделениях учебно-боевой подго-

товки республиканских, краевых, областных сове-

тах Общества создаются школы для перспективных 

спортсменов-динамовцев. 

В мае 1934 года на соревнованиях между тяже-

лоатлетами Москвы и Ленинграда динамовец Ни-

колай Шатов превышает на 1 кг мировой рекорд 

в рывке штанги левой рукой (77,5 кг).  

Это был первый мировой рекорд советских 

штангистов. Приказом ОГПУ за побитие мирового 

рекорда он был награжден золотыми часами, 

а Центральному совету «Динамо» предложено 

награждать всех членов Общества за установление 

всесоюзных и мировых рекордов.  

 

 

 

 

 

 

Н. И. Шатов 
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Образование Челябинской области в 1934 году и объединение  

органов ОГПУ и милиции вызвали подъем динамовского  

движения. В этот период существенно меняется и отношение  

к спорту. Теперь физкультура не только средство оздоровления 

народа, переустройства быта, но и средство воспитания личности. 

В начале 30-х годов был выдвинут лозунг: «Догнать и перегнать 

буржуазные мировые рекорды» и взят курс на высокие  

спортивные результаты. 

 

февраля 1934 года приказом полномоч-

ного представителя ОГПУ по Челябин-

ской области старшего майора гос-

безопасности Александра Матвеевича 

Минаева-Цикановского и под его председатель-

ством для руководства работой организаций 

ПСО «Динамо», действующих на территории 

Челябинской области, был сформирован Об-

ластной совет спортивного общества «Динамо». 

В его состав вошли Амелин, Груздев, Конова-

лов, Кеммеров, Иодко, Колосовский, Наза-

ров, Мовшезон, Романов, Солодилов, Шнорэ, 

Юргенс. 

Для ведения оперативной и текущей работы 

из состава совета был избран президиум в коли-

честве шести человек: Минаев-Цикановский 

(председатель), Шнорэ (ответственный секре-

тарь), Колосовский, Назаров, Мовшезон и Рома-

нов. Челябинская динамовская организация вхо-

дит в Уральский совет пролетарского спортивно-

го общества.  

А. М. Минаев-

Цикановский, 

председатель 

Челябинского областного 

совета «Динамо» 
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Это были сложные годы становления. В городе 

катастрофически не хватало спортивных сооруже-

ний. Открытие 24 мая 1935 года стадиона «Дина-

мо» стало важным событием в развитии не только 

Челябинского Общества «Динамо», но и всего 

спорта в Челябинской области. Это событие стало 

настоящим общегородским праздником. Трибуны 

стадиона, рассчитанные на семь тысяч зрителей, 

с трудом смогли уместить всех пришедших по-

смотреть на приуроченные к открытию соревно-

вания легкоатлетов и блицтурнир по футболу 

между командами «Динамо» Челябинска, Копей-

ска, Златоуста и Магнитогорска. 

Это был лучший стадион на Урале. Он распо-

лагал футбольным полем международных стандар-

тов, беговой дорожкой на 400 м, шестью волей-

больными, двумя баскетбольными, тремя городош-

ными площадками, двумя теннисными кортами 

с трибуной и многочисленными подсобными по-

мещениями. На долгое время он стал центром 

спортивной жизни города. Создание стадиона поз-

волило прийти в Челябинск и большому спорту. 

Уже в конце июля 1935 года на его поле проводил-

ся полуфинал РСФСР по футболу, в котором 

участвовали команды Челябинска, Свердловска, 

Иванова и Уфы.  

Челябинский стадион 

«Динамо». 1938 год 

 



 

 

П
у
т
ь
 д

л
и

н
о
ю

 в
 в

е
к
 

36 

Позже динамовцы построили водную станцию 

и стрелковый тир, один из первых в городе спор-

тивных залов и другие сооружения. 

Наличие собственной спортивной базы позво-

лило усилить работу спортивного Общества. 

15 июня 1935 года Челябинским советом ПСО 

«Динамо» была открыта первая в Челябинске спор-

тивная школа. Занятия в ней проводились без отры-

ва от работы. Перед школой ставилась задача 

не только повысить спортивные показатели лучших 

физкультурников-динамовцев, но и дать специаль-

ные знания в организации спортивных занятий. 

В школе были открыты отделения по легкой атлети-

ке, футболу, баскетболу, волейболу, тяжелой атле-

тике и самбо. Первыми тренерами стали В. В. Аза-

ров, П. Н. Калабин, А. Д. Элькинд, В. В. Райский, 

Г. П. Далеев и др. 

Обучение в школе предусматривало два этапа. 

Первый этап — подготовительный, второй этап 

предполагал усиленные тренировки. Например, 

в легкоатлетической школе, в которой занимались 

две группы по 16 мужчин и женщин, сначала осу-

ществлялась общая физическая подготовка слуша-

телей и ознакомление с видами легкой атлетики. 

Занятия проводились один раз в шестидневку 

по полтора часа. На втором этапе начинались уси-

ленные тренировки по отдельным видам спорта, 

изучение стиля и совершенствование профессио-

нального мастерства. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Форма первых  

футбольных клубов 
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Павел Николаевич Калабин 

 

Павел Николаевич родился в 1909 году в г. Середа 

Ивановской области в большой многодетной семье. 

Он окончил опытную десятилетку и поступил 

в Государственный центральный институт физиче-

ской культуры им. Сталина в Москве. Выбор бу-

дущей профессии определился еще в школе. В вы-

пускном классе Павел Николаевич уже работал 

в своей школе инструктором физкультуры. Обуче-

ние в институте он совмещал с практической физ-

культурной работой на предприятиях столицы. 

Получив диплом специалиста по физической 

культуре высшей квалификации, П. Н. Калабин по-

пал по распределению в Алма-Ату, где работал 

председателем научно-методического кабинета 

Высшего совета физкультуры при Казахском ЦИКе 

и одновременно вел преподавательскую деятель-

ность в Казахском коммунистическом университете. 

В 1932 году он был призван на военную службу 

и с учетом его гражданской специальности назначен 

физруком окружной школы младшего и началь-

ствующего состава внутренних и пограничных 

войск ОГПУ, располагавшейся в Алма-Ате. 

С января 1933 года П. Н. Калабин находится 

на работе в «Динамо», возглавляя организационно-

учетную часть Ивановского городского совета Об-

щества. В конце этого же года он был переведен 

на Урал, где сначала работал начальником отдела 

учебно-боевой подготовки секторного совета «Ди-

намо» в г. Кургане, а с апреля 1934-го — в аппарате 

Челябинского совета старшим инструктором. В но-

вой должности Павел Николаевич не оставляет 

и тренерскую работу, готовя легкоатлетов в спор-

тивной школе «Динамо». В 1940 году он возглавил 

оборонно-спортивный отдел, а с апреля 1941-го был 

назначен одновременно и ответственным секрета-

рем Челябинского областного совета «Динамо». 

На долю Павла Николаевича выпала тяжелая 

ответственность руководить работой областного 

совета в грозные военные годы. Но спортивная за-

калка его не подвела. Несмотря на сокращение 

штатов аппарата совета, он сумел обеспечить обо-

ронно-спортивную работу Общества на высоком 

уровне. 
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На протяжении всех лет войны коллектив 

«Динамо» постоянно перевыполнял контрольные 

задания по сдаче нормативов ГТО, подготовке 

стрелков, рукопашников и представителей других 

оборонных видов спорта. Основное внимание от-

ветственного секретаря челябинского «Динамо» 

было направлено на организационное укрепление 

низовых звеньев Общества и обеспечение его фи-

нансово-хозяйственной деятельности в трудных 

условиях войны, что позволило динамовским 

спортсменам достойно защищать честь своего кол-

лектива во всех спортивных, массовых и оборон-

ных мероприятиях, проводимых по линии област-

ного комитета по делам физической культуры 

и спорта. Активно сотрудничая с областным коми-

тетом, П. Н. Калабин участвовал в разработке 

учебно-методических вопросов, планов, положе-

ний о соревнованиях и их проведении. 

В конце лета 1944 года Павел Николаевич был 

переведен на другую работу, а в начале 1950-х го-

дов возглавил Челябинский облспорткомитет. 

 

 

 

 

 

Систематическая и планомерная работа школы закрепила лидерство  

динамовских спортсменов в городе. 6 июня 1935 года на больших  

легкоатлетических соревнованиях из девятнадцати видов соревнований 

динамовцы стали лучшими в одиннадцати.  

 

акономерно, что динамовские легкоатлеты 

составили половину сборной города на тра-

диционно проводимой в г. Иваново встрече 

трех городов (Иваново, Свердловск, Горь-

кий), куда впервые были приглашены челябин-

ские спортсмены.  

Стадион «Динамо» стал базой и для развития 

зимних видов спорта. На его территории уже в но-

ябре был залит каток, а для проката на оборудо-

ванной лыжной базе было подготовлено 500 пар 

коньков с ботинками и 400 пар лыж. В зимнее 

время при стадионе стали работать лыжная 

(М. Протасов), конькобежная (А. Элькинд) и хок-

кейная (Ананьев) школы.  
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В 30-е годы лозунг «Каждый че-

кист — меткий стрелок!» послужил 

основой для развития стрелкового 

спорта, в котором его представители 

были сильнейшими в городе. В не-

малой степени этому способствовало 

создание собственного тира и об-

ластной стрелковой секции «Дина-

мо», председателем которой был 

А. М. Шнорэ. В 1938 году на VIII Все-

союзных динамовских стрелковых 

соревнованиях челябинская коман-

да «по группе молодежи» заняла  

1-е место. 

Предвоенные годы стали показа-

тельными и для челябинского футбо-

ла. Игроки и тренерский штаб челя-

бинского футбольного клуба «Дина-

мо» всегда подходили к матчам любо-

го уровня очень серьезно, ответствен-

но и благодаря этому показывали хо-

рошую и грамотную игру. Комменти-

руя встречу 1939 года, капитан мос-

ковского «Спартака» В. Петров пи-

сал: «К встрече с челябинским „Ди-

намо“ на Кубок РСФСР мы готови-

лись тщательно, и все же противник 

оказался сильнее, чем мы предпола-

гали. Считаем своим долгом отметить 

хорошо игравших защитников, осо-

бенно вратаря Х. Иванова…»  

«Каждый чекист — 

меткий стрелок!» 

 

 

Футбольный матч  

на Красной площади  

в Москве. 1936 год 
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Харлампий Петрович Иванов 

 

Трудовая и спортивная биография Харлампия Петро-

вича Иванова начиналась на Украине, в Ростове-на-

Дону и Николаеве. Потеряв в пятилетнем возрасте 

отца, мальчик очень рано узнал, что такое нужда, 

и уже в 14 лет, не окончив школу, вынужден был пой-

ти работать. Образование пришлось завершать в фаб-

рично-заводском училище, совмещая с работой элек-

тромонтера в военно-морском бюро г. Николаева. 

В начале 20-х годов все мальчишки поголовно 

были увлечены футболом. Не избежал этой страсти 

и Харлампий Петрович. Увлечение спортом и опре-

делило его дальнейшую жизнь. В отличие от своих 

сверстников, которые на футбольном поле рвались 

в нападение, он сразу же оказался в воротах. Моло-

дого способного вратаря быстро заметили и в 16 лет 

пригласили играть сначала за одну из взрослых 

местных команд, а затем и за сборную города. Через 

два года Иванов играет в сборной команде Украины 

и участвует в первой Всесоюзной Спартакиаде, про-

ходившей в Москве. «Вратарь республики» — так 

называли его товарищи в те годы. 

В конце 1928 года семья Ивановых перебралась 

в Свердловск. Харлампий Петрович устраивается 

электромонтером на Верх-Исетский завод и актив-

но включается в спортивную жизнь города. Вскоре 

он уже защищает ворота сборной Урала по футбо-

лу, попутно пробуя свои силы в хоккее с мячом, 

волейболе, баскетболе, легкой атлетике.  

В сентябре 1930 года Харлампий Петрович был 

командирован заводом для обучения в Уральском 

энергетическом институте, но прослушать весь 

курс наук не удалось. Через два года по комсо-

мольской путевке он был направлен на работу 

в ОГПУ. Здесь же, в Свердловске, он заканчивает 

авиашколу, получив звание пилота-динамовца. 

После образования Челябинской области его пе-

ревели во вновь созданное управление НКВД 

СССР. В 1937 году он получает назначение 

на должность начальника отдела учебно-боевой под-

готовки Челябинского облсовета ПСО «Динамо». 

Работу пришлось начинать с самого начала — ком-

плектовать заново аппарат отдела, так как чистка 

1937 года не миновала и спортивное общество. 
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Большой футбол в Челябинске только начал за-

рождаться, и свой вклад в его становление внес 

Х. П. Иванов. Вместе с группой молодых единомыш-

ленников под руководством тренера М. Ананьева 

в 1935-м из лучших представителей спортивных клу-

бов города создается сборная Челябинска. Харлам-

пий Иванов, как и прежде, становится надежным 

стражем ворот. Но этим не ограничивались его спор-

тивные достижения. В предвоенные годы он стано-

вился чемпионом области в метании диска, беге 

на 100 м, по прыжкам в длину и конькам. 

В апреле 1941 года Иванов оставляет работу 

в «Динамо» (но не занятия спортом!) и связывает 

свою судьбу с Кировским заводом. Здесь его и за-

стала война. Сначала он работал сменным масте-

ром, затем начальником отдела кадров, вновь за-

местителем начальника цеха тракторного завода. 

Его труд по подготовке кадров для завода был от-

мечен значком отличника Наркомата танковой 

промышленности. 

В марте 1945-го Иванов был вновь откоманди-

рован для работы в органах НКВД, где получил 

назначение на должность заместителя председате-

ля Челябинского областного совета ордена Ленина 

спортивного Общества «Динамо», аппарат которо-

го возглавлял 18 лет. В 1963-м он был назначен ди-

ректором футбольной команды «Локомотив», ко-

торая представляла Челябинскую область в союз-

ном первенстве, где и проработал до выхода 

на пенсию. 

Как спортсмен, Харлампий Петрович закон-

чил выступать почти в сорок лет. Но его дружба 

со спортом продолжалась до конца жизни. 

В конце 40-х годов он получает квалификацию 

арбитра по футболу и хоккею с шайбой. В числе 

первых в стране ему было присвоено звание 

судьи международной категории по хоккею, и он 

становится членом президиума Всесоюзной фе-

дерации хоккея. Через три года Иванов был 

главным секретарем первенства на чемпионате 

мира в Москве. Им проводится огромная работа 

в исполкомах областной Федерации футбола 

и хоккея. Неоднократно он проводил большие 

судейские семинары в Челябинске, Москве 

и других городах. 
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Большое внимание Харлампий Петрович уде-

лял развитию детского спорта, возглавив в 1964 го-

ду областные клубы «Золотая шайба» и «Кожаный 

мяч». В 1994-м в связи с празднованием тридцати-

летия клуба «Золотая шайба» его вклад в развитие 

детского спортивного движения был отмечен пер-

сональным призом Президента РФ. С 1997 года 

в Челябинске стал проводиться Всероссийский от-

крытый турнир по хоккею с шайбой среди детских 

команд на приз Х. П. Иванова. 

С 1934 года челябинцы знают его и как спор-

тивного обозревателя. Многие болельщики с удо-

вольствием следили за матчами благодаря инте-

ресным статьям Харлампия Петровича. Его компе-

тентность во многих видах спорта была поистине 

уникальной. И это очередное подтверждение, что 

талантливый человек талантлив во всем. 

Решением Челябинской городской спортивной 

коллегии он был включен в список десяти лучших 

спортсменов и организаторов спорта двадцатого 

столетия в Челябинске. За долголетнюю и плодо-

творную спортивную работу на Южном Урале 

Харлампий Петрович Иванов Указом Президента 

России от 3 мая 2000 года был награжден орденом 

Дружбы. 

 

 

 

Динамовские футболисты проявили себя как 

разносторонние спортсмены. Например, И. Бугров 

был чемпионом области по лыжным гонкам, Пере-

пелкин — по шашкам, Х. Иванов — по метанию 

диска. Зимой футболисты меняли бутсы на коньки 

и брали в руки клюшки. Мужская динамовская 

команда являлась сильнейшей в регионе. Ее капи-

таном был Х. П. Иванов. В 1940 году команда тре-

тий раз завоевала кубок области по хоккею, кото-

рый перешел в собственность Общества. Вслед 

за мужскими командами в 1935 году в челябинских 

спортивных Обществах «Спартак», «Динамо», 

ЧТЗ, завода им. Колющенко появились и женские 

команды по хоккею с мячом. 

Важным направлением деятельности «Дина-

мо» в 30-е годы оставалась общефизическая подго-

товка личного состава органов безопасности и пра-

вопорядка, которая завершалась сдачей контроль-

ных нормативов комплекса ГТО.  
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О том, насколько этот небольшой значок был 

привлекателен в те годы для физкультурников, 

свидетельствует поездка в октябре 1935 года семи-

десяти челябинских динамовцев в Москву для сда-

чи норм по плаванию и прыжкам в воду в столич-

ном бассейне. Цель была одна: иметь право на по-

лучение значка ГТО II ступени.  

С целью активизации работы по подготовке 

лидеров ГТО областной совет «Динамо» раз-

вернул соревнование между первичными орга-

низациями. Лучший коллектив награждался пе-

реходящим Красным знаменем. Умело постав-

ленная работа позволила динамовцам в тече-

ние ряда лет зани-

мать первое место 

среди других спор-

тивных обществ Че-

лябинской области 

по выполнению по-

казателей комплекса 

ГТО. В 1938 году Че-

лябинский област-

ной совет «Динамо» 

за досрочное выпол-

нение контрольного 

задания по ГТО 

дважды заносился 

на Доску почета ЦК 

ВЛКСМ.  

Готов к труду  

и обороне 
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Спортивная жизнь предвоенного десятиле-

тия была необычайно насыщенной. Физкультура 

стала одним из средств демонстрации преиму-

ществ советского образа жизни, в связи с чем 

особой популярностью пользовались спортив-

ные парады. Как правило, они превращались 

в массовое, красочно оформленное шествие 

спортсменов.  

Например, проводя 6 августа 1936 года физ-

культурный парад, городской совет физической 

культуры обязал только от Общества «Динамо» 

выставить семь колонн (от каждого районного со-

вета организации) общей численностью 1850 че-

ловек. Причем каждая колонна должна была быть 

тематически оформлена. Так, для первого райсо-

вета определялась тема «Счастливая жизнь». Его 

колонна формировалась 

из спортсменов, кото-

рые несли огромный 

портрет Сталина, физ-

культурниц с детьми 

на плечах, далее следо-

вали футболисты, и за-

мыкало шествие «рейн-

ское колесо» из живых 

фигур. Не менее тор-

жественно были офор-

млены и другие ко-

лонны.  

Работа с детьми 

в спортивном Обществе 

«Динамо» 

Физкультурный парад 
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Обострение международной обстановки в 30-е годы и начало  

Второй мировой войны заставили сместить акценты  

в физкультурной работе. На первый план была выдвинута  

военно-прикладная часть многих видов спорта. Начали развиваться 

плавание с гранатой, лыжные гонки со стрельбой, кросс-кантри  

(бег по пересеченной местности с естественными препятствиями).  

 

елябинский совет «Динамо», планируя свою 

деятельность на 1939 год, поставил задачу 

овладения динамовцами оборонными видами 

спорта. С этой целью в каждом райсовете 

предписывалось открыть секции по авто-, мото- 

и стрелковому спорту с целью подготовки всех чле-

нов Общества к сдаче норм на значок «Ворошилов-

ский стрелок» I и II степени. Развивая легкую атле-

тику, районным организациям рекомендовалось со-

здать команды гранатометчиков. Итоги работы Об-

щества предполагалось подводить путем организа-

ции в конце летних и зимних сезонов комбиниро-

ванных военизированных эстафет. Так, 18 февраля 

1940 года проходили городские конно-лыжные со-

ревнования, где исключительных успехов добились 

динамовские спортсмены, располагавшие отлично 

объезженными лошадьми, хорошо тренированными 

наездниками и замечательными лыжниками. 

22 июня 1941 года гитлеровская Германия напала 

на Советский Союз и прервала мирный труд нашей 

страны. Началась немедленная перестройка работы 

на военный лад государственных и общественных 

организаций. «Все для фронта, все для победы!» — 

девиз партийных, советских, комсомольских, проф-

союзных, спортивных и других общественных органи-

заций в годы Великой Отечественной войны. 

На военный лад перестраивали свою работу 

и коллективы физической культуры, и добровольные 

спортивные общества, и физкультурные учебные за-

ведения, и комитеты по делам физической культуры 

и спорта. Основной задачей стала подготовка резер-

вов Красной армии, проведение массовой военно-

физической подготовки населения. Важнейшим раз-

делом военно-физической подготовки населения яв-

лялись массовые лыжные и легкоатлетические крос-

сы, военизированные походы, марш-броски, сдача 

норм на значок ГТО.  

Обучение бойцов  

Отдельной  

мотострелковой бригады 

особого назначения 

(ОМСБОН). 1941 год 
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Иван Гурьевич Бугров  

 

Орден Славы трех степеней — отличие высшей 

солдатской доблести, проявленной на поле боя. 

В Челябинске жил полный кавалер ордена Славы 

Иван Гурьевич Бугров (1909–1992) — разведчик, 

командир отделения взвода разведки, командир 

взвода пешей разведки 83-го гвардейского стрелко-

вого полка. 

Иван Гурьевич Бугров родился 13 августа 1909 го-

да в Москве в семье рабочего. Окончил 10 классов, 

а в 1927 году — 2-й курс Теплотехнического института 

имени Рамзина. Работал слесарем-лекальщиком 

на московском автомобильном заводе.  

В 1927–32 годах служил в Военно-Морском 

Флоте на подводной лодке. С 1936 года жил в го-

роде Челябинске. Будучи тренером футбольной 

команды спортивного общества «Динамо», способ-

ствовал развитию футбола в Челябинске.  

В Красную армию призван в июне 1941 года 

Советским райвоенкоматом города Челябинска. 

На фронте воевал на Западном, Сталинградском, 

Юго-Западном, 3-м Украинском и 1-м Белорус-

ском фронтах. 

3 февраля 1944 года в бою за село Катеринов-

ка Иван Бугров одним из первых ворвался 

в траншею противника, истребил врага и захва-

тил ценные документы. За мужество и отвагу 

сержант Бугров был награжден орденом Славы 

3-й степени. 

3–10 августа 1944 года в Польше в составе 

группы захвата командир отделения взвода развед-

ки сержант Бугров переплыл реку Пилица, в руко-

пашном бою уничтожил гитлеровца, второго захва-

тил в плен и доставил в штаб своего полка. Был 

награжден орденом Славы 2-й степени. 

В январе 1945 года командир взвода пешей 

разведки старшина Иван Бугров успешно выявил 

расположение огневых точек на переднем крае 

обороны противника на берегу реки Висла. Был 

ранен, но поставленную боевую задачу выполнил. 

31 мая 1945 года за образцовое выполнение зада-

ний гвардии старшина Иван Бугров награжден ор-

деном Славы 1-й степени, став полным кавалером 

ордена Славы. 
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В 1945 году герой демобилизовался и вернулся 

в Челябинск, где продолжил тренировать футболь-

ную команду «Динамо». А на пенсии пошел рабо-

тать простым вахтером во Дворец пионеров 

на Алом поле. 

В Челябинске на фасаде дома № 41а по Сверд-

ловскому проспекту, в котором жил И. Г. Бугров, 

установлена мемориальная доска. 

 

 

 

Условия военного времени отразились и на про-

граммах физического воспитания в вузах, школах 

и училищах трудовых резервов. Военно-физическая 

подготовка учащейся молодежи была направлена 

на подготовку будущего воина Красной армии. 

На учебных занятиях обучали практическим навы-

кам по строевой подготовке, стрельбе, хождению 

на лыжах, рукопашному бою, топографии, мета-

нию гранат, оказанию первой помощи, знакомили 

с Уставом Красной армии. 

В первые дни войны тысячи челябинских спортс-

менов, в том числе и динамовцев, ушли добровольца-

ми на фронт защищать Родину с оружием в руках. 

Приобретенные в спортивных состязаниях си-

ла, выносливость, сноровка делали их незамени-

мыми бойцами. Ратный труд челябинских спортс-

менов был отмечен многочисленными орденами 

и медалями, а некоторые из них были удостоены 

высших государственных наград, как, например, 

тренер челябинской футбольной команды «Дина-

мо» И. Г. Бугров, который стал кавалером орденов 

Славы всех трех степеней. 

Победа завоевывалась не только на фронте под 

огнем врага, но и подготавливалась напряженным 

трудом в глубоком тылу. Перед физкультурными 

организациями Челябинской области были по-

ставлены серьезные задачи: подготовка населения 

по военно-прикладным видам спорта (военно-

лыжная подготовка, рукопашный бой, плавание, 

кроссы, авто- и мотоспорт, прикладная гимнасти-

ка), выполнение государственных заданий по ГТО, 

помощь в подготовке боевых резервов для Красной 

армии в системе Всевобуча, ОСОАВИАХИМа 

и РОККА, подготовка кадров общественных ин-

структоров по отдельным видам спорта для работы 

в низовых коллективах.  
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В связи с тем, что на Урале климатические 

условия прекрасно подходят для развития зимних 

видов спорта, регион стал ведущим центром подго-

товки бойцов лыжных батальонов. Всесоюзный 

комитет по физической культуре на 1941–1942 го-

ды определил Челябинской области план по подго-

товке бойцов-лыжников в количестве 130 тысяч 

человек. Челябинские спортивные организации 

успешно справились с поставленной государством 

задачей. Среди лучших были названы Златоустов-

ский комитет физкультуры, областное ФСО «Ди-

намо» и РУ № 1 Магнитогорска.  

12 сентября 1941 года издан приказ ЦС «Дина-

мо» «Об итогах Всесоюзных заочных соревнований 

общества по гранатометанию». В них приняли уча-

стие более 30 тысяч человек. Первое место заняла 

Челябинская организация. А в декабре Челябинская 

область показала лучшие результаты во Всесоюзном 

заочном кроссе общества «Динамо». 

В 1942 году динамовцы при плане подготовки 

150 общественных инструкторов и трех тысяч 

бойцов-лыжников сумели обучить соответственно 

161 инструктора и 3119 лыжников. 3440 человек 

к концу года завершали обучение. Среди одиннадца-

ти спортивных добровольных обществ, существовав-

ших в области, «Динамо» стояло на первом месте 

по подготовке резервов для Красной армии.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Лыжный батальон 
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Во многом успешная работа спортивного Обще-

ства была связана с деятельностью его руководителя 

П. Н. Калабина. Только за зиму 1942/43 года дина-

мовцы организовали и провели 24 соревнования 

по лыжам. В отличие от мирного времени, в их 

программы включались командный военизирован-

ный бег патрулей, бег женских санитарных команд 

с преодолением искусственных препятствий, пере-

вязывание «раненого» и транспортировка его 

на санитарно-лыжной установке из лыж «ранено-

го» товарища и т. д. Динамовским спортсменкам 

на лыжне не было равных. 

В 1943 году на областных соревнованиях 

в личном первенстве первое и второе места на де-

сяти- и пятикилометровой дистанции завоевали 

представительницы спортивного Общества «Ди-

намо» З. В. Скиднева (Челябинск) и Семенова 

(Магнитогорск). Одновременно в Обществе актив-

но культивировались рукопашный бой и тяжелая 

атлетика. 

В годы войны работа «Динамо» велась в очень 

сложной обстановке. Опытные тренеры, ведущие 

спортсмены, руководители административного ап-

парата были призваны в армию или перемещены 

на другие, не менее ответственные участки работы. 

В 1941–43 годах стадион «Динамо» использовался 

как сборный пункт военкомата, что существенно 

ограничило доступ к спортивным секторам.  

  

Участники лыжных гонок  

в Свердловске.  

Март 1943 года 

 



 

 

П
у
т
ь
 д

л
и

н
о
ю

 в
 в

е
к
 

50 

Тем не менее, по оценке Челябинского област-

ного комитета по делам физкультуры и спорта, ди-

намовская организация принадлежала к числу 

лучших в области.  

В отчете комитета за 1942 год, несмотря на не-

которые недостатки, обусловленные войной, под-

черкивалось: «В этом Обществе очень хорошо 

налажен учет и использование общественных ин-

структоров и разрядников по видам спорта. Ин-

структоры-общественники Титов, Попов, Валуев, 

Узков, Пьяченко, Стрижов и др. проводят большую 

работу во Всевобуче и с членами ФСО „Динамо“ 

по военно-прикладным видам спорта.  

В результате серьезной учебной работы кон-

трольное задание по ГТО выполнено досрочно: 

I ступень — 135,6%, II ступень — 108%. Команды 

„Динамо“ являются постоянными участниками об-

ластных и городских соревнований, занимая в этих 

соревнованиях первые места». 

Во время войны главным региональным сорев-

нованием являлась ежегодная Спартакиада Урала. 

С 25 по 29 июля 1943 года в г. Свердловске прохо-

дила 1-я Уральская спартакиада. Первое место за-

воевала команда Свердловской области, второе до-

сталось Челябинской, третье — Молотовской. 

От нашей области участвовало 53 спортсмена. Че-

лябинские мастера рукопашного боя и футболисты 

в матчах Спартакиады прошли без поражений 

и выиграли свои турниры. 

Мастера рукопашного боя Южного Урала, вы-

ступая двумя командами на первенстве СССР, за-

няли третье и четвертое места, пропустив вперед 

две московские команды. В список десяти лучших 

двоеборцев-рукопашников СССР вошли три пред-

ставителя Челябинской области.  

Несмотря на накопившуюся четырехлетнюю 

усталость и некоторый спад в спортивной работе, 

график спортивной жизни «Динамо» в конце 

войны оставался по-прежнему достаточно напря-

женным. 

В январе — феврале 1945 года областной со-

вет «Динамо» организовал и провел IV Всесо-

юзный массовый кросс им. Маршала Советского 

Союза Л. П. Берии, заочные соревнования 

по стрельбе из личного оружия в честь 27-й годов-

щины ВЧК-ОГПУ-НКВД, V Всесоюзные лыжные 

соревнования Общества «Динамо», III Всесоюзные   
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заочные соревнования по стрельбе из боевой вин-

товки между районными советами «Динамо» горо-

да Челябинска. Параллельно динамовцы прини-

мали участие в состязаниях, организованных об-

ластным советом по делам физической культуры 

и спорта. 

 

 

 

 

Газета «Комсомольская 

правда» о подготовке  

к кроссу 
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В годы Великой Отечественной войны Советский Союз понес  

колоссальные людские и материальные потери. Страна потеряла 

более 27 млн человек. Десятки тысяч городов, сел и деревень,  

промышленных предприятий, учреждений культуры были  

полностью уничтожены. Был нанесен огромный ущерб  

и физкультурному движению, его материально-технической базе.  

Одной из главных задач в первые послевоенные годы, стоявших 

перед южноуральскими динамовцами, было в короткие сроки  

перестроить свою деятельность в соответствии с потребностями 

мирного времени, восстановить и превзойти довоенный уровень 

физической культуры и спорта и развернуть массовое  

физкультурное движение. 

 

июня 1945 года на Красной площади 

в Москве состоялся Парад Победы. В чис-

ле участников знаменитого Парада Побе-

ды торжественным маршем по главной 

площади страны прошел и представитель челябин-

ских динамовцев — прославленный разведчик, ка-

валер многочисленных боевых наград В. Николаев. 

Но радость победы омрачалась скорбью утраты. 

Челябинские спортсмены с болью вспоминали 

о погибших на полях военных сражений товари-

щах, среди которых были известный в городе 

спортсмен-динамовец Ковалев, награжденный ор-

деном Красного Знамени, футболисты челябинско-

го «Динамо» Л. Шишкин, П. Бугров и многие дру-

гие. В память о погибших героях Челябинский го-

родской комитет по физкультуре и спорту учредил 

специальный приз памяти лучшего футболиста 

Южного Урала Л. Шишкина. Приз долгие годы 

разыгрывался между юношескими командами.  
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Теперь предстояло восстанавливать разоренную 

страну. Оптимизм Великой Победы вдохнул новую 

силу в спортивную жизнь города и области. 

По сравнению с началом войны, когда в городе рабо-

тали 11 спортивных обществ, в конце 1945 года их 

насчитывалось уже 24. Правда, не все они функцио-

нировали на одном уровне. По признанию областно-

го совета по делам физической культуры и спорта 

были «организационно хорошо укреплены следую-

щие ДСО: „Трактор“, „Динамо“, „Спартак“, „Тру-

довые резервы“, „Локомотив“, „Металлург востока“, 

„Строитель востока“. В этих обществах регулярно 

работают секции, проводится учебно-спортивная ра-

бота. На высоком уровне проводится массовая и по-

литико-воспитательная работа». 

Окончание войны позволило руководству «Ди-

намо» обратить внимание на укрепление матери-

ально-технической базы Общества. Перед очеред-

ной Уральской спартакиадой по инициативе пред-

седателя областного совета начальника УНКВД 

генерала госбезопасности Павлова было заново 

  

На параде Победы  

в Москве. 1945 год 
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переоборудовано все спортивное оснащение стадио-

на (футбольное поле, гаревая дорожка, спортивные 

секторы), капитально отремонтированы водная 

станция, теннисный корт, баскетбольные площадки. 

15 июля на обновленном стадионе успешно прошло 

массовое праздничное мероприятие, посвященное 

Всесоюзному Дню физкультурника, в котором при-

няли участие 2,5 тысячи спортсменов. Стадион по-

прежнему продолжал оставаться ведущей спортив-

ной ареной города. Только в 1945 году его посетили 

около 240 тысяч любителей футбола. 

Динамовцы городов области не отставали от сво-

их коллег из областного центра. По инициативе 

председателя златоустовского Общества Ф. Г. Чи-

чиланова на отведенном горисполкомом пустыре 

спортсмены методом «народной стройки» возвели 

летний стадион, который на долгое время стал 

центром отдыха горожан. 

Большое влияние на развитие физической куль-

туры и спорта в первое послевоенное десятилетие 

оказало Постановление ЦК ВКП(б) от 27 декабря 

1948 года «О ходе выполнения комитетом по делам 

физической культуры и спорта директивных ука-

заний партии и правительства о развитии массово-

го физкультурного движения в стране и повыше-

нии мастерства советских спортсменов», где ука-

зывалось, что «...главными задачами в области 

физкультурной работы являются развертывание 

массового физкультурного движения в стране, по-

вышение уровня спортивного мастерства и на этой 

основе завоевание советскими спортсменами 

в ближайшие годы мирового первенства по важ-

нейшим видам спорта».  

В «Динамо» изыскивались новые пути дальней-

шего массового развития и внедрения служебно-

прикладных видов спорта в коллективах физиче-

ской культуры. Упорядочивалась система проведе-

ния соревнований, способствовавшая подготовке 

и отбору наиболее физически развитых, техниче-

ски и психологически подготовленных сотрудников 

правоохранительных органов. 

Проблема развертывания массового физкуль-

турного движения в динамовских организациях 

решалась путем проведения многочисленных внут-

ренних соревнований по массовым видам спорта 

на различных уровнях: райсовета, областного сове-

та, всесоюзные.  
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Их цель, как правило, формулировалась стан-

дартно: массовое вовлечение сотрудников и воен-

нослужащих НКВД и НКГБ и членов их семей 

в спортивную подготовку, сдачу норм ГТО и выяв-

ление лучших организаций «Динамо». Для того 

чтобы не отвлекать сотрудников правоохрани-

тельных органов от служебных обязанностей, 

широко практиковалась заочная форма проведе-

ния состязаний. 

После окончания войны рабочий аппарат об-

ластного совета «Динамо» возглавил Х. П. Иванов. 

С его приходом существенно активизировалась ра-

бота по повышению спортивного мастерства чле-

нов Общества. На работу в «Динамо» были при-

влечены опытные тренеры и спортсмены. С дина-

мовскими тяжелоатлетами занимался мастер спор-

та Пустовойт, с велосипедистами — мастера спорта 

Гусаров и Матусевич, с конькобежцами — тренер 

I Всесоюзной категории К. И. Постников и мастер 

спорта Н. Н. Гусаров. Фехтовальщиков тренировал 

Романов, секции стрелкового спорта вел Камилов, 

конного — Данилов. Именно эти люди составляли 

элиту челябинского спорта в послевоенный период.  

В детской спортивной школе, где работали конь-

кобежная и лыжная секции, а также секции по гим-

настике, штанге и спортивным играм, шла активная 

подготовка резерва динамовского спорта.  

В 1947 году в Челябинск пришел канадский 

хоккей с шайбой. Первые команды были созданы 

в спортобществах ЧТЗ и «Динамо». Энтузиастами 

новой игры стали футболисты, которые с увлече-

нием катались по льду, пытаясь укротить непо-

слушную шайбу. Костяк динамовской команды со-

ставили Х. Иванов, Г. Женишек, М. Володарский. 

Днем рождения хоккея в Челябинске стало 12 де-

кабря 1948 года. Это был день дебюта «Дзержин-

ца» в высшей лиге. Первым соперником команды 

был чемпион страны ЦДКА. Автором первой шай-

бы клуба в высшей лиге стал Георгий Женишек. 

Лучшим бомбардиром в первом сезоне — Виктор 

Шувалов, впоследствии выступавший в сборной 

СССР. С 1949 года в городе стал проводиться чем-

пионат по новому виду спорта. В первых стартах 

приняли участие 20 команд. В упорном финальном 

поединке динамовцы сумели вырвать победу 

у «Спартака». Однако бесспорным лидером хоккея 

в Челябинске стала команда «Дзержинец» (ЧТЗ). 

  

Ф. Г. Чичиланов 

 

Г. В. Женишек 
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Именно эта команда в 1951 году первой смогла заво-

евать Кубок Челябинска. Но эта победа далась ей 

с трудом. В финальной встрече перевес чемпиона над 

командой «Динамо» состоял только в одной забитой 

шайбе (5:4). Но уже в розыгрыше кубка следующего 

года динамовские спортсмены взяли реванш. 

В послевоенный период соперничество между 

«Динамо» и «Трактором» проявилось и в тяжелой 

атлетике. Занятие штангой культивировалось 

только в этих двух спортивных клубах города. Од-

нако соревнования, проведенные в честь Дня кон-

ституции 5 декабря 1945 года, продемонстрировали 

преимущество динамовцев, установивших пять го-

родских рекордов. Два из них принадлежали ма-

стеру спорта Пустовойту. 

Не отставали от своих коллег и представители 

других видов спорта. В 1949 году боксер В. Яковлев 

стал чемпионом ЦС ДСО «Динамо». На первых 

послевоенных соревнованиях по легкой атлетике 

А. Букин установил городской рекорд в метании ко-

пья, который продержался три года. На конькобеж-

ной дорожке динамовцы существенно потеснили 

ДСО «Локомотив». В списке десяти лучших по ди-

станциям и сумме очков среди мужчин и женщин 

абсолютное большинство мест принадлежало дина-

мовским спортсменам, среди которых самыми быст-

рыми были А. Белобородов, Н. Гусаров, И. Ники-

тин, Н. Носенко, М. Постников, К. Рябинин. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Крытый теннисный корт. 

Москва. 1947 год 
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Динамовцы неоднократно добивались успехов 

и на теннисных кортах. В августе 1945 года внима-

ние любителей спорта привлекла встреча между 

чемпионками двух городов: челябинкой П. Горо-

ховской (инспектором группы розыска девятого 

отделения милиции) и представительницей Перми 

Л. Ивановой. Со счетом 2:1 победила динамовская 

спортсменка из Челябинска.  

В августе 1946 года в пятиборье сержант 

из г. Магнитогорска Валентина Курчавова (Обще-

ство «Динамо») набрала 2686 очков. А в августе 

1948 года динамовец из г. Златоуста О. П. Марков 

показал в одном из забегов на 400 м время 62,4 сек. 

Он же победил и в беге на 1000 м. 

В послевоенный период получили дальнейшее 

развитие военно-прикладные элементы спорта. 

В 1946 году на площади Революции проходили 

конно-лыжные соревнования в честь празднования 

Дня Советской армии. В соревнованиях приняли 

участие девять команд области. В программу со-

стязаний были включены джигитовка, манежная 

езда, умение владеть холодным оружием, преодо-

ление препятствий, лыжные гонки и т. д. Первое 

и второе места по всем видам соревнований заняла 

команда работников кавалерийского дивизиона 

милиции. 

Во времена «хрущевской оттепели» произо-

шло значительное оживление деятельности ди-

намовских организаций в центре и на местах, 

чему способствовало введение элементов демо-

кратии в организационные принципы работы 

общества.  
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Переход к демократизации значительно ожи-

вил работу в низовых коллективах и спортивных 

организациях. В целом в СССР во время отчетно-

выборных кампаний в члены «Динамо» вступили 

несколько десятков тысяч человек, было создано 

около 350 новых динамовских коллективов физи-

ческой культуры. 

В течение 1954 года были проведены отчетно-

выборные собрания и конференции в коллективах 

физической культуры, в областных, краевых и рес-

публиканских организациях. До этого времени ру-

ководящий состав в организациях «Динамо» 

назначался, а не избирался. Члены Центрального 

Совета «Динамо» избирались на областных, крае-

вых и республиканских конференциях. 

31 августа 1954 года на первом пленуме впер-

вые избранного Центрального Совета были обсуж-

дены отчетные доклады Президиума, центральной 

ревизионной комиссии, предложения об измене-

ниях в Уставе Общества. На пленуме было приня-

то решение, направленное на дальнейшее органи-

зационное укрепление КФК и спортивных секций. 

Устанавливалась полная выборность всех руково-

дящих и контролирующих органов Общества. Но-

вые организационные принципы были закреплены 

приказом министра внутренних дел СССР и пред-

седателя КГБ СССР о введении в действие с 1 ян-

варя 1955 года нового Устава Общества «Динамо». 

В середине 50-х годов в состав Челябинского об-

ластного Совета «Динамо» входило 4 городских, 

17 районных советов, 83 коллектива физической 

культуры, 8 коллективов «Юный динамовец» 

и 16 физкультурных групп.  

Изменение организационных основ Обще-

ства стимулировало поиск новых форм спортивно-

массовой работы. Президиум Центрального Со-

вета «Динамо» постановил считать нецелесооб-

разным проведение в динамовских организациях 

всесоюзных заочных соревнований. Они были 

заменены комплексными спартакиадами коллек-

тивов физической культуры по различным ви-

дам спорта. 

В 1955—1956 годах в Челябинской области 

в комплексных соревнованиях приняли участие 

76 коллективов физкультуры, представлявших 

12 районных и городских советов «Динамо», с об-

щей численностью участников 4731 человек.   
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Для разъяснения новых форм работы Централь-

ный Совет «Динамо» провел в Челябинске учебный 

сбор для инструкторов физподготовки. Тренерский 

состав был ориентирован на работу в коллективах 

физической культуры и советах Общества «Динамо»; 

особое внимание обращалось на деятельность кол-

лективов «Юный динамовец».  

На территории Челябинской области было со-

здано шесть коллективов «Юный динамовец», в том 

числе в Атлянской и Челябинской колониях, где бы-

ли оборудованы собственные стадионы с футболь-

ными полями, легкоатлетическими секторами и дру-

гими спортивными площадками. Между командами 

«юных динамовцев» подшефных школ и детских ко-

лоний организовывались регулярные встречи. Моло-

дое пополнение часто привлекалось для участия 

в спортивных праздниках, парадах, показательных 

выступлениях на центральных базах «Динамо». 

В соответствии с указанием Центрального Сове-

та в Челябинской области был организован и прове-

ден смотр работы районных и городских организа-

ций Общества на лучшую подготовку динамовских 

коллективов к участию в Спартакиаде народов 

СССР. Для награждения лучшего коллектива был 

учрежден памятный приз областного совета «Дина-

мо». В смотре принимали участие представители 

практически всех организаций Общества: 84 физ-

культурных коллектива с общим количеством участ-

ников 4000 человек. 10 районных и городских сове-

тов успешно провели собственные спартакиады, 

в которых принимали участие 1622 человека.  
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Летняя комплексная спарта-

киада на первенство города Че-

лябинска проходила по 11 видам 

спорта. Представители Общества 

«Динамо» завоевали первые ме-

ста по стрельбе и теннису. 

По остальным видам спорта ди-

намовцы оказались в числе ше-

сти лучших городских команд. 

В итоге команда «Динамо» заня-

ла второе место в городском пер-

венстве. 

В июле 1955 года состоялась областная ком-

плексная спартакиада, куда вошли соревнования 

по легкой атлетике, плаванию, велосипедному 

спорту, гребле, игре в городки. По ее итогам 

в сборные команды города Челябинска и области 

для участия во Всесоюзной Спартакиаде вошли 

30 представителей спортобщества. 

В финальных соревнованиях Спартакиады 

народов Российской Федерации участвовали 

13 динамовцев. 

В этом же году состоялась IV Всесоюзная 

Спартакиада «Динамо», которая должна была по-

служить проверкой сил перед I Спартакиадой 

народов СССР.  

В июне 1955 года в Москву со всех концов 

страны съехались спортсмены в бело-голубых 

майках. Более 2000 человек должны были поме-

риться силами в 11 видах спорта. Во время Спар-

такиады «Динамо» было установлено два мировых 

рекорда, три рекорда СССР и один рекорд СССР 

для юношей. 

Однако результаты прошедшей Спартакиады 

показали, что работа по развитию таких важ-

ных видов спорта, как легкая атлетика, вело-

спорт, гимнастика, борьба, во многих динамов-

ских организациях еще не получила достаточно-

го развития.  

В «Динамо» были приняты меры для улуч-

шения положения: повсеместно была введена 

круглогодичная учебно-тренировочная работа, 

стала применяться новая методика тренировок, 

усилился контроль за деятельностью спортив-

ных секций, развернулся смотр готовности ор-

ганизаций Общества к I Спартакиаде наро-

дов СССР.  
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I Спартакиада народов СССР стала главным 

спортивным событием 1955 года. Накануне ее от-

крытия в Челябинске активизировалась работа 

секций по баскетболу, волейболу, легкой атлетике, 

спортивной гимнастике, футболу. Была введена 

круглогодичная учебно-тренировочная работа, ши-

ре стала применяться передовая методика трени-

ровки, усилился контроль за деятельностью спор-

тивных секций. Подготовка к ответственному ме-

роприятию шла полным ходом. 

Выполняя решение второго пленума Цен-

трального Совета, областной совет «Динамо» 

принимал необходимые меры по обеспечению 

дальнейшего развития физкультуры и спорта 

среди сотрудников и военнослужащих МВД 

и КГБ, а также членов их семей. Активная рабо-

та велась не только с рядовым, но и с руководя-

щим составом областного управления милиции 

и пожарной охраны.  

Среди офицерского состава регулярно прово-

дились соревнования (по плаванию, спортивной 

гимнастике, метанию гранаты, бегу на 100 метров, 

прыжкам в длину) с переходящими призами. Каж-

дое утро работники областного управления мили-

ции, пожарной охраны и КГБ проводили занятия 

по общей физической подготовке в помещении 

спортивного зала «Динамо». 
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В войсковых коллективах физической культуры 

(КФК) и спорта в обязательном порядке проходила 

утренняя физическая зарядка. Получило дальней-

шее развитие массово-оздоровительное направле-

ние деятельности динамовцев. Организовывались 

туристические походы и прогулки в сосновый бор. 

В летнее время сотрудники милиции и воинских 

подразделений с семьями выезжали на охоту и ры-

балку, зимой устраивали оздоровительные прогул-

ки на лыжах и катания на коньках. 

Работникам КФК Челябинска и Златоуста 

на спортивных базах «Динамо» в воскресные дни 

и вечернее время предоставлялись бесплатно лыжи 

и коньки. Большинство физкультурных коллективов 

Челябинска и области располагали собственными 

площадками для игр в волейбол и городки. План ме-

роприятий по подготовке и проведению оздорови-

тельной работы среди детей сотрудников МВД 

и учащихся подшефных школ на каникулярное время 

и зимний сезон включал организацию массовых ка-

таний на коньках и снежных горках, бесплатный 

прокат коньков и лыж, систематические тренировки 

хоккейных команд и детские спортивные состязания. 

Спортивно-массовыми соревнованиями на террито-

рии Челябинской области в 1956 году были охвачены 

около 30 тысяч человек. 

 

 

 

Необходимым условием для развития массового спорта являлось 

расширение материально-технической базы физкультурного  

движения. Эту задачу стало решать Челябинское Общество  

«Динамо», которое с начала своего существования особое  

внимание уделяло формированию и укреплению своей  

материально-технической базы.  

 

Челябинской области областной совет «Ди-

намо», его районные и городские организа-

ции регулярно занимались вопросами строи-

тельства и поддержания в рабочем состоянии 

спортивных объектов и сооружений, площадь ко-

торых во второй половине 50-х годов значитель-

но расширилась. 29 сентября 1955 года распахнул  
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свои двери динамовский спортивный зал. Боль-

шая заслуга в его строительстве принадлежала 

председателю областного совета «Динамо» 

Х. П. Иванову и начальнику учебно-спортивного 

отдела Валуеву. 

В том же году был построен дом для охотников 

на озере Актюба. Расширились возможности лыжной 

базы «Динамо», которая насчитывала 150 пар лыж 

и была оснащена всем необходимым инвентарем. Су-

щественно повысился уровень профессиональной 

подготовки и обслуживания физкультурников на цен-

тральной базе «Динамо» в городе Челябинске.  

Учебно-спортивный отдел областного Совета 

«Динамо» занимался оказанием практической по-

мощи физкультурным коллективам, в том числе кол-

лективам «Юный динамовец». Все это в целом поз-

волило сформировать положительную динамику 

в ежегодном увеличении количества проводимых 

спортивных мероприятий. Если в 1954 году спорт-

комбинат «Динамо», возглавляемый С. Ф. Копыло-

вым, провел 78 спортивных состязаний, в которых 

приняли участие 12 000 человек, а в качестве зрите-

лей присутствовали 166 000, то в следующем году 

на стадионе «Динамо» было проведено уже 

105 спортивных мероприятий, в которых приняли 

непосредственное участие 13 000 человек, а общее 

число зрителей составило 172 000. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Х. П. Иванов 

 

Охотхозяйство областного 

совета «Динамо» на озере  

Актюба: открытие сезона, 

сентябрь, у газеты  

«Охотник — динамовец» 
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В ноябре 1958 года началось строительство 

стрелкового тира «Динамо». Его сооружение было 

объявлено «народной стройкой». Сотрудники об-

ластного совета осуществляли регулярные выезды 

на места с целью оказания практической помощи 

периферийным советам «Динамо». 

Тем не менее материальных средств 

на обеспечение подразделений милиции спор-

тивным инвентарем по-прежнему не хватало. 

Областной совет «Динамо» не мог удовлетво-

рить нужды районных и городских советов 

в полном объеме. Спортивные сооружения, по-

строенные в городе Челябинске еще в 1935 году, 

пришли в негодность и требовали срочного ка-

питального ремонта. 

План капитальных затрат Центрального Сове-

та «Динамо» на 1955 год предусматривал рекон-

струкцию Челябинского спорткомбината, но 

на исходе 1956-го вопрос все еще оставался нере-

шенным. 

Серьезный удар по развитию динамовского 

спорта был нанесен в 1958 году, когда по инициа-

тиве МВД СССР, руководителей области и города 

стадион «Динамо» был передан спортобществу 

«Труд». Затянувшаяся реконструкция стадиона 

на несколько лет лишила челябинских спортсменов 

возможности тренироваться на профессиональной 

площадке. 

Тем временем перед руководством челябинско-

го «Динамо» возникали новые задачи. В Магнито-

горске необходимо было оборудовать спортивную 

базу, в Златоусте — приступить к строительству 

горнолыжной станции и т. д. Чтобы как-то смяг-

чить финансовую проблему, при спорткомбинате 

была открыта фотостудия.  

К тому же условия жизни большинства сотруд-

ников аппарата областного совета оставляли же-

лать лучшего. Из-за острого дефицита жилого 

фонда подсобные помещения спорткомбината при-

ходилось оборудовать под квартиры.  

Таким образом, недостаток финансирования 

порождал массу насущных проблем, требовавших 

оперативного разрешения. В конечном итоге 

слабость материально-технической базы стано-

вилась серьезным препятствием на пути совер-

шенствования профессионального мастерства 

динамовцев.   

Охотничьи трофеи. 

На фото: слева П. И. Сумин,  

справа — Ю. П. Луконин 
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Однако председатель Челябинского областно-

го совета «Динамо», в те годы полковник 

Ф. К. Мартынов, не терял оптимизма и обращал-

ся к центральному руководству с просьбой как 

можно скорее наметить проведение в Челябинске 

Всесоюзного первенства ЦС «Динамо» по бас-

кетболу, волейболу и конькобежному спорту. 

«Крупные соревнования помогут динамовцам 

нашего совета улучшить свои спортивные резуль-

таты, перенять опыт ведущих спортсменов и ма-

стеров „Динамо“», — писал Федор Кузьмич Мар-

тынов в Москву. 

Начиная с 1960-х годов продолжает разви-

ваться материально-техническая база Общества. 

6 января 1960 года состоялось открытие стрелко-

вого тира «Динамо». Это было знаменательное 

событие, несмотря на то, что произошло оно не-

сколько позже намеченного срока. (Первона-

чально областной совет «Динамо» планировал 

открытие тира на 19 сентября 1959 г.) Первые 

выстрелы в новом тире произвели лучшие стрел-

ки области. В честь открытия тира были прове-

дены соревнования между командами челябин-

ского и курганского «Динамо». В ближайшее 

время в Челябинске планировалось сооружение 

нового поля для хоккея с шайбой. Для этой цели 

Россовет «Динамо» выделил Челябинскому об-

ластному совету 7,5 тысяч рублей. 

В 60-е годы областной совет и коллективы фи-

зической культуры продолжали активно занимать-

ся строительством и оборудованием спортивных 

площадок и сооружений по всей Челябинской об-

ласти. Так, в 1964 году силами динамовской обще-

ственности на территории закрытого города Челя-

бинск-40 (ныне г. Озёрск) был построен гимнасти-

ческий городок, баскетбольная и две волейбольные 

площадки, в городе Златоуст-20 (ныне г. Трёхгор-

ный) — спортивный городок, в городе Челябинск-

50 (ныне г. Снежинск) — каток для игры в хоккей 

с шайбой.  

В самом областном центре появились три но-

вые волейбольные площадки и две площадки для 

игры в городки. При активном содействии дина-

мовского тренера по баскетболу А. Ф. Карелина 

на челябинском центральном стадионе «Труд» бы-

ла построена летняя волейбольная площадка, отве-

чающая новейшим требованиям времени.   
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Силами динамовской общественности на озере 

Кум-Куль, расположенном в 40 км от Челябинска, 

была построена туристическо-рыболовная база.  

В 1966 году магнитогорская организация «Ди-

намо» завершила строительство спортивного зала 

с полезной площадью 441 кв. метр, принятого 

на баланс областного совета. При спортзале были 

оборудованы удобные подсобные помещения. В сле-

дующем году силами управления пожарной охраны 

в Челябинске было начато строительство стадиона 

с трибунами, рассчитанными на 2000 зрителей. 

Значительную помощь в сооружении стадиона ока-

зывали центральные секции областного совета 

«Динамо». 

 

 

 

 

С середины 50-х годов года особое внимание в Обществе  

«Динамо» было обращено на коренное улучшение всей  

учебно-спортивной и физкультурно-массовой работы  

в коллективах. Перестраивается вся система внутридинамовских 

соревнований и первенств. Вместо прежних заочных, которые 

проводились в большинстве коллективов, стали организовываться 

летние и зимние комплексные спартакиады. 

 

ще большее число членов Общества «Динамо» 

стало привлекаться к общефизической подго-

товке по прикладным видам спорта (пулевая 

стрельба, легкая атлетика, плавание, борьба, 

лыжи и т. д.). Стали заметно расти спортивно-

технические результаты динамовцев. Через год 

во всесоюзных первенствах Челябинское спортоб-

щество «Динамо» по числу побед и призовых мест 

переместилось на второе командное место. 

В июне 1956 года в Москве, на крупнейшем 

в стране и Европе стадионе имени В. И. Ленина, 

торжественно открылись финальные соревнования 

I Спартакиады народов СССР, показавшей подлин-

ную народность физкультурного движения и спорта, 

его массовость и растущее мастерство спортсменов. 

На предварительных этапах Спартакиады на старт 

вышли до 20 миллионов физкультурников! В фи-

нальной части Спартакиады участвовали 9244 спортс-

мена, из которых 1202 — динамовцы.   
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78 спортсменов Общества «Динамо» стали 

чемпионами, а 453 заняли призовые места. В итоге 

по общему зачету Общество «Динамо» заняло по-

четное третье место. 

В 1958 году «Динамо» провело V Всесоюзную 

Спартакиаду, посвященную 35-летию Общества. 

На финальные соревнования, которые проводи-

лись по 19 видам спорта, съехались более 2 тысяч 

участников. Несмотря на значительное повышение 

нормативов Единой спортивной квалификации, 

в составе участников были 564 мастера спорта 

и более 1400 спортсменов I разряда (в Спартакиаде 

1955 года было соответственно 264 и 1030). Отли-

чительной чертой Спартакиады стало то, что в ней 

участвовало много молодежи: например, среди 

пловцов только треть являлись ветеранами. В ко-

мандах гребцов, теннисистов, легкоатлетов, волей-

болистов и стрелков было немало молодых и, самое 

главное, перспективных спортсменов. 

Несмотря на материальные затруднения, Че-

лябинское областное Общество «Динамо» могло 

гордиться спортивными достижениями своих вос-

питанников. Оживление работы секций и повы-

шение уровня профессионального мастерства 

спортсменов позволило представителям Общества 

«Динамо» регулярно занимать первые места в со-

ревнованиях, посвященных открытию лыжного се-

зона, в первенствах Челябинска по легкой атлети-

ке, плаванию и другим видам спорта. 

В 1956 году динамовцами было установлено 

17 спортивных рекордов. Чемпионами Челябин-

ска по стрельбе из малокалиберной винтовки 

и револьвера стали В. Ф. Отяпин, П. П. Петров, 

Г. Н. Пономарева и В. А. Фирсов. В зональном 

первенстве коллективов «Юный динамовец» 

по лыжным гонкам между Республикой Башки-

рией и Челябинской областью уверенную победу 

одержали челябинские спортсмены. Спортивно-

массовыми соревнованиями на территории Че-

лябинской области были охвачены более 

30 000 человек. 

Областной совет «Динамо» в 1964 году провел 

более 450 физкультурно-массовых и спортивных ме-

роприятий с общим количеством участников 35 ты-

сяч человек, а также 232 оздоровительных мероприя-

тия с охватом 9600 человек. Большую практическую 

помощь в организации и проведении динамовской   

Значок V Всесоюзной  

Спартакиады,  

посвященной 35-летию 

Общества «Динамо». 

1958 год 

 



 

 

П
у
т
ь
 д

л
и

н
о
ю

 в
 в

е
к
 

70 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

работы оказывали руководители областного управ-

ления охраны общественного порядка и командиры 

воинских подразделений, большинство из которых 

являлись председателями своих КФК или членами 

президиума областного совета «Динамо». В числе 

этих руководителей следует отметить И. П. Агапова, 

Б. И. Аслаповского, П. С. Дацко, К. Н. Киселева, 

Г. Ф. Поцелю, Ф. П. Сысоева, К. И. Шульгина, 

В. Н. Яковлева и многих других. 

Одной из основных форм соревнования кол-

лективов физической культуры стали смотры-

конкурсы на лучшую постановку физкультурной, 

массовой, оздоровительной и спортивной работы. 

Широкой популярностью среди динамовцев поль-

зовались такие мероприятия, как эстафета на приз 

газеты «Челябинский рабочий», кросс «Золотая 

осень», областные заочные соревнования на приз 

газеты «На боевом посту» по пяти видам спорта, 

массовые праздники с показательными выступле-

ниями ведущих спортсменов и т. д. В каждом но-

мере многотиражной газеты «На боевом посту» 

помещались статьи и заметки о спортивной жизни 

КФК области, содержались рекомендации по эф-

фективной организации работы по тому или иному 

виду спорта.  

По итогам проходивших соревнований систе-

матически вывешивались фотовитрины, во всех 

коллективах физической культуры были оборудо-

ваны уголки и стенды «Динамо». Имена победите-

лей спортивных состязаний становились известны 

всем. Они награждались медалями и дипломами 

соответствующих степеней. 
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В течение 1964 года областной совет «Динамо» 

провел соревнования и спартакиады по лыжным 

гонкам, конькобежному спорту, борьбе самбо, 

стрелковому спорту, легкой атлетике, волейболу, 

игре в городки, плаванию, настольному теннису, 

шахматам, баскетболу. Общее количество участни-

ков этих состязаний составило 895 человек. Ре-

кордсменами областного совета по легкой атлетике 

стали динамовцы В. Коркин и Нигматуллин, 

по пулевой стрельбе — З. Прописнова. В состав 

сборной команды Россовета «Динамо» от челябин-

ской организации входили: В. Чуян и З. Пропис-

нова (пулевая стрельба); Ю. Дернов и М. Сергеева 

(лыжный спорт); С. Стебаков, П. Черепанов, 

Б. Соколов и В. Щесюк (настольный теннис); 

Х. Юсупов (борьба самбо); В. Белов и Т. Бондарева 

(большой теннис); Заморин (пожарно-прикладной 

спорт).  

В 1965 году коллективы физической культуры 

«Динамо» Челябинской области, исходя из соб-

ственных внутренних ресурсов, приняли обяза-

тельства по развитию физкультурно-массовой, 

оздоровительной и спортивной работы.  

Деятельность КФК по выполнению взятых 

на себя обязательств регламентировалась положе-

нием о смотре-конкурсе на лучшую постановку 

физкультурно-массовой и оздоровительной работы, 

которое ежегодно пересматривалось и утвержда-

лось на заседании президиума областного совета 

«Динамо». На каждое заседание президиума при-

глашались представители физкультурного актива, 

принимавшие активное участие в обсуждении 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Сборная команда УВД 

Челябинского облисполкома 

по пулевой и служебной 

стрельбе, чемпион МВД 

России 1969 года в г. Выборге 

Справа налево: 

В. Колпаков,  

мастер спорта СССР, 

младший лейтенант милиции, 

участковый инспектор; 

Б. Д. Мамченко,  

мастер спорта СССР,  

сержант милиции,  

милиционер отдельного 

батальона УВД г. Челябинска; 

В. И. Ким,  

мастер спорта СССР,  

милиционер отдельного 

батальона милиции; 

О. В. Болотина,  

мастер спорта СССР,  

инспектор уголовного  

розыска по делам  

несовершеннолетних, 

старший лейтенант милиции; 

В. Д. Чуян,  

дежурный помощник 

начальника милиции  

Правобережного РОВД  

г. Магнитогорска, 

 подполковник милиции, 

почетный мастер спорта СССР, 

чемпион мира, Европы, СССР; 

Л. А. Казак,  

милиционер Советского 

ОВД г. Челябинска,  

перворазрядница; 

В. И. Агеев,  

мастер спорта СССР,  

инспектор ХОЗО УВД  

Челябинского  

облисполкома; 

А. И. Бычков,  

перворазрядник, инспектор 

отдела связи УВД Челябинского  

облисполкома, старший 

лейтенант милиции; 

О. Д. Нациевский,  

мастер спорта СССР, тренер 
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насущных проблем деятельности Общества. 

С учетом специфики работы КФК положение 

о смотре-конкурсе 1965 года предусматривало 

разделение их на две группы — учрежденче-

ские и войсковые. По мнению областного руко-

водства Общества, данная мера должна была 

стимулировать деятельность КФК. Победите-

ли смотра-конкурса награждались переходящи-

ми призами и грамотами областного совета 

«Динамо».  

 

 

 

 

Одним из камней преткновения в развитии спортивной работы 

являлся недостаток квалифицированных спортивных кадров.  

Решить его должна была инициатива по привлечению  

к тренерской и наставнической работе специалистов  

на общественных началах. 

 

сновным затруднением в развитии массо-

вой физкультурной и спортивной работы 

среди динамовцев нашего совета является 

малочисленный штат инструкторско-

тренерского состава, что не позволяет нам в необ-

ходимом размере оказывать практическую помощь 

большому количеству физкультурных коллекти-

вов», — отмечалось в одном из постановлений Че-

лябинского областного совета Общества «Динамо». 

Так, в 1956 году в штате челябинской организации 

«Динамо» состояли только два тренера — по бас-

кетболу, а также по футболу и хоккею с шайбой. 

Тренер по баскетболу имел высшее профессио-

нальное образование, по футболу и хоккею — был 

действующим спортсменом. Штатное расписание 

учебно-спортивного отдела областного совета 

не предусматривало наличия тренеров по лыжному 

и конькобежному спорту, тяжелой атлетике и т. д. 

Разрешалось привлекать внештатных тренеров 

с почасовой оплатой. Однако центральное руковод-

ство «Динамо» периодически сокращало ассигно-

вания на их содержание, поэтому «внештатников» 

работало немного — всего 6 человек, среди которых   
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были инструкторы по спортивной гимнастике, 

по лыжному и конькобежному спорту, по волейбо-

лу, боксу и борьбе самбо. 

Ситуация с кадрами в малых городах и сель-

ской местности складывалась гораздо хуже, чем 

в областном центре. Из всех городских советов 

«Динамо» лишь в Магнитогорске и Златоусте дей-

ствовало по одному штатному инструктору. 

В остальных городах и селах области среди работ-

ников «Динамо» их не было совсем. Компенсиро-

вать недостаток профессионалов была призвана 

спортивная общественность или, как тогда говори-

ли, «общественные физкультурные кадры». 

Выполняя указание Центрального Совета 

«Динамо» о подготовке общественных физкуль-

турных кадров, Челябинский областной совет 

в 1956 году подготовил 114 инструкторов-тренеров 

и 75 судей по различным видам спорта. Занятия 

проходили, как правило, в форме методических 

семинаров как с отрывом, так и без отрыва от ос-

новного вида деятельности. К их проведению 

привлекались специалисты с достаточно высоким 

уровнем квалификации и опытом преподаватель-

ской работы. Состав слушателей комплектовался 

в основном из числа отличников ГТО и спортсме-

нов-разрядников. 

Основными недостатками сложившейся систе-

мы подготовки общественных кадров полковник 

Ф. К. Мартынов считал нецелевое использование 

инструкторов и слабую методическую помощь мо-

лодым энтузиастам со стороны учебно-спортивного 

отдела. Тем не менее подготовка кадров из числа 

общественности считалась весьма достойным 

и перспективным делом. В ближайшие годы пла-

нировалось выйти на уровень таких показателей: 

на каждые 50 спортсменов-динамовцев — один ин-

структор и один судья. 

В 1964 году было подготовлено 188 инструкто-

ров-общественников и 160 спортивных судей. Общее 

число инструкторов-общественников в масштабах 

Челябинской области составило 405 человек. За хо-

рошие показатели в работе многие из них неодно-

кратно получали поощрения в приказах руководства 

подразделений и областного совета «Динамо». Сре-

ди тренеров-общественников следует особо отметить 

Ф. Каплан и Ю. Дернова из Челябинска, Н. Кульбо-

рисова из Златоуста и других.  

Ф. К. Мартынов 
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Копылов Степан Фомич  

 

Степан Фомич Копылов родился в 1914 году 

в Башкирии. Семья не отличалась достатком, а по-

сле смерти отца вообще была отнесена к категории 

бедняцких, поэтому думать об образовании было 

некогда. После окончания шестого класса он оста-

вил школу, взвалив на себя нелегкое бремя ведения 

крестьянского хозяйства.  

С началом коллективизации в деревне был со-

здан промколхоз, где до призыва в армию Степан 

Фомич работал мастером гончарного производства. 

После демобилизации он переехал в Челябинск 

и поступил на службу в органы внутренних дел. 

Работал в должности милиционера, а после окон-

чания годичных курсов сержантов милиции был 

назначен участковым инспектором. В 1942 году 

в условиях нехватки профессионально подготов-

ленных милицейских кадров опыт Степана Фоми-

ча был востребован, и его направили на должность 

командира взвода челябинской школы милиции 

готовить новое милицейское пополнение. 

В августе 1942 года челябинские курсы сержантов 

милиции были расформированы, и С. Ф. Копылов 

получил новое назначение — инструктора стрелковой 

подготовки областного совета «Динамо». За годы 

войны он сумел подготовить свыше 40 спортсменов 

первого разряда по стрелковому спорту. 

В условиях катастрофической нехватки персо-

нала Степан Фомич не ограничивался только пря-

мыми обязанностями и охотно оказывал помощь 

учебно-спортивному отделу в работе с легкоатле-

тами и лыжниками. С 1950 по 1963 год Степан 

Фомич в аппарате областного совета «Динамо» по-

следовательно возглавлял оборонно-спортивный 

отдел, спорткомбинат, учебно-спортивный отдел. 

Несмотря на отсутствие специального физкультур-

ного образования, по мнению коллег, благодаря 

его «исключительно добросовестному отношению 

к порученному делу, усидчивости порученный ему 

участок — физкультурно-массовая и оборонная ра-

бота — находится в удовлетворительном состоянии. 

Контрольные задания Центрального Совета „Ди-

намо“ по основным видам оборонно-спортивной 

работы выполняются и перевыполняются». 
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С его именем связывали успешное выступле-

ние команды «Динамо» по баскетболу, самбо, 

стрельбе, лыжам, настольному теннису. Сам он 

приобрел квалификацию судьи первой категории 

по стрелковому спорту. 

Степан Фомич активно занимался обществен-

ной работой: был членом президиума райспортсо-

юза, председателем ревизионной комиссии гор-

спортсоюза, в течение ряда лет избирался секрета-

рем динамовской партийной организации. Поэто-

му, когда в 1963 году должность заместителя пред-

седателя облсовета «Динамо» оказалась вакантной, 

без долгих согласований его утвердили в этом но-

вом качестве. 

В течение еще восьми лет до пенсии С. Ф. Ко-

пылов успешно руководил работой спортивного 

Общества. Его труд был высоко оценен правитель-

ственными наградами — медалями «За доблестный 

труд» и «За доблестный труд в Великой Отече-

ственной войне 1941–1945 гг.». 

 

 

 

В конце 60-х годов по-прежнему большая роль 

в подготовке спортсменов отводилась общественным 

кадрам. В ходе учебно-методических семинаров че-

лябинская областная организация сумела подгото-

вить 424 инструктора-общественника из числа спор-

тивного актива, в то время как было запланировано 

170 человек, и 268 спортивных судей вместо заранее 

запланированных 130. Лучшими инструкторами-

общественниками стали В. Г. Зайцев, Н. А. Макаров, 

Н. И. Назаров, Ф. С. Пантелеев, И. Ф. Серов и другие. 

Особенно отличился тренер-общественник по по-

жарно-прикладному виду спорта 

В. Б. Бердов. В числе его воспи-

танников оказались два мастера 

и четыре кандидата в мастера 

спорта. За активную спортивную 

работу был поощрен тренер КФК 

М. М. Исхаков, который неодно-

кратно избирался в члены президиу-

ма совета коллектива, а также вел 

обширную пропагандистскую дея-

тельность по вовлечению в ряды 

«Динамо» представителей молодого 

поколения.  

 

 

Начальник  

Специального  

управления федеральной 

противопожарной  

службы № 7 города 

Снежинска МЧС России 

полковник внутренней 

службы Э. И. Тютин 

(справа) поздравляет  

В. Б. Бердова  

с 80-летним юбилеем. 

2019 год 
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ЦС «Динамо» и руководство местных организаций Общества  

всегда уделяли должное внимание коллективам «Юный  

динамовец». В 1954 году к своему 20-летию в коллективах «ЮД» 

было подготовлено более 20 000 отличников БГТО и ГТО  

и свыше 10 000 спортсменов-разрядников. А к концу 80-х годов 

ряды юных динамовцев насчитывали уже более 1,5 миллиона 

юных спортсменов. 

 

а IV Спартакиаде народов СССР, проходив-

шей в 1967 году, в параллельный зачет ДСО 

и ведомств засчитывались итоги X Всесоюзной 

спартакиады школьников. Они ярко иллюстри-

ровали спортивные достижения «юных динамовцев». 

Например, удельный вес юных спортсменов «Дина-

мо» на этой спартакиаде: в пулевой стрельбе — 43%, 

фехтовании — 33%, гимнастике — 29%, в вольной 

борьбе — 29%. Это свидетельствовало о наличии 

в Обществе хорошего резерва и перспективной мо-

лодежи по многим видам спорта. «Юные динамов-

цы» завоевали 371 призовое место. В итоге более 

40 молодых динамовцев были дополнительно вклю-

чены в число кандидатов в сборную олимпийскую 

команду страны. 

Исторически сложившиеся приемы динамов-

ской работы с детьми разных возрастных и соци-

альных категорий востребованы в современных 

условиях. Общество «Динамо» всегда было в аван-

гарде борьбы за здоровое поколение нации. Оно 

шефствовало над средними школами и суворов-

скими училищами (всего было более 500 подшеф-

ных учебных заведений). Органами МВД и орга-

низациями «Динамо» осуществлялось шефство над 

430 детскими домами и школами-интернатами 

по всей стране. Им выделялись инструкторы 

по физкультуре, спортивный инвентарь и спортив-

ная форма, предоставлялись спортсооружения, 

транспорт. Организовывались встречи с прослав-

ленными спортсменами Общества.  

По месту жительства динамовцами (в основ-

ном общественными инструкторами коллективов 

физкультуры милицейских подразделений) 

в разное время организованы 406 спортивных 

клубов и около 2000 секций по различным видам 

спорта.  
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В Челябинской области начальник учебно-

спортивного отдела В. Старицын придавал боль-

шое значение работе с подрастающим поколением. 

При учебно-спортивном отделе действовал совет 

коллектива «Юный динамовец», который осу-

ществлял подготовку и проведение физкультурно-

оздоровительных мероприятий среди детей и моло-

дежи, занимался вовлечением детей сотрудников ми-

лиции в ряды «Юных динамовцев». Совет также кон-

тролировал выполнение обязательств по подготовке 

значкистов ГТО и спортсменов-разрядников.  

Практическая помощь коллективов юных дина-

мовцев подшефным школам выражалась в проведе-

нии совместных тренировок и спортивных состяза-

ний, участии в физкультурно-массовых мероприяти-

ях. Для детей сотрудников милиции, проживавших 

в городке УООП г. Челябинска, организовывались 

летние и зимние спартакиады, зимой функциониро-

вал каток для игры в хоккей. 

По выражению П. Колесникова, занимавшего 

пост ответственного секретаря Челябинского об-

ластного совета, «основной костяк организации 

„Юный динамовец“ составляли трудовые колонии 

несовершеннолетних».  

Особого внимания заслуживала организация 

физкультурно-массовой работы в Атлянской трудо-

вой колонии несовершеннолетних, где ежегодно го-

товили значительное количество спортсменов-

разрядников и общественных физкультурных кадров. 

Футбольная и хоккейная команды этого кол-

лектива неоднократно успешно выступали в спор-

тивных состязаниях местного масштаба. Команда 

футболистов Атлянской колонии завоевала первое 

место среди юношей на первенстве города Миасса. 

Коллективы Атлянской и Челябинской трудовых 

колоний активно участвовали в заочных соревно-

ваниях Россовета «Динамо». 

К концу 1969 года насчитывалось 46 специали-

зированных школ, в которых занимались око-

ло 12 000 детей под руководством 488 тренеров. 

Большое число талантливых спортсменов выявилось 

в ходе I, II и III спартакиад «Юный динамовец», ко-

торые проходили в 1965, 1968 и 1970 годах. 

Помимо высоких показателей в работе, подав-

ляющее большинство динамовцев занимались повы-

шением своего общеобразовательного уровня в сети 

партпросвещения, в вечерних школах, на заочных   
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Григорий Иванович Ваганов  

 

Григорий Иванович Ваганов — ветеран спортивно-

го общества «Динамо». Григорий Иванович родил-

ся в 1924 году в селе Бродокалмак Челябинской 

области в большой многодетной семье. Война за-

стала его 17-летним мальчишкой, Григорий, 

не раздумывая, поступил на учебу в эвакуирован-

ное из Москвы в город Миасс знаменитое Первое 

Гвардейское Краснознаменное артиллерийско-

минометное училище имени Л. Б. Красина. Гото-

вили в нем командиров для секретных в то время 

реактивных установок, легендарных «Катюш». 

Выбора тогда особо не было. Вся семья Григория 

Ивановича как могла помогала стране в это тяжелое 

время. Старший брат Василий служил в лыжном ба-

тальоне и погиб под Ленинградом. Еще один 

из братьев погиб под Москвой. Другой — Павел — 

служил танкистом. Под Киевом его ранили и списа-

ли. Когда он лежал в госпитале, влюбился в девушку 

и остался на Украине. Младший брат Николай слу-

жил на Северном флоте на подводной лодке. 

А отец — Иван Федорович ковал в тылу снаряды 

на заводе Колющенко, которыми стрелял на пере-

довой Григорий Иванович. 

После окончания училища ему предложили 

учиться дальше, но он отказался. Григорий Ивано-

вич сразу после экзаменов попал в сто двадцать 

шестой дивизион «Катюш» 2-й танковой армии 

и отправился на фронт. 

Первый свой бой 18-летним мальчишкой ко-

мандир «Катюши» принял под Киевом, тогда-то 

и получил за свой снайперский залп первую ме-

даль из рук генерала прямо на поле сражения. 

Позже было еще много наград и медалей: Григо-

рий Ваганов пять раз награжден медалями 

«За отвагу» и «За боевые заслуги». А в 19 лет его 

назначили командиром, потому что Григорий 

Иванович знал математику, немецкий, топогра-

фию, астрономию, мог ночью по звездам ориен-

тироваться, рукопашным боем владел, водил ма-

шину. Он был самым молодым среди своих сол-

дат, при этом нес ответственность за их жизнь. 

Последний свой выстрел Григорий Иванович 

произвел холодной майской ночью по Рейхстагу. 
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После окончания войны, так как знал немецкий 

язык, остался служить в Германии, был команди-

ром топографо-вычислительного отделения, выпол-

нял особые задачи. Потом воевал с вооруженными 

националистическими группировками в Прибалти-

ке, а на западе Украины — с бандеровцами. Работал 

спасателем, помогал восстанавливать город, когда 

в Ашхабаде в 1948 году случилось землетрясение. 

В 1958 году вернулся в Челябинск. 

С 1969 по 1977 год Григорий Иванович работал 

в уголовно-исполнительной системе — в Управлении 

исправительно-трудовых учреждений Челябинской 

области. Курировал культурно-массовую и физкуль-

турно-спортивную работу среди сотрудников и спец-

контингента. Подполковник внутренней службы 

в отставке. Награжден медалью ФСИН России 

«За отличие в труде», имеет звание «Почетный ра-

ботник уголовно-исполнительной системы». Основал 

поисковый отряд в Челябинском автотранспортном 

техникуме. Работал тренером по рукопашному бою 

в ЧРО Общества «Динамо». 

 

 

 

отделениях вузов. Общеобразовательная и профес-

сиональная подготовки находились под контролем 

тренеров. В тех случаях, когда учащиеся не успевали, 

они отчислялись из состава спортивных секций 

до исправления положения дел с учебой. 

Пристальное внимание уделялось работе с моло-

дой сменой. На спортивной площадке городка МВД 

в Челябинске регулярно проходили спортивные 

праздники коллективов «Юный динамовец» по слу-

чаю окончания учебного года, школьных каникул, 

годовщин пионерской организации, устраивались 

спортивные соревнования между детскими хоккей-

ными, футбольными, баскетбольными командами 

домов городка МВД. С юными спортсменами прово-

дились показательные утренние зарядки. 

Детские спортивные мероприятия продолжались 

в пионерском лагере Челябинского областного управ-

ления внутренних дел «Каштак». В результате работы 

с молодежью юношеский спорт уверенно завоевывал 

передовые позиции. Так, юношеская команда южно-

уральцев завоевала первое место в зональном первен-

стве и вышла в финал первенства Центрального Со-

вета «Динамо» по баскетболу.  
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В поле зрения президиума областного Общества постоянно  

находились проблемы развития определенных видов спорта  

в масштабе области, качество учебно-спортивной работы, отчеты 

коллективов физической культуры, обсуждались планы  

проведения физкультурно-массовых мероприятий,  

эксплуатационная и хозяйственная деятельность, что позволило 

качественно улучшить показатели челябинской организации. 

 

1950-е годы Челябинским областным советом 

«Динамо», исходя из материальных возможно-

стей, культивировался целый ряд видов спорта: 

лыжные гонки, легкая атлетика, пулевая стрель-

ба, гимнастика, самбо, конькобежный спорт, вело-

спорт, футбол, хоккей, бокс, баскетбол и волейбол. 

Поэтому неудивительно, что на заседаниях президи-

ума областного совета периодически анализировалось 

состояние и намечались конкретные шаги по разви-

тию названных видов спорта. Так, в июне 1955-го 

Президиум Челябинского областного совета принял 

постановление о развитии водного спорта среди ди-

намовцев, а в декабре — постановление «О состоянии 

и мерах по улучшению работы по футболу». Был 

намечен ряд мероприятий по улучшению состояния 

легкой атлетики и стрелкового спорта. При президи-

уме областного совета был создан стрелковый коми-

тет, который возглавлял С. Ф. Копылов. 

К числу наиболее приоритетных видов отно-

сился лыжный спорт. В результате был разработан 

обязательный план областного совета «Динамо» 

на 1956/1957 год по его развитию, который строго 

регламентировал численность мужских и женских 

команд в КФК. 

Руководство Общества провозгласило курс 

на создание максимально благоприятных условий 

с целью проведения систематических тренировок 

и обеспечения участия в соревнованиях сильней-

ших спортсменов, способных выполнить нормати-

вы мастера спорта по лыжным гонкам. Каждый 

спортсмен получал индивидуальное задание в за-

висимости от уровня физической подготовки.  
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В 1956 году выпускником Свердловского по-

жарно-технического училища Н. А. Макаровым при 

областном совете «Динамо» была организована пер-

вая в городе секция самбо. В конце 1950-х годов 

в Челябинске уже появились первые мастера 

спорта СССР по этому виду борьбы: А. Брюханов, 

А. Комельков, Н. Кондратенко, А. Никишин 

и Х. Юсупов. Они уверенно заявили о себе на пер-

венстве Россовета «Динамо» в 1963 году, где челя-

бинская команда впервые принимала участие 

и заняла пятое место среди 24 коллективов. 

8–9 мая 1959 года проходила первая в истории 

«Динамо» всесоюзная конференция, где были от-

мечены успехи и недостатки деятельности Обще-

ства. За период с 1954 по 1958 год увеличилось 

число членов Общества «Динамо», больше внима-

ния стало уделяться организационному укрепле-

нию коллективов физической культуры, что спо-

собствовало развертыванию массовой работы 

в Обществе. Систематические занятия по общефи-

зической подготовке, соревнования по приклад-

ным видам спорта способствовали росту числа 

значкистов ГТО и спортсменов-разрядников. 

Конференция проходила в Москве, в ее рабо-

те участвовали более 300 делегатов. В отчетном 

докладе председатель ЦС «Динамо» С. Н. Пере-

верткин и выступавшие в прениях говорили 

об успехах, которых добилось спортивное Обще-

ство, и о серьезных недостатках в работе. Обще-

ство «Динамо» начало терять свое ведущее по-

ложение в легкой атлетике, гимнастике, тяжелой 

атлетике и велоспорте. Конференция приняла 

решение в течение двух-трех лет охватить заня-

тиями физической культурой и спортом боль-

шинство динамовцев. Были внесены изменения 

и дополнения в Устав Общества «Динамо». Об-

ратили внимание и на совершенствование про-

фессиональной деятельности тренерского состава 

и общественных инструкторов. 

В связи с этим Челябинский областной совет 

«Динамо» постановил в дальнейшем оценивать 

работу тренеров по числу подготовленных ими 

спортсменов высших разрядов, мастеров спорта 

и динамовцев, входящих в состав сборных команд 

города, области, республики. С 1 января 1959 года 

был введен в действие новый комплекс ГТО, рас-

считанный на три ступени.   
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В течение зимнего сезона 1959/1960 года нор-

мативы ГТО по лыжному спорту в Челябинске вы-

полнили более 3000 динамовцев. В целях совер-

шенствования организационной структуры Обще-

ства в 1960 году создана Российская республикан-

ская организация «Динамо». В том же году в сбор-

ную Центрального Совета «Динамо» по стрелко-

вому спорту вошли мастера спорта СССР из Маг-

нитогорска В. Д. Чуян и Н. Н. Назаров, в лыжную 

команду — уроженка Челябинска Г. Киржаева. 

Победителями союзных первенств были челя-

бинские динамовцы Н. Носенко (мотоспорт), П. Ро-

маровский и Николаева (фигурное катание), 

М. Протасов (лыжи). 

В 1961 году в целях поощрения КФК за до-

стижение лучших показателей в оздоровитель-

ной, физкультурно-массовой и спортивной ра-

боте, особо отличившихся в деле развития физ-

культуры и спорта, в работе по укреплению Об-

щества, в подготовке общественных кадров, 

а также за выдающиеся спортивные достижения 

были учреждены Книга почета «Динамо» 

и нагрудный знак почетного члена Общества. 

Одним из первых динамовцев, занесенных 

в Книгу почета Челябинского областного совета 

«Динамо», стал В. Д. Чуян, который в 1961 году 

завоевал первое место в республиканской лет-

ней Спартакиаде и установил всесоюзный ре-

корд Общества «Динамо» по стрельбе из мало-

калиберной винтовки. 

Первое место в летней Спартакиаде принад-

лежало также сборной команде Челябинского 

«Динамо» по баскетболу. Челябинские динамовцы 

стали первыми и в кустовых соревнованиях  

по пожарно-прикладному виду спорта с правом 

участия в финале. Последнее стало возможным по-

сле назначения тренером сборной области по ППС 

Б. Н. Николаева. 

Со 2 по 27 апреля 1963 года в Челябинске 

проходили соревнования сильнейших команд 

«Динамо» на первенство РСФСР по баскетболу. 

1-е и 2-е места завоевали южноуральские спортсме-

ны. Пятеро челябинских динамовцев вошли в состав 

сборной команды области, сформированной для 

участия в Спартакиаде народов РСФСР. 

В 1963 году Общество «Динамо» отметило свое 

40-летие.   
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В 1964 году состоялась II Всесоюзная конфе-

ренция Общества, на которой отмечалось, что 

Центральным Советом за хорошие показатели 

награждены сотни коллективов физической куль-

туры. Подъем массовой физкультурно-спортивной 

работы в «Динамо» способствовал росту мастер-

ства. В I зимней Спартакиаде народов СССР ди-

намовцы заняли 1-е место.  

В 1964 году в Челябинской областной органи-

зации «Динамо» прошли выборы в состав руково-

дящих и контролирующих органов. Вновь избран-

ные президиумы городских советов и коллективов 

физической культуры пополнились новым работо-

способным составом. 

В середине 1965 года Челябинская областная 

организация «Динамо» насчитывала в своих рядах 

уже 9327 человек. 

В результате крупномасштабной агитационной 

работы интерес динамовцев к физкультурным 

и оздоровительным мероприятиям значительно 

возрос. В 1964 году количество динамовцев, регу-

лярно занимающихся в спортивных секциях, ко-

мандах и группах общей физической подготовки, 

составило 5246 человек, что превысило аналогич-

ный показатель за несколько предыдущих лет. 

Для людей среднего и старшего возраста календар-

ными планами и положениями предусматривалось 

проведение спортивных мероприятий по упрощен-

ным правилам, доступным для данной категории 

динамовцев. 

Спортивный успех сопутствовал южноураль-

ским динамовцам в самых престижных спортив-

ных первенствах страны и мира. Знаменитому ди-

намовцу из Магнитогорска В. Д. Чуяну в 1964 году 

удалось добиться успеха в личном и командном 

первенстве СССР, отборочных соревнованиях 

к Олимпийским играм, международных матчевых 

встречах с Финляндией и Румынией, международ-

ной матчевой встрече в Москве с участием шести 

стран. В составе сборной команды СССР В. Д. Чу-

ян выступал на XVIII летних Олимпийских играх 

в Токио. 

В 1966 году областным советом «Динамо» было 

подготовлено 8 мастеров спорта, среди которых 

Г. Мостовщикова (конькобежный спорт) и другие. 

В. Д. Чуян получил звание мастера спорта между-

народного класса по пулевой стрельбе.   
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Общее количество спортсме-

нов, входящих в состав сборных 

команд Россовета и Центрального 

Совета «Динамо», составило 

24 человека. Бесспорным лидером 

в этой работе был тренер по борь-

бе самбо Х. М. Юсупов, который 

только в 1966 году подготовил 

6 мастеров спорта, 6 кандидатов 

в мастера спорта, 13 спортсменов 

первого разряда, 16 спортсменов 

второго разряда, 13 инструкторов-

общественников и 16 спортивных 

судей. За активную работу и высо-

кие показатели президиум област-

ного совета «Динамо» ходатай-

ствовал о его поощрении. 

Нормативы мастеров спорта в 1967 году выпол-

нили 8 человек, в числе которых Ю. Е. Попов (борьба 

самбо), Ю. И. Цветков (лыжные гонки), Н. А. Тро-

шин (пожарно-прикладной спорт) и другие. Канди-

датов в мастера спорта и спортсменов первого раз-

ряда было подготовлено 182 человека. Челябинские 

спортсмены продолжали устанавливать рекорды об-

ластного совета «Динамо», участвовать в республи-

канских и всесоюзных состязаниях. Рекорды област-

ного совета принадлежали динамовцам В. Михайло-

ву (легкая атлетика), Ф. Певзнеру (метание диска), 

Е. Баклушкину (десятиборье), З. Прописновой (пу-

левая стрельба) и другим. В состав сборных команд 

Россовета и Центрального Совета «Динамо» входи-

ли 23 челябинских спортсмена. В 1969 году сборная 

команда УВД Челябинской области впервые в исто-

рии челябинского стрелкового спорта завоевала 

в упорной борьбе звание чемпиона на Всероссийских 

соревнованиях милиции по пулевой стрельбе. 

Одним из приоритетных направлений деятель-

ности челябинского областного совета стала физ-

культурно-массовая работа среди динамовцев 

среднего и старшего возраста. Большой популяр-

ностью у них пользовались пешие загородные про-

гулки, прогулки на лыжах, туристические походы, 

охота и рыбная ловля. 

В коллективах физической культуры были со-

зданы группы здоровья и общей физической подго-

товки, где занятия проводили инструкторы-

общественники.  

Чемпионат Россовета 

«Динамо», г. Мытищи, 

1969 год 

Слева направо: 

В. А. Пашутин,  

майор милиции,  

старший  

оперуполномоченный УВД 

по Челябинской  

области, кандидат  

в мастера спорта  

по пулевой стрельбе; 

В. Д. Чуян,  

подполковник  

милиции, чемпион  

мира, чемпион  

Европы, многократный 

чемпион СССР по пулевой 

стрельбе, г. Магнитогорск, 

горсовет «Динамо»; 

О. Д. Нациевский,  

мастер спорта СССР,  

тренер; 

Б. Ермаков,  

чемпион мира, Европы, 

СССР, мастер спорта 

СССР по пулевой стрельбе 
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В июле 1969 года в Москве проходила III Все-

союзная конференция «Динамо». Представители 

организации «Динамо» собрались в столице для 

того, чтобы подвести итоги пятилетней работы 

Общества, разработать мероприятия по выполне-

нию задач дальнейшего развития физической куль-

туры и спорта в стране. На конференции отмеча-

лось, что большинство коллективов физической 

культуры организационно окрепли и стали рабо-

тать лучше. 292 коллектива за высокие показатели 

в физкультурно-спортивной работе были награж-

дены почетными грамотами Комитета по физиче-

ской культуре и спорту при Совете Министров 

СССР и Центральном Совете «Динамо».  

Большую роль в повышении уровня работы 

по физической подготовке играли смотры-конкурсы 

динамовских коллективов, которые помогали 

обобщать и распространять накопленный опыт. 

Они же дали новый толчок развитию таких слу-

жебно-прикладных видов спорта, как самбо, биат-

лон, легкая атлетика, служебное многоборье, воен-

ные многоборья, пожарно-прикладной спорт 

и другие, по которым регулярно стали проводиться 

всесоюзные соревнования. 

В постановлении, принятом на конференции, 

ставилась задача привлечь к систематическим за-

нятиям физкультурой и спортом до 90% динамов-

цев. В росте спортивного мастерства членов Обще-

ства было принято решение равняться на совре-

менный уровень международного спорта. В связи 

с переходом на пятидневную трудовую неделю ре-

комендовалось шире использовать все формы 

оздоровительной работы: производственную гим-

настику, туризм, охоту, рыболовство, спартакиады 

«здоровья». Также были намечены мероприятия 

по повышению качества учебно-тренировочных 

занятий и повышению уровня воспитания ведущих 

спортсменов. 

В первую очередь предусматривался количе-

ственный и качественный рост коллективов 

«Юный динамовец». Перед ними была поставлена 

задача к 1972 году довести общее количество 

«юных динамовцев» до 160 тысяч человек в мас-

штабах страны. За счет улучшения качества учебно-

тренировочной работы через несколько лет пла-

нировалось воспитать из них не менее 60% 

спортсменов-разрядников.  
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Вячеслав Федорович Щеглов 

 

Наш собеседник — Вячеслав Федорович Щеглов — 

мастер спорта и заслуженный тренер России 

по биатлону. 

— Как вы пришли в «Динамо»? 

— До этого я занимался лыжными гонками. 

А в спортивное общество «Динамо» я пришел 

в 1963 году, потому что только в нем культивиро-

вался биатлон. Решил попробовать себя в этом ви-

де спорта. Оружие меня всегда привлекало. В то 

время был распространен так называемый «боевой 

биатлон», а стреляли из винтовок — аналогов вин-

товок системы Мосина калибром 7,62 мм. 

— Кто был вашим первым тренером? 

— Меня тренировал сначала Вячеслав Василье-

вич Диогенов. В 1965 году я стал чемпионом Челя-

бинской области в гонке на 20 км, обыграв всех, да-

же среди взрослых. Состязание было напряженным. 

Тем не менее мне удалось победить в нем. В 1967 го-

ду выступил на Всесоюзных соревнованиях среди 

юниоров, занял призовое место. Был включен в со-

став сборной команды страны, однако так получи-

лось, что в самый последний момент был заменен 

на знаменитого Александра Тихонова. 

— А как перешли на тренерскую работу? 

— Большим спортом я закончил заниматься до-

вольно рано. Уже в 1971 году я стал так называе-

мым «бегающим тренером», а 1973 году оконча-

тельно официально перешел на тренерскую работу 

в «Динамо», где проработал до 1998 года. 

— Кого можете вспомнить из своих извест-

ных воспитанников? 

— Это чемпионка СССР Ольга Ершова — чем-

пионка России и призер в эстафете; Виктор Маль-

гин, чемпион СССР в патрульной гонке; Сергей 

Булавин, призер международных соревнований — 

победитель так называемой «динамиады» — состя-

зания, которое проводилось между динамовскими 

клубами социалистических стран, входящих в те 

годы в организацию Варшавского договора. 

— Расскажите о своей тренерской работе. 

— Могу сказать, что мне везло. Я работал в цен-

тре олимпийской подготовки «Динамо» в Екате-

ринбурге. Мне доверили важное дело: я готовил 

 

  

 

Молодой Вячеслав 

Щеглов (биатлон) — 

чемпион  

Международных 

зимних игр  

в Кавголово  

(1967 год) и чемпион 

Универсиады  

(1969 год) 
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таких олимпийцев, как Майгуров, Кошкаров, Редь-

кин. Удалось поработать также и в эксперименталь-

ной группе динамовцев Александра Тихонова. 

— Вы с ним лично знакомы? 

— Да, конечно. Мне удалось, кстати, в свое время 

дважды обыграть его на первом этапе, хотя старт все-

гда у него удавался. А в его группе я отвечал за стрел-

ковую подготовку спортсменов. Челябинская школа 

стрельбы известна и на российском, и на междуна-

родном уровне. Стрелки СО «Динамо» также завое-

вали своими успехами высокий авторитет.  

— Чем вы занимаетесь сейчас? 

— Я продолжаю работать как тренер. Это, так 

скажем, мое хобби, помимо основной работы. 

Ко мне обращаются за консультациями по трени-

ровке спортсменов, для методической подготовки, 

и я с удовольствием помогаю. 

— Несколько слов о вашей личной жизни. 

Как сложилась она? 

— Своей личной жизнью я доволен. У меня 

жена, двое детей и внуки. Мои домочадцы меня 

всегда поддерживали. 

— Ваши пожелания читателям. 

— Хочу, чтобы спортивное Общество «Динамо» 

и дальше процветало. И чтобы динамовский флаг 

реял все выше и выше, а наши спортсмены по пра-

ву гордились нашим клубом. 

 

 

 

 

 

Во многом благодаря именно инструменту пропаганды СССР  

удалось достигнуть уровня развития физической культуры  

и спорта, равного и превосходящего другие страны. Чрезвычайно 

важное значение придавалось агитации и пропаганде физической 

культуры среди населения, а также шефской помощи  

коллективам и в Челябинском Обществе «Динамо». 

 

татные сотрудники и активисты челябинского 

Общества «Динамо» регулярно читали лекции, 

делали доклады и проводили беседы в кол-

лективах предприятий и учреждений, колхо-

зах и совхозах области. Темы таких выступлений 

диктовала спортивная жизнь страны: «О всесоюзном 
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Дне физкультурника», «Итоги Спартакиады наро-

дов РСФСР и СССР», «Итоги XVI Олимпийских 

игр» и т. д. Демонстрировались документальные 

фильмы на тему спорта, проводились физкультур-

ные вечера. 

6 декабря 1958 года состоялся памятный вечер 

встречи членов Общества «Динамо» с мастерами 

спорта — ведущими конькобежцами страны, кото-

рые прибыли в Челябинскую область на трениро-

вочные сборы. Встреча прошла в теплой, друже-

ственной атмосфере. Порадовать динамовцев сво-

им искусством пришли известные самодеятельные 

коллективы города Челябинска. 

Районные советы «Динамо» выпускали специ-

альные фотоальбомы, отражавшие спортивные до-

стижения физкультурных коллективов. Газета 

«На боевом посту» и областное радио широко 

освещали ход проведения и итоги наиболее значи-

тельных спортивных состязаний. Стенная печать 

отводила спортивному разделу самые видные ме-

ста. В любом подразделении ОВД можно было 

встретить плакаты с разрядными нормами всесо-

юзной классификации и комплекса ГТО. 

Большая работа проводилась по оказанию шеф-

ской помощи КФК совхозов целинных земель, рас-

положенных на территории Челябинской и Северо-

Казахстанской областей. Зимой 1956 года областной 

совет «Динамо» направил команду лыжников-

перворазрядников в совхоз имени А. М. Горького 

Челябинской области, где динамовцы развернули 

активную деятельность по организации лыжной сек-

ции. В короткие сроки был приобретен спортивный 

инвентарь и проведена профессиональная работа 

по подготовке местной команды к соревнованиям 

на первенство области по лыжным гонкам среди сов-

хозов целинных земель. По итогам соревнований 

команда совхоза имени А. М. Горького заняла пер-

вое место. Это был большой успех! 

Энтузиасты из числа инструкторско-тренерского 

состава «Динамо» собственными силами провели 

летнюю комплексную спартакиаду в Красноармей-

ском районе Челябинской области. Во время прове-

дения мероприятия прошел семинар спортивных су-

дей, в районном центре были оборудованы спортив-

ные площадки для игр в волейбол, футбол и городки. 

По итогам спартакиады сборные районные коман-

ды были полностью укомплектованы и обеспечены 
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необходимым инвентарем. В дальнейшем команды 

подшефного района успешно выступали на спор-

тивных состязаниях различного ранга. 

Во второй половине 1960-х годов несколько сни-

зился процент выполнения обязательств по подго-

товке отличников ГТО по сравнению с аналогич-

ными показателями более раннего времени. Дан-

ное обстоятельство объяснялось тем, что общевой-

сковые коллективы физкультуры были переориен-

тированы на подготовку отличников военно-

спортивного комплекса согласно соответствующе-

му приказу министра обороны СССР. Также про-

изошло снижение показателей численности вновь 

вступивших в ряды «Юных динамовцев» и количе-

ства участников массовых спортивных состязаний, 

поскольку численность контингента трудовых ко-

лоний сократилась. 

В массовую спортивно-пропагандистскую работу 

активно включились знаменитые южноуральские 

динамовцы. Среди них был тренер областного совета 

по дзюдо Х. М. Юсупов, чьи воспитанники неодно-

кратно выступали на телевидении, в Челябинском 

городском парке культуры и отдыха им. Ю. А. Гага-

рина, в городском саду им. А. С. Пушкина, на много-

численных спортивных объектах и т. д. На встречи 

с динамовцами часто приглашались ведущие 

спортсмены других обществ, в частности чемпион-

ка мира и Олимпийских игр по конькобежному 

спорту Л. Скобликова, чемпион мира по классиче-

ской борьбе Б. Гуревич, а также члены сборной 

команды «Динамо» по лыжным гонкам. 

В многотиражной газете «На боевом посту» 

публиковали интересные материалы штатные тре-

неры, ответственные секретари КФК, спортивные 

судьи и ведущие спортсмены «Динамо». Областная 

организация каждый месяц выпускала красочно 

оформленную стенгазету «Спорт» большого фор-

мата, где отражались самые последние спортивные 

новости региона. Для физкультурного актива при 

областном совете был оборудован методический 

кабинет, который расширил возможности пропа-

ганды физкультуры и спорта среди динамовцев. 

Кроме того, секция по борьбе самбо под руковод-

ством тренера Х. М. Юсупова и конькобежная 

секция под руководством тренера Чернова нала-

дили регулярный выпуск собственных стенгазет,  

  

Х. М. Юсупов 

 

Л. П. Скобликова 
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где находили отражение итоги спортивных состя-

заний, напутствия и критические замечания 

наставников в адрес своих воспитанников, разно-

образные сюжеты из спортивной жизни. 

В поле зрения руководства Общества, советов 

КФК и тренерско-инструкторского состава посто-

янно находилась воспитательная работа. На сове-

щаниях учебно-спортивного отдела регулярно об-

суждались вопросы о нормах поведения спортсме-

нов во время проведения соревнований различного 

ранга, разбирались положительные и отрицатель-

ные примеры. В качестве методов воспитания 

юных динамовцев использовались лекции, беседы, 

встречи с ведущими спортсменами, спортивные 

вечера, способствовавшие укреплению дисципли-

ны и повышению уровня успеваемости. 

 

 

 

Уральская школа борьбы 

 

Уже к середине 60-х годов прошлого века  

на страницах печати стало мелькать  

словосочетание «Уральская школа борьбы»,  

которую неизменно связывали с именем  

Хариса Мунасиповича Юсупова. 

К тому времени он уже был трижды мастером 

спорта СССР — по классической, вольной борьбе 

и по самбо. Однако тренировал самбистов в об-

ластном спортобществе «Динамо». Мало того, сам 

выступал в составе созданной им же команды на раз-

личных республиканских турнирах, в том числе 

на чемпионате России. И хотя уже великовозраст-

ные по спортивным меркам борцы нередко стано-

вились призерами и даже победителями всевоз-

можных соревнований, Юсупов прекрасно пони-

мал, что эти турниры для них потолок, выше кото-

рого может прыгнуть лишь молодая поросль. По-

тому и начал набирать юношей. И это несмотря 

на то, что и «ветеранам»-то заниматься было негде: 

то в комнатке, где позже располагалась бухгалте-

рия ЧРО Общества «Динамо», маты постелют, то 

в раздевалке… Тем не менее Алексей Никишин 

тогда добывает «серебро» на ЦС «Динамо», а за-

тем дважды становится призером России: первый 

раз бронзовым, второй — серебряным. Вдобавок 

еще один молодой ученик Х. Юсупова В. Кочергин   

90 

Х. М. Юсупов, основатель 

Уральской школы борьбы 
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завоевывает бронзовую медаль на первенстве 

СССР среди юношей в Саратове. В 1968 году, вы-

ступая на I Всесоюзных юношеских играх, челя-

бинский динамовец Борис Шунькин поднимается 

на вторую ступень пьедестала. Это было предве-

стием более громких побед.  

В послеолимпийский 1969 год сразу трое вос-

питанников основателя Уральской школы борьбы 

добиваются победы на первенстве СССР в Харько-

ве. Чемпионские титулы получают Геннадий Ив-

шин, Виктор Мосейчук и Борис Шунькин. Кроме 

того, серебряных наград удостаиваются Б. Харито-

нов и С. Дружинин. 

Такой успех юсуповской школы не мог остать-

ся незамеченным. За подготовку названных 

спортсменов Харису Мунасиповичу Юсупову при-

сваивается звание заслуженного тренера РСФСР 

по борьбе самбо. Но в стране уже вовсю развора-

чивается подготовка к Олимпиаде в Мюнхене. 

А самбо, как известно, в программу Олимпийских 

игр не входило. Зато входил родственный вид еди-

ноборств — дзюдо. И в том же, 1969 году некото-

рым представителям этой «звездной» пятерки 

пришлось примерить японское кимоно. 

— Это был первый отборочный турнир по дзю-

до, — вспоминал Шунькин, — где я проиграл. Мо-

сейчук, кстати, тоже. Но тем не менее в 69-м он 

поехал в ГДР на турнир «Олимпийские надежды». 

А мы отправились в Польшу по динамовской ли-

нии. У нас там было всего две встречи. С командой 

ГДР и поляками. Я у польского спортсмена выиг-

рал, а немецкому спортсмену уступил. 

Виктора Мосейчука вообще можно назвать ро-

доначальником южноуральского дзюдо. Поскольку 

именно он привез в Челябинск первую медаль 

по этому виду единоборств. Привез из ГДР. Там 

проходил турнир «Олимпийские надежды». В соста-

ве сборной поехали Юсупов, как тренер, и Виктор, 

как участник. Было это почти сразу после юношеско-

го чемпионата Союза в 1969 году. Советский Союз 

еще даже федерации дзюдо не имел. Перед турниром 

их вызвали на шестидневный сбор, Виктору выдали 

кимоно, объяснили правила... Но разве за такой ко-

роткий период все тонкости дзюдо уяснишь? Вот 

и делали судьи турнира ему замечания: так нельзя, 

этак нельзя. Но, видимо, не такие грубые ошибки бы-

ли, иначе вмиг бы сняли с соревнований. 

  

Г. Ившин (второй слева)  

с тренером  

Х. Юсуповым 
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В финале Мосейчук выиграл у хозяина турни-

ра. Перед началом схватки местные телевизион-

щики своего борца снимают, интервью у него бе-

рут. Но у Виктора характер дерзкий, разозлился он 

не на шутку. И только схватка началась — немец-

кий спортсмен просто в угол забился... Потом 

представитель Японии подошел к Мосейчуку 

и спрашивает через переводчика: «Сколько лет 

дзюдо занимаешься?» Виктор ему: «Шесть дней». 

Представьте реакцию на это заявление. А Юсупов 

добавляет: «До этого он самбо занимался». Опять 

удивление! Как мы еще ничего про дзюдо не зна-

ли, так и японцы — про самбо. 

Юсупов продолжал тренировать самбистов 

и время от времени выпускал их на дзюдоистское та-

тами. В 1970 году начались поездки на международ-

ные турниры по дзюдо. Лучших юсуповских учени-

ков опять пригласили в сборную, одели в кимоно 

и отправили по заграницам. Победитель первенства 

СССР Вячеслав Попов проиграл в Чехословакии, 

в Братиславе. В Румынии стал бронзовым призером, 

в Польше выиграл и в Москве… А на Европу его 

не взяли. Зато в сборную включили легковеса Генна-

дия Ившина. С ним вообще забавная история при-

ключилась. Его перед поездкой чуть из школы не вы-

гнали: стал он выезжать на соревнования, что 

не могло не отразиться на учебе. Если до 7-го класса 

Геннадий числился в ряду «ударников», то теперь 

все чаще балансировал между двойкой и тройкой. 

Он уже в Москве был на сборах, когда Юсупов слу-

чайно узнал от его матери, что школьный педсовет 

вот-вот должен решить судьбу Геннадия. 

— Иду в школу, — рассказывал Харис Мунаси-

пович, — действительно, началось заседание педсо-

вета. Директор говорит: «Ившина надо исключать, 

его в школе нет уже две недели». Я вклиниваюсь 

в обсуждение: «Ившин все это время находится 

в Москве, где в составе сборной СССР готовится 

к первенству Европы. Буквально через два дня я по-

везу его в Париж». Тут все как засмеются: «Ха-ха-

ха, какой Париж?» Им в те коммунистические 

времена такое даже на ум не могло прийти. «Ка-

кой Париж? — повторяет директор. — У Ившина 

одни тройки да двойки». «А что, с двойками нельзя 

в Париж?» — не унимаюсь и я. «Да кто ж его туда 

пустит?» — «Уже выездные документы подписа-

ны». — «Очень странно! Кто подписал?» Дело стало  
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Г. Ившин 
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принимать нежелательный оборот. Шепчу ему: 

«Можно с вами наедине побеседовать?» Он провел 

меня в свой кабинет, закрыл за нами дверь: «Слу-

шаю вас». Начинаю давить на его директорское са-

молюбие: «Вот сейчас мы поедем на первенство Ев-

ропы, Ившин там возьмет и выиграет первое место — 

прославит всю страну и вас в первую очередь». Он: 

«Да?» Я: «Стопроцентно». Он: «А с чего вы взяли, 

что мы его исключаем из школы?» Я: «Но если ис-

ключите, то это вам в первую очередь минус, потому 

что тогда Ившин уже не вашим учеником будет». — 

«А чьим будет?» — «Мало ли у нас школ?! Куда-

нибудь пристрою». — «Нет-нет, он в нашей школе 

пока. Вот если проиграет, тогда забирай».  

И Геннадий выиграл. А когда команда верну-

лась из Франции, Юсупов сразу к этому директору 

направился, спрашивает его: «Ну, как?» «А что, — 

говорит, — все нормально, Ившин учится. Ну, есть 

по нескольким предметам тройки. Зато дисципли-

на у него отличная». Вот как меняются люди. Хотя 

и Геннадий после того успеха тоже изменился. 

В лучшую, надо признать, сторону. В 8-м классе 

чуть отличником не стал. 

На европейский чемпионат 1970 года советскую 

команду во французский город Бордо доверили везти 

именно Юсупову. В составе сборной четверо южно-

уральцев: Г. Ившин (юноша), Б. Шунькин, Б. Хари-

тонов, В. Двойников (все — юниоры). В итоге — 

трое с медалями: Ившин и Двойников с золотыми, 

Шунькин с бронзовой.  

А всего команда состояла из 7 человек. Кроме 

наших ребят, победителями стали Вакуленко 

из Красноярска и Волосов из Московской области. 

Особенно всех порадовал «заводной» Геннадий 

Ившин. Как он боролся! Молниеносные броски 

выполнял: подсечка-контрподсечка. Ногу дает, 

дразнит-дразнит, потом — хоп, ногу убирает и про-

водит контрподсечку. 

Западные тренеры спрашивают через переводчи-

ка: «Что он сделал?» Никто ничего не заметил.  

Юсупов же с ехидцей отвечает: «Не-е-ет, коллеги, 

не скажу». В финальной схватке он победил 

Г. Хайнке из ГДР. Проигрывая «юко», Геннадий 

поднял темп до умопомрачительной высоты 

и за 5 секунд до конца схватки сумел-таки выполнить 

победный бросок. Это было потрясающе! И ведь что 

удивительно, первый раз кимоно надел.  
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В. Двойников 
 



 

 

П
у
т
ь
 д

л
и

н
о
ю

 в
 в

е
к
 

94 

А Валера Двойников чуть не проиграл важ-

нейшую встречу. Он попался на хороший бросок. 

Мнения боковых судей разделились: один дает 

«вазари», другой — «иппон». Юсупов как тренер 

команды и наш представитель подбежали к судей-

скому столику и начали доказывать: «Чисто не бы-

ло — на бок упал». Арбитр на ковре — поляк, глав-

ный судья тоже из Польши, они к нам в то время 

хорошо относились. Полчаса, наверно, совещались 

и вынесли вердикт: «вазари». Не «иппон» — и то 

хорошо. Да и Двойников уже разозлился всерьез, 

только схватка продолжилась, он «мельницу» вы-

тащил, как даст — все! Тут даже спорить было бес-

полезно. 

Самым «хитрым» из всех в этой честной ком-

пании оказался Борис Харитонов. У него весу 

лишнего было много. Но он клятвенно побожился 

еще на сборах, что сгонит. Его включили в состав 

команды, а уже в самолете он хохочет с ребятами, 

дескать, сейчас-то меня уже никто не высадит, 

главное — за границей побывать, бороться же — 

не обязательно. Врешь, думает Юсупов, бороться 

обязательно, и ты у меня, кровь из носу, но вес 

сгонишь. И он согнал, в страшных муках, надо ска-

зать, не вылезая из горячей ванны, согнал. Правда, 

борец из него после той экзекуции был, к сожале-

нию, никакой… Вся его хитрость в конце концов 

боком ему вышла. 

Тем не менее успех советской сборной был оше-

ломляющий. А кто внес в него решающий вклад? Ос-

нователь Уральской школы борьбы! И этот факт был 

неоспорим. С тех самых пор Юсупова стали пригла-

шать в качестве тренера раз-

личных юношеских и юниор-

ских сборных команд по дзюдо. 

Но до полного разрыва с самбо 

оставалось еще три года. 

И годы эти вполне можно 

назвать «золотым веком» челя-

бинского самбо, и начался он 

с лично-командного первен-

ства СССР среди юниоров, что 

в знак признания заслуг юж-

ноуральских борцов проводи-

лось во Дворце спорта ЧТЗ. 

Победителями этих соревно-

ваний становятся В. Мосейчук  
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Слева направо:  

Г. Ившин, В. Мосейчук, 

Б. Шунькин 
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и В. Двойников, серебряными призерами — Г. Ившин 

и Б. Шунькин, бронзовым — М. Елатомцев. В том же, 

1970 году Геннадий Ившин и Вячеслав Попов выиг-

рывают юношеское первенство СССР, а Валерий 

Двойников добывает «бронзу» на XXIV личном чем-

пионате СССР. Этот результат он повторит и в сле-

дующем году, на XXV, юбилейном чемпионате. Тогда 

же, выступая на V Спартакиаде народов СССР, Ив-

шин принесет команде РСФСР бронзовую медаль.  

В 1972 году на первенстве СССР среди молодежи 

отличились сразу шестеро челябинцев. Золотыми 

наградами копилку России и нашей области попол-

нили Г. Ившин и В. Бетанов, бронзовыми — А. Семе-

нов, В. Федоров, В. Пшеничников, М. Елатомцев. 

Ровно через год Ившин повторит свой успех, Бетанов 

займет 2-е место, Федоров — вновь 3-е. Тогда же 

из Майкопа с бронзовыми медалями XXVII чемпио-

ната СССР вернулись М. Елатомцев и В. Кудзиев. 

Однако в стране уже создается Федерация дзю-

до, и Юсупову предлагают развивать именно этот 

олимпийский вид спорта. 

— Неожиданное решение, надо сказать, — при-

знавался Харис Мунасипович, — но когда мне пред-

ложили культивировать дзюдо, я сразу же перешел 

туда. И сначала… пожалел. Ведь по самбо у меня бы-

ло много чемпионов и призеров крупнейших сорев-

нований. В сборные Союза по разным возрастам вхо-

дили 15 моих учеников, а здесь — никого, и все надо 

начинать с нуля. 

И он начал. Не совсем, правда, с нуля, поскольку 

костяк его школы верил в своего Учителя и готов был 

пойти за ним хоть в огонь, хоть в воду. В 1972 году 

только благодаря авторитету Юсупова в закрытом 

тогда для иностранцев Челябинске состоялось бес-

прецедентное по тем временам спортивное меро-

приятие — международная встреча по дзюдо 

РСФСР — Куба. После этих соревнований 

ни у Юсупова, ни у его учеников не оставалось со-

мнений, что они на правильном пути. 

СМИ не успевали сообщать о новых победах 

южноуральских дзюдоистов. И как-то незаметно 

Уральскую школу борьбы стали называть школой 

дзюдо, а Хариса Юсупова — ее основателем. Уже 

в 1974 году школа Юсупова дает стране первого 

советского чемпиона мира по дзюдо Виктора Бета-

нова. В том же году в Челябинске получает пропис-

ку Всероссийский мастерский турнир дзюдоистов 

  

«
В

е
р
ь
т
е
, 
ч
т
о
 р

е
к
о
р
д
 б

у
д
е
т
»
. 
1
9
4
5
–

1
9
7
0
 г

о
д
ы

 

95 



 

 

П
у
т
ь
 д

л
и

н
о
ю

 в
 в

е
к
 

96 

памяти легендарного разведчика Рихарда 

Зорге. И тогда же на этом турнире впер-

вые зазвучит имя Григория Веричева — 

самого титулованного ученика заслужен-

ного тренера СССР Х. М. Юсупова.  

Как-то в печати выступил заслужен-

ный тренер УССР, старший тренер сбор-

ной команды профсоюзов по борьбе дзюдо 

А. Станков. В статье «Авторитет обязыва-

ет» он, в частности, писал: «Что касается ближайших 

перспектив нашего дзюдо, то дальнейшие успехи 

я связываю с повсеместным развитием этого вида 

единоборств во всей стране, особенно в средней по-

лосе РСФСР. Нам необходимо создавать новые 

опорные центры по типу майкопского. За 6–8 лет 

мальчики становятся борцами, но лишь в том случае, 

если они тренируются на одном месте и у одного тре-

нера. Пример тому — В. Невзоров. Причем центры 

хорошо бы создавать при институтах, как в Майкопе. 

Тогда получается комплексная подготовка, начало ко-

торой закладывается со школьной скамьи». Именно 

такой центр и был создан в Челябинске, где в 1970 го-

ду открылся филиал Омского ГИФК и где в 1973 году 

завкафедрой борьбы стал Х. М. Юсупов. Через его ру-

ки прошли сотни мастеров спорта, десятки мастеров 

спорта международного класса и заслуженных масте-

ров — чемпионы России, СССР, Европы, мира, при-

зеры Олимпийских игр. Трудно поверить в то, что, 

подготовив такую плеяду высококлассных дзюдоистов, 

сам Юсупов никогда не выходил на татами. Однако 

ему нужно отдать должное — это был человек вели-

чайшего организаторского таланта.  

В той же статье А. Станкова есть такие слова: 

«Думается, тренерам нужно вдумчивее подходить 

к тому, что предлагают борцы. Ведь все мы вышли 

из самбо, а в дзюдо, надо признаться, самоучки. 

Наука же, которую мы постигаем вместе со своими 

учениками, очень сложная. Так, чтобы правильнее 

выполнить бросок, нужно знать, как поставить 

стопу, куда повернуть голову. Этих-то знаний нам 

и недостает. Поэтому многому мы учимся у бор-

цов. Я не стыжусь в этом признаться». 

Вот и Харис Мунасипович никогда не стыдился 

признаться, что сам многому учится у своих учени-

ков. Эта взаимопомощь, взаимовыручка и была тем 

фундаментом, на котором испокон держалась школа 

дзюдо легендарного Хариса Юсупова.  

Г. Веричев (слева) 
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Большое значение в борьбе за спортивные достижения имело 

своевременное создание в опорных организациях Общества  

тренерских методических советов, работа которых способствовала 

повышению квалификации тренеров. Не случайно значительная 

часть наставников сборных команд страны в разные периоды  

истории советского спорта являлись и являются воспитанниками 

спортивного Общества «Динамо». 

 

ще в 20-30-х годах достижения ряда советских 

спортсменов-динамовцев, в частности тяжело-

атлета Георгия Попова, стрелка Николая Ти-

това, пловчихи Клавдии Алешиной и др., пре-

вышали официальные мировые рекорды. Но они 

не утверждались международными спортивными 

федерациями, потому что советский спорт не был 

официально признан Международным Олимпий-

ским комитетом (МОК). 

Лишь после 1945 года, когда даже недруги 

не могли не признать величие подвига советского 

народа, сумевшего выстоять и победить в борьбе 

с фашистской Германией, авторитет СССР настоль-

ко вырос, что во всех сферах международных взаи-

моотношений, в том числе и спортивных, без участия 

нашей страны уже нельзя было обойтись. 

МОК понимал, что, продолжая игнорировать 

Советский Союз, можно потерять собственный ав-

торитет, тем более что победное турне по Англии 

футболистов московского «Динамо» в 1945 году, 

блестящие победы советских легкоатлетов и борцов 

(в их числе было большинство динамовцев) на чем-

пионатах Европы в 1946 и 1947 годах убедитель-

но доказали мировой спортивной общественности,   

О. Д. Нациевский 
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что чемпионаты Европы, мира и Олимпиады, про-

водимые без участия советских спортсменов, 

не выявляют объективно сильнейших спортсменов 

континента и планеты. Вскоре советские спортив-

ные федерации стали официальными членами 

международных федераций, а МОК пригласил 

СССР к участию в XV Олимпийских играх 

1952 года в городе Хельсинки. 

В 70–80-е годы спортсмены челябинского «Ди-

намо» уверенно заняли свое место на международ-

ных состязаниях самого высокого ранга. Целена-

правленная работа областного совета «Динамо» 

под руководством председателя совета генерал-

майора милиции А. Т. Руденко и заместителя 

председателя Общества О. Д. Нациевского позво-

лила добиться ощутимых результатов не только 

в физкультурно-массовой работе, но и в большом 

спорте.  

 

 

Андрей Тихонович Руденко 

 

Андрей Тихонович Руденко (09.01.1922–23.06.2002) — 

генерал-майор милиции, заслуженный работник 

МВД СССР. Возглавлял областное Управление 

внутренних дел Челябинской области и Челябин-

ский областной совет «Динамо» с 1972 по 1987 год. 

С 1992 по 2002 год работал заместителем директо-

ра спортивного комбината «Динамо». 

Наша жизнь наполнена встречами. Встречи бы-

вают разными. Одни запоминаются, другие бесслед-

но исчезают из памяти. А есть такие, которые 

не только оставляют светлые воспоминания, но 

и кардинально меняют всю последующую жизнь че-

ловека. Все, кому посчастливилось работать с Андре-

ем Тихоновичем Руденко в одной команде, теплыми 

словами вспоминают совместно проведенные ним 

годы. Он был не только строгим и справедливым ру-

ководителем, но и талантливым, мудрым учителем 

для своих друзей и подчиненных. Он был уникаль-

ным политиком и тонким психологом, мудрым 

начальником и преданным товарищем. Сегодня 

с читателями делятся своими воспоминаниями те, 

кто знал Андрея Тихоновича лично, — родственни-

ки, друзья и товарищи, многие из них сегодня зани-

мают высокие должности и используют те знания, 

которые получили от А. Т. Руденко.   



 

 

П
у
т
ь
 д

л
и

н
о
ю

 в
 в

е
к
 

102 

Так, Валерий Викторович Кантемиров, работав-

ший при А. Т. Руденко начальником управления ис-

полнения наказаний, рассказывал, что Андрей Тихо-

нович всегда умел четко проанализировать ситуацию 

и выбрать единственно правильное решение для до-

стижения поставленной цели. Он знал, как эффек-

тивно мобилизовать личный состав. Андрей Тихоно-

вич был инженером человеческих душ, он практиче-

ски никогда не критиковал просто так, а когда крити-

ковал, то только за дело, всегда давал человеку шанс 

на исправление. Очень многие из тех, кому был дан 

этот шанс, не подвели его. Он интуитивно чувствовал, 

какой подход нужно найти к каждому человеку, и его 

критика всегда была индивидуальной. К примеру, 

кому-то он делал замечание только один на один, 

а кого-то считал необходимым критиковать прилюд-

но. И главным здесь было не личное отношение к со-

труднику, а польза для общего дела. Но прежде, чем 

стать талантливым организатором и личностью, по-

нимающей человеческую душу, надо было пройти 

путь длиною в жизнь. 

— Современному поколению трудно предста-

вить, какой была жизнь их дедов. Слишком все 

изменилось с тех пор. Голодное босоногое детство 

в уральском селе, большая семья, болезнь главы 

семейства, — рассказывает Галина Андреевна 

Аклеева, дочь А. Т. Руденко. — Папе пришлось 

начать работать с 14 лет. Чувство огромной ответ-

ственности — это одно из главных качеств характе-

ра отца, оно проявилось уже в детстве. Он всегда 

принимал удар на себя и умел его держать.  

Не оставляя работы, Андрей Тихонович учил-

ся. В 1941 году он окончил филиал Челябинского 

финансово-экономического техникума по специ-

альности «бухгалтер-экономист». 22 июня, в день, 

когда выпускникам вручали дипломы, началась Ве-

ликая Отечественная война. Магнитогорский гор-

ком комсомола объявил набор добровольцев в воз-

душно-десантные войска. Андрей Тихонович подал 

заявление и был зачислен в ВДВ. Всю войну — 

от Москвы до Польши — он прослужил в десант-

ных войсках, был комсоргом полка. Демобилизо-

вался только в конце октября 1945 года. Что при-

шлось пережить за эти годы — поймут только те, кто 

сам прошел ужасы и лишения войны. Вернувшись,  
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Андрей Тихонович пошел работать на Магнитогор-

ский металлургический комбинат. Но судьба снова 

сделала крутой поворот: когда стало известно, что 

Андрей Тихонович был на фронте комсоргом полка, 

его разыскали и направили на работу в райком пар-

тии заведующим военным отделом. На партийной 

и комсомольской работе А. Т. Руденко проработал 

25 лет. Все хозяйственные вопросы, производство, до-

роги, жилье, урожай, здравоохранение, образование, 

культура и спорт были в ведении Андрея Тихоновича. 

Много работая, А. Т. Руденко продолжал учить-

ся. Окончил с отличием Высшую партшколу при 

ЦК КПСС в Москве, Всесоюзный финансово-

экономический институт. В июне 1961 года он был 

утвержден заведующим отделом административных 

и торгово-финансовых органов обкома КПСС. Ан-

дрей Тихонович курировал и отвечал за работу цело-

го ряда отраслей народного хозяйства. Это, прежде 

всего, как сейчас говорят, блок «силовых органов» — 

Управление внутренних дел области, областное 

управление КГБ, областная прокуратура, областной 

суд, адвокатура и их органы на местах, в городах 

и районах — медицина, социальное обеспечение, 

торговля, общественное питание, профтехобразова-

ние, управление материальными ресурсами, физ-

культура и спорт. Работая в обкоме КПСС в Челя-

бинске, он остался тем же — инициативным, чрезвы-

чайно ответственным, обязательным (уж если что-то 

пообещал — выполнит даже ценой неимоверных 

усилий!), очень грамотным и человечным. 

В 1971 году Андрей Тихонович Руденко был 

назначен заместителем Федора Кузьмича Мартыно-

ва. Федор Кузьмич возглавлял УВД Челябинской об-

ласти. Эти два человека были близки по духу и сразу 

же нашли общий язык. С воодушевлением и энтузи-

азмом Андрей Тихонович взялся за новое дело. 

К сожалению, их совместная работа продлилась не-

долго. В 1972 году Федор Кузьмич уходит из жизни. 

Андрея Тихоновича назначают начальником област-

ного УВД. Все, что было заложено Ф. К. Мартыно-

вым, было передано в надежные руки. 

— Если Андрей Тихонович чувствовал полез-

ность дела, то всегда давал «зеленую» улицу и вся-

чески поддерживал многие начинания, — вспоми-

нает Николай Викторович Филиппов, работавший 
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в должности заместителя начальника УВД Челя-

бинской области по кадрам при А.  Т. Руденко.  

— Это касалось всего, в том числе и спортивной 

жизни в органах правопорядка. При нем каждый 

год проводились областные соревнования по мили-

цейскому многоборью, стрельбе, самбо, лыжным 

гонкам, биатлону, волейболу, баскетболу. Во време-

на правления Андрея Тихоновича были проведены 

всесоюзные первенства «Динамо» по фигурному ка-

танию и самбо. Динамовские борцы были известны 

своими мастерами далеко за пределами области 

и страны. Достаточно перечислить таких легендар-

ных личностей, как Харис Юсупов, Григорий Ве-

ричев, Геннадий Ившин, Виктор Бетанов, Юрий 

Попов и многие другие маститые профессионалы. 

— За время работы Андрея Тихоновича в облсове-

те «Динамо» по дзюдо и самбо была подготовлена це-

лая школа специалистов высшего класса, — вспомина-

ет Михаил Иванович Сидоров, заместитель председа-

теля облсовета «Динамо» с 1978 по 1987 год. — Мно-

гие из них входили в состав сборной команды СССР. 

На высоте была в «Динамо» и легкая атлетика, стар-

шим тренером которой был Иван Иосифович Генген-

рейдер. От нас вышли заслуженный мастер спорта 

Леонид Мосеев, мастера спорта международного 

класса Тамара Сорокина, Марина Доронина, Елена 

Родионова, Владимир Рыбанин, Юрий Воробьев, 

Екатерина Пшеничникова. Среди наших лыжников 

тоже были громкие имена — это мастера спорта меж-

дународного класса Александр Мусихин и Дмитрий 

Михалев. В эти же времена начала набирать обороты 

челябинская баскетбольная команда «Динамо». 

В 1975 году Андрей Тихонович Руденко благодаря 

Олегу Дмитриевичу Нациевскому, который отвечал 

в те времена за спортивную жизнь «Динамо», позна-

комился с тренером детско-юношеской баскетбольной 

команды Валерием Васильевичем Воробьевым. 

Взрослого баскетбола тогда в Челябинске не было, 

а Валерий Васильевич был одним из лучших тренеров 

в регионе, и все его воспитанники, став постарше, 

были нарасхват во многих клубах страны. Лучшие 

баскетболисты уезжали из области. После знакомства 

Андрея Тихоновича с Валерием Васильевичем были 

созданы благоприятные условия для создания взрос-

лого баскетбольного клуба «Динамо» в Челябинске. 
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— Все моменты, связанные со становлением со-

временной школы челябинского баскетбола, — это, 

в первую очередь, заслуга Андрея Тихоновича Ру-

денко, — рассказывал Валерий Васильевич Воробь-

ев, заслуженный работник физической культуры 

России. — От него мы получили колоссальную под-

держку. Он возлагал на нас большие надежды, и мы 

их оправдали. Через год после нашего знакомства, 

в 1976 году, челябинские баскетболисты в первен-

стве Советского Союза среди 33 сильнейших ко-

манд страны заняли четвертое место. Впоследствии 

из нашей команды вышла целая плеяда маститых 

баскетболистов. Это чемпионы СССР Альгимантас 

Базюков и Николай Титов, многократный чемпион 

России Александр Суханов, многократный чемпион 

Европы и России, призер Олимпийских игр в Ав-

стралии Юрий Берг и многие другие. Большую 

поддержку мы получали от председателя регио-

нального «Динамо», начальника ГУВД Челябин-

ской области Павла Васильевича Григорьева. Ча-

стым гостем на наших играх являлся начальник 

УФСБ России по Челябинской области Александр 

Михайлович Кривяков. 

А. Т. Руденко и сам был заядлым спортсменом. 

Спорт был частью его жизни. В детстве он занимался 

гимнастикой, участвовал в популярных в те времена 

«пирамидах», обычно ему доставалась роль самого 

верхнего гимнаста в спортивной скульптуре. Отсюда, 

скорее всего, и пошла любовь к высоте и, в частности, 

к парашютам. Во время войны он, как уже было ска-

зано выше, служил в воздушно-десантных войсках. 

Андрей Тихонович прекрасно стрелял, в 1945 году он 

победил в полковых соревнованиях, за что получил 

отпуск домой на 10 дней. Любовь к физической куль-

туре он пронес через всю жизнь. Играл до преклонно-

го возраста в волейбол, плавал. Был поклонником 

дзюдо и каратэ, футбола и хоккея. 

Андрей Тихонович — это человек широкого 

кругозора. Он вникал во все. При нем получил но-

вый виток своего развития Совет ветеранов, где 

особое внимание уделялось участникам Великой 

Отечественной войны. Каждый год приглашались 

замполиты и кадровые начальники всех подразде-

лений, для которых проводились семинары, между 

ними происходил обмен опытом. 
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Не упускал из внимания А. Т. Руденко здоровье 

и быт действующего личного состава. При нем был 

построен профилакторий для сотрудников милиции 

на оз. Увильды, возведена новая больница УВД, ре-

шался жилищный вопрос. Очень значимым событием 

для середины 70-х годов было строительство автодро-

ма — это первый опыт в Советском Союзе по возведе-

нию подобных сооружений, за что Андрей Тихонович 

был награжден золотой медалью ВДНХ. Также при 

нем были построены промышленные предприятия: 

Кыштымская швейная фабрика и Коркинский завод 

металлоизделий. Для того чтобы управиться со всем 

этим, нужна была грамотная команда помощников. 

— Андрей Тихонович умел подбирать себе заме-

стителей высочайшего класса, — рассуждает Вячеслав 

Карпович Парубочий, служивший при А. Т. Руденко 

заместителем начальника управления ГАИ. — Это 

заместитель начальника УВД Леонид Александрович 

Батурин, заместитель по тылу Владимир Петрович 

Баканов, начальник отдела уголовного розыска Петр 

Владимирович Суханов, а также начальник МОБ 

Виктор Ефимович Романов, непосредственно руко-

водивший строительством автодрома. Созданную 

команду можно без преувеличения назвать специали-

стами от бога. Благодаря продуманной управленче-

ской политике, УВД Челябинской области в бытность 

Андрея Тихоновича считалось одним из лучших 

не только в России, но и в СССР. 

— Выступая на ежегодных совещаниях руководи-

телей министерств, УВД республик, краев и областей 

страны, Андрей Тихонович делился опытом органи-

зации по борьбе с преступностью, — дополняет Вик-

тор Николаевич Яковлев, работавший при Ф. К. Мар-

тынове и А. Т. Руденко заместителем начальника 

УВД Челябинской области по кадрам. — Он вносил 

кардинальные предложения на рассмотрение руко-

водству МВД СССР в совершенствовании законода-

тельства, с достоинством представляя на этих фору-

мах Южный Урал. К его предложениям прислушива-

лись и брали на вооружение. Андрей Тихонович 

пользовался авторитетом у руководства МВД Совет-

ского Союза. Его ценили и уважали коллеги из дру-

гих областей страны. Они часто приезжали к нам, 

чтобы перенять методы его работы. А методы его бы-

ли действенны. 
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— Выезжая в командировки в города области, 

Андрей Тихонович обязательно встречался с предсе-

дателем исполкома (глава администрации), секрета-

рем райкома партии, — делится воспоминаниями 

Олег Борисович Коротков, работавший инспекто-

ром организационно-аналитического отдела штаба 

с 1972 по 1977 год, — только затем заезжал в райот-

дел, где беседовал с личным составом. Потом снова 

встречался с председателем исполкома или другим 

высокопоставленным гражданским лицом, для того 

чтобы обсудить те или иные спорные вопросы. После 

отъезда Андрея Тихоновича все шероховатости 

и недомолвки между двумя-тремя руководителями 

находили свое логическое завершение, где каждый 

оставался доволен решением своего вопроса. 

— Большое значение А. Т. Руденко придавал 

опрятности и подтянутости личного состава. Он 

считал, что визитная карточка милиционера — это 

его внешний вид. При Андрее Тихоновиче были 

открыты небольшие мастерские, где каждый со-

трудник мог не только подогнать форму по фигуре, 

но и пошить индивидуально для себя форменную 

одежду, — делится воспоминаниями Галина Ан-

дреевна. — Сам Андрей Тихонович был идеальным 

примером для подражания, он постоянно был вы-

глажен, выбрит. На нем форма всегда сидела ис-

ключительно, — рассказывает Галина Андреевна.  

— Рубашки он менял в течение дня несколько раз. 

Причем стирал и гладил свои вещи сам, никому 

не доверяя этот процесс, а выезжая в область, он 

всегда брал с собой запасной костюм, который ви-

сел на плечиках в машине. 

— Андрей Тихонович был очень интеллигент-

ным, человеком высокой порядочности, большого 

личного мужества и при этом никогда не выпячи-

вал своих заслуг, — продолжает вспоминать Галина 

Андреевна. — Даже домашние очень многого 

не знали. Помню, как-то я пришла в школу и узна-

ла от взбудораженных учеников, что мой папа 

во время бунта в одной из колоний в одиночку без-

оружным вошел в помещение к заключенным для 

того, чтобы вести с ними переговоры. Бунт разре-

шился мирным путем. Я была потрясена. А папа 

только и ответил, когда я его спросила: «Это моя 

работа». 
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Как относились к Андрею Тихоновичу люди, по-

казал его 80-й день рождения. На чествование в УВД 

приехали представители со всех, даже самых дальних 

подразделений. К Руденко подходили солидные лю-

ди «с большими звездами» и вспоминали, как когда-

то получали первые погоны из его рук, вспомина-

ли неформальные добрые напутственные слова, 

с благодарностью говорили о роли, которую генерал 

сыграл в их судьбе, рассказывали о службе, делились 

заботами, просили совета. От обилия цветов 

по квартире трудно было пройти. Несколько дней 

непрерывно звонил телефон, бесконечно несли теле-

граммы со всей страны, из зарубежья. Это дорогого 

стоит, ведь Андрей Тихонович к этому времени уже 

более 15 лет не работал в УВД. 

С огромным удовольствием А. Т. Руденко 

встречался с молодежью, особенно в своем люби-

мом детище — Челябинском юридическом институ-

те МВД России, первым Почетным профессором 

которого стал незадолго до своего ухода из жизни. 

Опекал юных парашютистов из школы № 8, где 

был создан музей ВДВ. До последнего дня он ра-

ботал и был полон планов. 

В начале 90-х годов, в самый тяжелый из пери-

одов для современной истории России, Андрей 

Тихонович снова приходит в родное «Динамо». 

И это несмотря на то, что ему поступало много 

предложений от руководителей различных фирм 

возглавить их предприятие. Им нужны были толь-

ко его имя и связи. Но Андрей Тихонович не при-

вык исполнять роль «свадебного генерала». Его 

опыт и знания нужны были родному «Динамо» как 

воздух. Андрей Тихонович искал новые возможно-

сти, которые бы позволили выжить динамовским 

спортсменам в эти нелегкие времена. Тот вклад, 

который он внес в возрождение челябинского 

«Динамо» в 90-е годы, невозможно переоценить. 

В «Динамо» Андрей Тихонович проработал до по-

следнего дня своей жизни. Для многих его смерть 

была большой и невосполнимой потерей. 

Проходит время, но память об этом человеке 

будет жить в сердцах людей. Каждый год в честь 

Андрея Тихоновича Руденко проводится легкоат-

летическая эстафета, приуроченная к дню образо-

вания Общества «Динамо». 
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В 1973 году челябинскими организациями «Ди-

намо» было подготовлено четыре мастера спорта 

международного класса, два чемпиона Европы 

по дзюдо и рекордсмен мира по легкой атлетике. 

В 1977 году челябинские динамовцы дважды занима-

ли высшую ступень и восемь раз становились призе-

рами чемпионатов СССР. Кроме того, в Обществе 

было подготовлено 9 чемпионов и 17 призеров рес-

публиканских соревнований, 5 чемпионов и 11 при-

зеров Общества «Динамо» и 21 призер Россовета. 

В 1970-е годы в Челябинске начал активно 

развиваться новый вид борьбы — дзюдо. В 1972-м 

Х. М. Юсупов организовал при облсовете ВФСО 

«Динамо» первую в городе секцию, а уже через год 

во дворце спорта «Юность» прошел первый меж-

дународный товарищеский матч Челябинск — Ку-

ба, где хозяева одержали уверенную победу. 

Вскоре о челябинских дзюдоистах, воспитан-

никах Х. М. Юсупова, заговорили в Европе и мире. 

В 1973 году Г. Ившин в составе сборной СССР 

стал победителем командного чемпионата Европы, 

а затем вместе с В. Бетановым они получили глав-

ный приз Всемирного фестиваля молодежи и сту-

дентов. В том же году В. Бетанов и А. Семенов вы-

играли золотые медали на юниорском первенстве 

Европы. В 1974 году Бетанов завоевал золото 

на чемпионате мира в Бразилии. 

В июле 1971 года состоялась V Спартакиада 

народов СССР. Она стала большим событием в жиз-

ни страны. За четыре года между IV и V Спарта-

киадами вошли в строй около 800 стадионов, 

4000 спортивных залов, около 300 плавательных 

бассейнов, несколько тысяч 

волейбольных и баскет-

больных площадок, фут-

больных полей и лыжных 

баз. Общество «Динамо» 

по общему зачету заняло 

первое место. 

В ходе соревнований 

Спартакиады 9 млн чело-

век выполнили нормативы 

III и II спортивных раз-

рядов, свыше 100 000 — 

I разряда и около 7800 — 

нормативы мастеров 

спорта.  

На открытии  

Спартакиады 
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В финальной части Спартакиады участвовали 

7382 человека. Кроме Москвы, где шли соревнова-

ния по 23 видам спорта, награды Спартакиады 

разыгрывались в Риге — по парусному спорту, 

в Уфе — по спортивной гимнастике, в Воронеже — 

по легкой атлетике, в Киеве — по плаванию. Было 

установлено 20 мировых рекордов, 19 рекордов Ев-

ропы, 35 рекордов СССР, 242 — союзных республик.  

В 1970 году в Челябинске состоялись россий-

ские соревнования по борьбе самбо с участием 

ведущих команд страны. Хозяева турнира завое-

вали первое место в зоне Урало-Сибирского ре-

гиона. Высокий уровень организации состяза-

ний стал заслугой председателя оргкомитета 

В. Н. Яковлева. 

Товарищеские встречи самбистов приобрели 

международный характер. Но поскольку в то время 

Челябинск был закрытым городом для посещения 

иностранцев, чтобы организовать здесь междуна-

родный турнир, приходилось прилагать максимум 

усилий. 

Например, благодаря своевременному вме-

шательству начальника отдела кадров УВД обл-

исполкома В. Н. Яковлева состоялась встреча че-

лябинских и польских самбистов на южноураль-

ской земле. 

В 1970-е годы открылось второе дыхание 

у динамовского баскетбола, после того как он был 

определен облсовету в качестве опорного вида 

спорта. Команда в составе Ю. Берга, Э. Куликов-

ского, А. Суханова и других, сформированная 

опытным тренером В. В. Воробьевым, уже 

в 1976 году завоевала путевку в класс «А» пер-

венства РСФСР. Через три года динамовцы во-

шли в первую баскетбольную лигу Российской 

Федерации. 

В 1980 году в Челябинске проходил турнир 

восьми сильнейших баскетбольных коллективов 

страны, входящих в первую лигу. Челябинцы вы-

играли пять встреч из семи, в том числе и у таш-

кентской команды «Университет», до этого момен-

та не знавшей в финале ни одного поражения. 

Оценивая игру южноуральцев, тренер сборной ко-

манды СССР В. С. Чумаков отметил: «Пятое ме-

сто для челябинского „Динамо“ — дебютанта пер-

вой лиги — самая большая неожиданность нынеш-

него сезона».  

А. Т. Руденко  

и В. Н. Яковлев (справа) 
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Олег Дмитриевич Нациевский 

 

В 1971 году на должность заместителя председателя 

областного совета «Динамо» был назначен О. Д. На-

циевский. В отличие от своих предшественников, ко-

торые приходили в спортобщество через службу в ми-

лиции, Олег Дмитриевич оказался во главе организа-

ции вследствие своего увлечения спортом. После 

окончания школы он год отработал слесарем на заво-

де, затем поступил в педагогический институт 

и со студенческой скамьи был призван во флот. Служ-

ба не мешала усиленным тренировкам, и вскоре 

старшина первой статьи Олег Нациевский выполнил 

норматив мастера спорта СССР по пулевой стрельбе. 

После демобилизации увлечение спортом 

определило выбор будущей профессии. В августе 

1965 года он устраивается оружейным мастером 

в областной совет «Динамо» и уже менее чем через 

год получает приглашение занять должность тре-

нера по пулевой стрельбе. Новый инициативный 

работник был замечен сразу. Его интересы выходили 

подчас далеко за границы функциональных обязанно-

стей. Так, по инициативе и при непосредственном 

участии О. Д. Нациевского было начато строитель-

ство стрельбища, рассчитанного на пять тиров. Очень 

скоро стало понятно, что одной энергии для правиль-

ной постановки работы недостаточно. Олег Дмитрие-

вич вновь садится за студенческую скамью и заочно 

получает высшее базовое образование по физической 

культуре. Применяемые им в тренировке спортсме-

нов новые методики и личные наработки очень скоро 

принесли свои плоды. Сборная команда УВД Челя-

бинской области под руководством своего тренера 

в 1969 году на Всероссийских соревнованиях милиции 

по пулевой стрельбе завоевала звание чемпиона. Все-

го же за свою тренерскую карьеру Олег Дмитриевич 

сумел подготовить пять мастеров спорта СССР 

и двенадцать кандидатов в мастера спорта. Кроме ос-

новной, он вел большую общественную работу, воз-

главляя тренерский совет областной федерации 

стрелкового спорта и являясь старшим тренером 

сборной команды области. 

В октябре 1970 года О. Д. Нациевский перехо-

дит на аттестованную должность в органах внут-

ренних дел, получив свои первые погоны и долж-

ность инспектора отделения боевой и служебной 
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подготовки. Уже через шесть месяцев на молодого 

двадцатисемилетнего лейтенанта были возложены 

обязанности зампреда, в должности которого он 

и был утвержден в ноябре 1971-го.  

Новый заместитель председателя предпринял ряд 

энергичных мер, направленных на упорядочение ра-

боты областного совета «Динамо» и укрепление его 

аппарата квалифицированными кадрами. Огромное 

внимание уделяется расширению учебно-спортивной 

базы Общества. Заканчивается реконструкция спор-

тивного комплекса «Динамо», в ходе которой появ-

ляются новый борцовский зал и второй стрелковый 

тир, создается завод спортметаллоизделий.  

Укрепление материально-технической базы 

позволяет на ее основе проводить в Челябинске 

крупнейшие соревнования на первенство Россове-

та «Динамо» по самбо, дзюдо, городошному 

и конькобежному спорту, служебному биатлону, 

лыжным гонкам и другим видам спорта.  

Созданные благоприятные условия проявились 

не только в расширении массовости физкультурной 

работы в городских и районных органах и подразде-

лениях внутренних дел области, но и в высоких спор-

тивных достижениях динамовских спортсменов. Толь-

ко в 1977 году в Обществе были подготовлены два 

чемпиона и восемь призеров чемпионатов СССР, 

один обладатель кубка СССР, пять чемпионов и один-

надцать призеров Общества «Динамо», девять чемпи-

онов и семнадцать призеров РСФСР, двадцать один 

чемпион и призер Российского совета «Динамо». 

Победителей среди спортсменов было много. 

Их имена в то время знали знатоки спорта по всему 

Советскому Союзу. Харис Юсупов, Михаил Елатом-

цев, Виктор Мосейчук, Андрей Кочергин и многие 

другие спортсмены вышли на международный уро-

вень. С 1974 года в Челябинске стал проходить Все-

союзный турнир памяти легендарного советского 

разведчика Рихарда Зорге. Среди победителей этого 

турнира — знаменитые земляки Виктор Бетанов, 

Геннадий Ившин, Григорий Веричев и другие.  

На протяжении 1970-х годов, по итогам социа-

листического соревнования среди спортивных об-

ществ, облсовет «Динамо» ежегодно занимал при-

зовые места и завоевывал переходящее знамя Че-

лябинского облисполкома. 
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В июле 1978 года капитан Нациевский был пе-

реведен на должность начальника Межобластной 

школы подготовки младшего и среднего начсоста-

ва, которая в 1985 году была переименована 

в Учебный центр УВД Челябоблисполкома. 

Более 40 лет О. Д. Нациевский руководил Челя-

бинской школой милиции. В 1993 году на базе учеб-

ного центра ГУВД России по Челябинской области 

был открыт филиал Екатеринбургской высшей школы 

милиции, который в 1996 году получил статус Челя-

бинского юридического института МВД России.  

Создание и функционирование челябинского 

юридического института неразрывно связано 

с именем Олега Дмитриевича. Его бесценный опыт 

работы позволил продуманно формировать про-

фессорско-преподавательский состав, разработать 

многоуровневую систему профессионального обра-

зования в системе МВД, осуществлять учебную, 

методическую, научно-исследовательскую и воспи-

тательную деятельность по подготовке специали-

стов для органов внутренних дел. 

Кроме того, Челябинский юридический инсти-

тут МВД России являлся коллективом физической 

культуры ЧРО Общества «Динамо». Из стен вуза 

вышли заслуженные мастера спорта, специалисты, 

которые прославляли своими достижениями 

не только институт, но и Челябинскую область. 

ЧЮИ принимал участие во Всероссийских со-

ревнованиях среди учебных заведений МВД Рос-

сии, в городских, областных соревнованиях и чем-

пионатах ЧРО Общества «Динамо».  

Команда института неоднократно становилась 

призером Спартакиады среди коллективов физиче-

ской культуры ЧРО Общества «Динамо». ЧЮИ 

постоянно участвовал в чемпионатах МВД России 

среди образовательных учреждений по служебно-

прикладным видам спорта. Среди воспитанников 

института есть немало выдающихся спортсменов: 

заслуженный мастер спорта Валерия Исхакова (кик-

боксинг), мастера спорта международного класса 

Станислав Петров (кикбоксинг), Кирилл Юров-

ских (каратэ), Светлана Кочкина (фитнес-аэро-

бика), Надежда Абрамова (стрельба), мастера спор-

та Алексей Лошкин (кикбоксинг), Константин Де-

мидов (греко-римская борьба), Александр Кашкаров  
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(греко-римская борьба), Павел Сустретов (нацио-

нальные виды спорта), Владимир Алдохин (сам-

бо), Илья Савин (дзюдо), Алексей Панарин (сам-

бо), Алексей Бадзиев (стрельба), Андрей Шишкин 

(бодибилдинг), Светлана Холкина (каратэ), Свет-

лана Коркина (Рыбина) (лыжные гонки), Анна 

Вяткина (гимнастика), Владимир Уханов (бокс), 

Виолетта Сединкина (кикбоксинг), Руслан Бай-

рамгалин (рукопашный бой). 

Коллектив физической культуры ЧЮИ МВД 

России внес большой вклад в развитие динамов-

ского движения, постоянно участвуя во всех 

спортивно-массовых мероприятиях ЧРО Обще-

ства «Динамо», города Челябинска и Челябин-

ской области. 

Заслуги генерал-майора О. Д. Нациевского отме-

чены орденом «Знак Почета», 7 медалями и знаками 

«Заслуженный работник МВД» и «Почетный сотруд-

ник МВД». Избрание почетным членом РАЕН, по-

четным профессором ЧГАУ и Европейского универ-

ситета свидетельствует о признании научной обще-

ственностью его педагогических и научных достиже-

ний. Значимость общественной деятельности под-

черкивается присуждением ему званий лауреата 

конкурса «Человек года» в 1997 году по Калинин-

скому району и в 1999-м — по г. Челябинску. 

 

 

 

Завершение строительства в 1970-е годы стади-

она пожарной охраны с учебной башней на четыре 

ряда окон по инициативе полковника А. А. Капла-

на способствовало дальнейшему развитию и по-

пуляризации пожарно-прикладного спорта сре-

ди молодежи. Юношеская команда по ППС 

на третьих Всероссийских соревнованиях ЮДПД, 

проходивших в 1972 году в Челябинске, заняла 

призовое место.  

Неоднократно радовали победами своих зем-

ляков динамовские легкоатлеты. Спортсмен-

марафонец Л. Н. Мосеев более десяти лет входил 

в сборную страны по легкой атлетике. Он участво-

вал в двух Олимпиадах, стал 15-кратным чемпионом 

и призером чемпионатов СССР, а также единствен-

ным южноуральцем, завоевавшим титул чемпиона 

Европы в этом древнем виде состязаний.   

 

Л. Н. Мосеев 
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В начале 1970-х годов начала выступать та-

лантливая челябинская бегунья Т. А. Сорокина. Ей 

принадлежат два мировых рекорда, дважды она 

становилась чемпионкой Европы, обладательницей 

Кубков мира и Европы и неоднократной чемпион-

кой СССР. 

Честь областного совета «Динамо» на ледя-

ных дорожках защищали мастера спорта между-

народного класса В. Кошкарова и Г. Скворцов. 

В 1972 году воспитанник Лидии Павловны Скоб-

ликовой Г. И. Скворцов установил рекорд России 

для равнинных катков, впервые среди конько-

бежцев преодолев дистанцию 500 метров менее 

чем за 40 секунд. 

Огромных успехов добился представитель 

челябинской школы дзюдо Г. Веричев, который 

за свою спортивную карьеру сумел завоевать бо-

лее 100 первых призов самых представительных 

турниров, в том числе звание чемпиона мира, 

двукратного обладателя Кубка мира, четырех-

кратного чемпиона Европы и девятикратного 

чемпиона СССР.  

Дзюдоист И. Жучков завоевал золотую ме-

даль чемпиона Европы и серебряную  медаль 

на «Играх доброй воли».  

Победителями и призерами международных 

турниров по дзюдо становились динамовцы 

С. Горичев, В. Тимофеев и Д. Худяков. Послед-

ний стал также победителем на Спартакиаде 

социалистических стран. 

Международные успехи южноуральских бор-

цов стали закономерным итогом напряженной ра-

боты тренерского коллектива в составе Ю. Е. По-

пова, В. К. Федорова, М. И. Елатомцева под руко-

водством Х. М. Юсупова. 

В легкой атлетике на смену прославленным 

Леониду Мосееву и Тамаре Сорокиной пришла 

Е. Родионова, которая завоевала звание чемпи-

онки Спартакиады народов СССР и стала луч-

шей среди советских спортсменок, заняв четвер-

тое место на чемпионате Европы.  

Нормативы мастера спорта международного 

класса выполнили М. Доронина и В. Гасленко. 

Именно благодаря динамовским легкоатлетам 

на Спартакиаде народов РСФСР сборная ко-

манда области впервые за 25 лет заняла второе 

место, заработав 161 очко.   

Т. А. Сорокина 
 

Г. Веричев 
 

Е. Родионова 
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Юрий Ефимович Попов 

 

Юрий Ефимович Попов — мастер спорта СССР 

по самбо, причем начал заниматься этим видом 

спорта только в 21 год, во время службы в армии. 

Тем не менее добился больших успехов, став пер-

вым на Южном Урале чемпионом РСФСР. Завер-

шив спортивную карьеру, Юрий Попов посвятил 

себя тренерской профессии. Среди учеников ле-

гендарного наставника — чемпион Советского Со-

юза, чемпион Европы (в команде) Сергей Горичев 

и победитель летней Спартакиады народов России 

Сергей Лебедев, заслуженные тренеры России 

Александр Миллер и Вячеслав Тихонов, государ-

ственный деятель Виктор Христенко. Также вос-

питанниками заслуженного тренера РСФСР яв-

ляются мастера спорта России — бронзовый при-

зер юниорского первенства Европы, победитель 

первенства континента среди юношей, неодно-

кратный победитель и призер первенств страны 

среди юношей, юниоров и молодежи Дмитрий Зу-

ев, бронзовая медалистка чемпионата России, по-

бедительница Кубка страны, третий призер ко-

мандного первенства мира, личного и командного 

первенств Европы среди девушек, победительница 

первенств России среди девушек и юниорок Ирина 

Зуева, призер этапов Кубка Европы и первенств 

страны Владлена Фарахутдинова. Отдав тренер-

ской работе более 50 лет, Ю. Е. Попов ушел на за-

служенный отдых в декабре 2017 года.  

 

— Юрий Ефимович, скажите, а когда вы сами 

первый раз вышли на динамовский ковер? 

— В 1964 году. После окончания срочной служ-

бы в армии. До призыва я два года классической 

борьбой занимался. У Александра Ивановича Але-

масова. Светлая ему память. А в армии на самбо 

переключился. Тогда три года служили, так вот 

половину этого срока я тренировался, ездил на со-

ревнования и выполнил норматив 1-го разряда. 

Вернулся в Челябинск в декабре 64-го года. Харис 

Мунасипович Юсупов устроил меня на работу 

в милицию, во вневедомственную охрану, и взял 

к себе в группу. Там я познакомился с Алек-

сандром Брюхановым, Николаем Кондратенковым, 
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Владимиром Сидоровым, Анатолием Комелько-

вым, ныне уже покойным… Они раньше меня 

начали тренироваться у Юсупова. Ведь тот еще 

в начале 60-х взял эстафету у Николая Алексан-

дровича Макарова, родоначальника южноураль-

ского самбо. Но Макаров был офицером внутрен-

них войск, и борьба для него являлась чем-то вроде 

хобби. А Юсупов работу с самбистами уже на про-

фессиональные рельсы поставил — ежедневные 

тренировки, регулярные соревнования. 

В ту пору открытые республиканские чемпиона-

ты проводились. К примеру, в Алма-Ате я третье ме-

сто занял. Дважды увозил «золото» из Молдавии. 

На эти соревнования съезжалось очень много участ-

ников из России, Украины, и выиграть такой турнир 

было непросто. К тому же существовал кандидатский 

минимум: занимаешь призовое место на республи-

канских соревнованиях — становишься кандидатом 

в мастера, второй раз попадаешь в тройку сильней-

ших — мастером. То есть звание мастера спорта по-

лучить было нелегко. Вот мы с ребятами выступили 

на командном чемпионате Украины, заняли 3-е ме-

сто и домой вернулись кандидатами в мастера спор-

та. А звание мастера мне присвоили после победы 

в Молдавии, насколько я помню, в 67-м году. 

Вообще, хорошая плеяда мастеров у нас была. 

Но, увы, нам не удалось на ступеньку выше под-

няться. Вот я, например, хотя и двукратный чем-

пион России, однако ни разу на Союзе не боролся. 

Почему? Отбор был серьезный. К тому же я в ин-

ститут поступил. Плюс семья. Двое детей. Словом, 

быт поглотил. 

А на календаре был тот самый, памятный, 

1970 год. Именно тогда Юрий Ефимович Попов 

стал не только студентом-заочником Челябин-

ского педагогического института, но и профес-

сиональным тренером, получив эту должность 

в родном «Динамо». И хотя до этого он уже обу-

чал ребят борьбе самбо в качестве преподавателя-

почасовика, но наш набор у него, как штатного 

тренера, все же первый. Чем я, надо ска-

зать, очень горжусь. Ведь что это был за набор! 

Юрий Бадюлин (к сожалению, рано ушедший 

от нас), Сергей Богатырев, Юрий Степанец, Вла-

димир Черногорцев, Владимир Белошаньгин… 
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И, конечно, Сергей Лебедев, лучший, по призна-

нию самого Юрия Ефимовича, воспитанник за всю 

его тренерскую практику, борец от Бога, который 

даже погиб фактически на татами, травмировав-

шись во время финальной схватки чемпионата 

России. Все они золотой строкой вписаны в лето-

пись челябинского самбо и дзюдо. 

… А сколько из той когорты вышло борцов ран-

гом чуть пониже, но которые отнюдь не затерялись 

в большой жизни! Тут и врачи, и инженеры, 

и военнослужащие, и сотрудники правоохрани-

тельных органов, и тренеры, наконец. Именно 

данный показатель Юрий Ефимович Попов счита-

ет своим наивысшим достижением. 

— Юрий Ефимович, помнится, вы не корен-

ной челябинец? 

— Родом-то я из Златоуста. Вернее, из села 

Юрак, что находится в верховьях реки Ай — 

от Златоуста еще 70 километров. Мои родители 

были раскулачены и сосланы в тайгу. Четыре клас-

са я окончил в родной деревне, следующие четы-

ре — в Медведевке. Это в четырнадцати километ-

рах от Златоуста. Там у меня сестра жила. А дядя 

работал в Миассе мастером ремесленного учили-

ща. И он позвал меня (после восьмилетки) к себе. 

Я с удовольствием стал учиться в ремесленном. 

Мне нравилось слесарное дело. И я успешно за-

кончил училище. Потом по распределению попал 

в трест «Уралдомнаремонт». Оттуда и ушел в ар-

мию. Ну а во время службы на соревнованиях 

в Туле встретился с Юсуповым. Он-то и пригласил 

меня в Челябинск. 

Пять лет я отдал милиции. Но как только был 

зачислен в институт — уволился. И стал тренером. 

Хотя тренировал и до этого. Практически уже  

с 65-го года. Вел две группы — утреннюю и вечер-

нюю. Деньги нужны были. Нам ведь раньше пла-

тили копейки. Я, как командир отделения, сначала 

получал 70 рублей, через год добавили 5 рублей, 

потом еще пять… И здесь, в «Динамо», мне плати-

ли от 20 до 36 рублей за обе группы. А в группах, 

между прочим, насчитывалось от 50 до 100 чело-

век. Однажды я даже уходил из родного общества 

и некоторое время работал не по специальности. 

Правда, не из-за денег.  
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С началом перестройки сократили тренерский 

состав. Сперва «классиков» — Мошкин перевелся 

в «Спартак», потом самбистов — Брюханов ушел. 

Наконец, взялись за стрелков и дзюдоистов. Потому 

что у «Динамо» не было средств. Сократили ШВСМ 

(школа высшего спортивного мастерства). Так что 

не от хорошей жизни я оказался в спорткомитете.  

А потом открылась детско-юношеская школа 

в «Трудовых резервах». Вернее, она уже существова-

ла, но дела там шли неважно, и ее передали облсовету 

«Динамо». Ставший директором ДЮСШ Валера Фе-

доров, мой ученик, сразу же пригласил к себе меня, 

и я снова стал тренером. Набрал юношей. Но время-

то упущено. Хорошие ребята разбежались. А за юно-

шей нам, тренерам, не платили — только за показав-

ших результат юниоров и взрослых. Если разобраться, 

мы всю жизнь гроши получали. Доплачивали за стаж 

да за звание «заслуженный тренер».  

Мне же это звание только в 1987 году присвоили. 

Хотя у меня были весьма достойные ученики. Сергей 

Горичев стал серебряным призером Европы, Сергей 

Лебедев выиграл первенство Советского Союза 

и Спартакиаду народов РСФСР, Валерий Гаврильчик 

был в тройке на Союзе и чемпионом России…  

Я подготовил около ста мастеров спорта и одно-

го мастера спорта международного класса. И когда 

Юсупов возглавил кафедру борьбы института физ-

культуры, заменил его на посту старшего тренера 

по дзюдо областного совета «Динамо». Но дело 

в том, что Юсупову и раньше по восемь месяцев 

в году приходилось отлучаться из Челябинска — он 

с ведущими спортсменами постоянно находился 

на сборах. Кто тренировал здесь? Мы с Брюхано-

вым. Это потом появились Борис Ванеев, Вячеслав 

Тихонов (кстати, тоже мой ученик). 

Но у меня ни к кому претензий нет. Да к тому же 

нет у меня и таких организаторских качеств, как 

у Юсупова и у Миллера. Мое — это ковер и татами, 

это занятия с ребятами на них. А некоторые говорят, 

дескать, Попов не воспитал олимпийца. Хотя, если 

судить по результатам, то в Челябинской области по-

сле Юсупова, Миллера, Мусатова, ну, кого еще — 

Мосейчука, наверно, я на пятом-то месте железно. 

А вообще-то, мы работаем только потому, что просто 

преданы своему делу. 

 

  

 

 

Слева направо: 

С. Горичев,  

Х. Юсупов,  

С. Пронин 
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И это действительно так. Не случайно в по-

следние годы активизировалось физкультурное 

движение ветеранов. Уже и чемпионаты мира, 

и даже олимпиады среди старичков проводятся. 

Вот и у нас, на Южном Урале, ветеранские сорев-

нования с недавних пор стали явлением вполне 

традиционным. Взять хотя бы международный 

турнир по самбо «Дружба», который до недавнего 

времени собирал в Увельском районе десятки за-

мечательных в прошлом борцов не только из раз-

ных уголков России, но и из стран ближнего зару-

бежья. Безусловно, самую титулованную команду 

по традиции выставляла наша Челябинская область. 

Несколько лет назад в ее составе последний раз вы-

ступил и мастер спорта СССР Юрий Попов. Имен-

но таким образом он решил отметить свое 60-летие. 

По общему признанию, Юрий Ефимович держался 

на ковре «просто молодцевато». Достаточно ска-

зать, что в полуфинале он выиграл поединок 

у борца, в прямом смысле годящегося ему в сыно-

вья. И серебряная медаль Ю. Е. Попова — еще од-

но подтверждение его преданности тому, без со-

мнения, важному и нужному делу, которому он, 

как спортсмен и тренер, отдал всю свою созна-

тельную жизнь. 

 

 

 

В зимних видах спорта под руководством тре-

неров В. Н. Мальцева, Г. Н. Лыкова, Н. П. Чепеля 

был подготовлен ряд способных и перспективных 

спортсменов. Д. Михалев вошел в состав нацио-

нальной сборной СССР. А. Мусихин, А. Бутенко, 

В. Воронов и С. Кутрин были включены в моло-

дежную и юношескую сборные страны. Еще восемь 

человек оказались в составе команды ЦС «Дина-

мо». Больших успехов добились биатлонисты под 

руководством заслуженного тренера В. Ф. Щеглова 

и старшего тренера В. Диогенова. 

В начале 80-х годов Челябинскому областному 

совету в качестве базового был определен санный 

спорт. За короткое время воспитанники «Динамо» 

В. И. Сухорукова и А. И. Низенькова сумели до-

биться ощутимых результатов. На чемпионате ЦС 

«Динамо» 1986 года они завоевали три первых, од-

но второе и одно третье места. Победителем меж-

дународных соревнований стал двухместный экипаж   
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Д. Черепнева и Д. Красовского. Бронзовым призе-

ром юношеского первенства СССР стал двухмест-

ный экипаж — А. Винаев и А. Мельнов. А. Винаев 

занял также второе место на одноместных санях. 

Победителями всесоюзных соревнований «Тур двух 

трасс» стали С. Александров, Д. Черепнев и Д. Кра-

совский. 

Звание чемпиона Европы по баскетболу среди 

юниоров завоевал Б. Сагай. Челябинская област-

ная организация «Динамо» была достойно пред-

ставлена в сборных командах страны по другим 

видам спорта. 

 

 

 

В начале 70-х годов Челябинский областной совет «Динамо»  

был одним из крупнейших в стране и объединял 145 первичных 

организаций, которые насчитывали около 12 тысяч человек.  

Более 7 тысяч из них имели спортивные разряды. 

 

озросшие масштабы работы потребовали орга-

низационно-штатных преобразований в струк-

туре областного совета. В 1976 году в его соста-

ве была введена вторая должность заместителя 

Председателя, а всего количество аттестованных 

должностей возросло до 42. 

Успешная постановка спортивно-массовой ра-

боты в Обществе неоднократно отмечалась пре-

стижными наградами на различных уровнях. 

В 1972–1974 и 1977 годах по итогам соревнования 

среди спортивных обществ Челябинской области 

облсовету «Динамо» присуждалось переходящее 

знамя Челябинского облисполкома. 

В 1972-м челябинская организация «Динамо» 

занимала призовые места в смотрах-конкурсах, 

проводимых Российским республиканским советом 

Общества и МВД СССР. 

Возросший авторитет челябинского облсовета 

и накопленный положительный опыт позволяют 

организовывать и проводить в Челябинске первен-

ство МВД СССР по лыжным гонкам и биатлону, 

зональные и финальные Всероссийские соревнова-

ния милиции по борьбе самбо, первенство Россове-

та «Динамо» по пожарно-прикладному, городош-

ному, конькобежному и другим видам спорта.  
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Владимир Ефимович Лившиц 

 

Трудовая биография Владимира Ефимовича нача-

лась после окончания челябинской школы в 1950 го-

ду на Челябинском тракторном заводе. Однако 

окончательный выбор был сделан после службы 

в армии, когда в 1958 году он поступил в Елабуж-

скую школу милиции. После ее окончания моло-

дой специалист получил назначение на должность 

оперуполномоченного отдела БХСС УВД Челя-

бинской области. В последующем работал в оргин-

спекторском отделе, инспекции штаба, возглавлял 

дежурную часть УВД горисполкома и отдел служ-

бы. Несмотря на большой объем работы, он сумел 

получить высшее образование, заочно окончив фи-

нансово-экономический институт. 

Коллектив, которым руководил Владимир 

Ефимович, отличался высокими не только произ-

водственными, но и спортивными достижениями. 

Его начальник выступал как организатор и актив-

ный участник соревнований по стрельбе, волейбо-

лу и легкой атлетике, но предпочтение отдавал 

лыжам, по которым имел спортивный разряд. 

В сентябре 1975-го команда отдела службы во главе 

со своим руководителем в соревнованиях по стрель-

бе из личного оружия заняла первое место среди 

всех подразделений милиции и была награждена 

дипломом первой степени. В числе первых из сво-

их подчиненных В. Е. Лившиц сдал нормы ГТО 

на золотой значок. 

В феврале 1976 года Владимир Ефимович был 

избран освобожденным заместителем председателя 

областного совета «Динамо» по учебно-спортивной 

и организационно-массовой работе. Основное 

внимание в новой должности он уделял развитию 

физкультурно-массовой работы в спортивных кол-

лективах Общества и укреплению материально-

технической базы динамовского спорта. В области 

были организованы и успешно работали два про-

мышленных предприятия по производству спорт-

инвентаря и одежды. В марте 1982 года подпол-

ковник милиции В. Е. Лившиц уволился в запас. 

Его служба была отмечена медалями «За безупреч-

ную службу» всех трех степеней и «50 лет совет-

ской милиции». 
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В 1970-е годы большое внимание уделяется 

развитию и совершенствованию материально-

технической базы Общества. Была закончена ре-

конструкция спортивного комплекса «Динамо», 

его подсобных помещений, лыжной базы, построен 

борцовский зал и второй тир. Продолжилась рабо-

та по созданию спортплощадок в подразделениях 

органов внутренних дел. В г. Коркино был пущен 

в строй завод спортметаллоизделий, что позволило 

не только укрепить финансовое положение Обще-

ства, но и частично решить задачу обеспечения 

КФК спортинвентарем. 

Принятое 11 сентября 1981 года Постановле-

ние ЦК КПСС и СМ СССР «О дальнейшем подъ-

еме массовости физической культуры и спорта» 

способствовало формированию благоприятных 

условий для деятельности «Динамо» в 80-е годы, 

обеспечивая Обществу административную под-

держку со стороны государственных и партийных 

органов. Все вопросы улучшения физической под-

готовки сотрудников органов внутренних дел, 

дальнейшего развития физкультурно-массовой ра-

боты, совершенствования спортивного мастерства 

оказались в сфере внимания не только облсовета 

Общества, но и политотдела УВД облисполкома. 

Объединенными усилиями им удалось существен-

но активизировать спортивную работу на местах, 

что незамедлительно принесло свои плоды.  

Участвуя во Всесоюзном смотре-конкурсе 

по огневой и физической подготовке сотрудников 

МВД и КГБ СССР, челябинские коллективы 

УКГБ (председатель КФК полковник К. И. Шуль-

гин) и Южно-Уральского УВД на транспорте два-

жды стали его призерами.  

Активно развивалась спортивно-массовая ра-

бота в КФК № 1 под руководством майора мили-

ции В. А. Коркина. 

Развитию физической культуры и укрепле-

нию первичных коллективов Общества способ-

ствовала целенаправленная работа областного 

совета по подготовке квалифицированных кадров 

общественных тренеров, инструкторов и судей 

на регулярных семинарах.  

Свои спортивные достижения динамовцы мог-

ли продемонстрировать на зимних и летних Спар-

такиадах по 12 видам спорта, которые ежегодно 

организовывал облсовет, а также на традиционных  
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соревнованиях по служебно-прикладным видам спор-

та, посвященных Дню советской милиции, годовщине 

ВЧК-КГБ и Советской армии. Все это способствовало 

тому, что в первой половине 80-х годов облсовет «Ди-

намо» каждый год выполнял плановые задания Рос-

сийского совета Общества по подготовке спортсме-

нов-разрядников, значкистов ГТО, ВСК и обще-

ственно-физкультурных кадров. Только за олимпий-

ский цикл 1980–1984 годов в челябинском Обществе 

«Динамо» было подготовлено 2 заслуженных мастера 

спорта, 15 мастеров спорта международного класса, 

36 мастеров спорта СССР, 1346 кандидатов в мастера 

спорта и перворазрядников.  

Челябинские динамовцы успешно защищали 

честь своего коллектива на международных и все-

союзных соревнованиях. 

Очевидные успехи, достигнутые динамовскими 

спортсменами, не давали повода для самоуспокое-

ния и заставляли президиум областного совета 

Общества критически относиться к своей деятель-

ности и искать новые направления, формы и мето-

ды работы. Отчеты областного совета «Динамо» 

периода 80-х годов содержат не только победные 

реляции, но и вдумчивый анализ объективных 

и субъективных причин, которые стояли на пути 

развития массовой физкультуры и спорта. 

Результатом этой работы стало вынесение 

в июне 1988 года на обсуждение коллегии УВД об-

лисполкома вопроса об организации физической  

Общее собрание  

динамовцев КФК-1  

(УВД Челябинского  

облисполкома) 
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подготовки среди личного состава органов внутренних 

дел. По итогам принципиального разговора была при-

нята комплексная программа развития физической 

подготовки и материальной базы физической культуры 

и спорта в органах и подразделениях внутренних дел 

области на 1989–1993 годы. Ее комплексность заклю-

чалась не только в развитии и материальном обеспече-

нии различных направлений спортивно-массовой ра-

боты, но и в объединении усилий управления кадров 

УВД и областного совета «Динамо». За отделом про-

фессиональной подготовки закреплялась обязанность 

организации и контроля за проведением занятий 

по физической подготовке, а их методическое обеспе-

чение, организация и проведение внеслужебных форм 

подготовки возлагались на облсовет «Динамо». 

С целью выполнения решений коллегии УВД 

работа штатных специалистов по физподготовке 

была построена по линейно-зональному принципу. 

Все они (16 инспекторов-методистов по физиче-

ской и 1 инструктор по военно-физической подго-

товке УКГБ по Челябинской области), включая 

начальников отделов и 18 тренеров, были закреп-

лены за коллективами физической культуры орга-

нов внутренних дел и УКГБ. Вводилась практика 

ежемесячного заслушивания руководством област-

ного совета результатов их работы с КФК. 

Результаты организационных перемен не замед-

лили проявиться. Так, например, закрепление тре-

нера по легкой атлетике Леонида Мосеева за КФК 

УВД Челябинского горисполкома способствовало 

привлечению более 70 сотрудников к регулярным 

занятиям бегом на длинные дистанции. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Собрание УВД  

г. Челябинска 
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Михаил Иванович Сидоров 

 

Детство Михаила Ивановича выпало на трудные 

военные и послевоенные годы. Отец погиб 

на фронте, и мать, работая в колхозе, вынуждена 

была одна поднимать сына. Там же, в колхозе 

на рязанщине, началась его трудовая биография.  

После демобилизации М. И. Сидоров обосновы-

вается в Челябинске и поступает на работу в мили-

цию, где проходит службу в должностях командира 

отделения и взвода ведомственного дивизиона, следо-

вателя-инспектора уголовного розыска и начальника 

секретариата УВД облисполкома. Заочно в 1971 году 

он получает свое первое высшее образование, окончив 

Свердловский юридический институт. Работая 

на различных должностях, он в качестве обществен-

ной нагрузки исполнял обязанности физорга, а затем 

и заместителя председателя КФК № 1. Будучи хоро-

шим спортсменом, он, увлекая своих коллег личным 

примером, оказался и хорошим организатором спор-

тивных мероприятий, проходивших в управлении. 

В сентябре 1978 года М. И. Сидоров был 

назначен заместителем Председателя областного 

совета «Динамо». Новая должность потребовала 

специальных знаний, и Михаил Иванович вновь 

садится за студенческую скамью Челябинского го-

сударственного института физической культуры. 

В своей деятельности новый зампред акценти-

рует внимание на организации учебно-спортивной 

работы и создании необходимых условий для веду-

щих динамовских спортсменов с целью достижения 

выдающихся результатов. Избранная стратегия уже 

скоро принесла свои плоды. В конце 70-х — начале 

80-х годов ряд спортсменов областного совета 

(Л. Мосеев, Т. Сорокина, Г. Веричев) становятся 

чемпионами и обладателями кубков Европы, мира 

и страны. Занимает призовые места и ряд коллекти-

вов физической культуры в соревнованиях и смот-

рах-конкурсах различного ранга, а сам облсовет 

«Динамо» за первое место в социалистическом со-

ревновании среди добровольных спортивных об-

ществ и ведомств Челябинской области был отмечен 

переходящим Красным знаменем, вымпелом и де-

нежной премией. Личное участие М. И. Сидорова 

в этих достижениях было подчеркнуто грамотами 
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Центрального совета «Динамо» в 1984–1985 годах 

за высокие показатели в социалистическом соревно-

вании на лучшую постановку физкультурно-массовой 

и спортивной работы среди областных советов. 

В 1987 году Михаил Иванович был переведен 

на работу в аппарат УВД облисполкома, а через два 

года подполковник внутренней службы М. И. Сидо-

ров ушел на заслуженный отдых. Грудь ветерана 

украшали медали «50 лет советской милиции», 

«60 лет Вооруженных Сил СССР», «За безупречную 

службу» трех степеней, «Ветеран труда», а также 

нагрудный знак «За отличную службу в МВД». 

 

 

 

Однако решить задачу массовости привлечения 

сотрудников ОВД и членов их семей к занятиям 

спортом было невозможно только исключительно 

за счет штатных работников «Динамо». Необходимо 

было существенно расширить подготовку обществен-

ных физкультурных кадров. С этой целью только 

в 1990 году облсоветом было проведено 9 плановых 

сборов-семинаров, на которых прошли обучение 

148 инструкторов-общественников. Еще до 200 спе-

циалистов ежегодно готовились в учебном центре 

УВД, что в целом позволило привести потребности 

КФК в соответствие с существующими нормами 

и создать условия для привлечения сотрудников пра-

воохранительных органов к занятиям спортом. 

В 1989 году штатными и внештатными специалиста-

ми «Динамо» проводились занятия в 503 секциях. 

В конце 1980-х годов динамовцы демонстрирова-

ли свои спортивные достижения на ежегодных ком-

плексных спартакиадах, а также на традиционных 

турнирах по мини-футболу, волейболу, баскетболу 

в честь Дня советской милиции и образования орга-

нов ВЧК-КГБ, в легкоатлетической эстафете, посвя-

щенной годовщине образования Общества «Динамо», 

в которой принимали участие до 500 человек.  

Совместно с УВД Челябинского облисполкома 

и горисполкома облсовет «Динамо» являлся организа-

тором спортивных мемориалов, посвященных памяти 

Героя Советского Союза подполковника милиции 

Б. Ф. Малахова (стрельба из боевого оружия) и заслу-

женного работника МВД СССР генерал-лейтенанта 

Ф. К. Мартынова (борьба самбо). По инициативе 

начальника УВД г. Челябинска В. П. Пустового 

  

 

В. П. Пустовой 
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с 1987 года стал проводиться милицейский ме-

мориал памяти погибших сотрудников ОВД 

на призы имени В. Т. Масленникова, заместите-

ля начальника уголовного розыска, погибшего 

при исполнении служебных обязанностей. Всего 

же в течение года челябинские динамовцы про-

водили несколько десятков соревнований раз-

личного уровня. В 1990 году было проведено 

87 турниров. 

В работе по развитию спорта высших дости-

жений облсовет сосредоточил свои усилия 

на совершенствовании форм и средств управле-

ния этим процессом, обеспечении усиленной 

подготовки спортсменов и их выступлениях 

на официальных соревнованиях.  

Это позволило только в 1990 году подгото-

вить шесть мастеров спорта международного 

класса: лыжников Мусихина и Михалева, легко-

атлетов Сайко и Спицина, дзюдоиста Шишки-

на, боксера Белоусова, которые сумели привез-

ти домой награды с престижных состязаний  — 

Кубка мира, чемпионата Европы и Игр доб-

рой воли. 

Высоких достижений добились и другие дина-

мовские спортсмены: Аубакиров, Бей, Григорьев, 

Дольников, Жеребин, Жучков, Игнатенко, Коро-

лева, Лебедев, Мальгин, Охлопкова, Окунцов, 

Тверитин, Худяков, Черных, Шафиков.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Уголовный розыск 

Челябинска на тренировке 
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Заслуженно разделили радость их побед трене-

ры А. В. Брюханов, И. И. Гергенрейдер, В. А. Гри-

горьев, А. Е. Миллер, Л. Н. Мосеев, Ю. Н. Пер-

минов, Ю. Е. Попов, В. В. Рыбанин, Т. А. Сороки-

на, В. Тихонов, В. К. Федоров, Х. М. Юсупов, 

С. А. Юровский. 

 

 

 

Социально-политический кризис 1990-х годов отразился 

как на правоохранительных органах в целом,  

так и на динамовской организации в частности.  

Ухудшение качественных и количественных показателей  

физкультурно-спортивной работы было вызвано объективными  

и субъективными причинами. Необходимо было искать методы  

и формы работы. 

 

осле распада СССР «Динамо» лишилось 

большей части своих предприятий, которые 

оказались за границей. Однако не все остав-

шиеся смогли приспособиться к новым хозяй-

ственным условиям, вследствие чего их прибыль-

ность с каждым годом сокращалась. 

В 1995 году в результате удорожания различных 

видов сырья и оборудования, увеличения налогов 

и отсутствия заказов промышленные предприятия  

Мемориал памяти  

Масленникова. Третий 

справа — начальник УВД  

Челябинска  

В. П. Пустовой 
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областного совета «Динамо» — Кыштымская швей-

ная фабрика и Коркинский завод спортметаллоиз-

делий — практически прекратили отчисления де-

нежных средств на уставную деятельность Обще-

ства. В итоге план соревнований среди сотрудни-

ков органов внутренних дел по служебно-

прикладным видам спорта на 1995 год ввиду от-

сутствия финансовых средств оказался под угро-

зой срыва.  

Сократилось и количество инструкторско-

тренерского состава, который в течение года 

не получал заработную плату. Негативное воздей-

ствие на состояние физкультурно-массовой работы 

оказывала кадровая ситуация в органах внутрен-

них дел. Крайне низкая по сравнению с промыш-

ленностью зарплата сотрудников милиции привела 

к оттоку личного состава.  

В условиях текучки и некомплекта ОВД были 

лишены возможности производить отбор на служ-

бу в милицию кандидатов с хорошей физической 

подготовкой.  

С другой стороны, осложнение оперативной 

обстановки приводило к чрезмерной перегрузке 

личного состава, что в глазах рядовых сотрудников 

и части руководителей городских и районных ор-

ганов отодвигало физическую подготовку на вто-

рой план. 

В этих сложных условиях областному совету 

предстояло выработать новые приоритеты, фор-

мы, методы работы и, самое главное, сохранить 

квалифицированные спортивные кадры. Поэто-

му в 90-е годы в КФК уделялось внимание тем 

видам спорта, которые не требовали крупных 

денежных затрат и объемных спортивных со-

оружений. Сокращение ассигнований привело 

к свертыванию отдельных видов спорта, 

не имевших перспектив и прикладного значе-

ния для правоохранительных ведомств. Из ка-

лендарей было исключено множество «дежур-

ных» соревнований с ограниченным количе-

ством участников, а высвободившиеся сред-

ства были направлены на физкультурно-оздоро-

вительную работу. 

Несмотря на колоссальные трудности, дина-

мовский спорт в Челябинске сумел выстоять и да-

же более того — сохранить и приумножить свои 

достижения. 
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Владимир Александрович Самарин 

 

С 1983 по 1996 год в должности заместителя пред-

седателя ЧРО ОГО ВФСО «Динамо» был Влади-

мир Александрович Самарин. 

— Владимир Александрович, какие самые 

важные моменты за всю историю своей работы 

в «Динамо» вы бы отметили? 

— Эта деятельность была плодотворной и ин-

тересной. Четырнадцать лет пролетели, словно 

один миг. Были и положительные, и отрицатель-

ные эпизоды. В начале моей работы в спортивном 

Обществе «Динамо» культивировалось 11 видов 

спорта. Все эти направления были хорошо обеспе-

чены финансированием. По некоторым из них мы 

добились неплохих результатов. Можно назвать 

целую плеяду мастеров дзюдо. Мы достигли хоро-

ших результатов в баскетболе. В эти годы появи-

лись талантливые ребята в легкой атлетике. От-

личных результатов добились наши лыжники и би-

атлонисты. В саночном виде спорта, на соревнова-

ниях по самбо мы часто побеждали. Хорошо вы-

ступали и на первенствах страны. 

— То есть тогда был период стабильного 

устойчивого роста? 

— Совершенно верно. Материально-техническое 

обеспечение таже было на высоком уровне. Доста-

точно эффективно работали Кыштымская швейная 

фабрика и Коркинский завод спортизделий, отно-

сящийся к нашему спортивному Обществу. Он был 

единственным в стране предприятием, которое 

выпускало такие уникальные изделия, как машины 

для метания тарелочек при стендовой стрельбе, 

крепления для лыж, гимнастические комплексы 

для школ, техникумов и ПТУ. 

— А потом ситуация ухудшилась? 

— Начиная с девяностых годов количество за-

казов на спортивную технику резко сократилось 

и это предприятие «захромало». Спроса на спорт-

инвентарь не стало. Завод стал сдавать свои пози-

ции. Плохо обстояло дело и на Кыштымской швей-

ной фабрике. Чтобы как-то выправить ситуацию, 

нарастить выпуск продукции, построили общежитие 

гостиничного типа и создали спецкомендатуру. По-

сле комплекса подобных мероприятий предприятие  
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как-то «задышало», стали выпускать ветрозащит-

ные костюмы, которые пользовались большим 

спросом, утепленные куртки на синтепоне и дру-

гую продукцию. 

— Как сейчас вы оцениваете положение в «Ди-

намо»? Ваше мнение? 

— С финансовой точки зрения спортивное Об-

щество крепко стоит на ногах. В коллективе зани-

маются не только чисто спортивной работой, но 

также активно развивают хозяйственную деятель-

ность: например, готовят охранников для коммер-

ческих структур. Обучение организовано на высо-

ком уровне, и к этому привлечены хорошие специ-

алисты, имеющие большой опыт работы. 

— То есть «Динамо» живет? 

— «Динамо» живет и развивается! 

 

 

 

В 1996 году наряду с традиционными соревно-

ваниями появился новый мемориал по рукопаш-

ному бою на призы заслуженного работника МВД 

В. В. Смирнова.  

В 1999 году в Южноуральске прошло личное пер-

венство по стрельбе из табельного оружия среди со-

трудников дежурных частей ОВД области на приз 

участника Олимпийских игр в Токио (1964) подпол-

ковника милиции в отставке В. Д. Чуяна.  

Качественно преобразился мемориал имени 

В. Т. Масленникова, который уверенно перешагнул 

границы Челябинска и в 1991 году приобрел статус 

Всероссийских соревнований по легкой атлетике. 

Спустя два года на мемориале выступали команды 

полицейских Голландии, Бельгии, Германии 

и США. Самой зрелищной частью спортивного 

праздника, начиная с 1995 года, стал массовый забег 

«По зову души», в котором уже в первый раз приня-

ли участие почти 6,5 тысяч человек. Из года в год ко-

личество участников забега увеличивалось.  

Программа мемориала включала полумарафон-

ский забег на 21 098 м, комбинированную эстафету 

из 14 этапов для милицейских коллективов, команд-

ный забег на 3 км в милицейской форме, «шведскую» 

эстафету из 6 этапов, подтягивание на перекладине, 

состязание по гиревому спорту (32 кг), стрельбу из та-

бельного оружия, армрестлинг, перетягивание каната, 

шахматы, футбол, волейбол, семейные эстафеты.  
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В 2000 году чемпионское звание по 10 видам 

спорта оспаривали 1175 спортсменов. 

В феврале 1996 года вместо ВФСО «Динамо» 

создано ОГО ВФСО «Динамо». С этого события 

начался новый этап в деятельности спортивного 

Общества «Динамо». 

Впервые создан Попечительский совет «Дина-

мо», который возглавил в ту пору министр внут-

ренних дел России Борис Грызлов, а членами со-

вета стали практически все руководители право-

охранительных органов и органов безопасности. 

Преобразования коснулись и Челябинской ре-

гиональной организации ОГО ВФСО «Динамо»: 

в 2001 году была созвана конференция областной 

структуры, которая не проводилась более 15 лет. 

На ней коллегиально была дана принципиальная 

оценка деятельности Общества, был избран област-

ной Совет Общества, президиум и председатель. 

Возглавил ЧРО ОГО ВФСО «Динамо» начальник 

ГУВД Челябинской области генерал-лейтенант 

Ю. П. Луконин, а его заместителями стали генерал-

майор милиции В. И. Майоров — заместитель 

начальника ГУВД, начальник Челябинского юриди-

ческого института (уже бывшего) генерал-майор ми-

лиции О. Д. Нациевский, полковник милиции 

П. В. Костогоров. Членами президиума стали все 

(без исключения) руководители правоохранительных 

органов и органов государственной безопасности Че-

лябинской области. Заседания президиума стали 

проводиться регулярно один раз в квартал. На них 

рассматривались все вопросы, касающиеся деятель-

ности спортивного Общества. 

С этого времени возобновил свою работу спор-

тивный клуб «Юный динамовец». Первоначально 

в нем было всего 10 подростков, и занимались они 

в основном силовыми единоборствами. Решением 

президиума была организована Спартакиада среди 

коллективов физической культуры «Динамо», 

и первым победителем стала сборная команда УВД 

г. Челябинска. 

Дальнейшее развитие областных структур и все-

го Общества «Динамо» пошло после избрания пред-

седателем начальника ГУВД России Челябинской 

области генерал-майора милиции П. В. Григорьева. 

В честь 80-летия образования Общества «Дина-

мо» была проведена Спартакиада Общества — в ней 

приняли участие 19 КФК. Соревнования проводились  

В. В. Смирнов 
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по 8 видам спорта. Победи-

телями Спартакиады стали 

команда УВД г. Челябинска 

и команда УГПС, завоевав-

шие в упорной борьбе равное 

количество зачетных очков. 

Продолжается работа 

по укреплению материально-

технической базы Общества 

(Коркинский завод спортме-

таллоизделий и Кыштымская 

швейная фабрика). 

Активно ведется работа в Обществе охотников 

и рыболовов «Динамо» — оно насчитывает в своих 

рядах уже более 1300 человек. На своем балансе 

Общество имеет три охотхозяйства общей площа-

дью 103 000 га.  

Продолжилась работа ЧРО «Динамо» и в об-

ласти спорта высших достижений. Лучшие ди-

намовские традиции продолжает новое поколе-

ние спортсменов: чемпион мира (2002) по пуле-

вой стрельбе, двукратный чемпион Европы 

(2001, 2002) Д. А. Кулаков, чемпион мира (2002) 

по пожарно-прикладному спорту М. С. Гречко, 

чемпион МВД России (2001) по лыжным гонкам 

М. Н. Колосков, чемпион России (2000), брон-

зовый призер чемпионата мира по рукопашно-

му бою среди полицейских А. Б. Наумов, чемпи-

он мира (2002) среди юниоров по каратэ 

К. А. Корягин, двукратный призер кубка Рос-

сии по легкой атлетике К. В. Семилетов и мно-

гие другие.  

В 2007 году членами сбор-

ной команды России стали че-

лябинские динамовцы: Вяче-

слав Тутик (самбо и дзюдо), 

Дмитрий Туко и Василий Тур-

лаев (дзюдо), Анна Сельници-

на, Наталья Старкова и Андрей 

Брызгалов (легкая атлетика), 

Константин Хорешко и Денис 

Тикот (пожарно-прикладной 

спорт), Надежда Абрамова (пу-

левая стрельба). Кандидатами 

в олимпийскую сборную в Пе-

кин стали Антон Васильев 

(гребля на байдарках), Артур  

Награждение участников 

первенства «Динамо»  

по рукопашному бою 

(2001). Р. Камалетдинов 

(первый слева) —  

победитель, мастер  

спорта по рукопашному 

бою, призер первенства 

России, начальник УБОП 

ГУ МВД России  

по Челябинской области 

(2015–2019), полковник 

полиции 

Семья А. Т. Руденко:  

дочь Г. А. Аклеева  

с детьми  
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Бетербиев, Ислам Тимурзиев 

и Давид Айрапетян (бокс), 

Александр Тихонов (плавание). 

Новыми приоритетными на-

правлениями Челябинской ре-

гиональной организации ОГО 

ВФСО «Динамо» стали развитие 

служебно-прикладных видов 

спорта как одного из основных 

составляющих профессиональной 

подготовки сотрудников право-

охранительных органов и орга-

нов безопасности Челябинской 

области, пропаганда здорового образа жизни, раз-

витие сети детских клубов, профилактика детской 

беспризорности, молодежной преступности и нар-

комании через массовое развитие детско-

юношеского спорта, подготовка кадрового резерва 

для органов безопасности и правопорядка, участие 

сборных команд челябинского Общества «Динамо» 

в спортивных мероприятиях, проводимых ЦС 

«Динамо». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Момент поединка  

на первенстве «Динамо» 

по рукопашному бою. 

2001 год 
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рудно недооценить роль и место спортивной де-

ятельности в профессиональном становлении 

человека. Спорт предоставляет возможность лю-

дям не только развивать свои физические 

и волевые качества, но и укреплять здоровье.  

Спорт как форма постоянного совершенство-

вания профессионализма сотрудников органов 

безопасности и правопорядка обеспечивает их под-

готовленность к выполнению оперативно-

служебных задач и сохранению высокой работо-

способности во время служебной деятельности. 

Общество «Динамо» принимало активное уча-

стие в подготовке новой редакции Федерального 

закона «О физической культуре и спорте в Россий-

ской Федерации». 20 августа 2009 года принято 

Постановление Правительства Российской Феде-

рации № 695 «Об Утверждении перечня военно-

прикладных и служебно-прикладных видов спорта 

и Федеральных органов исполнительной власти, 

осуществляющих руководство развитием этих ви-

дов спорта». Этот документ закрепил за «Дина-

мо» функции по развитию служебно-прикладных 

видов спорта. 

Сегодня «Динамо» демонстрирует эффектив-

ную работу во всех стратегически важных направ-

лениях, уделяя большое внимание развитию спор-

та высших достижений, а именно подготовке 

спортсменов и команд для участия в российских 

и международных соревнованиях, включая Олим-

пийские игры, чемпионаты мира и Европы. Глав-

ная роль отводится работе, направленной на куль-

тивирование служебно-прикладных видов спорта, 

совершенствование спортивной подготовки со-

трудников правоохранительных структур, развитие 

взаимодействия с ведомствами — участниками ди-

намовского движения.   



 

 

141 

 

Р
а
з
в
и

т
и

е
 с

л
у
ж

е
б
н

о
-
п

р
и

к
л
а
д
н

ы
х
 в

и
д
о
в
 с

п
о
р
т
а
 —

 к
л
ю

ч
е
в
а
я
 з

а
д
а
ч
 «

Д
и

н
а
м

о
»
 

В коллективах физической культуры «Динамо» 

не теряют популярность мини-футбол, волейбол, 

баскетбол, настольный теннис, легкоатлетический 

кросс, плавание, лыжные гонки, гиревой спорт, 

пулевая стрельба, спортивное ориентирование 

и различные виды единоборств. 

Ежегодно проводится спартакиада Челябин-

ской региональной организации Общества «Дина-

мо», в которой принимают участие более 1150 со-

трудников органов безопасности и правопорядка. 

Одной из основных задач Челябинской регио-

нальной организации Общества «Динамо» явля-

ется поддержка и развитие детско-юношеского 

спорта. Участие в проектах различной направ-

ленности способствует приобщению молодого 

поколения к занятиям спортом, постоянному са-

мосовершенствованию. Каждый коллектив физи-

ческой культуры Челябинской региональной ор-

ганизации Общества «Динамо» добровольно взял 

шефство над детскими домами и приютами 

и на регулярной основе проводит с ними темати-

ческие встречи, соревнования, спортивные 

праздники. Этот вид деятельности является са-

мым важным и ответственным в работе коллек-

тивов физической культуры.  

Благодаря поддержке министерств и ве-

домств, которые являются участниками «Дина-

мо», служебно-прикладные виды спорта нашли 

свое отражение в принятом Распоряжении Пра-

вительства России от 3 февраля 2010 года № 134-р 

«Об утверждении Концепции федеральной си-

стемы подготовки граждан Российской Федера-

ции к военной службе на период до 2024 года», 

в которой говорится о привлечении молодежи 

к занятиям военно-прикладными и служебно-

прикладными видами спорта, а также увеличе-

нии числа детей, подростков и молодежи, систе-

матически занимающихся физической культурой 

и спортом. 
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Коллектив физической культуры № 1 (ГУ МВД 

России по Челябинской области) возглавляет 

генерал-лейтенант полиции Михаил Иванович 

Скоков. 

Коллектив физической культуры, в состав кото-

рого входят сильнейшие спортсмены — сотрудники 

ГУ МВД России по Челябинской области, ежегодно 

занимает призовые места и становится победителем 

Спартакиады ЧРО Общества «Динамо».  

Так, например, достойные результаты показы-

вают сотрудники оперативных подразделений 

Главного управления, входя в тройку лидеров 

на конкурсах профессионального мастерства, со-

ревнованиях по служебно-прикладным видам 

спорта МВД России.  

За последние несколько лет лучшими в стране 

были признаны специалисты-кинологи КФК № 1, 

завоевавшие со своими питомцами призовые места 

на всероссийских соревнованиях. 

Также стоит отметить, что областной полицей-

ский главк дважды принимал чемпионат МВД 

России по боксу на «Кубок Министра внутренних 

дел Российской Федерации», чемпионат МВД 

России по боксу среди территориальных органов 

и образовательных организаций МВД России, 

чемпионат МВД России по плаванию. Неодно-

кратно команда Главного управления МВД Рос-

сии по Челябинской области поднималась 

на верхнюю ступень пьедестала. Такие успехи 

не возникают сами собой. Это кропотливый, каж-

додневный и напряженный труд, который дает 

прекрасные результаты.  

Главное управление МВД России по Челябин-

ской области уделяет особое внимание вопросам 

взаимодействия правоохранительных органов 

со специализированными образовательными и соци-

альными учреждениями для несовершеннолетних, 

нуждающихся в помощи со стороны государства.  

На территории Челябинской области функци-

онирует 54 центра помощи детям и школ-

интернатов для детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей. За подразделениями ГУ 

МВД России по Челябинской области, управлени-

ями, отделами МВД России Челябинской области 

закреплены детские учреждения с целью оказания  

М. И. Скоков 
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содействия в проведении мероприятий, направ-

ленных на профилактику правонарушений среди 

воспитанников, организацию отдыха, оздоровле-

ния и занятости, героико-патриотическое воспита-

ние детей. Установлено тесное взаимодействие 

на основе шефских отношений.  

Сотрудники органов внутренних дел и ветера-

ны проводят для воспитанников лекции, беседы, 

экскурсии, направленные на развитие чувства пат-

риотизма, любви к Родине, законопослушания. 

Особое место в воспитании детей занимают куль-

турные программы развлекательного характера: 

посещение театров, музеев, цирка.  

Отдельное внимание уделяется организации 

и проведению спортивных мероприятий: проводят-

ся турниры, соревнования по отдельным видам 

спорта, а также комплексные программы «Веселые 

старты», «Зарница», «Спартакиада». 

Центрам помощи детям и школам-интер-

натам оказывается помощь в приобретении 

школьных учебников, пособий, учебных и вос-

питательных программ, канцелярских принад-

лежностей. 

Стало традиционным проводить выставки ри-

сунков воспитанников подшефных детских учре-

ждений: «Женщины в полиции», «День Победы», 

«Полицейский — звучит гордо!».   
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Ежегодно организуются и проводятся совмест-

ные праздничные мероприятия, концерты, посвя-

щенные наиболее знаменательным датам: День 

защитника Отечества, Международный женский 

день, День Победы, Всемирный день защиты де-

тей, День знаний, Новый год. На праздниках при-

сутствуют представители руководства Главного 

управления, подразделений ГУ МВД России 

по Челябинской области, управлений, отделов 

МВД России Челябинской области, сотрудники 

органов внутренних дел, ветераны, представители 

общественных советов. 

Находиться в числе лидеров помогает пла-

номерная и организованная работа. Для под-

держания высокого уровня спортивного мастер-

ства сотрудников, роста их достижений необхо-

димо наличие материально-технической базы. 

В 2021 году в эксплуатацию введен Универсаль-

ный спортивный комплекс Главного управления 

МВД России по Челябинской области. В ком-

плексе на 3351,5 кв. метрах расположились 

5 спортивных залов: зал игровых видов спорта, 

зал единоборств, зал бокса, тренажерный зал 

и зал фитнеса.  

В Универсальном спортивном комплексе 

проводятся соревнования в рамках проводимой 

Спартакиады ГУ МВД России по Челябинской 

области по служебно-прикладным видам спорта, 

подготовка сборных команд для участия в чем-

пионатах и соревнованиях МВД России. Также 

в комплексе организована работа секций (во-

лейбол, дзюдо, самбо, бокс, спортивная аэроби-

ка) и тренажерного зала для сотрудников под-

разделений ГУ МВД России по Челябинской 

области.  

На сегодняшний день в ГУ МВД России 

по Челябинской области проходят службу сотруд-

ники, ставшие призерами Олимпийских игр, 

а также призерами чемпионатов мира и Европы, 

имеющие спортивные звания «Заслуженный ма-

стер спорта» — 5 человек, «Мастер спорта между-

народного класса» — 12 человек, «Мастер спор-

та» — 22 человека. Представители ГУ МВД России 

по Челябинской области входят в составы сборных 

ЧРО Общества «Динамо» и достойно выступают 

на чемпионатах ЦС «Динамо» по служебно-

прикладным видам спорта.  
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Также стоит отметить и ветеранское движение 

в ГУ МВД России по Челябинской области, кото-

рое функционирует и развивается под руковод-

ством председателя Челябинского регионального 

Совета ветеранов ОВД и ВВ России полковника 

милиции в отставке В. И. Маскаева. 

Ветераны — это гордость, это пример для мо-

лодых сотрудников полиции. Так, ветераны ОМВД 

России по Верхнеуфалейскому городскому округу 

активно участвуют в соревнованиях по стрельбе, 

по служебному биатлону. Ветеран МВД — мастер 

спорта по боксу З. Г. Гатауллин проводит спор-

тивные соревнования среди воспитанников под-

шефного детского дома в Верхнем Уфалее.  

Не только активно участвуют, но и побеждают 

в спортивных соревнованиях ветераны МО МВД 

«Чебаркульский».  

В Кусинском ОВД ко Дню защитника Отечества 

и Дню сотрудника органов внутренних дел среди 

мужчин и женщин провели соревнования по пуле-

вой стрельбе из ПМ. Команда ветеранов ОВД заняла 

первое место в командном и личном зачете.  

В Варненском ОВД ветераны и члены их семей 

занимаются настольным теннисом, бильярдом, 

шахматами, пулевой стрельбой. Семья ветерана 

ОВД Г. Н. Булаева заняла призовое место в рай-

онных соревнованиях по шашкам и третье место 

по бильярду. Ветеран ОВД Т. В. Кузнецова заняла 

первое место в районном конкурсе по зимней ры-

балке среди женщин.  
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Ветераны ГУ МВД на постоянной основе при-

нимают активное участие в соревнованиях по би-

льярду, волейболу, занимают первые места в чем-

пионатах ЧРО Общества «Динамо» по волейболу 

среди ветеранов силовых ведомств. В соревновани-

ях по боулингу команда ветеранов ГУ МВД вошла 

в пятерку лучших.  

Ветераны «Динамо»: полковник милиции в от-

ставке Г. П. Истомин и майор милиции в отставке 

В. А. Носков неоднократно выезжали за границу 

для участия в международных соревнованиях. Так-

же они проводят работу по спортивной подготовке 

молодых сотрудников полиции, организуют сдачу 

норм ГТО. К 95-летию Общества «Динамо» пол-

ковник милиции в отставке Г. П. Истомин награж-

ден за заслуги Почетной грамотой Министра МВД 

Российской Федерации.  

Ветераны-энтузиасты на общественных нача-

лах возглавляют работу с несовершеннолетними 

в кружках и спортивных секциях. Так, ветеран 

Сосновского ОВД, бывший сотрудник УУР 

В. И. Лапин тренирует 38 подростков по настоль-

ному теннису. Его воспитанники принимают уча-

стие в соревнованиях различных уровней. Трени-

рует несовершеннолетних по боксу майор мили-

ции в отставке ветеран ОМВД России по Верхне-

уфалейскому городскому округу мастер спорта 

по боксу З. Г. Гатаулин. Среди его воспитанников 

есть призеры на первенстве России. Повсеместно 

ветераны МВД помогают учебным заведениям 

проводить военно-спортивную игру «Зарница» 

и сдавать учащимся нормы ГТО. 

Ветераны ОВД показывают пример здорового 

образа жизни: выезжают в термальный комплекс 

«Баден-Баден», организуют поездки на базы отды-

ха в Златоусте, Чебаркуле, Магнитогорске, Еткуле, 

занимаются плаванием в бассейне, проводят лыж-

ные прогулки.  

Ветераны МВД всегда готовы поделиться 

профессиональным опытом в решении сложных 

задач служебной деятельности, принять участие 

в общественной жизни органов внутренних дел. 

Оптимизм, сила духа наших ветеранов, граждан-

ская активная жизненная позиция, повышенное 

чувство ответственности вызывают уважение 

и служат примером для молодых сотрудников по-

лиции.  
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Коллектив физической культуры № 2 (ГУ МЧС 

России по Челябинской области) возглавляет 

Юрий Николаевич Буренко, начальник Главно-

го управления МЧС России по Челябинской об-

ласти, генерал-майор внутренней службы. 

Для того чтобы понять, каков потенциал коллек-

тива физической культуры № 2 и какие виды спорта 

активно развиваются, достаточно ознакомиться 

с планом проведения спортивных мероприятий.  

Например, в целях совершенствования физи-

ческой подготовки личного состава подразделений 

федеральной противопожарной службы в 2022 году 

организована и проведена спартакиада территори-

ального пожарно-спасательного гарнизона Челя-

бинской области. По итогам спартакиады 1-е место 

заняла команда 3 ПСО ФПС ГПС Главного 

управления МЧС России по Челябинской области, 

2-е место — 6 ПСО ФПС ГПС Главного управле-

ния МЧС России по Челябинской области, 3-е ме-

сто — 2 ПСО ФПС ГПС Главного управления 

МЧС России по Челябинской области.  

В том же, 2022 году личный состав Главного 

управления МЧС России по Челябинской области 

принял участие в девяти спортивных соревновани-

ях по служебно-прикладным видам спорта. 

В тройку сильнейших вошли участники всероссий-

ских соревнованиях МЧС России по пожарно-

спасательному спорту «Кубок Салавата Юлаева» 

(г. Уфа) — 2-е место, всероссийских соревнований 

МЧС России по пожарно-спасательному спорту 

«Памяти заслуженного тренера России В. С. Иванко-

ва» (г. Омск) — 3-е место, Кубке МЧС России 

по пожарно-спасательному спорту (г. Омск) —  

3-е место, межрегиональных спортивных соревно-

ваниях МЧС России главных управлений МЧС 

России по субъектам Российской Федерации 

(УФО) по пожарно-спасательному спорту — 2-е ме-

сто, чемпионате МЧС России по пожарно-

спасательному спорту — 3-е место, первенстве 

МЧС России среди юношей и девушек по пожарно-

спасательному спорту — 1-е общекомандное место, 

чемпионате Главного управления МЧС России 

по Свердловской области по пожарно-спасательному 

спорту, посвященный памяти заслуженного трене-

ра России В. А. Кобцева — 1-е место.  

Ю. Н. Буренко 
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Ежегодно КФК № 2 организует и проводит 

спортивные мероприятия по пожарно-

спасательному спорту, организует работу по при-

своению спортивных разрядов по служебно-

прикладным видам спорта, по присвоению квали-

фикационных категорий спортивных судей 

по служебно-прикладным видам спорта. 

Ежегодно Главное управление МЧС России 

по Челябинской области принимает участие в Спар-

такиаде ЧРО Общества «Динамо». В 2022 году 

Главное управление приняло участие в 13 видах 

спорта. По итогам спартакиады Главное управле-

ние МЧС России по Челябинской области заняло 

1-е общекомандное место. 

В июле 2022 года Главное управление МЧС 

России по Челябинской области организовало 

и провело Чемпионат МЧС России по волейболу 

среди федеральных округов Российской Федера-

ции. По итогам мероприятия сборная команда 

Уральского федерального округа заняла 1-е обще-

командное место.  

В мае 2022 года в Санкт-Петербурге прошли 

четвертые международные соревнования среди 

пожарных и спасателей по многофункциональному 

многоборью «Сильнейший пожарный», где в об-

щекомандном зачете сборная команда Главного 

управления МЧС России по Челябинской области 

заняла 5-е общекомандное место из 16 команд. 

В индивидуальном зачете среди мужчин в возраст-

ной группе 40 лет и старше 3-е место занял 

М. А. Созинов.  
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В канун юбилея принято подводить итоги, 

смотреть в будущее и вспоминать прошлое, а также 

тех, кто стоял у истоков.  

Свое начало профессиональный спорт 

огнеборцев берет с 1937 года, когда впервые состо-

ялись соревнования среди подразделений пожар-

ной охраны НКВД СССР. Такие состязания были 

нужны работникам противопожарной службы 

не только как средство приобщения к здоровому 

образу жизни, но и для существенного повышения 

уровня профессиональной подготовки. 

В 1959 году, согласно приказу Министерства 

внутренних дел СССР, было установлено звание 

«Мастер пожарно-прикладного спорта» и разряд-

ные нормативы. В конце 1959 года в Управление 

пожарной охраны Челябинской области поступил 

календарный план проведения всесоюзных, рес-

публиканских и зональных соревнований на пери-

од 1960–1965 годов. 

Весной 1960 года были проведены соревнова-

ния Челябинского гарнизона на учебной площадке 

Челябинского электрометаллургического комбина-

та. В мае приступили к строительству учебной 

башни. Уже через месяц, в июне 1960 года, башня 

была построена, трибуны отремонтированы и по-

крашены.  

В августе 1961 года в Челябинске впервые были 

проведены зональные соревнования по пожарно-

прикладному спорту, в которых принимали уча-

стие спортсмены из 14 краев и областей Урала 

и Сибири. В напряженной спортивной борьбе 

по итогам трех дней 1-е место заняла команда 

Челябинской области, а первым чемпионом 

на 100-метровой полосе с препятствиями и первым 

мастером пожарно-прикладного спорта стал челя-

бинец Юрий Теплов.  

Важной вехой считается 1964 год, когда по-

жарно-прикладной спорт вошел в единую спор-

тивную квалификацию СССР. В Управление по-

жарной охраны Челябинской области поступило 

указание МВД СССР о создании федерации по-

жарно-прикладного спорта. С 1970 года в Челя-

бинске стали проводиться всесоюзные и всерос-

сийские соревнования ЮДПД.  

Осенью 1984 года на территории, смежной 

с пожарной частью и территорией Челябинского 

тракторного завода, был построен первый в стране  
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120-метровый спортивный манеж. А уже зимой 

1985 года в манеже провела учебный сбор команда 

Советского Союза по пожарно-прикладному спор-

ту. На этом сборе вместе с лучшими прикладника-

ми страны тренировались и сильнейшие спортсме-

ны Южного Урала.  

В феврале 1986 года в Челябинске проводились 

первые зимние соревнования по пожарно-

прикладному спорту. Именно благодаря новому 

спортивному манежу, сборная команда Челябин-

ской области по пожарно-прикладному спорту по-

лучила возможность проведения круглогодичной 

подготовки для выступления на соревнованиях лю-

бого ранга.  

Новый этап в развитии пожарно-прикладного 

спорта на Южном Урале наступил в 1994 году 

с приходом Сергея Полозкова (заместитель 

начальника УГПС ГУВД по Челябинской обла-

сти), который поставил перед собой задачу — воз-

родить былую славу команды Челябинской обла-

сти. В этот знаменательный год сборная команда 

Южного Урала, возглавляемая тренером Алексан-

дром Маслаковым, заняла третье место в группе 

«Б» и впервые после длительного перерыва завое-

вала право выступать в сильнейшей группе команд 

России — группе «А». В 1996 году руководство ко-

манды принял на себя Сергей Лаптиев.  

Огромный вклад в развитие пожарно-

прикладного спорта Челябинской области внес Ва-

силий Кореньков, назначенный в 1996 году 

на должность начальника УГПС ГУВД по Челя-

бинской области. Эти люди и потянули в те годы, 

словно локомотив, пожарно-прикладной спорт об-

ласти вперед. 

В 2000 году в г. Челябинске было создано Че-

лябинское региональное отделение Федерации 

пожарно-прикладного спорта России. Председате-

лем регионального отделения был избран началь-

ник УГПС ГУВД по Челябинской области Васи-

лий Кореньков.  

Большой и неоценимый вклад в достижение 

высоких результатов команды и отдельных спортс-

менов внесли Геннадий Валентинович Ведерников, 

ныне начальник ОГУ «Противопожарная служба 

Челябинской области» и Валентин Владимирович 

Гриднев. Именно они создали необходимую ат-

мосферу и условия для тренировочного процесса   
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и жизни спортсменов. Основой работы по под-

готовке и закреплению в сборной команде 

спортсменов было создание социально-бытовых 

условий, в том числе первоочередное обеспече-

нием жильем.  

В 2009 году Главное управление МЧС России 

по Челябинской области впервые получило право 

проведения 18-го чемпионата МЧС России по по-

жарно-прикладному спорту в г. Челябинске. Дан-

ные соревнования были проведены на высоком 

профессиональном и организационном уровнях. 

В настоящее время старшим тренером спор-

тивной сборной команды Челябинской области 

по пожарно-спасательному спорту является Алек-

сандр Иванович Колодкин.  

Пожарно-прикладной спорт продолжает раз-

виваться. Помимо мужских чемпионатов мира, 

с 2010 года проводятся и юношеские мировые пер-

венства. Несколько лет назад федерация стала 

проводить чемпионаты мира среди молодежных 

национальных команд.  

В 1999, 2011, 2014 и 2017 годах г. Челябинск 

принимал межрегиональные соревнования по по-

жарно-спасательному спорту.  
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За последние годы Челя-

бинская область не раз стано-

вилась площадкой для мас-

штабных всероссийских состя-

заний. В 2009 и 2015 годах го-

род Челябинск был центром 

проведения летних чемпиона-

тов России по пожарно-спаса-

тельному спорту. В 2009 году 

в г. Челябинске на чемпиона-

те России по пожарно-

спасательному спорту впер-

вые в истории была установлена 

учебная башня на 5 дорожек. 

В 2015 году в г. Челябинске на чемпионате Рос-

сии по пожарно-спасательному спорту впервые 

в истории российской спорта спортивные состя-

зания проходили на площади Революции. 

В 2014 году принято решение о ежегодном уча-

стии женщин и девушек в соревнованиях по дан-

ному виду спорта. Так, с 2016 года в составе сбор-

ной команды Челябинской области выступают Да-

рья Друзь и Валерия Друзь.  

Дарья Друзь — мастер спорта Российской Феде-

рации, неоднократный призер первенства и чемпио-

ната МЧС России по пожарно-спасательному спор-

ту, член спортивной сборной команды МЧС России 

по пожарно-спасательному спорту. Валерия Друзь — 

мастер спорта Российской Федерации, рекордсменка 

первенства России по пожарно-спасательному спор-

ту в 2019 году в Санкт-Петербурге в «полосе препят-

ствий» с результатом 16,49 секунды, рекордсменка 

мира в составе сборной команды России на чемпио-

нате мира среди девушек и юниорок по пожарно-

спасательному спорту в 2016 году в спортивной дис-

циплине «боевое развертывание» с результатом 

21,21 секунды. 

С 2017 года произошло переименование по-

жарно-прикладного спорта в пожарно-спасательный. 

Всего за время существования пожарно-

прикладного спорта Челябинской области в си-

стеме МВД было подготовлено 18 мастеров 

спорта Советского Союза, 27 мастеров спорта 

России, 2 мастера спорта международного клас-

са. Многие годы активно защищали спортивную 

честь области мастера спорта СССР: Вячеслав 

Коркин, Анатолий Заморин, Николай Трошин,   

Владимир Сухомазов, 

победитель в весовой  

категории до 63 кг 
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Александр Цветков, Анатолий Хрузин, Михаил 

Серик, Владимир Офицеров, Александр Масла-

ков, Андрей Иванов, Юрий Калинин, Евгений 

Ершов и многие другие. 

Огромную роль в подготовке спортивной ко-

манды сыграл тренер г. Озёрска Вячеслав Викто-

рович Серов.  

За период с 2001 года по настоящее время 

команда Челябинской области по пожарно-

прикладному спорту становилась лучшей в Чемпи-

онате МЧС России (2005), зимнем чемпионате 

МЧС России — 4 раза, Кубке МЧС России (в со-

ставе команды Уральского регионального центра 

МЧС России) — 4 раза.  

За период с 2000 по 2021 год было подготовле-

но 9 чемпионов и призеров чемпионатов мира. 

Спортсмены-прикладники Челябинской области 

неоднократно принимали участие в международ-

ных соревнованиях. Особо хочется отметить до-

стижения следующих спортсменов:  

Максим Гречко — мастер спорта международно-

го класса по пожарно-прикладному спорту, победи-

тель первого чемпионата мира (2002) в пожарной 

эстафете, победитель Олимпийских игр среди по-

жарных (2005) в двоеборье, 10-кратный чемпион 

России в индивидуальном и командном зачетах; 

Константин Хорешко — мастер спорта междуна-

родного класса по пожарно-прикладному спорту, 

чемпион мира в командном зачете на пятом чемпио-

нате мира (2006), серебряный призер чемпионата Ев-

ропы в командном зачете (2007), 10-кратный чемпион 

России в командном и индивидуальных зачетах; 

Денис Тикот — мастер спорта России по по-

жарно-прикладному спорту, серебряный призер 

чемпионата Европы в командном зачете (2007), 

4-кратный чемпион России в командном зачете; 

Анатолий Мазавин — мастер спорта России 

по пожарно-прикладному спорту, чемпион мира 

в пожарной эстафете (2001), серебряный призер 

чемпионата Европы (2001), 3-кратный чемпион 

России в индивидуальном и командном зачетах; 

Олег Радеев — мастер спорта России по по-

жарно-прикладному спорту, чемпион мира в ко-

мандном зачете и серебряный призер в двоеборье 

на втором чемпионате мира среди молодежных 

национальных команд (2013), 3-кратный призер 

чемпионатов России в командном зачете;  
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Арамис Нигаматуллин — мастер спорта 

России по пожарно-прикладному спорту, брон-

зовый призер третьего чемпионата мира среди 

молодежных национальных команд (2014) 

в преодолении 100-метровой полосы с препят-

ствиями, 4-кратный призер чемпионатов России 

в командном зачете. 

В неофициальном зачете команда Челябинской 

области по итогам всех стартов второй год подряд 

занимает в общероссийском рейтинге 1-е место 

(учитываются все личные и общекомандные ре-

зультаты на соревнованиях российского уровня 

и в международных стартах). 

Челябинскую область достойно представляют 

на международной арене следующие юные спортс-

мены-прикладники: 

Александр Сырейщиков — мастер спорта Рос-

сии по пожарно-прикладному спорту, 3-кратный 

победитель первого чемпионата мира среди юно-

шей (2010), 2-кратный победитель третьего чемпи-

оната мира среди юношей (2013) в подъеме 

по штурмовой лестнице и пожарной эстафете, 

10-кратный чемпион России среди юношей; 

Виталий Проскурня — кандидат в мастера спор-

та по пожарно-прикладному спорту, 3-кратный по-

бедитель третьего чемпионата мира среди юно-

шей (2012) в пожарной эстафете, боевом разверты-

вании и командном зачете;  
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Михаил Печерица — кандидат в мастера спор-

та по пожарно-прикладному спорту, победитель 

четвертого чемпионата мира среди юношей (2013) 

в пожарной эстафете. 

В настоящее время подготовка юных спортсме-

нов-прикладников осуществляется на учебно-

тренировочной базе подразделений федеральной про-

тивопожарной службы Челябинской области. В Тро-

ицке, Магнитогорске, Озёрске и Челябинске при под-

разделениях федеральной противопожарной службы 

созданы детские клубы. Подготовку юных спортсме-

нов осуществляют на общественных началах действу-

ющие спортсмены-прикладники и ветераны пожарно-

прикладного спорта, перешедшие после завершения 

спортивной карьеры на тренерскую работу.  

 

 

 

Коллектив физической культуры № 3 (ГУФСИН 

России по Челябинской области) возглавляет 

Михаил Нурнахметович Арсланов, начальник 

ГУФСИН, генерал-майор внутренней службы. 

ГУФСИН России по Челябинской области — 

КФК № 3 — включает в себя 24 подведомственных 

подразделения, в которых суммарно числится 

5582 сотрудника. 

ГУФСИН на регулярной и плановой основе ор-

ганизует и проводит спортивные мероприятия. Еже-

годно разрабатывается и направляется в подведом-

ственные учреждения календарный план комплекс-

ной спартакиады по служебно-прикладным видам 

спорта: мини-футбол, волейбол, плавание, легкоат-

летический кросс, настольный теннис, гиревой 

спорт, стрельба из боевого ручного спортивного 

оружия, шахматы.  

Сборные команды ГУФСИН ежегодно прини-

мают участие в спартакиаде ЧРО Общества «Ди-

намо», ФСИН России, а также в различных город-

ских, областных, Российских турнирах и Чемпио-

натах. Лучшие достижения сборные команды 

ГУФСИН показывают в таких видах спорта, как 

летний служебный биатлон, мини-футбол, плава-

ние, дзюдо, гиревой спорт, волейбол, настольный 

теннис. По итогам чемпионатов и спартакиад ЧРО 

Общество «Динамо» из года в год ГУФСИН зани-

мает в этих видах, как правило, призовые места.  

М. Н. Арсланов 
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Гордость коллектива — спортсмены высокого 

класса, завоевавшие немало наград. В ГУФСИН 

спортивные звания имеют 1 мастер спорта междуна-

родного класса (универсальный бой), 15 мастеров 

спорта (борьба на поясах, самбо, дзюдо, лыжные 

гонки, гиревой спорт, футбол, легкая атлетика, шах-

маты, бокс, плавание, подводный спорт, скалолаза-

ние), 12 кандидатов в мастера спорта, порядка 40 со-

трудников, имеющих спортивные разряды до КМС. 

Сильнейшие спортсмены ГУФСИН принима-

ют участие в составе сборных команд ЧРО Обще-

ства «Динамо», а также в качестве представителей 

сборных команд. 

Ежегодно ГУФСИН проводит фестиваль ра-

ботников ГУФСИН, посвященный Дню России 

на базе отдыха «Искра» (оз. Кум-Куль). Фестиваль 

включает в себя спортивные мероприятия: 

армспорт, народный жим, эстафета «Папа, мама, 

я — спортивная семья», личное первенство среди 

мужчин по летнему спортивному рыболовству, 

личное первенство среди детей по выполнению 

упражнений «подтягивание» и «пресс», перетяги-

вание каната. 

Команда по мини-футболу КФК № 3, состоя-

щая из сотрудников ГУФСИН, ежегодно занимает 

призовые места в городском турнире ОЛФО 8½8, 

а в 2021 году стала чемпионом «Кубка Победы», 

проводимого в г. Челябинске.  
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Сотрудники ГУФСИН и уч-

реждений, подведомственных  

ГУФСИН, принимают участие 

в проведении мемориалов в г. Че-

лябинске и Челябинской области, 

спортивно-массовых мероприятиях 

и турнирах, посвященных памяти 

сотрудников, погибших при испол-

нении служебных обязанностей. 

«Чтоб не угасли в памяти ушедшие 

от нас, в своих сердцах должны мы 

их хранить». Именно эти слова 

очень подходят для целого цикла ме-

роприятий, проводимых КФК № 3. 

Турнир по стрельбе из боевого 

оружия среди сотрудников подраз-

делений специального назначения, 

посвященный памяти старшего 

сержанта внутренней службы Ев-

гения Николаевича Ряховского, 

оперуполномоченного штурмового 

отделения ОСН ГУФСИН, погиб-

шего при исполнении служебных 

обязанностей 7 августа 2009 года 

в Грозном при взрыве радиоуправ-

ляемого взрывного устройства. 

Участие в состязаниях принимают 

сотрудники отдела специального 

назначения «Урал». С привет-

ственным словом к участникам 

традиционно обращается вдова 

погибшего сотрудника Ирина 

Александровна Ряховская. После 

торжественной части бойцы при-

ступают к испытаниям, в которых 

демонстрируют умение владеть 

оружием, а также скорость и каче-

ство стрельбы.  

Чемпионат по гиревому спорту между учре-

ждениями области в память капитана внутренней 

службы Сергея Викторовича Брюханова, старшего 

оперуполномоченного по особо важным делам опе-

ративного отдела Управления исправительных 

учреждений и следственных изоляторов ГУИН МЮ 

РФ по Челябинской области, погибшего при испол-

нении служебных обязанностей 2 февраля 2000 года 

в составе мобильной группы сотрудников МЮ РФ  
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при выполнении служебно-боевых 

задач в Чеченской Республике. 

С приветственным словом к участ-

никам традиционно обращается 

вдова погибшего сотрудника Лю-

бовь Ильинична Брюханова. Со-

ревнования проводятся в общеко-

мандном и личном первенствах 

в семи весовых категориях — 63, 

68, 73, 78, 85 и 95 килограммов. 

Спортсмены выполняют толчок 

двух гирь двумя руками и рывок 

гири поочередно одной рукой без 

перерыва для отдыха. 

Митинг памяти погибшего со-

трудника лейтенанта внутренней 

службы Игоря Вячеславовича Го-

лубкова, инструктора штурмового 

отделения ОСН ГУИН МЮ РФ 

по Челябинской области, погибшего 

при исполнении служебных обязан-

ностей 24 ноября 2000 года в Гроз-

ном при подрыве БТР-80 на радио-

управляемом фугасе. Митинг пред-

варяет открытие ежегодных сорев-

нований резервов начальников 

учреждений (групп быстрого реаги-

рования). На митинге, который 

начинается с возложения цветов 

и венков к могиле, всегда присут-

ствуют мать, вдова и сын погибшего. 

Большое внимание в этом коллективе уделяет-

ся развитию детского спорта и привлечению под-

растающего поколения к занятиям физической 

культурой. ГУФСИН и подведомственные учре-

ждения в рамках организации шефской помощи 

проводят с воспитанниками кадетских классов об-

разовательных учреждений работу, направленную 

на патриотическое воспитание и профессиональ-

ную ориентацию молодежи.  

Сотрудники ГУФСИН и учреждений, подве-

домственных ГУФСИН, принимают совместное 

участие с учащимися кадетских классов в торже-

ственных построениях, посвященных Победе в Ве-

ликой Отечественной войне 1941–1945 годов, в ме-

роприятиях, посвященных государственным празд-

никам и памятным датам в истории России.  
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К примеру, ежегодно проводятся спортивно-

массовые мероприятия, такие как патриотическая 

игра «Юный страж закона», подготовка к «Вахте 

памяти», занятия по строевой подготовке, экскур-

сии в постоянно действующей экспозиции по ис-

тории УИС, показательно-дрессировочные вы-

ступления со служебными собаками. 

Большой популярностью у учащихся кадетских 

классов пользуется детский оздоровительный ла-

герь «Дзержинец». Ежегодно в лагере организуют-

ся и проводятся мероприятия, направленные 

на профориентацию детей, уважение к профессии 

работника УИС. 

В ГУФСИН организована работа с Профиль-

ным отрядом юных спецназовцев «Беркут», обра-

зованным в 2004 году. Основная цель работы — 

профессиональная ориентация подростков, подго-

товка кадров для поступления в ведомственные ву-

зы ФСИН и работе в уголовно-исполнительной 

системе.  

Не отстают от молодого поколения и ветераны 

ГУФСИН. Так, например, волейбольный клуб 

«Восьмерочка» объединил сотрудников и ветера-

нов УИС, а также представителей других силовых 

структур региона. Волейбол считается самым по-

пулярным видом спорта среди сотрудников регио-

нального ГУФСИН. В 2022 году ветеранская сбор-

ная команда по волейболу стала чемпионом сорев-

нований ЧРО Общество «Динамо» по волейболу 

среди ветеранов. 

Многие играют десятилетиями, как, например, 

основатель клуба Веналий Федорович Бежин. 

3 марта 2023 года ему исполнилось 86 лет, но он  

по-прежнему выходит на площадку, чтобы разыграть  
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несколько партий. Веналий Федорович организо-

вал волейбольный клуб «Восьмерочка» в 1983 году, 

когда был начальником исправительной колонии 

№ 8. Отсюда и название клуба.  

Среди членов клуба особо хочется выделить его 

главного тренера. Андрей Пушкарев — трехкрат-

ный чемпион мира по волейболу среди ветеранов 

и действующий председатель РФСОО «Федерация 

Волейбола Челябинской области» — многие годы 

остается наставником и достойным примером для 

членов команды. В последнее время команда зна-

чительно омолодилась. В клуб приходят новые со-

трудники ГУФСИН области и дети тех, кто уже 

давно живет и дышит волейболом. Молодежь при-

вносит жизнерадостность и позитивную энергию. 

Рядом с ними ветераны забывают о возрасте. 

 

 

 

Коллектив физической культуры № 4 (ПУ ФСБ 

России по Челябинской области) возглавляет 

Дмитрий Станиславович Тишин, начальник По-

граничного управления ФСБ России по Челя-

бинской области, генерал-майор. 

Спортивные традиции чтут и приумножают 

в Пограничном управлении ФСБ России по Челя-

бинской области. Коллектив физической культуры 

№ 4 вошел в состав Челябинской региональной ор-

ганизации Общества «Динамо» в 2000 году. Все 

эти годы были насыщены яркой и интересной ра-

ботой по росту спортивного мастерства. Являясь 

чемпионом мира по зимнему плаванию, генерал-

майор Дмитрий Станиславович Тишин личным 

примером мотивирует коллектив физической куль-

туры на достижение спортивных высот.  

Ежегодно в коллективе проводится спартакиа-

да, в которую входят спортивные мероприятия 

по плаванию, служебному многоборью, многоборью 

кинологов, служебному двоеборью, лыжным гонкам, 

легкой атлетике, гиревому двоеборью, стрельбе 

из боевого ручного стрелкового оружия, в которых 

принимают участие свыше 300 спортсменов, из ко-

торых 22 являются мастерами спорта. 

Благодаря настойчивости и упорству спортс-

менов коллектива в тренировочном процессе, 

за последние годы достигнуты высокие результаты  

Д. С. Тишин 
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на всероссийских ведомственных 

соревнованиях, итогом которых ста-

ло заслуженное получение сотруд-

никами управления звания «Мастер 

спорта России» по стрельбе из бое-

вого оружия и служебному двоебо-

рью. В коллективе проходят служ-

бу настоящие чемпионы, неодно-

кратные победители чемпионатов 

ФСБ России, органов безопасно-

сти УрФО ФСБ России, мастера 

спорта, члены сборной ФСБ Рос-

сии по легкой атлетике и служеб-

ному двоеборью.  

Кроме того, сотрудники коллек-

тива регулярно привлекаются для 

выступления на всероссийских со-

ревнованиях Общества «Динамо» 

в составе команд Челябинской ре-

гиональной организации по лыж-

ным гонкам, стрельбе из боевого 

ручного оружия и плаванию. 

В 2018 году впервые в истории 

Пограничного управления сотруд-

ники завоевали золотую медаль 

на всероссийских соревнованиях 

по летнему служебному биатлону, 

проводимых Центральным сове-

том Общества «Динамо».  

В 2019, 2021, 2022 годах при-

нимая участие в чемпионате госу-

дарств — участников СНГ по слу-

жебному биатлону в составе сбор-

ной ФСБ России, спортсмены 

коллектива неоднократно станови-

лись призерами соревнований.  

Члены сборной управления по плаванию под 

руководством Дмитрия Тишина регулярно завое-

вывают призовые места на всероссийских ведом-

ственных соревнованиях как в командных заплы-

вах, так и в личном зачете. 

Наши спортивные результаты — это кропотли-

вый, ежедневный труд сотрудников, тренеров 

и руководства Управления. 

Спортсмены — это цвет многонациональной 

России, люди, чей характер оттачивается в ежеднев-

ных тренировках и постоянной борьбе, спортсмен —  
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значит боец, защитник. Эту мысль прививают со-

трудники пограничного управления ФСБ России 

по Челябинской области подрастающему поколению, 

воспитывая в юных спортсменах чувство ответствен-

ности за Родину и готовность в любой момент раз-

бить врага. Именно поэтому сотрудники КФК № 4 

уделяют особое внимание работе с молодежью, под-

держивают тесное взаимодействие с общеобразова-

тельными, социальными детскими учреждениями, во-

енно-спортивными клубами. В рамках шефской по-

мощи сотрудниками Управления приглашаются для 

проведения мастер-классов выдающиеся российские 

спортсмены, олимпийские чемпионы, призеры меж-

дународных и всероссийских соревнований, которые 

на личном примере мотивируют молодых людей 

на занятие спортом, ведение здорового образа жизни. 

Сотрудникам управления подшефны 27 кадет-

ских классов, в которых обучается 570 школьников, 

4 военно-патриотических клуба, объединяющие 

107 подростков и 43 отряда юных друзей погранич-

ников общей численностью 643 человека. 

В целях привлечения молодых людей к занятиям 

спортом и развития чувства патриотизма и дисци-

плины проводятся турниры и соревнования по от-

дельным видам спорта, военно-спортивные игры, ту-

ристические походы и экскурсии. 

Особое место среди вышеуказанных меро-

приятий занимает ежегодный турнир по армей-

скому рукопашному бою, посвященный памяти   
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генерал-полковника Николая Резниченко, проводи-

мый Пограничным управлением совместно с регио-

нальной Федерацией армейского рукопашного боя, 

Министерством физической культуры и спорта Челя-

бинской области и Союзом ветеранов пограничной 

службы. В соревнованиях принимают участие 

спортсмены в возрасте от 7 до 17 лет со всей России, 

а также представители спортивных клубов Республи-

ки Казахстан.  

Ежегодно с участием Пограничного управле-

ния организовываются военно-спортивные сборы 

с воспитанниками ВПО, как непосредственно на ба-

зе пограничных застав (отделов), так и в полевых 

условиях с обустройством палаточных лагерей. 

В рамках сборов с воспитанниками проводятся 

различные занятия по общевойсковой подготовке, 

тактике пограничной службы, спортивные эстафе-

ты, игры и тренировки, в том числе по рукопаш-

ному бою и ориентированию на местности.  

У коллектива Пограничного управления богатое 

спортивное прошлое — это ветераны, легендарные по-

бедители ведомственных и всесоюзных соревнований. 

Мы уверены в настоящем — сотрудники Управления 

во главе с генерал-майором Дмитрием Тишиным 

успешно выступают на всероссийских и международ-

ных соревнованиях. И мы точно знаем, что у нашего 

спортивного коллектива достойное будущее — новое 

поколение пограничников продолжит спортивные 

традиции и достигнет еще больших высот! 

 

 

 

Коллектив физической культуры № 5 (УФСВНГ 

России по Челябинской области) возглавляет 

Александр Юрьевич Ясинский, начальник 

Управления федеральной службы войск нацио-

нальной гвардии Российской Федерации по Че-

лябинской области, генерал-майор полиции. 

В этом коллективе предпочтение отдается 

лыжным гонкам, служебному двоеборью, стрельбе 

из боевого ручного стрелкового оружия, дзюдо, 

кроссу и рукопашному бою. Популярны также 

служебный биатлон и плавание. 

В 2017 году в Управлении Росгвардии по Че-

лябинской области проведено 9 чемпионатов 

по военно-прикладным, служебно-прикладным  

А. Ю. Ясинский 
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и культивируемым видам спорта, 

в 2018, 2019 годах — 8 чемпиона-

тов, в 2020 году — 5 чемпионатов, 

в 2021 году — 8 чемпионатов, 

в 2022 году — 7 чемпионатов. 

По итогам спартакиады Ураль-

ского округа войск национальной 

гвардии Российской Федерации 

Управление Росгвардии по Челя-

бинской области стабильно зани-

мает места в первой тройке лиде-

ров. В последние годы динамика 

роста мастерства приобрела устой-

чивый положительный характер. 

В 2021 году в Управлении Рос-

гвардии по Челябинской области 

проходил чемпионат Управления 

по стрельбе из боевого ручного стре-

лкового оружия, по итогам которого 

старшему прапорщику младшему 

инструктору снайперу Александру 

Сергеевичу Уфимцеву был присвоен 

2-й разряд в данном виде спорта. 

В этом же году на чемпионате округа 

по стрельбе из боевого ручного ору-

жия А. С. Уфимцеву было присвоено 

звание кандидата в мастера спорта, 

а в ноябре 2021 года, по результатам 

чемпионата Росгвардии по стрельбе 

из боевого ручного стрелкового ору-

жия, приказом Министерства спор-

та России старшему прапорщику 

А. С. Уфимцеву было присвоено зва-

ние мастера спорта России. 

Одним из важнейших направ-

лений воспитательной работы яв-

ляется патриотическое воспита-

ние, основанное на примерах му-

жества и героизма военнослужа-

щих и сотрудников Росгвардии, 

которое приобрело системный ха-

рактер и стало нормой в повсе-

дневной деятельности.  

По вопросам патриотического воспитания, а так-

же проведения военно-патриотических мероприятий 

КФК № 5 организовано взаимодействие и заклю-

чены соглашения с шестью общеобразовательными  
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организациями и четырьмя иными 

общественными (некоммерчески-

ми) организациями. 

Личным составом Управления 

в рамках заключенных соглашений 

о сотрудничестве (шефской работы 

с подрастающим поколением) ор-

ганизуются и проводятся патрио-

тические акции: «Неделя муже-

ства», «Дни Росгвардии», «Доро-

гою добра», «Эстафета Подвига», 

«Каникулы с Росгвардией», «Уроки мужества», 

«Дни открытых дверей», а также выездные выставки, 

встречи с ветеранами Великой Отечественной вой-

ны, мероприятия по развитию военно-прикладных 

видов спорта, спортивно-массовые мероприятия 

и мероприятия, направленные на формирование 

здорового образа жизни и пропаганду занятий физи-

ческой культурой, спортом и туризмом. 

 

 

 

Коллектив физической культуры № 6 (ЮУ ЛУ 

МВД России на транспорте) возглавляет Сергей 

Викторович Кокшаров, начальник Южно-

Уральского линейного управления МВД России 

на транспорте, полковник полиции. 

Спортсмены коллектива физической культуры 

№ 6 служат в Южно-Уральском линейном управле-

нии МВД России на транспорте. Члены коллектива 

физической культуры, основанного в 1997 году, вно-

сят достойный вклад в развитие славных спортивных 

традиций. Динамовцы КФК № 6 добились больших 

успехов в росте спортивного мастерства.  

На чемпионате Челябинской региональной ор-

ганизации по гиревому спорту, организованном 

ВФСО «Динамо», команда Южно-Уральского ЛУ 

МВД России на транспорте заняла 2-е место. 

На чемпионате ЧРО Общества «Динамо» по бо-

евому самбо команда Южно-Уральского ЛУ МВД 

России на транспорте заняла 2-е место. 

Сборная Южно-Уральского ЛУ МВД России 

на транспорте во всех соревнованиях демонстриру-

ет силу воли, выносливость и слаженную команд-

ную игру. Так, участники легкоатлетической эстафе-

ты, посвященной памяти генерал-майора милиции  

С. В. Кокшаров 
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Андрея Тихоновича Руденко, с замет-

ным преимуществом преодолели все 

этапы состязания и завоевали первое 

место в своей подгруппе. Награды по-

бедителей регулярно пополняют ко-

пилку спортивных достижений транс-

портной полиции Южного Урала.  

Большое внимание в КФК № 6 

уделяется развитию детского спорта 

и привлечению детей к занятиям физи-

ческой культурой. Коллектив работает 

с воспитанниками Центра помощи детям, оставшимся 

без попечения родителей, «Аистенок», где ежегодно 

проводятся различные культурно-массовые меропри-

ятия: конкурсы рисунков на асфальте, лектории 

о правилах поведения на объектах железнодорожного 

транспорта, «Зарядка со стражем порядка».  

Для воспитанников муниципального учрежде-

ния социального приюта для детей и подростков 

«Возрождение» в преддверии Дня физкультурника 

сотрудники Южно-Уральского ЛУ МВД России 

на транспорте организовали и провели товарище-

ский матч по футболу. 

Активно развивается и спортивное ветеранское 

движение. Оно получает мощный стимул к развитию 

не только благодаря инициативе и усилиям самих 

спортсменов, но и за счет поддержки Южно-

Уральского ЛУ МВД России на транспорте. Так, ве-

тераны регулярно принимают участие в турнирах 

по футболу между сотрудниками и ветеранами 

Южно-Уральского ЛУ МВД России на транспорте, 

турнирах ЧРО Общества «Динамо» по бильярду сре-

ди сотрудников и ветеранов силовых структур. Эти 

состязания всегда зрелищные и динамичные.  
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Коллектив физической культуры № 7 (ГУФССП 

России по Челябинской области) возглавляет 

Юлия Игоревна Третьякова, руководитель Глав-

ного Управления Федеральной службы судебных 

приставов по Челябинской области, полковник 

внутренней службы.  

Коллектив физической культуры № 7 объеди-

няет в своих рядах сотрудников, несущих службу 

в Главном управлении Федеральной службы судеб-

ных приставов по Челябинской области. КФК № 7 

был образован в 2001 году на конференции Челя-

бинской региональной организации Общества 

«Динамо». Первым председателем совета КФК 

стал Юрий Анатольевич Тимин, на тот момент за-

меститель главного судебного пристава, начальник 

отдела организации работы судебных приставов 

по ОУПДС. С июня 2019 года по настоящее время 

председателем КФК является полковник внутрен-

ней службы руководитель Главного управления 

ФССП России по Челябинской области Юлия 

Игоревна Третьякова.  

Коллектив гордится своими спортсменами, ко-

торые добились высоких результатов. Младший 

лейтенант внутренней службы Виктор Шушарин, 

младший судебный пристав по обеспечению уста-

новленного порядка Арбитражного суда Челябин-

ской области, в 2021 году выполнил норматив ма-

стера спорта России по служебному двоеборью, 

неоднократно защищал честь Урала на чемпиона-

тах ФССП России. Виктор также является членом 

сборной КФК № 7 по лыжным гонкам.  

Прапорщик внутренней службы Анастасия Ка-

сьянова, младший судебный пристав по обеспече-

нию установленного порядка 7-го кассационного 

суда общей юрисдикции, является мастером спорта 

России по комплексному единоборству. Анаста-

сия — многократный призер чемпионатов ФССП 

России по данному виду спорта. 

Прапорщик внутренней службы Алексей Тю-

рин, младший судебный пристав по обеспечению 

установленного порядка 7-го кассационного суда 

общей юрисдикции — мастер спорта России 

по самбо и дзюдо. Алексей неоднократно выигры-

вал бои в рамках чемпионата ЧРО «Динамо» 

по самбо и дзюдо.  

  

Ю. И. Третьякова 
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С июня 2020 года, с момента вступления в дей-

ствие Федерального закона «О службе в органах 

принудительного исполнения» от 01.10.2019 

№ 328-ФЗ, ФССП России стала частью право-

охранительных органов государства. Новый статус 

потребовал от сотрудников ведомства еще большей 

самоотдачи и готовности к выполнению постав-

ленных задач. Требования к сотрудникам и канди-

датам на должности органов принудительного ис-

полнения стали еще жестче. Особое внимание бы-

ло уделено физической подготовке. Спортсмены 

ГУФССП России по Челябинской области защи-

щают честь ведомства на соревнованиях самого 

различного уровня, как регионального, так и феде-

рального.  

В соревнованиях в рамках чемпионата ЧРО 

ОГО ВФСО «Динамо» сборные команды КФК № 7 

не раз становились победителями и призерами 

в своей подгруппе. По итогам региональной спар-

такиады «Динамо» в 2022 году сборная команда 

ГУФССП России по Челябинской области заняла 

3-е место. В соревнованиях в рамках чемпионатов 

ФССП России по различным видам спорта сбор-

ная команда УрФО, куда входили южноуральские 

спортсмены КФК № 7, также неоднократно зани-

мала ступеньки пьедестала почета. 
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К спорту с ранних лет приобщает-

ся и молодое поколение — дети со-

трудников ГУФССП России по Челя-

бинской области. Так, стал уже тра-

диционным семейный спортивный 

праздник «Вместе». Его главная осо-

бенность в том, что он одинаково ин-

тересен представителям разных воз-

растов — и взрослым, и детям. Это от-

ражено и в самом названии праздни-

ка — «Вместе!». 

— На этих веселых соревнованиях 

мы доказываем самим себе, что су-

дебные приставы Южного Урала — 

это большая, дружная, жизнерадостная, счастливая 

семья, — отмечает Юлия Игоревна Третьякова.  

— В этой семье умеют продуктивно работать и весело 

отдыхать. Здесь уважают взрослых и обожают детей. 

Здесь царит дух творчества, находчивости, товари-

щеского соперничества и взаимовыручки. Мы силь-

ны, только когда мы вместе! 

Огромную помощь в организации этого празд-

ника оказывает спортивное общество «Динамо», 

неустанно пропагандирующее спорт и здоровый 

образ жизни. 

В КФК № 7 на регулярной основе проводятся 

заседания Совета КФК, где обсуждаются итоги 

проведения спартакиад и других спортивных меро-

приятий, результаты выступления сборной команды 

на соревнованиях всех уровней, определяется по-

рядок сбора членских взносов, планируется работа 

на следующий месяц и год. 

 

 

 

 

Войсковая часть № 59232 

В КФК № 8 активно развиваются как служебно-

прикладные (стрельба из боевого ручного стрелково-

го оружия, служебное двоеборье), так и иные виды 

спорта (лыжные гонки, плавание, спортивное ориен-

тирование, легкая атлетика, футбол и др.).  

Ежегодно среди подразделений КФК прово-

дится спартакиада, которая позволяет приобщать 

к занятиям физической культурой все большее ко-

личество сотрудников. 
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Военнослужащие КФК № 8 регулярно становят-

ся победителями и занимают призовые места на со-

ревнованиях различного уровня. Это чемпионаты 

России, всероссийская спартакиада молодых сотруд-

ников, чемпионаты Уральского федерального округа, 

спартакиада ЧРО Общества «Динамо». 

Представители КФК № 8 ежегодно принимают 

участие в традиционной легкоатлетической эстафете 

памяти генерал-майора милиции А. Т. Руденко 

и Мемориале имени В. Т. Масленникова, посвящен-

ном памяти сотрудников органов внутренних дел, по-

гибших при выполнении служебных обязанностей. 

Большое внимание КФК № 8 уделяет работе 

с подшефными образовательными организациями. 

Так, регулярно сборная команда коллектива 

по хоккею проводит товарищеские матчи с воспи-

танниками МБОУ «Есаульская специальная (кор-

рекционная) школа-интернат для детей-сирот 

и детей, оставшихся без попечения родителей, 

с ограниченными возможностями здоровья». 

В рамках поддержки Есаульской школы-интерната 

за счет личных средств сотрудников КФК № 8 вос-

питанникам направляется спортивный инвентарь. 

Ранее силами коллектива для организации заня-

тий воспитанников школы-интерната была постав-

лена и собрана хоккейная площадка. 

Сотрудники КФК № 8 на регулярной основе 

проводят с воспитанниками МАОУ «Средняя об-

щеобразовательная школа № 118 имени Героя Со-

ветского Союза Кузнецова Н. И. города Челябин-

ска» занятия по огневой подготовке, в рамках ко-

торых отрабатываются и совершенствуются навыки 

стрельбы из пневматического оружия.  
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КФК № 8 активно осуществляет 

развитие секций по различным видам 

спорта, в том числе служебно-

прикладным. Наиболее подготовлен-

ные сотрудники коллектива на регу-

лярной основе проводят учебно-

тренировочные занятия со всеми 

военнослужащими. 

Сотрудники, входящие в состав 

спортивных сборных КФК № 8, 

участвуя в соревнованиях различ-

ного уровня, повышают свои спор-

тивные результаты и выполняют 

нормативы мастера спорта России и кандидата 

в мастера спорта, в том числе по служебно-

прикладным видам спорта. 

Среди наиболее значимых спортивных резуль-

татов представителей КФК № 8 — личные победы 

на всероссийских соревнованиях по легкой атлети-

ке (2018) и стрельбе из боевого ручного стрелково-

го оружия (2021, 2022). 

В рамках чемпионатов Уральского федерально-

го округа спортсмены КФК № 8 ежегодно стано-

вятся победителями и призерами в личном и ко-

мандном первенствах в спортивном ориентирова-

нии, легкой атлетике, стрельбе из боевого ручного 

стрелкового оружия, служебном двоеборье, лыж-

ных гонках, волейболе. 

В КФК № 8 на высоком уровне развито вете-

ранское движение. Действует и активно развивает-

ся волейбольный клуб, который объединяет вете-

ранов коллектива. Клуб основан в 2005 году. Заня-

тия проходят на регулярной основе. Также члены 

клуба активно участвуют как в соревнованиях 

внутри коллектива, так и в региональных спортив-

ных мероприятиях. 

Одной из «железных» традиций КФК № 8 яв-

ляется проведение футбольного матча 1 января, 

в котором принимают участие не только ветераны, 

но и действующие сотрудники коллектива. Тради-

ция берет свое начало с 1979 года. А с 2015 года 

данное спортивное мероприятие стало проводить-

ся в рамках Кубка по футболу, посвященного памя-

ти Константина Ивановича Шульгина, который 

являлся основателем этой традиции, очень любил 

футбол и всегда сам принимал участие в «первоян-

варской игре».   
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Также Совет ветеранов КФК № 8 проводит 

ежегодный турнир по бильярду. В турнире прини-

мают участие и ветераны, и действующие сотруд-

ники, что способствует сплочению коллектива 

и помогает перенимать славные традиции молодо-

му поколению. 

100 лет жизни «Динамо» — это богатые тради-

ции, славные победы и высокие спортивные до-

стижения, в том числе и мирового значения. 

И спортсмены КФК № 8 готовы встретить такое 

знаменательное событие новыми спортивными 

успехами! 

 

 

 

Коллектив физической культуры № 9 (Челябин-

ская таможня) возглавляет Михаил Александро-

вич Пономарев, полковник таможенной службы. 

Челябинская таможня объединяет своих спортс-

менов в КФК № 9. В этом коллективе физической 

культуры наибольшей популярностью среди сотруд-

ников пользуются такие виды спорта, как бокс, дзю-

до, футбол, лыжные гонки, конькобежный и гиревой 

спорт, плавание. Из служебно-прикладных видов 

спорта особое внимание уделяется пулевой стрельбе 

и рукопашному бою.  

Участие в таких состязаниях весьма популяр-

но и носит массовый характер. Так, в 2022 году 

должностные лица таможни (Наталья Коршина, 

Раис Ахметов и Андрей Буценко) в составе сборной 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

М. А. Пономарев 
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Уральского таможенного управле-

ния приняли участие в чемпиона-

тах таможенных органов Россий-

ской Федерации по служебному 

двоеборью (2-е общекомандное ме-

сто) и легкоатлетическому кроссу 

(2-е общекомандное место). В сен-

тябре 2022 года на чемпионате та-

моженных органов Российской 

Федерации по стрельбе из боевого 

ручного стрелкового оружия ко-

манда заняла 3-е место.  

Коллектив гордится своими 

спортсменами, которые добились 

выдающихся результатов. В 2020 го-

ду Игорь Владимирович Храмов 

был награжден нагрудным знаком 

«Чемпион» за значительный лич-

ный вклад в развитие физической 

культуры и спорта в таможенных 

органах РФ, а в 2022 году таким 

же нагрудным знаком награждена 

Наталья Николаевна Коршина.  

В 2021 году должностные лица 

Челябинской таможни участвова-

ли в сдаче нормативов ВФСК 

«ГТО». 33 человека награждены 

знаком отличия ГТО различных 

степеней, 13 из них — золотыми 

знаками отличия ГТО.  

 

 

 

Коллектив физической культуры № 10 (прокура-

тура Челябинской области) возглавляет Карен 

Карленович Габриелян, прокурор Челябинской 

области, государственный советник 2-го класса.  

В КФК № 10 активно развиваются как служеб-

но-прикладные виды спорта (стрельба из боевого 

ручного стрелкового оружия, служебное двоебо-

рье), так и иные виды спорта (лыжные гонки, пла-

вание, легкая атлетика, хоккей, футбол и пр.). 

Ежегодно среди подразделений КФК № 10 прово-

дится спартакиада, которая позволяет приобщать 

к занятиям физической культурой все большее ко-

личество сотрудников.  

К. К. Габриелян 
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Постановлением № 6 Второго 

пленума ЧРО Общества «Динамо» 

от 24 декабря 2014 года Прокуратура 

Челябинской области принята в Че-

лябинскую региональную организа-

цию Общества «Динамо». Прокура-

тура Челябинской области регулярно 

становилась призером Спартакиады 

ЧРО Общества «Динамо» и занимала 

призовые места на соревнованиях 

различного уровня. Так, в 2015 году 

в Спартакиаде ЧРО Общества «Дина-

мо» коллектив физической культуры 

занял 3-е место, в 2016 году — 2-е место, в 2017 го-

ду — 1-е место, в 2018 году — 3-е место, в 2019 году — 

3-е место, в 2021 году — 5-е место. 

Большое внимание прокуратура Челябинской 

области уделяет работе с подшефными образова-

тельными организациями и детскими домами.  

Сотрудники, входящие в состав коллектива фи-

зической культуры, участвуют в соревнованиях 

различного уровня и повышают свои спортивные 

результаты. 

В рамках спартакиады органов прокуратуры 

спортсмены коллектива физической культуры еже-

годно становятся призерами в командном первен-

стве в таких видах спорта, как настольный теннис, 

волейбол и плавание. 
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Коллектив физической культуры № 11 (СУ СК 

Российской Федерации по Челябинской области) 

возглавляет Петр Геннадьевич Решетников, 

начальник следственного управления Следствен-

ного комитета Российской Федерации по Челябин-

ской области, генерал-лейтенант юстиции.  

В штате следственного управления СК России 

по Челябинской области состоят 366 оперативных 

сотрудников, из которых 92 занимаются различ-

ными видами спорта. 

Несмотря на отсутствие в штате профессио-

нальных спортсменов, команды следственного 

управления по различным видам спорта оказывают 

серьезную конкуренцию другим коллективам фи-

зической культуры ЧРО Общества «Динамо». 

Призовые места в Спартакиаде ЧРО Общества 

«Динамо» неоднократно занимали сборные ко-

манды следственного управления по футболу, во-

лейболу, гиревому спорту, настольному теннису. 

Руководство следственного управления на про-

тяжении многих лет принимает непосредственное 

участие в спортивной жизни коллектива. В насто-

ящее время руководитель следственного управле-

ния генерал-лейтенант юстиции П. Г. Решетников 

входит в состав команды по волейболу. Предыдущий 

руководитель следственного управления генерал-

лейтенант юстиции Д. Н. Чернятьев принимал ак-

тивное участие в чемпионатах ЧРО Общества 

«Динамо» по плаванию.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

П. Г. Решетников 
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Сборные команды следственного управления 

по футболу, настольному теннису регулярно прини-

мают участие в турнирах среди команд следственных 

управлений, входящих в состав Уральского Федераль-

ного округа, занимая при этом призовые места. 

Совместно с прокуратурой Челябинской области 

следственное управление принимает участие в орга-

низации ежегодного футбольного турнира, посвя-

щенного памяти погибших при исполнении служеб-

ного долга в Чеченской Республике следователей 

прокуратуры Н. В. Симанова и И. Р. Анварова. 

Следственное управление области также являет-

ся организатором ежегодного чемпионата по биль-

ярду среди команд следственных управлений УрФО. 

В парном и одиночном разрядах команда следствен-

ного управления неоднократно за-

нимала первые места. 

Первый руководитель следствен-

ного управления генерал-лейтенант 

юстиции П. В. Чеурин в настоящее 

время является капитаном команды 

по бильярду среди ветеранов, куда 

также входит бывший заместитель 

руководителя следственного управ-

ления генерал-майор юстиции 

Ю. В. Федотов.  
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Детский спорт — один из важнейших резер-

вов в развитии всего спорта.  

Следственное управление с 2008 года осу-

ществляет шефство над МКОУ для детей-сирот 

и детей, оставшихся без попечения родителей, 

«Детский дом „Надежда“» г. Еманжелинска. 

При непосредственном участии сотрудников 

следственного управления на территории дет-

ского дома благоустроена спортивная площадка. 

Для воспитанников детского дома на постоян-

ной основе организовываются детские и спор-

тивные праздники, в том числе с выездом 

на природу. 

 

 

 

Войсковая часть № 2346 

В 2014 году коллектив физиче-

ской культуры войсковой части 

№ 2346 был принят с состав ЧРО 

Общества «Динамо». Необходимо 

отметить, что за это время руко-

водством части и ее сотрудниками 

сделано очень много.  

Сотрудники части принима-

ют активное участие в чемпиона-

тах и соревнованиях ЧРО Обще-

ства «Динамо». В чемпионате 

ЧРО Общества «Динамо» по мини-

футболу и стрельбе из БРСО по-

казывают достойные результаты 

и регулярно занимают призовые 

места. В 2016 году — 1-е место 

в своей группе, в 2017 году —  

3-е место, в 2018 году — 7-е ме-

сто, в 2019 году — 5-е место, 

в 2021 году — 3-е место, в 2022 го-

ду — 2-е место. 

С уверенностью можно ска-

зать, что КФК № 12 серьезно за-

нимается боевой физической под-

готовкой, продолжая спортивные 

традиции динамовского движения, 

что непременно приведет к новым 

успехам на благо Родины и «Ди-

намо».  

 
Чемпионат ЧРО «Динамо»  

по плаванию 

 

Чемпионат ЧРО «Динамо»  

по мини-футболу 
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Войсковая часть № 2357 

В 2014 году коллектив физиче-

ской культуры войсковой части 

№ 2357 был принят в состав ЧРО 

Общества «Динамо».  

КФК № 13 принимает участие 

в спартакиадах ЧРО Общества «Ди-

намо» и показывает достойные ре-

зультаты: в 2015 году — 2-е место 

в третьей группе, в 2016 году —  

1-е место, в 2017 году — 3-е место, 

в 2018 году — 7-е место, в 2019 го-

ду — 5-е место, в 2021 году — 3-е ме-

сто, в 2022 году — 2-е место. 

Спортсмены КФК № 13 прини-

мают активное участие во всех спор-

тивных мероприятиях ЧРО Обще-

ства «Динамо», занимают призовые 

места, награждаются грамотами, ме-

далями и кубками. Спортивный ак-

тив работает над повышением бое-

вой и физической подготовки воен-

нослужащих коллектива. 

Сотрудники войсковой части 

ежегодно принимают участие 

в возложении венков к Вечному 

огню на бульваре Славы в рамках 

Эстафеты Победы, посвященной 

Дню Победы в Великой Отече-

ственной войне. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Чемпионат ЧРО «Динамо» по лыжным 

гонкам. Войсковая часть — 3-е место. 

2022 год 

 

 

Чемпионат ЧРО «Динамо» по гирям. 

2019 год 
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Коллектив физической культуры № 14 (Управ-

ление Федеральной службы государственной ре-

гистрации, кадастра и картографии по Челябин-

ской области) возглавляет Ольга Фаритовна 

Смирных, советник государственной граждан-

ской службы РФ 1-го класса. 

Более двадцати лет Управление Росреестра 

по Челябинской области принимает активное уча-

стие в спортивных мероприятиях, которые органи-

зует ЧРО Общества «Динамо».  

КФК № 14 ежегодно выставляет свою команду 

для участия в спартакиадах ЧРО Общества «Динамо» 

по нескольким направлениям: лыжные гонки, плава-

ние, дзюдо, самбо, боевое самбо, гиревой спорт, кросс, 

мини-футбол, волейбол, шахматы, настольный тен-

нис. Практически по каждому виду 

спорта в КФК № 14 собран основной 

состав команд, участники которых 

сыгрались между собой. Такой подход 

позволяет чувствовать уверенность 

друг в друге, вырабатывать командный 

дух и занимать призовые места в со-

ревнованиях. Например, в 2021 году 

на спартакиаде ЧРО Общества «Ди-

намо» спортсмены заняли 2-е место 

в третьей группе, а в 2022 году —  

3-е место. Представители Росреестра 

традиционно показывают высокие ре-

зультаты в гиревом спорте, шахматах, 

дзюдо и настольном теннисе. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 
О. Ф. Смирных 
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Кроме того, Управление Росре-

естра по Челябинской области при-

нимает активное участие в обще-

ственной жизни. Коллектив Управ-

ления не только совершает добрые 

дела, но и популяризирует их. 

В рамках благотворительных акций 

Молодежный совет и Совет ветера-

нов Управления Росреестра по Че-

лябинской области на постоянной 

основе проводит мероприятия, 

направленные на помощь нуждающимся. Коллек-

тив оказывает помощь детям-сиротам, оставшимся 

без попечения родителей, ветеранам войны, семь-

ям мобилизованных и участникам СВО, отделени-

ям больниц и интернатам для престарелых.  

Не остается в стороне и экологическая повестка, 

такая важная для нашего промышленного региона. 

Также специалисты Управления оказывают помощь 

бездомным животным, посещают приюты, доставляют 

корм и медикаменты для четвероногих друзей.  

 

 

 

 

Коллектив физической культуры № 15 (УФНС 

России по Челябинской области) возглавляет 

Александр Владимирович Жеребцов, советник 

государственной гражданской службы Россий-

ской Федерации 2-го класса. 

КФК № 15 принимает участие в спартакиаде 

среди работников налоговых органов Челябинской 

области, куда входят соревнования по лыжным 

гонкам, легкоатлетическому кроссу, волейболу сре-

ди мужских и женских команд, мини-футболу, 

дартсу, шахматам, плаванию, настольному тенни-

су. В целях подготовки к спартакиаде для сотруд-

ников налоговых органов организованы трениро-

вочные занятия. 

В августе 2022 года Управлением организован 

и проведен первый онлайн-турнир по шахматам 

среди 36 сотрудников налоговых органов Уральско-

го Федерального округа.  

Понимая актуальность работы с детьми и под-

ростками, в КФК № 15 проводятся соответствующие 

мероприятия. В 2022 году состоялся Всероссийский  

 
А. В. Жеребцов 
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конкурс детского творчества «„Динамо“ глазами 

детей», посвященный 100-летию Общества «Дина-

мо». В рамках конкурса от КФК № 15 были пред-

ставлены 9 детских рисунков и хореографический 

номер с мячом.  

Молодежным советом организованы и проведены 

следующие мероприятия: велозабег между Управле-

нием и ПФ Челябинска (август 2022 года), межведом-

ственные «Веселые старты» между Управлением, 

УФК по Челябинской области и ПФ Челябинска (сен-

тябрь 2022 года). Также в июле 2023 года около 

50 сотрудников приняли участие в забеге в рамках 

легкоатлетического проекта «Будь здоров — 3!». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Коллектив физической культуры № 16 (Челябин-

ская нотариальная палата) возглавляет Наталья 

Владимировна Кузьмина, Президент Челябинской 

областной нотариальной палаты. 

Коллектив физической культуры № 16 был со-

здан в феврале 2011 года. На сегодняшний день кол-

лектив объединяет нотариусов Челябинской области, 

помощников нотариусов, сотрудников нотариальных 

контор и исполнительной дирекции нотариальной 

палаты, которые активно участвуют в проводимых 

спортивных мероприятиях и добиваются значитель-

ных успехов. Долгое время команда Челябинской 

областной нотариальной палаты по итогам динамов-

ских спартакиад была лидером в своей группе.   

 
Н. В. Кузьмина 
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В феврале 2021 года команда 

Челябинской областной нотари-

альной палаты заняла 3-е место 

в своей группе на чемпионате ЧРО 

Общества «Динамо» по лыжным 

гонкам. Дистанции в 10 км у муж-

чин и 5 км у женщин с достойны-

ми результатами преодолели Сер-

гей Февралев, Наталья Ситникова 

и Надежда Жилина. 

19 мая 2021 года в легкоатлети-

ческом кроссе чемпионата ЧРО 

«Динамо» нотариус Н. Ситникова 

заняла 1-е место на дистанции 1 км, 

помощники нотариусов С. Февра-

лев, И. Цаплинский, Т. Годяева, 

Я. Хабибуллина бежали дистанции 

5 и 3 км. 

Достойно представили Челя-

бинскую областную нотариальную 

палату на чемпионате спортобще-

ства «Динамо» наши мастера 

настольного тенниса — Антон Богу-

славский, Яна Васильева и Дмит-

рий Пашкевич. Яна Васильева заво-

евала 2-е место. 

Представители нотариата Челя-

бинской области проявили себя 

в плавании. 3-е место заняла коман-

да, в состав которой вошли Надежда 

Жилина, Роман Малыгин, Игорь 

Хиноверов, Алексей Тележников. 

25–26 мая 2022 года в рамках спартакиады 

ЧРО Общества «Динамо» прошли соревнования 

по легкоатлетическому кроссу. От КФК № 16 

участвовали помощник нотариуса Николай Бара-

нов (на дистанции 5 км), нотариус Надежда Жи-

лина, помощник нотариуса Вера Замяткина и со-

трудник нотариуса Александра Савельева (на ди-

станции 3 км), нотариус Елена Петрова (на ди-

станции 1 км). По общекомандным результатам 

наши спортсмены заняли 3-е место, а в личном за-

чете 1-е место заняла Елена Петрова.  

Наши спортсмены приняли участие в сорев-

нованиях по футболу. Валерий Платонов, Марат 

Сугуров, Илья Алферов, Илья Лысов, Олег Плавин-

ский, Константин Николаев продемонстрировали  

 

Музей спортивных достижений ЧОНП 

 

Открытие Спартакиады нотариусов РФ  

в 2020 году. В центре — Президент ФНП 

К. А. Корсик с командой Челябинской 

областной нотариальной палаты (ЧОНП) 
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командный дух, хорошую спортив-

ную подготовку, порадовав своей 

игрой болельщиков.  

Женская волейбольная коман-

да КФК № 16 в 2021 году заняла 

1-е место, а в 2022 году —  

2-е место в своей подгруппе. 

Надежда Жилина, Яна Васи-

льева, Наталья Ситникова прини-

мали участие в международных 

соревнованиях, проводимых нота-

риальным сообществом Беларуси 

в 2018 и 2019 годах. Спортсменки 

завоевали призовые места в различ-

ных состязаниях (плавание, легкая 

атлетика, настольный теннис). Это 

позволило команде нотариусов Рос-

сийской Федерации занять оба раза 

1-е общекомандное место.  

Десять олимпиад было прове-

дено с 2002 по 2018 год, в которых 

принимали участие до 15 европей-

ских стран. Сборная ФНП России 

7 раз занимала 1-е место. 

Надежда Жилина и Наталья 

Ситникова на протяжении более 

10 лет в составе сборной команды 

нотариусов Российской Федерации 

выступают на международных 

Олимпиадах нотариусов. В своих 

дисциплинах (плавание и легкая 

атлетика) на каждом старте они 

становятся победителями или при-

зерами. Сборная команда нотари-

усов Российской Федерации благо-

даря нашим спортсменкам не раз 

завоевывала 1-е общекомандное ме-

сто. В их общей копилке более 

30 наград международных спортив-

ных состязаний нотариусов. 

Спортсмены КФК № 16 с 2008 года принимают 

участие в спартакиадах нотариусов России. Вы-

ступления всегда были успешны. Много раз коман-

да становилась в общекомандном зачете чемпио-

ном в следующих дисциплинах: плавание, шахма-

ты, лыжные гонки, армреслинг, перетягивание ка-

ната, бег на коньках и другие.  

 
Награждение КФК № 16 на конференции 

ЧРО «Динамо», май 2022 года.  

Слева направо: Роман Шикалов,  

Дарья Шапошникова, Яна Васильева, 

Наталья Ситникова 

 

Олимпиада нотариусов в Польше.  

Наталья Ситникова (слева)  

и Надежда Жилина 
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Челябинская областная нота-

риальная палата взяла шефство 

над МБУ «Центр помощи детям, 

оставшимся без попечения родите-

лей, „Солнечный“» г. Челябинска. 

Под руководством КФК № 16 вос-

питанники центра заняли 1-е ме-

сто на финальном этапе откры-

тых всероссийских соревнований 

по футболу среди детских домов 

и школ-интернатов «Будущее за-

висит от тебя» в Сочи. 

Команда «Могучие медвежата» 

победила в футбольном матче, кото-

рый состоялся 29 мая 2022 года 

на стадионе «Центральный» г. Челя-

бинска. Юных чемпионов лично 

поздравила член Совета молоде-

жи (нотариус города Магнито-

горска) Наталья Владимировна 

Краснихина. 

Весь спортивный сезон ребята 

играют на поле в форме, подарен-

ной команде Челябинской област-

ной нотариальной палатой. 

Будем и дальше поддерживать 

наших спортсменов и от всей души 

желаем им новых ярких побед! 

Наталья Борисовна Ситникова 

(Флейшер) — нотариус нотариаль-

ного округа Челябинского городско-

го округа Челябинской области — 

и Надежда Сергеевна Жилина — 

нотариус Коркинского нотариаль-

ного округа Челябинской области — 

принимают активное участие 

в спортивных мероприятиях меж-

дународного и российского уровня 

в составе команд Федеральной нотариальной пала-

ты и Челябинской областной нотариальной пала-

ты, участвуют в соревнованиях чемпионата ЧРО 

ОГО ВФСО «Динамо» в составе команды Челя-

бинской областной нотариальной палаты и иных 

международных, российских, областных, городских 

соревнованиях в личном зачете. Наталья Ситни-

кова и Надежда Жилина награждены Почетны-

ми грамотами Федеральной нотариальной палаты,  

 
Олимпиада нотариусов в Польше.  

Финиш 100 м. Наталья Ситникова  

(на переднем плане) 

 

Непал. Гималаи. Пик Меру,  

высота 6654 метра. Наталья Ситникова 



 

 

187 

 

Р
а
з
в
и

т
и

е
 с

л
у
ж

е
б
н

о
-
п

р
и

к
л
а
д
н

ы
х
 в

и
д
о
в
 с

п
о
р
т
а
 —

 к
л
ю

ч
е
в
а
я
 з

а
д
а
ч
 «

Д
и

н
а
м

о
»
 

грамотами Министерства по физической культуре, 

спорту и туризму Челябинской области, медалями 

«95 лет ВФСО «Динамо». 

Наталья Ситникова является участником клуба 

спортсменов-туристов нотариусов Российской Фе-

дерации «ПилигриМы». В составе команды рос-

сийских нотариусов ей покорились гора Килиман-

джаро в Танзании (высота 5896 метров), высочай-

шая трекинговая вершина мира пик Меру 

в Непале (высота 6654 метра), перевал Долма-ла 

в Тибете (высота 5670 метров) и др. 

 

 

 

Коллектив физической культуры № 17 (Центр 

специальной связи и информации Федеральной 

службы охраны Российской Федерации в Челя-

бинской области) возглавляет Сергей Анатолье-

вич Шаламов, начальник Центра специальной 

связи и информации Федеральной службы 

охраны Российской Федерации в Челябинской 

области, полковник. 

Начиная с 1992 года коллектив физической 

культуры № 17 активно принимает участие в со-

ревнованиях Челябинской региональной органи-

зации Общества «Динамо». 

Большой вклад в становление и развитие физ-

культурно-спортивной работы внес первый руко-

водитель Евгений Петрович Веселовский. Под его 

руководством среди сотрудников стали активно 

пропагандироваться массовая спортивная работа 

и необходимость участия в соревнованиях ЧРО 

Общества «Динамо». Евгений Петрович был сто-

ронником здорового образа жизни, он смог привить 

своим сотрудникам потребность в занятиях раз-

личными видами спорта. Следующие руководители — 

Николай Павлович Климов, Алек-

сандр Владимирович Парамонов 

и Николай Анатольевич Зубарев — 

достойно продолжили начатое 

предшественниками такое важное 

и значимое направление, как мас-

совая спортивная работа и приоб-

щение сотрудников к регулярным 

занятиям физической культурой. 

Именно при них сборная команда  

 
С. А. Шаламов 
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КФК № 17 стала регулярно прини-

мать участие в Спартакиадах ЧРО 

Общества «Динамо». Будучи сами 

в отличной физической форме, они 

всячески способствовали и поощря-

ли занятия физической культурой 

и спортом всего личного состава.  

В 2022 году председателем 

КФК № 17 был избран Сергей 

Анатольевич Шаламов. Под его ру-

ководством за последнее время 

коллектив физической культуры вы-

шел в своем спортивном развитии 

на новый, более качественный уровень. В КФК 

№ 17 активно развиваются такие виды спорта, как 

лыжные гонки, плавание, легкая атлетика, гиревой 

спорт, волейбол, настольный теннис и др.  

Военнослужащие КФК № 17 регулярно стано-

вятся победителями и призерами спартакиады ЧРО 

Общества «Динамо». Так, в 2013 году в Спартакиаде 

ЧРО Общества «Динамо» коллектив физической 

культуры занял 3-е место, в 2014 году — 4-е место, 

в 2016 году — 3-е место, в 2017 году — 3-е место, 

в 2018 году — 3-е место, в 2019 году — 2-е место, 

в 2021 и 2022 годах — 5-е место. 

Приятно отметить, что молодые сотрудники 

с желанием включаются в физкультурное движе-

ние, что напрямую способствует укреплению их 

здоровья и положительно сказывается на исполне-

нии ими своих служебных обязанностей. 

 

 

 

Коллектив физической культуры № 18 (Госу-

дарственная фельдъегерская служба Российской 

Федерации в г. Челябинске) возглавляет Сергей 

Александрович Меньшенин, полковник внут-

ренней службы. 

Несмотря на невысокую численность, КФК № 18 

все-таки стремится принимать участие в Спарта-

киадах ЧРО Общества «Динамо». 

Ежегодно представитель КФК С. В. Бормотов ак-

тивно участвует в спартакиадах по лыжным гонкам. 

В мае 2021 года КФК № 18 участвовал в чемпионате 

ЧРО Общества «Динамо» по легкоатлетическому 

кроссу, где занял 2-е место в третьей группе.  

 
С. А. Меньшенин 
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Ежегодно утверждается кален-

дарный план спортивных меро-

приятий коллектива (лыжные гон-

ки, легкоатлетический кросс, со-

ревнования по волейболу, футболу, 

шахматам). 

Для проведения занятий с лич-

ным составом по физической 

подготовке арендуется спортзал 

и стрелковый тир «Динамо», 

лыжная база (МБУ «Спортивный 

город»). 

Работа с детьми проводится в основном летом. 

Это выезды на природу сотрудников с семьями, 

в ходе которых проводятся спортивные игры, при-

общающие молодое поколение к спорту. 

 

 

 

Коллектив физической культуры № 19 (Юри-

дический институт ЮУрГУ) возглавляет Елена 

Викторовна Титова, директор юридического ин-

ститута, доктор юридических наук.  

В 2011 году, в результате проведенной в стране 

реформы МВД России, был ликвидирован Челя-

бинский юридический институт МВД РФ. Его 

фактическим преемником стал созданный в мае 

2011 года факультет подготовки сотрудников пра-

воохранительных органов Южно-Уральского госу-

дарственного университета.  

Лучшие представители профессорско-преподава-

тельского состава ЧЮИ МВД России, имеющие 

богатый опыт обучения и воспитания высококва-

лифицированных сотрудников для правоохрани-

тельной системы, высокую квалификацию, а также 

опыт практической работы, смогли продолжить 

работу на факультете.  

1 сентября 2011 года вновь созданный факуль-

тет подготовки сотрудников правоохранительных 

органов приступил к обучению студентов очной 

и заочной форм, перешедших из ЧЮИ МВД РФ. 

Особое внимание уделяется физической подготов-

ке и спорту.  

Следуя логике развития университета с целью со-

здания и применения научных знаний и подготовки 

нового поколения юристов, в 2016 году был создан  

 
Е. В. Титова 
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Юридический институт, объединивший в себе ин-

теллектуальный потенциал, научные исследования, 

учебные лаборатории и спортивные достижения 

юридического факультета и факультета подготовки 

сотрудников правоохранительных органов. 

Решением Пленума ЧРО Общества «Динамо» 

от 13 декабря 2018 года Юридический институт 

ЮУрГУ принят в состав Общества. Так был создан 

Коллектив физической культуры № 19 и открыта но-

вая страница в спортивной жизни Юридического ин-

ститута. Руководителем физической подготовки стал 

полковник внутренней службы П. Д. Костеркин.  

КФК № 19 показывает высокий уровень спор-

тивных достижений на региональных и всероссий-

ских соревнованиях по прикладным и силовым ви-

дам спорта.  

Студенты правоохранительных кафедр становят-

ся победителями и призерами всероссийских турни-

ров и соревнований. Особо отличаются, начиная 

с 2019 года, мастера спорта по дзюдо Артем Артемь-

ев — серебряный призер Всероссийской Универсиа-

ды, победитель всероссийских соревнований, чемпи-

он ЧРО Общества «Динамо» 2021 и 2022 годов, 

Илья Белиоглов — бронзовый призер Всероссийской 

Универсиады, победитель различных всероссийских 

турниров, чемпион ЧРО Общества «Динамо» 2021 

и 2022 годов, Роман Ганеев — бронзовый призер  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 
П. Д. Костеркин 
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чемпионата России и чемпион ЧРО Общества «Ди-

намо» в 2022 году. Студенты института активно 

участвуют во всех динамовских мероприятиях, в том 

числе в легкоатлетической эстафете памяти генерал-

майора милиции А. Т. Руденко, и занимают призо-

вые места.  

Ежегодно проводятся детские турниры по дзю-

до в Челябинской области (г. Коркино). В институ-

те создан студенческий спортивный клуб и принят 

девиз: «Умные и сильные». Студентка Дарья Си-

дорова в 2021 году победила в шахматном турнире 

ЧРО Общества «Динамо». 

В институте оформляются студенческие работы 

по истории «Динамо», о лучших спортсменах-

динамовцах, спортивной подготовке сотрудников. 

Оборудуются стенды с наглядной агитацией «Дина-

мо», работает стенная печать. В 2022 году начаты 

выпуски спортивных новостей по внутреннему теле-

видению института. Студенты ежегодно участвуют 

в организации и проведении различных соревнова-

ний и мероприятий ЧРО Общества «Динамо» в ка-

честве волонтеров, получая практический опыт 

и знания, равняясь на старших товарищей. 

В институте, в рамках изучения программных 

дисциплин и профессионального развития, прово-

дятся занятия по обучению боевым приемам борь-

бы, стрельбе, специальным упражнениям служеб-

ной подготовки. В Спартакиаде ЮУрГу студенты 

  

 
В. Н. Майсак 
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стабильно занимают первые командные места 

по всем силовым видам спорта и единоборствам. 

Администрация г. Челябинска и Металлурги-

ческого района поддерживает инициативы руко-

водства института и студентов в развитии спор-

тивной материальной базы. В 2022 году за счет 

средств района построена спортплощадка для сту-

дентов рядом с общежитием по ул. Гастелло. 

Развиваются и новые виды спорта. С 2020 года 

студенты института начали участвовать в спортив-

ной дисциплине шахбокс и показали отличные ре-

зультаты.  

За 2 года ребята завоевали в общей сумме — 

104 медали:  

— на студенческих всероссийских соревнова-

ниях — 21 медаль (8 золотых, 7 серебряных, 

6 бронзовых);  

— на всероссийских чемпионатах — 67 медалей 

(36 золотых, 17 серебряных, 14 бронзовых);  

— на международных — 16 медалей (4 золотых, 

6 серебряных, 6 бронзовых).  

Студенты стали победителями и призерами 

международных матчей Россия — США, Россия — 

Казахстан, Россия — Иран. Наивысших достиже-

ний добились Дарья Сидорова — 6-кратная чемпи-

онка России и призер международных соревнова-

ний, Амина Ахмадулина — 6-кратная чемпионка 

России и чемпионка мира 2022 года. 

Большой вклад в достижение высших спортив-

ных результатов студентов внес ветеран-динамовец, 

полковник внутренней службы П. Д. Костеркин.  
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Динамовское движение в КФК № 19 развивается 

под чутким руководством и вниманием заместителя 

председателя, полковника милиции В. Н. Майсака.  

Директор института Елена Викторовна Титова 

активно поддерживает развитие динамовского 

движения и новых видов спорта с применением 

цифровых технологий.  

В яркую, насыщенную студенческую жизнь гар-

монично входит спорт, улучшая физическую и пси-

хологическую готовность будущих сотрудников пра-

воохранительных органов и силовых структур. 

 

 

 

 

Коллектив физической культуры № 20 (ЗАО 

«Интерсвязь») возглавляет Эдуард Олегович Ка-

линин, генеральный директор ЗАО «Интерсвязь». 

ЗАО «Интерсвязь» — лидер телекоммуникаци-

онного рынка и рейтинга стабильного интернета 

Челябинской области, одна из крупнейших IT-

компаний Урала, создатель «умных» технологий 

и оператор услуг «Умного города» в регионе. Ком-

пания прочно закрепила за собой статус одной 

из самых социально ответственных и креативных 

компаний Уральского федерального округа. Про-

екты и акции оператора связи всегда вызывают го-

рячий отклик в сердцах уральцев и становятся го-

родскими традициями («Новогодний „Сказ 

об Урале“», «Стена Памяти», «Парад первокласс-

ников», «Спасибо, мама», «День защиты людей», 

«Саммит ЗОЖ» и другие). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 
Э. О. Калинин 
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Компания «Интерсвязь» еже-

годно принимает участие в различ-

ных региональных спортивных со-

бытиях, имеет собственную команду 

по волейболу и инициативных со-

трудников, выступающих в индиви-

дуальных видах спорта (настольный 

теннис, соревнования по сдаче норм 

ГТО, мини-футбол, стритбол и лег-

кая атлетика и др.).  

В связи с многолетними внут-

ренними спортивными традиция-

ми трудовой коллектив оператора 

связи принял решение о подаче 

заявки на вступление в Общество 

«Динамо». Она была одобрена 

в 2020 году, и компания была при-

нята в ряды Общества. 

ЗАО «Интерсвязь» регулярно 

стартует и занимает высокие места 

в отраслевой спартакиаде работ-

ников телекоммуникационной от-

расли «БИТва связистов» (органи-

зуется Министерством информаци-

онных технологий, связи и инфор-

мационного развития Челябинской 

области). Также компания при-

нимает участие (и неоднократно  

занимала призовые места) в IT-кубке Челябинска, 

в рамках которого проводятся соревнования по на-

стольному теннису, волейболу, стритболу и футболу. 

Коллектив волейболистов образовался еще 

в 2009 году. В первый год выступлений команда 

попала во вторую группу чемпионата Челябинска 

и играла в ней до 2015 года. В 2015 году интерсвя-

зевцы выиграли первый отраслевой турнир опера-

торов связи «БИТву связистов» (команда являлась 

абсолютным чемпионом турнира). Впоследствии 

«Интерсвязь» продолжила выступления в город-

ской суперлиге. В 2019 году заняли в ней второе 

место, в 2020 и 2021 годах — третье.  

С 2021 года команда носит название «Ин-

терсвязь-Динамо». Также с 2015 по 2019 год «Ин-

терсвязь» занимала призовые места, выигрывала 

«Ночную волейбольную лигу 5+1» и являлась неод-

нократным призером соревнований от ЧРО Обще-

ства «Динамо».  
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Коллектив физической культуры № 21 (Кон-

трольно-счетная палата Челябинской области) 

возглавляет Алексей Александрович Лошкин, 

государственный советник 1-го класса. 

Коллектив физической культуры № 21 образован 

11 декабря 2020 года. В период с 2021 по 2022 год 

КФК принимал участие в соревнованиях в рамках 

Спартакиады ЧРО Общества «Динамо» по плава-

нию, настольному теннису, шахматам, мини-

футболу, гиревому спорту и боулингу. 

Кроме того, КФК № 21 принимал участие 

в турнирах по мини-футболу (в рамках ведом-

ственных мероприятий), Кубке Законодательного 

Собрания Челябинской области по футгольфу, 

первенстве по быстрым шахматам в составе сбор-

ной команды контрольно-счетных органов России 

(«Гослига»). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
А. А. Лошкин 
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Павел Васильевич Григорьев, генерал-лейтенант милиции 

в отставке, Председатель ЧРО Общества «Динамо» (2002–2010) 

 

Челябинским «Динамо» я познакомился 

в 2002 году, когда возглавил ГУВД Челябин-

ской области. До меня Челябинскую регио-

нальную организацию Общества «Динамо» 

возглавлял Юрий Павлович Луконин. Мне сказали 

прямо: «Вы приняли у Ю. П. Луконина службу — 

принимайте и дела в „Динамо“». Это событие 

не стало для меня чем-то необычным, ведь со спор-

том я дружу с десяти лет. Еще в Кемерово начал 

заниматься греко-римской борьбой. Теперь этот 

вид спорта называется классической борьбой. По-

том увлекся самбо. Спорт для меня — это жизнь.  

На момент моего прихода в челябинское «Ди-

намо» существовала угроза имущественному ком-

плексу спортобщества, так как не было ни одного 

официального документа, подтверждающего за-

конность владения спортивными сооружениями 

и помещениями. Также существовали претензии 

на объекты со стороны других юридических лиц. 

Надо было это все срочно узаконивать. С этого 

и пришлось начинать.   

Я благодарен руководителям всех структур, ко-

торые входили в то время в наше спортивное об-

щество, за то, что они откликнулись на призыв 

объединить усилия в интересах развития «Дина-

мо». Их удалось убедить в том, что спортобществом 

и здоровьем сотрудников нужно заниматься лич-

но. Коллективы физической культуры начали раз-

ворачивать работу в правильное русло. В то же вре-

мя мы организовали работу Президиума, который,  
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можно сказать, повел остальных за собой. Удалось 

добиться эффективной и слаженной работы по отбо-

ру талантливых, подающих надежды спортсменов.  

На соревнованиях разного уровня добывались 

победы, которые поднимали статус и создавали 

имя челябинской организации «Динамо». К этому 

процессу сразу же подключились члены Президи-

ума — начальник ГУ МЧС России по Челябин-

ской области Олег Борисович Климов, начальник 

ГУФСИН Владимир Семенович Жидков. Подста-

вил плечо Владимир Федорович Степанищев — ру-

ководитель Министерства юстиции РФ по Челя-

бинской области. Помогло и руководство УВД го-

рода Челябинска. Из других городов нас поддер-

жали традиционно сильные коллективы Копейска, 

Златоуста и Магнитогорска. Потом все остальные 

также стали активно подключаться к решению об-

щих вопросов деятельности нашего спортивного 

общества. Каждая структура стала реализовывать 

свои ресурсы. Такое становление и организация 

взаимодействия заняли около трех лет.  

Хочется отметить, что власти региона и города 

в лице П. И. Сумина и В. М. Тарасова всегда актив-

но помогали в проведении Мемориала В. Т. Мас-

ленникова, других спортивных мероприятий, а так-

же в хозяйственной жизни «Динамо».  

Ощутимые результаты от продуктивной работы 

не заставили себя долго ждать. Уже в 2004–2005 го-

дах были достигнуты высокие результаты Тихоно-

вым в плавании, Васильевым — в гребле. Порадо-

вали и боксеры. Надо заметить, клуб бокса «Дина-

мо» был организован на базе Магнитогорского 

клуба динамовских боксеров. В числе его органи-

заторов были Д. В. Лунев, В. Ю. Евстигнеев, 

С. В. Курносов. Именно тогда динамовский бокс 

стал заметным явлением не только в области 

и России, но и в Европе и мире.  

Спорт высших достижений, как квинтэссен-

ция долгой и кропотливой деятельности по со-

вершенствованию уровня спортивной подготовки, 

проявился как раз в те годы. У спортобщества 

«Динамо» появились возможности. Я, как Пред-

седатель, обращался за помощью к руководителям 

подразделений — председателям КФК с просьбой 

находить средства для соревнований у себя! 

И многие с пониманием относились к просьбе, изыс-

кивали резервы. Практика самофинансирования  

 
П. В. Григорьев 
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существовала еще со времен Ф. Э. Дзержинского. 

Результат коллективной работы не заставил себя 

ждать. На Олимпийских играх в Пекине (2008) 

и Ванкувере (2010) от нашей организации было 

13 участников. Правда, призеров не было. Но уже 

на следующих Олимпиадах количество участников 

увеличилось, даже появились пять призеров и один 

чемпион — Мансур Исаев (дзюдо). Стоит отметить, 

что Министерство спорта Челябинской области 

также всегда помогало. Кроме того, мы старались 

привлекать ресурсы нашего спортобщества.  

В настоящий период времени Челябинской ре-

гиональной организацией Обществом «Динамо» 

набран хороший темп. Надеюсь, что он не будет по-

нижен. Для занятий спортом имеются хорошая база 

и все необходимые условия: современные спортив-

ные залы, прекрасные футбольные поля. Главное — 

не останавливаться на достигнутом и постоянно дви-

гаться вперед, то есть придерживаться девиза — 

«Сила в движении и единстве!». 

 

 

 

Анатолий Петрович Ситников, заместитель Председателя  

Челябинской региональной организации Общества «Динамо»  

(с декабря 2004 года по настоящее время) 

 

— Анатолий Петрович, когда вы пришли ра-

ботать в «Динамо»? Какой на тот момент была 

Челябинская региональная организация? 

— Я попытаюсь показать динамику развития 

Челябинской региональной организации Общества 

«Динамо» поэтапно, в некоторой привязке к пери-

одам руководства Председателей ЧРО Общества 

«Динамо», которым я очень благодарен за сов-

местную работу и поддержку. Я ведь по периоду 

работы в ЧРО Общества «Динамо» в должности 

заместителя и первого заместителя Председателя 

по стажу — самый «ветеранистый» руководитель 

(смеется).  

В должности заместителя Председателя ЧРО 

Общества «Динамо» я работаю с декабря 2004 го-

да. В то время организация переживала трудный 

период. Председателем был начальник Главного 

управления МВД России по Челябинской области  

 
А. П. Ситников 
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генерал-лейтенант милиции Павел Васильевич Гри-

горьев. Он очень много сделал для объединения всех 

здоровых сил челябинского «Динамо». До него у нас 

не было единой концепции развития, как и в целом 

в России после развала Советского Союза. Именно 

Павел Васильевич объединил все коллективы физи-

ческой культуры (далее — КФК) — ГУ МВД, ГУ 

МЧС, ГУФСИН, УФСБ и другие структуры органов 

безопасности и правопорядка для выполнения 

уставных задач Общества «Динамо».  

Еще до моего прихода сформировалась хоро-

шая команда, но экономика была крайне слабой: 

не хватало денег даже на зарплату и коммунальные 

услуги. Имущество вообще не было зарегистриро-

вано. Решением всех этих задач я занялся под ру-

ководством Павла Васильевича.  

— И с чего начали?  

— С упорядочения уплаты членских взносов, 

с организации проведения соревнований на Спарта-

киаде Челябинской организации «Динамо» и уча-

стия в Спартакиаде Общества «Динамо» (Москва). 

Хотя, если откровенно, в Спартакиаде Общества 

«Динамо» мы принимали участие эпизодически. 

В 2005 году выступили только в одном виде — плава-

нии, в 2006 году — в двух видах: плавании и служеб-

ном биатлоне, в 2007 году — в трех видах: волейбол, 

рукопашный бой и служебный биатлон. Были слож-

ности с точки зрения кадровой подготовки. 

Но в первую очередь принимать полноценное участие 

в спартакиадах не позволяли финансовые проблемы. 

И все же с каждым годом мы увеличивали свое уча-

стие в спортивных мероприятиях. 

В имущественном блоке, наря-

ду с разработкой стратегии его 

развития, первым делом отремон-

тировали фасад Челябинского до-

ма физической культуры, постро-

енного в 1953 году. Фасад был вы-

полнен в бело-голубых динамов-

ских тонах и очень красиво выгля-

дел на фоне лесного массива. 

Много проблем возникло при регистрации 

имущества, начиная с федерального, которым мы 

пользуемся безвозмездно, согласно договору ссу-

ды с Росимуществом, и заканчивая имуществом 

в городах Коркино и Кыштыме. Если имущество, 

расположенное в Челябинске, мы регистрировали   

 

ЧДФК «Динамо» 
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на Российскую Федерацию, то имущество в горо-

дах Коркино и Кыштыме мы регистрировали 

на Центральный Совет Общества «Динамо». Зна-

чительную часть этих вопросов мы решили при 

П. В. Григорьеве. При нем же совместно с Федера-

цией бокса Магнитогорска создали Центральный 

клуб бокса «Динамо» и зарегистрировали его в Че-

лябинске. Хотя это был общероссийский бренд, 

здесь находились инициаторы создания клуба — 

боксеры Дмитрий Валерьевич Лунев, Вячеслав 

Юрьевич Евстигнеев, Сергей Васильевич Курно-

сов и другие, поэтому клуб был зарегистрирован 

в Челябинске. Но даже года не прошло, как, 

по решению Центрального совета Общества «Ди-

намо», регистрацию клуба перевели в Москву. 

— Почему понадобилось перерегистриро-

вать клуб? 

— Потому что он стал динамично развиваться, 

появились серьезные успехи на российском ринге, 

мы начали выступать на европейских турнирах, чем-

пионатах мира, сформировалась сильная база дет-

ско-юношеского бокса. А боксеры Ислам Тимурзиев, 

Артур Бетербиев и Давид Айрапетян завоевали 

именные путевки на Олимпиаду в Пекин.  

В 2010 году на конференции Павел Васильевич 

передал эстафету руководства Челябинским «Ди-

намо» начальнику Управления ФСБ России 

по Челябинской области генерал-лейтенанту Сер-

гею Геннадьевичу Старицыну, который продолжил 

выполнять намеченные ранее планы. Было приня-

то решение: два выборных срока (10 лет) ЧРО 

«Динамо» управляет руководитель от МВД, два 

срока — от ФСБ.  

— Как дальше развивалось челябинское Об-

щество «Динамо»? 

— Мы заложили основу нашего промышленно-

го комплекса. Активно развивали спартакиады — 

взрослую и детскую. В 2010 году челябинская орга-

низация приняла участие в двух видах Спартакиа-

ды «Динамо», в 2011-м — в пяти видах, в 2012-м — 

во всех, кроме самбо. В 2013 году мы, единствен-

ные во Всероссийском Обществе «Динамо», при-

няли участие во всех видах спорта. Надо сказать, 

что это заслуга всего нашего коллектива — КФК 

формировали команды и даже брали на себя ко-

мандировочные расходы, чего в настоящее время 

уже нет.  
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В 2013 году отмечалось 90-летие ЧРО Общества 

«Динамо». Мы собрали огромное количество вете-

ранов, спортсменов, тренеров, представителей си-

ловых структур, которые прямо или косвенно под-

держивали спорт. Выпустили книгу, где отражена 

динамика развития нашей организации, постара-

лись показать каждого, кто к ней причастен. Осо-

бой темой было ветеранское движение, большая 

часть материалов — из их домашних архивов. 

В июне 2013 года Сергей Геннадьевич Стари-

цын покинул пост руководителя Челябинской орга-

низации в связи с переводом на другое место служ-

бы. Новым председателем был избран начальник 

УФСБ России по Челябинской области генерал-

лейтенант Игорь Владимирович Ахримеев, который 

продолжил начатое его предшественниками дело. 

Одними из первых в России мы создали с помощью 

муниципалитета комплексную детско-юношескую 

школу «Юный динамовец». В нее вошли все дет-

ские секции, содержащиеся за счет членских взно-

сов. Муниципалитет нам помог — выделил для тре-

неров дополнительные ставки, за что мы очень бла-

годарны, в первую очередь, главе города Челябин-

ска Наталье Петровне Котовой. 

— Тренерам тоже платили из членских 

взносов?  

— Вот именно, их зарплата составляла 3000 руб-

лей, не больше. После открытия школы стали наби-

раться большие группы — по 20–30 человек. Мы по-

просили городские власти и Министерство спорта 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

Воспитанники  

спортивной школы 

«Юный динамовец» 
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области, чтобы они помогли с опла-

той труда тренеров. И нам пошли 

навстречу. Что касается детей — 

раньше в клубе «Юный динамо-

вец» их занималось примерно 

170–180, сейчас более 1500. Школа 

стала базовой по девяти видам 

спорта. И уже через пять лет она 

стала школой олимпийского ре-

зерва. Наши коллеги по «Динамо» 

вскоре создали аналогичную шко-

лу в Магнитогорске и Удмуртии. 

Мы постоянно обмениваемся опы-

том, каждая организация приду-

мывает что-то свое. И я с удоволь-

ствием, когда бываю в регионах, 

беру на вооружение реализован-

ные там идеи. 

Мы построили различные спор-

тивные площадки, в том числе 

со специальным покрытием «ма-

стерфайбр». Одна стандартных 

размеров, другая поменьше. Ис-

пользуем их комплексно. 

— Что значит комплексно? 

— Мы сделали разметку для не-

скольких видов спорта: волейбол, 

баскетбол, мини-футбол, гандбол. 

Одну спортивную площадку, где 

наши малыши из «Юного динамов-

ца» занимались футболом, сделали 

с натуральным газоном. Устроили 

площадку и для пляжного волейбола. Надо ска-

зать, раньше я не ощущал, что этот вид спорта 

так популярен у нас в городе. Оказалось, очень 

популярен, особенно в юношеской, студенче-

ской среде.  

Кроме того, мы обустроили специальную бего-

вую дорожку с покрытием из опилок. Эту идею 

я позаимствовал в городе Крымске Краснодарского 

края. Заниматься на ней очень полезно, особенно 

для травмированных спортсменов, детей и пожи-

лых людей. Ветераны с удовольствием там бегают, 

ведь на этом покрытии хорошо работают хрящевые 

суставы. Кстати, пляжный волейбол я тоже поза-

имствовал у наших коллег из Удмуртии. Все пло-

щадки находятся в едином спортивном комплексе.  
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Территория огорожена и безопас-

на. Спортсмены, ветераны и дети 

могут спокойно заниматься. 

В этот период наша организа-

ция, единственная в российском 

«Динамо», запустила новое произ-

водство — ООО ЗМК «Динамо». 

Также мы завершили очеред-

ной этап реконструкции нашей 

спортивно-оздоровительной базы 

(далее — СОБ) «Динамо», распо-

ложенной на озере Кум-Куль Ар-

гаяшского района. Мы расширили 

и узаконили территорию, провели 

большой объем планировочных 

земельных работ, построили до-

полнительно 9 домиков, причем 

5 из них со всеми удобствами, 

включая душевые кабины и туа-

летные комнаты. Ранее на СОБ 

«Динамо» у нас были только ста-

рые летние домики, в которых ле-

том было жарко, а зимой их вооб-

ще нельзя было эксплуатировать.  

Продолжили благоустройство 

территории. Построили беговую до-

рожку с асфальтовым покрытием, 

детскую игровую площадку, силовой 

городок (воркаут) для взрослых, 

в том числе для сдачи нормативов 

ГТО, футбольное поле размером 

20½40 метров с натуральным покры-

тием, игровое поле с покрытием 

«мастерфайбр» с разметкой для игры 

в мини-футбол, гандбол, волейбол, 

баскетбол, охраняемую парковку для 

приезжающих на личном транспор-

те. Провели очистку пляжа, в том 

числе с привлечением водолазов. 

Приобрели спортивный инвентарь. Возле каждого 

домика обустроили мангальную зону. Построили 

и смонтировали систему водоподготовки для снаб-

жения СОБ «Динамо» питьевой водой.  

И новое производство ООО ЗМК «Динамо», 

и СОБ «Динамо», и все спортивные площадки мы 

открывали с участием всех членов Президиума 

ЧРО «Динамо».  

 

 
Бревенчатые домики на базе отдыха 

«Динамо» 

 
Игровая площадка СОБ «Динамо» 

Каркасно-модульные домики  

на базе отдыха «Динамо» 
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Здесь я бы хотел отметить одну из главных 

особенностей нашей организации, которая была 

заложена П. В. Григорьевым в период его руковод-

ства ЧРО Общества «Динамо» с 2002 по 2010 год — 

это преемственность руководства. Это означает, 

что наши достижения в определенные периоды 

времени мы не отдаем в копилку заслуг конкретно-

го руководителя-генерала. Во-первых, это труд 

коллектива челябинского «Динамо», заместителей 

Председателя и всех членов Президиума и Попе-

чительского совета. Во-вторых, начиная с 2013 го-

да, Председатели ЧРО «Динамо» долго в Челябин-

ске не задерживались. Как правило, они руководи-

ли не более трех лет. В интересах службы они пе-

реводились в другие регионы страны, а преем-

ственность оставалась. Кстати, некоторые Предсе-

датели за весь период своего руководства ни разу 

в «Динамо» не были. Но это не значит, что они 

плохо работали. Ведь можно правильно и грамотно 

организовать работу заместителей и коллектива. 

Иногда больше вреда для работы от визита руково-

дителя в коллектив, чем пользы, так как спортоб-

щество «Динамо» развивается по другим принци-

пам и законам, нежели силовые структуры.  

Все планы, которые мы претворяли в жизнь, бы-

ли выработаны нами с П. В. Григорьевым в период 

его руководства: создание спортшколы «Юный ди-

намовец», запуск производства ООО ЗМК «Дина-

мо», реконструкция СОБ «Динамо», строительство 

спортивных площадок в Челябинске (поля № 1 

и № 2 с покрытием «мастерфайбр», футбольное поле 

с натуральным покрытием, спортплощадка для 

пляжного волейбола), строительство нового Дворца 

спорта «Динамо». 

Всего в одном интервью не расскажешь. Если 

мы еще будем предметно говорить о развитии слу-

жебно-прикладных и массовых видов спорта, спор-

та высших достижений и детского спорта, то это 

займет значительное количество времени. 

Немного еще остановлюсь на развитии матери-

ально-технической базы (далее — МТБ) челябинско-

го «Динамо». В период руководства И. В. Ахримеева 

челябинским «Динамо» начались уже предвари-

тельные проектно-изыскательские работы для стро-

ительства Дворца спорта «Динамо». Этому пред-

шествовала большая предварительная работа сов-

местно с П. В. Григорьевым и С. Г. Старицыным   
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по разработке федеральной целевой программы 

по реконструкции имеющихся зданий, находя-

щихся в федеральной собственности и передан-

ных Росимуществом спортобществу «Динамо» 

в постоянное бессрочное пользование, и строи-

тельству новых спортсооружений за счет средств 

федерального бюджета.  

На постоянной основе у нас велась работа 

по укреплению структуры нашей организации. 

В качестве КФК к нам пришли прокуратура Челя-

бинской области (первые в России), следственное 

управление Следственного комитета по Челябин-

ской области, Челябинская областная нотариаль-

ная палата — единственная в России, которая 

вступила в «Динамо», Контрольно-счетная палата 

Челябинской области, ЗАО «Интерсвязь» и ряд 

других организаций. 

В 2016 году в связи с переводом на новое место 

службы И. В. Ахримеев передал знамя челябинско-

го «Динамо» начальнику УФСБ России по Челя-

бинской области генерал-лейтенанту Юрию Сер-

геевичу Никитину, который поддержал курс 

на дальнейшее развитие «Динамо».  

Этот период был характерен активизацией 

развития МТБ челябинского «Динамо». Было за-

вершено проектирование нового Дворца спорта 

«Динамо», получено разрешение на строительство. 

В январе 2018 года были начаты земляные и строи-

тельно-монтажные работы. Помимо укрепления 

и развития МТБ, мы не забывали о нашей главной 

уставной задаче — о развитии физкультурно-

спортивной работы.  

В связи с увольнением по состоянию здоровья 

Ю. С. Никитина и переездом его в другой регион 

на постоянное место жительства в 2020 году Пред-

седателем ЧРО Общества «Динамо» был избран 

начальник УФСБ России по Челябинской обла-

сти генерал-лейтенант Сергей Николаевич Си-

зов, который со свойственной ему деловитостью 

продолжил курс на стратегическое развитие 

«Динамо».  

В этот период, кроме проведения спортивно-

массовых мероприятий в Челябинске и участия 

в общероссийской Спартакиаде Общества «Дина-

мо», основные усилия были направлены на завер-

шение строительства нового Дворца спорта «Ди-

намо».   

 
Новый Дворец спорта 

«Динамо» 
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В декабре 2020 года в связи 

с переводом на новое место службы 

С. Н. Сизов передал полномочия 

по руководству ЧРО «Динамо» мне, 

которые я, как исполняющий обя-

занности Председателя спортобще-

ства, реализовывал до 24 мая 

2022 года. Учитывая тот факт, что 

все стратегические и тактические 

планы развития ЧРО Общества 

«Динамо» разрабатывались при 

моем личном участии, все мои 

усилия были направлены на вы-

полнение главной задачи — завер-

шение строительно-монтажных ра-

бот и ввод в эксплуатацию нового  

Дворца спорта «Динамо», который мы успешно 

осуществили в июне 2021 года.  

На торжественном открытии Дворца спорта 

«Динамо» присутствовали заместитель Председа-

теля Общества «Динамо» В. И. Кубаев, губернатор 

Челябинской области А. Л. Текслер, глава города 

Челябинска Н. П. Котова, члены Президиума 

и Попечительского совета челябинского «Динамо». 

Конечно, завершение строительства Дворца спорта 

«Динамо» было сопряжено с серьезными трудно-

стями и проблемами. О них, возможно, придется 

написать когда-нибудь отдельное издание. Отмечу 

одно — это было серьезное для меня испытание, 

которое могло закончиться моим увольнением 

из органов государственной безопасности. Однако 

мы выстояли, и Дворец спорта «Динамо» успешно 

работает, в нем занимается много спортсменов, 

в том числе и детей. 

Этот период работы был осложнен пандемией 

COVID-19, что существенно сказалось на спортивно-

массовой работе, поэтому пришлось вносить се-

рьезные коррективы в деятельность ЧРО «Дина-

мо», чтобы минимизировать потери для развития 

спорта. 

Параллельно с вводом в эксплуатацию Дворца 

спорта «Динамо» нам удалось изыскать средства 

и заменить кровлю Челябинского дома физической 

культуры, которая нуждалась в замене еще 

в 2005 году, когда я пришел работать в «Динамо». 

Именно с необходимостью замены этой кровли 

в 2005 году я пришел на доклад к Председателю  

 
Детские соревнования по самбо. 

2022 года 



 

 

209 

 

«
Д

и
н

а
м

о
»
 в

 X
X

I
 в

е
к
е
. 
2
0
0
0
–

2
0
2
3
 г

о
д
ы

 

П. В. Григорьеву и высказал предложение о воз-

можном ремонте федеральных зданий за счет фе-

дерального бюджета.  

Совершенно неожиданно нам удалось реализо-

вать в сентябре 2021 года проект по строительству 

футбольного поля с искусственным газоном разме-

ром 40½60 метров, которое при необходимости за 

короткое время можно превратить в три поля раз-

мером 20½40 метров. Неоспоримым доказатель-

ством необходимости строительства этого спор-

тивного объекта является его использование прак-

тически от рассвета до заката. Особенно летом 

можно наблюдать, сколько футболистов до полуно-

чи играют в футбол. 

24 мая 2022 года по согласованию с руковод-

ством Общества «Динамо» (Москва) на должность 

Председателя ЧРО Общества «Динамо» был из-

бран начальник УФСБ России по Челябинской об-

ласти генерал-лейтенант Дмитрий Валерьевич 

Иванов. Под его руководством была проведена ре-

визия МТБ ЧРО «Динамо». В целях улучшения 

качества работы егерей на охотхозяйствах ЧРО 

Общества «Динамо», особенно при проведении 

охранных мероприятий по защите животного ми-

ра, были изысканы средства и приобретен новый 

автомобиль «Нива».  

Несмотря на сложности, связанные с пандеми-

ей, начали приниматься меры по улучшению спор-

тивно-массовой работы в нашей организации. Раз-

вернулась предметная работа по реализации раз-

работанных ранее планов производственно-

хозяйственных и организационно-спортивных ме-

роприятий, связанных с предстоящим празднова-

нием 100-летия образования Общества «Динамо». 

18 апреля 2023 года, в день юбилея, делегаты 

от Челябинского «Динамо» будут принимать уча-

стие во внеочередной торжественной конференции 

Общества «Динамо». После возвращения из Моск-

вы мы у себя проведем торжественное мероприя-

тие, где будем чествовать наиболее заслуженных 

динамовцев.  

— Сколько всего КФК в составе организации? 

— В настоящее время двадцать один КФК. Они 

принимают участие в Спартакиаде ЧРО Общества 

«Динамо», проводят свои внутренние спартакиа-

ды, занимаются развитием детско-юношеского 

спорта, в рамках кураторских функций проводят  
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спортивно-оздоровительную рабо-

ту в детских домах. Мы считаем 

очень важным, когда коллективы 

физической культуры уделяют 

внимание не только своим взрос-

лым делам, но и детскому спорту. 

— Челябинская организация 

имеет свое производство? 

— В 2013 году мы запустили 

ООО ЗМК «Динамо» — производ-

ство готовых металлических изде-

лий — моек из нержавеющего ме-

талла для кухни. В это время в Рос-

сии уже всюду бушевал кризис, мно-

гие предприятия обанкротились, 

а мы рискнули. Долгое время работали в интересах 

уставной деятельности. К сожалению, ситуация, 

связанная с Украиной, сильно повлияла на курс 

доллара, и завод постепенно остановил производ-

ство продукции, так как металл необходимого ка-

чества в России вообще не производится.  

Предстоит работа по газификации промыш-

ленной площадки в Коркино, ведь если здание 

не отапливается, то в нем не будет ни производ-

ства, ни арендного бизнеса. Здесь мы тесно со-

трудничаем с Центральным советом Общества 

«Динамо». Думаю, что совместно найдем пути 

решения данной проблемы. Конечно, прорабаты-

ваем возможность финансирования этого ин-

вестпроекта из средств Попечительского совета, 

который активно помогает с развитием материально-

технической базы.  

— Как челябинские динамовцы отметили 

свой 80-летний юбилей? 

— В 2014 году мы праздновали 80-летие нашей 

организации. Выпустили книгу, в которой попыта-

лись отметить всех наших спортсменов, тренеров, 

ветеранов. Сделали что-то вроде энциклопедии 

динамовского движения в Челябинске. Тираж 

в тысячу экземпляров реализован полностью. Раз-

дали в коллективы физической культуры, награди-

ли книгой победителей и призеров соревнований. 

Образно говоря, это часть нашей общей души. Это 

то, что мы сделали за последние годы совместно 

с ветеранами и младшим поколением.  

— Чего удалось достичь в спортивной сфере 

за последние годы?  

 
ООО ЗМК «Динамо» 
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— С 2012 года по настоящее время, за исклю-

чением периода пандемии, мы единственная ре-

гиональная организация, которая принимает уча-

стие во всех видах взрослой и детской спартакиад 

Общества «Динамо». Есть более сильные органи-

зации, но они относятся к своему бюджету иначе: 

если заняли первое, второе, третье место, уже эко-

номят и спортсменов выставляют не на все сорев-

нования. Конечно, это их право. Мы же стараемся 

принимать участие во всех соревнованиях, ведь 

каждое соревнование — это рост для спортсмена, 

даже если он не стал чемпионом.   

Серьезная проблема в нашей организации обо-

значилась, когда силовые структуры оказались 

не в состоянии содержать освобожденных спортс-

менов, которые выступают на чемпионатах мира, 

Европы, Олимпийских играх. По сути, всех сокра-

тили, ведущих спортсменов не осталось. Все они 

переехали в другие регионы, перевелись в другие 

структуры. В нашей организации сейчас освобож-

денных спортсменов нет.  

— Как выходите из положения в этой ситу-

ации? 

— До 2015 года мы достаточно уверенно плани-

ровали бюджет всей спортивно-массовой работы. 

Ранее ГУ МВД, ГУФСИН, ГУ МЧС, УФСБ, По-

граничное управление, Таможня, ГУФССП сами 

командировали своих сотрудников на общероссий-

ские чемпионаты Общества «Динамо». Сейчас си-

туация совершенно изменилась. В 2012 году сило-

вые структуры (КФК) за свой счет командировали 

75 спортсменов, в 2013 году — 60, в 2014 году — 45, 

в 2015 году — только 7 человек.  

Мы пытаемся выживать за счет внутренних 

резервов, сокращая другие программы, в том 

числе ремонтные работы. Стараемся привлекать 

возможности Попечительского совета, потому что 

наша экономика не позволяет в полном объеме 

финансировать все запланированные спортивные 

мероприятия. Пока мы действуем в рамках ка-

лендарного плана, благодаря пониманию генера-

лов, возглавляющих наши силовые структуры. 

Сейчас они не могут обеспечивать финансирова-

ние, но, по крайней мере, дают людей. Мы выхо-

дим из ситуации и командируем с 2016 года 

спортсменов только за счет членских взносов 

«Динамо».  
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Есть у нас определенные по-

ложительные результаты в спорте 

высших достижений. Если гово-

рить только об участии наших 

спортсменов в Олимпийских иг-

рах, то динамика выглядит сле-

дующим образом. Пекин (2008) — 

9 участников, Ванкувер (2010) — 

4 участника, Лондон (2012) — 

10 участников. Мансур Исаев за-

воевал 1-е место в дзюдо, Анаста-

сия Барышникова — 3-е место 

в тхэквондо. Сочи (2014) — 2 участ-

ника. Ольга Фаткулина заняла  

3-е место в конькобежном спорте. 

Рио-де-Жанейро (2016) — 9 участ-

ников. Анастасия Белякова —  

3-е место в боксе, Эльвира Кари-

мова, Ольга Горбунова — 3-е место 

в водном поло. Токио (2021) — 

4 участника.  

Мы понимаем, что в настоящее время общепо-

литическая обстановка в мире явно не способству-

ет успешному выступлению наших спортсменов 

на международной арене, поэтому об объективных 

результатах пока говорить не приходится.  

Если говорить о будущем нашей организации, 

то, невзирая на сложный период, челябинская ор-

ганизация достаточно уверенно идет в первой де-

сятке из 16 команд первой группы. Мы входим 

в состав самой сильной группы, где выступают Та-

тарстан, Москва, Краснодар, Башкортостан, Сара-

тов, Пермь, Московская область, Красноярск, 

Свердловская область и другие. По итогам участия 

в Спартакиаде Общества «Динамо» наша органи-

зация в 2022 году заняла общекомандное 9-е место. 

Поэтому с точки зрения спортивного задела у нас 

есть потенциал. 

— Анатолий Петрович, расскажите, пожа-

луйста, подробнее о работе с детьми. 

— Мы принимали активное участие в смотре-

конкурсе «„Динамо“ — детям России». Здесь были 

задействованы все профильные детские форми-

рования, такие как «Юный инспектор дорожного 

движения», «Юный пожарный», «Юный погра-

ничник». Мы плотно работаем с кадетскими 

классами. Отдельное направление — организация  
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спортивно-массовой работы в дет-

ских домах. Через КФК или 

напрямую мы занимаемся кура-

торской работой, развиваем спорт 

в 34 детских домах.  

Мы взяли списки детских до-

мов и проанализировали, какие 

из них еще не охвачены нашим 

вниманием. Проверили, какие 

детские дома не имеют своей 

спортивной базы. Такие, к сожа-

лению, нашлись. На Президиуме 

рассматривали вопрос о закрепле-

нии дополнительных детских до-

мов за силовыми структурами, 

чтобы они проводили в них спор-

тивно-массовую работу, помогали 

им выезжать на соревнования 

и спортивные праздники. Конеч-

но, пандемия внесла свои коррек-

тивы и в эту деятельность. Но сей-

час челябинское «Динамо» возоб-

новило эту работу. 

— А работа с ветеранами как осуществляется?  

— Работа с ветеранами у нас раньше велась как-

то автономно. Динамовские ветераны общались, ор-

ганизовывали совместные мероприятия в рамках со-

ветов ветеранов силовых структур. Сейчас мы созда-

ли свой Совет ветеранов, попытались объединить 

спортсменов и людей, близких к спорту, потому что 

не все ветераны органов безопасности и правопоряд-

ка нашли себя в советах ветеранов своих структур. 

Здесь, среди спортсменов, они чувствуют себя ком-

фортно. У ветеранов есть разные команды: баскет-

больные, волейбольные, футбольные, бильярдные 

и другие. Избрали Председателя — генерал-майора 

юстиции Анатолия Степановича Киселева, которого 

знаем уже давно. Он президент федерации тхэквон-

до нашей области. С ветеранами мы работаем в двух 

направлениях: во-первых, поддерживаем спортив-

ную составляющую, во-вторых, помогаем нуждаю-

щимся, организуем лечение, обеспечиваем медика-

ментами и пр. 

Кроме того, мы сохраняем наши святые тради-

ции: возлагаем цветы в День Победы в Великой Оте-

чественной войне, участвуем в шествии «Бессмерт-

ного полка», проводим соревнования, посвященные  
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погибшим сотрудникам, например 

Мемориал памяти генерал-майора 

милиции Андрея Тихоновича Ру-

денко. Он 15 лет проработал 

начальником главка МВД и воз-

главлял челябинское «Динамо». 

А. Т. Руденко прошел десантни-

ком всю Великую Отечественную 

войну, только в 1946 году вернулся 

к гражданской жизни. Подобные 

соревнования мы проводим само-

стоятельно и помогаем проводить 

органам безопасности и правопо-

рядка.  

— Каким вы видите будущее 

ЧРО Общества «Динамо», какие 

в этой связи проблемы можете 

отметить? 

— Я верю в будущее нашей ор-

ганизации! Проблем много. Глав-

ная — нехватка времени на реали-

зацию планов.  

У нас амбициозные планы 

по развитию МТБ «Динамо». 

В планах есть даже строитель-

ство нового Дворца спорта «Ди-

намо» с бассейном и игровыми 

залами. Мы будем активно про-

должать развивать служебно-

прикладные и массовые виды 

спорта, спорт высших достиже-

ний и детский спорт.  

Весь коллектив организации 

«болеет» за общее дело, люди ра-

ботают не за зарплату, а из любви 

к спорту. Когда вечером прихо-

дишь в спорткомплекс и видишь 

залы, полные детей, на душе ста-

новится радостно. Нас, по сути, 

знают все: мамы, папы, бабушки, 

дедушки… Как они болеют за ре-

бят во время соревнований, 

сколько здесь бывает шума, ра-

достной суеты! Их эмоции  дают 

нам запас энергии и сил для того, 

чтобы претворять в жизнь наме-

ченные планы.  

 
Председатель совета ветеранов ЧРО  

Общества «Динамо» А. С. Киселев (слева) 

и заместитель Председателя ЧРО  

Общества «Динамо» А. П. Ситников 

 

Слева направо: первый заместитель 

Председателя ЧРО Общества «Динамо»  

Д. В. Процив, Председатель совета  

ветеранов ЧРО Общества «Динамо»  

А. С. Киселев, заместитель Председателя 

ЧРО Общества «Динамо» А. П. Ситников 
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Будущая рекордсменка мира, обладательница Кубка мира  

и Европы, многократная чемпионка СССР, динамовская бегунья 

Тамара Сорокина (Казачкова) только в 17 лет узнала, что бегать 

можно не только по улочкам и проселкам родной Казановки,  

что в Варненском районе, но и по гаревой дорожке стадиона. 

— В 17 лет поехала из родной деревеньки 

учиться в Магнитогорское педагогическое учили-

ще, — вспоминает Тамара Сорокина. — Ни о каком 

спорте даже и не помышляла. У нас в поселке свой 

спорт был: посеять и урожай собрать, в огороде 

помочь, по хозяйству подсобить — работы по уши 

хватало. До школы было три километра. Возили 

на автобусе. Но могли и бегом добежать до дома. 

Уже потом тренеры говорили, что талант мой 

раскрылся благодаря деревенскому укладу жизни. 

Это когда нет разных там городских соблазнов, 

а есть свежий воздух, речка, водоем и еще под ру-

кой только самые натуральные и самые полезные 

продукты. Может, стала хорошо бегать потому, что 

до 17 лет я не загружала себя тренировками, пото-

му сохранила большой потенциал. У нас в деревне, 

кстати, много сильных парней и девчат было. Лю-

бого можно было на дорожку ставить или в какой-

нибудь легкоатлетический сектор… Сильные, за-

каленные! В общем, общефизическая подготовка 

у меня была на приличном уровне. 

В те годы — на рубеже 60–70-х — тренерам 

не рекомендовалось «с нуля» заниматься с теми, 

кто старше 16 лет. Но мой первый наставник, Ва-

силий Иванович Петров, заставил меня попробо-

вать себя в спорте. Не помню уже, то ли на город-

ском турнире нужно было бежать за училище, то 

ли это были соревнования между курсами. Одним 

словом, тренер настоятельно так сказал: «Казачко-

ва, ты должна тренироваться». Я не против была. 

Сил-то хоть отбавляй. Да и спортсмены в любом 

учебном заведении всегда в почете были. 

Бегали по пешеходным дорожкам, в парке, 

на школьном и городском стадионах. Василий 

Иванович тогда сразу заметил, что у меня неплохо 

получается бег на средние дистанции. И нагру-

жать меня начал по этой теме. Кстати, уже потом  

 
Т. А. Сорокина 
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я все расстраивалась: мол, почему не ставят меня 

на 400 метров, все на 800, на 1000 или на 1500? 

А так хотелось попробовать себя в беге на один круг. 

По поводу 400-метровки. В первые же дни за-

нятий тренер заставил меня бежать один круг. 

400 метров я пробежала, по-моему, за 56 секунд. 

У Петрова глаза на лоб полезли. Такое время для 

девчонки, которая даже не знает, что такое крос-

совки! Петров посмеивался, правда, над моей тех-

никой: бегу, руками размахиваю из стороны в сто-

рону, корпус тоже «неуправляемый». Над техни-

кой тогда много работали. Помню, почти на пер-

вом своем старте на областных соревнованиях 

я установила рекорд области! 

К слову, у нас в Магнитогорском педагогиче-

ском училище у Петрова в те же годы начинал 

тренироваться и еще один наш знаменитый дина-

мовец, заслуженный мастер спорта, марафонец 

Леонид Мосеев. Он не поступил в ЧГПИ и решил 

пойти в педучилище. 

— На стадионе я предпочитала бегать босиком, 

как у нас в деревне. Босиком прыгала в высоту 

на 140 см, в длину — за 4 метра. У нас в деревне 

парни были — на 185 босиком без разминки в вы-

соту прыгали… 

1970 год можно считать официальным нача-

лом моей спортивной карьеры. Тогда тренер 

привез меня на Всесоюзный кросс газеты 

«Правды». Проводился он в День Победы 9 мая 

на ипподроме. Я возьми да и выиграй эти пре-

стижнейшие в те годы соревнования! Неизвест-

ная девушка с Урала победила многих масти-

тых бегуний! Стала центром внимания трене-

ров, специалистов, прессы. У меня еще спраши-

вали, как я смогла выиграть, выступая в обыч-

ных старых кедах. Все тогда бегали в шиповках 

или другой специальной обуви. А тут такая эки-

пировка!  

Да, что говорить, в те годы стартовые колод-

ки на целом ряде стартов спортсмены сами вби-

вали специальной колотушкой в гаревую дорож-

ку. У меня даже фотография сохранилась, где 

я усиленно вбиваю такую колодку в беговую до-

рожку. Кстати, это фото есть в музее ЧРО Обще-

ства «Динамо». После кросса «Правды» мне вру-

чили новый инвентарь — кроссовки и шиповки. 

Первые в моей жизни!  
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Через два года Тамара Казачкова уже попала 

в олимпийскую сборную СССР, которая отправилась 

на летние Игры в Мюнхен. Всего за четыре-пять лет 

пройти путь до главной команды страны, начав за-

ниматься с «нуля» в 17 лет! Это далеко не каждому 

под силу. 

— В «призы» не попала, выступила неудачно, — 

вспоминает мюнхенскую олимпиаду Тамара Соро-

кина. — Мне тогда было 22 года. Нет, не скажу, что 

была подавлена олимпийским действом, наверное, 

просто была психологически не готова. Да и опыта 

было совсем немного. А на таком уровне опыт 

имеет громадное значение. 

Потом переехала в Челябинск. Поступила, как 

и Леонид Мосеев, в Челябинский институт физ-

культуры. В 1975 году перешла к другому трене-

ру — Борису Михайловичу Фадееву и почти восемь 

лет занималась под его началом. Фадеев был наш, 

динамовский. 

Кстати, напомню, в те годы запрещались перехо-

ды из одного общества в другое. Если ты учишься, 

работаешь, служишь в том или ином секторе — в об-

разовании, в сельском хозяйстве, на промышленном 

производстве и прочее, то должен выступать за при-

крепленное к этому ведомству общество. Только по-

сле увольнения или официального прекращения ра-

боты ты имеешь право переходить в другое общество. 

Так, учась в педучилище, я должна была выступать 

за «Спартак» (тогда педагоги относились к этому 

спортивному ведомству). 

Борис Михайлович Фадеев после того, как 

я перешла в «Динамо», постоянно отправлял меня 

на различные тренировочные сборы, которые про-

водились тогда по всему Союзу. Результаты сразу 

же стали расти. 

Фадеев был знающий специалист. Как и Пет-

ров, он говорил, что общефизическая подготовка 

у меня на уровне, «мотор» сильный, выносливость 

отличная. Готовились по плану. 

Цель — подготовка к Олимпийским играм 

1980 года в Москве. Готова была, образно говоря, 

на 200 процентов. Не бежала, а «играла»! По всем 

результатам проходила в олимпийскую команду. 

Но тренеры сборной решили проводить дополни-

тельные отборочные соревнования. Три таких старта 

решили провести. Ни я, ни Фадеев не понимали, 

для чего это нужно. Уже позже стала понимать, что,   
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возможно, это какие-то тренерские 

«игры», которые преследовали цель 

«протащить» на московскую Олим-

пиаду кого-то из своих. Фадеев был 

так уверен в моих силах, что уехал 

куда-то на тренировочные сборы… 

И вот бегу я на этом отборе. 

Дистанция 1500 метров. Ближе 

к финишу перестраиваюсь из сере-

дины группы (это моя обычная так-

тика) в начало, чтобы начать уско-

рение. И тут мне на пятку наступа-

ет кто-то из соперниц. Да так, что 

шиповка сваливается. Жуткая боль! 

В душе самые плохие предчувствия. 

И обида… 

Врачи ставят диагноз — раз-

рыв ахиллова сухожилия. Крест 

на Олимпиаде, разумеется. Самая 

большая неудача в моей карьере. 

Фадеев уже потом говорил: не надо 

было бежать, нельзя было. 

Чуть позже мне девчата сказали, что меня про-

сто кто-то «заказал». То есть меня нужно было 

просто «убить» и не пустить на Олимпиаду-80. 

Они этого добились. 

Подлечившись, в 1981 году я, наверное, на зло-

сти стала обладательницей Кубка мира и Европы — 

прекрасная серия получилась. До этого в карьере 

был рекорд СССР на 800 метров — фактически 

мой первый старт и сразу рекорд (2:03,2), мировой 

рекорд — на 1000 метров… В 1983 году, когда уже 

решила уходить из спорта, сумела стать еще и чем-

пионкой СССР. 

На заре спортивной карьеры мне говорили, что 

тренеры смотрели, как я бежала на рекорд на 800-

метровке, и все в один голос утверждали — «не до-

бежит». Добежала. Еще считали, что я поздно ста-

ла заниматься, резко начала показывать высокие 

результаты и потому, не имея «базы», быстро за-

кончу. Но они, как показало время, ошибались. 

Я 15 лет была в сборной СССР. Считаю это непло-

хим показателем. Результат на 800 метров 1:56,5 

и сегодня является довольно сильным. Скажем, че-

лябинка Мария Савинова выиграла Олимпиаду 

в Лондоне-2012, имея 1:56,19. Думаю, и я бы 

не сильно затерялась со своими секундами.  

 
Т. А. Сорокина в составе судейской 

команды на соревнованиях 
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Пятнадцать лет Тамара Со-

рокина входила в состав сборной 

России. В свой последний год сорев-

нований в 1983 году Тамара Соро-

кина заняла шестое место в мире 

на дистанции 1500 метров, краси-

во завершив спортивную карьеру. 

После завершения спортивной ка-

рьеры работала тренером в ДСО 

«Динамо». По мере сил помогает 

проводить традиционный Мемори-

ал Масленникова, является судьей 

на соревнованиях по легкой атле-

тике, принимает участие в тор-

жественных открытиях спортив-

ных объектов.  

Сегодня Тамара Александровна 

Сорокина находится на заслужен-

ном отдыхе. Кроме всех спортив-

ных званий, наград и регалий, име-

ет правительственную награду — 

медаль «За трудовое отличие», ей 

присвоено звание «Почетный граж-

данин Варненского района Челя-

бинской области». 

Все свое внимание и заботу вы-

дающаяся легкоатлетка посвящает 

любимой семье, радуется внукам, 

занимается садом и огородом. Очень 

любит цветы, их у нее великое мно-

жество.  

 

— Считаю, что спортивное будущее у нашей 

Челябинской области и «Динамо» есть! По-

смотрите, сколько способных ребят занимается 

сегодня в спортивных секциях. Потенциал 

большой, главное — правильно его развивать, — 

говорит рекордсменка. — Спортивное Общество 

«Динамо» — мое любимое Общество. Хочу по-

желать ему в преддверии 100-летия процветания 

и развития. Двигаться только вперед, навстречу 

победам! Я очень рада, что в Челябинске по-

строили такой прекрасный Дворец спорта «Ди-

намо», где есть все условия, чтобы активно за-

ниматься спортом, укреплять свой дух, а значит, 

и здоровье.  

Я всем желаю здоровья, любви и благополучия!  

 
Т. А. Сорокина на открытии  

футбольного поля ЧДФК «Динамо» 
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Любовь Белякова, призер этапов Кубка мира, победительница  

Кубка Европы по биатлону, 4-кратная чемпионка СССР, чемпионка  

России 1993 года, участница XVII Зимних Олимпийских игр — 1994  

в Лиллехаммере, призналась, что сразу после школы твердо решила  

поступать в Свердловский юридический институт. 

— Хотела пойти служить в милицию с дет-

ства, — рассказывает Любовь Белякова. — Не знаю, 

связано ли это с тем, что с шестого класса занима-

лась биатлоном и постоянно обращалась с оружи-

ем, что требовало определенной дисциплины и со-

блюдения правил безопасности. Однако все планы 

резко изменились в связи со смертью мамы. 

Но чтобы далеко не уезжать от дома и от отца, по-

ступила в Челябинский государственный институт 

физической культуры. 

Родилась в Кусе. Природа и рельеф этого го-

рода просто заставляют всех заниматься лыжными 

видами спорта. Там, можно сказать, детишки уже 

в лыжах рождаются. По крайней мере, так было 

раньше. В Кусе был шикарный лыжный биатлон-

ный стадион «Рубин», где проводили крупные все-

союзные соревнования по биатлону, в которых 

принимали участие такие звезды биатлона, как 

Александр Тихонов, Анатолий Алябьев, Владимир 

Барнашов, Владимир Аликин и другие. 

Зимой все уроки физкультуры проводились 

на лыжах. Каждое воскресенье принимали участие 

в соревнованиях то на первенство школы, то на пер-

венство города или района. Моя первая дистанция 

на лыжах была 1 км. И по сегодняшний день помню, 

что этот километр показался мне бесконечным. Дет-

ский азарт! Призы! По условию школьного тренера 

В. П. Моисеенко за первое место выдавали титановые 

палки — мечта любого лыжника тех лет! Приходилось 

тренироваться и выигрывать! (улыбается) 

Лет с одиннадцати меня зачислили в спортив-

ный класс нашей школы № 8. Там уже более серь-

езно начали привлекать к тренировкам, соревно-

ваниям за район. А с шестого класса я уже пород-

нилась с биатлоном. Виктор Фомич Медведев, мой 

первый тренер, сразу спросил: «Девчата, хотите стать 

стреляющими лыжницами?» Мы с подружками  

 
Л. Белякова 
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покачали головами. И неспроста. Мы же посто-

янно ходили на местный стадион. Видели, как 

тренируются и соревнуются биатлонисты. При-

том лучшие из лучших в те годы. Еще девчонка-

ми мы видели, как бегут звезды отечественного 

биатлона в нашем городе. Одним словом, гро-

мадное любопытство и интерес! Лично мне инте-

ресно было самой узнать и почувствовать, как 

это с винтовкой, на лыжах, а потом еще на рубе-

же стрелять после бега. 

В общем, это изначально был мой любимый 

вид спорта, так как на лыжах просто скучно, а тут 

лыжи и стрельба, да и попасть нужно! Тренировки 

были 4 раза в неделю плюс один старт в воскресе-

нье. Вот такая была нагрузка. А если посчитать 

ходьбу до школы и обратно, до стадиона и обратно, 

то получается примерно 9 км в день только ходьбы. 

Сейчас я просто с ужасом вспоминаю, какой кило-

метраж наматывала. Может поэтому и результаты 

сразу пошли: чемпионат города, области, зональ-

ные, всесоюзные старты. 

В 9-м классе я стала чемпионкой СССР в эс-

тафетной гонке 3½5 км в г. Соликамске. Бежала 

первый этап. На старте со мной стоят «тетеньки», 

которые на голову, а то и две выше меня. В девя-

том классе у меня рост был примерно 155–156 см. 

Раньше по женскому биатлону не проводились 

юниорские соревнования, и молодежь «рубилась» 

наравне с взрослыми. Это сейчас первенства про-

ходят по годам рождения. Конечно, было проще: 

бежишь в компании со взрослыми и есть возмож-

ность показать, на что ты способна. 

Первый этап мне удается выиграть у именитой 

биатлонистки Людмилы Заболотней. На финише 

мы сохранили лидерство. И это при таком звезд-

ном составе! Для меня это было полной неожи-

данностью! При этом наша команда не считалась 

основной сборной, а я была лишь «довеском», 

на которого никто не рассчитывал. А тут еще 

и первый этап выиграла! 

Ко мне стали присматриваться тренеры. Тогда 

сильно бежали команды из Прибалтики, Минска, 

Киева, Москвы, Перми.  

На Кубке мира в 1985 году в Раубичах, что под 

Минском, в компании взрослых и именитых я то-

же не затерялась. Точно не помню, какое место 

было в протоколе, но довольно близко к лидерам.  
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И меня включили в основной со-

став женской сборной команды 

СССР по биатлону, где трениро-

вались чемпионки мира Венера 

Чернышова, Кая Парве и другие 

именитые спортсмены.  

В 1988 году я родила сына. 

Столько дел навалилось. Не до спор-

та было. Завязала я с ним. Честно 

говоря, немного устала от этой 

«политической возни» в спорте, 

«грызни» тренеров, «проталкива-

ния» своих. Решила бросить, 

и все… 

В то время я жила в Чехии по месту службы 

мужа. Практически не тренировалась. Через пару 

лет как-то приехала в Абзаково в гости к своему 

любимому тренеру Фомичу. 

Тренер подходит и говорит: «Люба, надо сроч-

но выступить на зональных соревнованиях, а то 

бежать некому». Ладно, говорю, пройдусь полуша-

гом (смеется). Не помню, как пробежала, но то, 

что опять затянуло, — это точно. Поехала 

на «Ижевскую винтовку». Встретила там всех зна-

комых, в том числе и Анфису Резцову, которая 

здорово бежала, перейдя из лыж в биатлон. Вместе 

с тем продолжала рассматривать биатлон как хоб-

би, не более. Сильно-то и не «упиралась». 

Но у тренера на этот счет были совсем другие 

мысли и мнения. Виктор Фомич Медведев гово-

рил: «Люба, надо готовиться, скоро Олимпиада» 

(с 1992 года женский биатлон был включен в про-

грамму зимних Олимпийских игр). Тренировалась 

с молодежной сборной. Там тренеры очень силь-

ные были (А. А. Голев, Л. А. Гурьев), да и обста-

новка куда спокойнее, чем в основной команде. 

Тогда, впрочем как и сейчас, в женской сбор-

ной существовал рейтинг — семь лучших спортсме-

нок участвовали в Кубке мира. Перед Олимпиа-

дой-1994 в Лиллехаммере я железно попадала в эту 

семерку. Не раз становилась лучшей среди наших 

на этапах Кубка мира. Фактически шла первым 

номером, так как по кубковому мировому рейтингу 

по сумме всех этапов была в 10 лучших. Казалось, 

что место в олимпийской команде за мной забро-

нировано. Но тут опять вмешалась «политика» — 

наверное, нужно было протолкнуть кого-то из своих.   

 
Л. Белякова. 1984 год 
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Начались какие-то непонятные, отборочные старты. 

Представьте, бежали отбор в дождь! А на «лежке» 

как стрелять? Прямо из лужи… До последнего 

не было известно, кто поедет в Лиллехаммер. И фи-

зически, и психологически было очень сложно. Все 

это крайне утомляло и выбивало. Как итог — я за-

болела бронхитом. Объявили состав — я в команде. 

После бронхита — на Олимпиаду. Плюс физиче-

ская форма непонятно какая… Выступила гораздо 

ниже своих возможностей, да еще и не на той ди-

станции, куда готовилась. 

В том же 1994 году у нас в семье случилась тра-

гедия. Авария. Двое моих близких родственников 

погибли… У меня сломаны ребра, порваны связки. 

Слава богу, еще ребенок отделался только перело-

мом мизинца… 

С травмами связок ни о каком большом спорте 

не могло идти и речи. Хотя и сил, и желания высту-

пать было хоть отбавляй. Ведь на тот момент я была 

четырехкратной чемпионкой страны, победительни-

цей Кубка Европы, призером этапов Кубка мира, 

мастером спорта международного класса. 

Настало время для реализации моей давней 

мечты — пойти служить в милицию. Устроилась 

дознавателем в отдел милиции в Курганской обла-

сти. Через какое-то время перевелась в Челябинск 

на работу по этому же направлению деятельности, 

но уже в Курчатовский РОВД, одновременно по-

лучала юридическое образование. Позже перешла 

на работу в Учебный центр ГУ МВД Челябинской 

области и отработала преподавателем 18 лет. 

Во время работы в милиции и полиции постоянно 

(до 2017 года) участвовала в соревнованиях 

по служебному двоеборью — стрельба из пистолета 

(ПМ), плюс лыжная гонка. Соревновалась вместе 

с молодыми девчатами. Думаю, что результаты бы-

ли вполне достойные. 

В августе 2021 года стала бабушкой, вышла 

на пенсию и получила почетное звание «подпол-

ковник в отставке». 

В настоящее время по приглашению директора 

Челябинского юридического колледжа Д. Н. Крю-

кова работаю преподавателем. Надо же кому-то 

молодежь воспитывать, да и мне «гормоны моло-

дости» не помешают! Ранее считала, что на пен-

сии буду отдыхать, но заблуждалась, времени 

24½7 не хватает.  
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В настоящее время мое увлечение — это не только 

горные лыжи, но и внук, который занимает все вы-

ходные дни. Надеюсь, что он через год или два станет 

моим «тренером» по физической подготовке (быстрая 

ходьба, кросс, гимнастика, плавание). Безусловно, 

сейчас я слежу и за событиями в мире спорта, в част-

ности биатлона. Радуюсь за успехи наших спортсме-

нов. Иногда встречаюсь или созваниваюсь со своими 

спортсменами «из прошлого века».  

Но меня очень огорчает, что при наличии рель-

ефа, погодных условий зрелищный вид спорта биат-

лон в Челябинской области «умирает». Согласна, что 

биатлон — технически сложный вид спорта, который 

подразумевает строительство не только гоночных 

трасс, но и целого инфраструктурного комплекса. 

Ведь речь идет о стрелковом оружии, и здесь особые 

требования по его хранению, использованию, транс-

портировке. Но это все решаемо! Надо стремиться 

к лучшему и создавать условия для воспитания мо-

лодого поколения. 

Хочу поздравить спортивное Общество «Дина-

мо» со 100-летием со дня образования! Здоровья, 

процветания, развития и успеха тем, кто стоит 

у штурвала этого большого корабля. Пусть под ди-

намовским флагом и дальше объединяются 

спортсмены всех поколений, а победы будут до-

стойными и яркими! 

 

 

 

Леонид Николаевич Мосеев — призер и победитель чемпионатов 

СССР, спартакиад народов СССР, трехкратный победитель  

матчей СССР — США (стайерские дистанции, марафон).  

Победитель и призер Всемирной универсиады, Кубка Европы  

(5000, 10 000 метров), призер чемпионата мира по кроссу.  

Участник Олимпийских игр 1976 и 1980 годов (7-е и 5-е места). 

Почетный гражданин Челябинска.  

 

детстве Леонид занимался тем, что было до-

ступно — бегал, прыгал, катался на самодель-

ных лыжах, подтягивался на перекладине. 

Добиваться результатов сначала ему помогала   
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мама, затем его наставником был преподаватель 

физкультуры в школе Владимир Недельчев, ко-

торый возил его на соревнования в Копейск 

и Челябинск. Он же посоветовал Леониду посту-

пить на отделение физического воспитания Маг-

нитогорского педагогического училища, которое 

тот закончил в 1972 году. В педучилище трене-

ром Леонида стал Василий Иванович Петров. 

Затем вместе с тренером будущий чемпион Евро-

пы перебрался в Челябинск и в 1980-м году по-

ступил в Челябинский государственный институт 

физической культуры. 

О неординарном стайере и марафонце Лео-

ниде Мосееве, пик наиболее ярких выступлений 

которого пришелся на вторую половину 70-х го-

дов прошлого столетия, в свое время ходили ле-

генды. Талант от бога! Человек со звездными ре-

зультатами.  

В 20-летнем возрасте Леонид уже был в составе 

сборной Советского Союза. 1972 год — первый 

международный старт на матче юниоров СССР — 

США в Сакраменто (штат Калифорния). Мосеев 

завоевал 1-е место в забеге на 10 тысяч метров. 

Он финишировал, взявшись за руки с партнером 

по сборной Юрием Крайновым. Так спортсмены 

всему миру показали свою солидарность. Тогда эта 

фотография облетела многие американские СМИ. 

В нашей стране она была опубликована на облож-

ке «Советского спорта». 

Уже став мастером спорта СССР после второго 

места на чемпионате страны в 8-километровом 

кроссе, Мосеев дебютировал на марафонской ди-

станции. Случилось это в 1975-м на Спартакиаде 

народов РСФСР в Воронеже.  

Марафон — дисциплина легкой атлетики, 

представляющая собой забег на дистанцию 42 ки-

лометра 195 метров. Было очень жарко, темпера-

тура воздуха +35, опыта не было никакого, но 

Мосеев до последнего рассчитывал на победу 

и очень огорчился, когда на 41-м километре его 

обогнал другой участник. Итог — 2:24:42 и второе 

место. Через четыре месяца в Ужгороде Леонид 

выиграл Кубок СССР с результатом 2:17:04. 

Третий марафон в карьере — 2:12:19 в польском 

Дебно — позволил пройти отбор на Олимпиаду-

1976, проходившую в Монреале. Там Мосеев за-

нял 7-е место.  

 
Л. Н. Мосеев 
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Достижения: 

1977 год — 1-е место во Всемирной универсиа-

де в Софии в беге на 10 километров. 

1977 год — 2-е место в ежегодном мужском ма-

рафоне в японском городе Фукуока. 

1978 год — 1-е место в мужском марафоне 

на чемпионате Европы в Праге. 

1979 год — 1-е место в марафоне на спартакиа-

де народов СССР. 

1980 год — 5-е место на Московской олимпиаде 

в марафоне.  

Леонид Николаевич — единственный на сегодня 

спортсмен из Челябинской области, участвовавший 

в Олимпиаде-80. Всего Леонид Мосеев участвовал 

более чем в 40 крупнейших соревнованиях. Он явля-

ется 15-кратным чемпионом и призером СССР. 

С 1985 года Мосеев начал тренерскую карьеру 

в спортобществе «Динамо» с мальчишками и девчон-

ками. Он воспитал много спортсменов-разрядников, 

кандидатов, мастеров спорта. С 1992 года неодно-

кратно принимал участие в Бостонском марафоне. 

И он первый спортсмен, получивший звание почетно-

го гражданина Челябинска. Леонид Николаевич го-

ворит: «Спорт не воспитывает характер, а выявляет 

его. Главное — не терять веру в себя, в свои силы». 

Леонид Мосеев выступал арбитром на сорев-

нованиях легкоатлетов города, области и России, 

участвовал в международных соревнованиях 

спортсменов-ветеранов, активно участвовал в ор-

ганизации спортивной жизни Челябинска. По ре-

зультатам опроса читателей журнала «Легкая атле-

тика» в 2001 году он признан лучшим марафонцем 

в истории русского спорта ХХ века. В 2004 году 

Леонид Мосеев стал лауреатом премии Законода-

тельного собрания Челябинской области.  

Перед зимней Олимпиадой Сочи-2014 Челя-

бинск впервые в истории принял олимпийский 

огонь. Леонид Мосеев был в числе знаменитых го-

рожан, которые, несмотря на 18-градусный мороз, 

преодолели 56 километров эстафеты.  

В 2021 году в честь марафонца Леонида Мосее-

ва в Челябинске появилось граффити. Рисунок 

с изображением фотофиниша легендарного бегуна 

украсил фасад школы олимпийского резерва № 2 

по легкой атлетике имени самого Леонида Нико-

лаевича Мосеева, где он преподавал долгие годы, 

начиная с 1999 года.  
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С 2020 года Леонид Николае-

вич Мосеев находится на заслу-

женном отдыхе. Но, несмотря 

на то, что завершил свою деятель-

ность, он и по сей день остается 

неравнодушным к спорту. 

 

— Всегда с большим интересом 

смотрю канал «Матч-ТВ», слежу 

за олимпиадами, соревнованиями меж-

дународного и областного уровня. Бо-

лею за наших челябинских спортс-

менов и за Россию в целом. А как же 

иначе!  

 

Большую роль в жизни ветерана играет обще-

ние с ветеранами спорта.  

Кроме спорта, с детства увлекается рыбалкой. 

Еще в раннем детстве, просыпаясь рано утром, ма-

ленький Леня, вооружившись удочкой, бежал ло-

вить рыбу — чебака, из которого мама потом жари-

ла самые вкусные в мире котлеты.  

Сейчас, когда его спортивные трофеи мирно 

хранятся на полках в виде многочисленных кубков, 

грамот, медалей и сувениров, можно расслабиться 

и заняться любимым с детства хобби — рыбалкой. 

 

— Столетний юбилей спортивного Общества 

«Динамо» — это знаменательная дата. Уже целый 

век спортсмены собираются под крылом этой спор-

тивной организации, добиваются результатов, отта-

чивая свои возможности.  

Спорт был, есть и будет. Он бессмертен, по-

тому что, невзирая на то, какие за окном времена, 

люди стремятся мечты воплотить в реальность. 

И это верное направление. Всем спортсменам-

динамовцам и их тренерам я, прежде всего, хочу 

пожелать сил и терпения, умения преодолевать все 

трудности, достойных и заслуженных побед. Ведь 

путь к победам в спорте во все времена не бывает 

легким. 

Всем ветеранам-динамовцам — крепкого здоровья, 

неиссякаемой энергии. Пусть спортивное Общество 

«Динамо» пополняет свои ряды новыми членами, 

крепнет и развивается его материальная база, пусть 

больше наших ребят становятся олимпийскими чем-

пионами на благо нашей Родины и «Динамо»!   
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Михаил Николаевич Накоряков начал свою тренерскую  

деятельность преподавателем физического воспитания  

в школе-интернате № 32 в 1971 году. В 1978 году  

окончил Свердловский юридический институт  

по специальности «юрист». С 1976 года работал директором  

плавательного бассейна «Таганай».  

 

1986 году возглавил вновь открывшийся пла-

вательный бассейн «Сталь» Златоустовского 

металлургического завода, не прекращая 

тренерско-преподавательскую деятельность 

в спортивном клубе «Уралочка». 

За все годы работы тренером у Михаила Ни-

колаевича занимались сотни юношей и девушек. 

Им был подготовлен первый мастер спорта СССР 

по плаванию в г. Златоусте Андрей Мамалы-

гин. Всего Михаилом Николаевичем подготовлено 

5 мастеров спорта СССР по плаванию.  

Создав в 1984 году впервые в Челябинской 

области женскую ватерпольную команду, Миха-

ил Николаевич прошел вместе с ней путь от де-

бютанта до чемпиона. Под его руководством ко-

манда «Уралочка» неоднократно становилась по-

бедителем всесоюзных и международных сорев-

нований.  

 

Награды: 

Звание «Заслуженный тренер РСФСР» (1992). 

Знак «Отличник физической культуры» (1997). 

Знак «За заслуги в развитии физической куль-

туры и спорта» (1999). 

Звание «Лауреат премии Губернатора Челя-

бинской области». 

Звание «Лауреат премии Законодательного со-

брания Челябинской области». 

Звание «Почетный гражданин города Злато-

уста» (2010). 

Почетный знак «За заслуги в развитие Олим-

пийского движения» (2011). 

Медаль и грамота Президента РФ «XXVII Все-

мирная летная Универсиада 2013 года в г. Каза-

ни» (2014). 

Михаил Николаевич являлся лучшим тренером 

Челябинской области с 1992 по 2014 год.  

 
М. Н. Накоряков 
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Послужной список команды 

Чемпион РСФСР 1988–1990 годов.  

Чемпион СССР 1990 года. 

Призер чемпионатов СССР 1989, 1991 годов.  

Обладатель Кубка СССР 1989–1990 годов.  

Обладатель Суперкубка СССР 1990 года. 

Обладатель Кубка России 1991, 1992, 1999, 

2000, 2002, 2006 годов. 

Чемпион России 1992, 1999, 2000, 2001, 

2002 годов. 

Серебряный призер чемпионатов России 1996, 

1997, 1998, 2004, 2005, 2006, 2007, 2008 годов. 

Бронзовый призер чемпионатов России 1993, 

1995, 2003 годов. 

Победитель первенства России сре-

ди девушек 1992–1997, 1999–2010 годов. 

Призер Кубка европейских чемпио-

нов 1992, 1993, 2001–2003, 2006 годов. 

Призер Кубка LEN TROPHY 2004, 

2005 годов. 

Серебреный призер чемпионата 

Венгрии 1999 года. 

Финалист Кубка европейских чем-

пионов 2000 года. 

Чемпион мира среди юниорок 2009 года. 

Победитель I, II, IV летней Спартакиады уча-

щихся России 2003, 2005, 2009 годов. 

Серебряный призер Спартакиады учащихся 

России 2011 года. 

Победитель II Спартакиады молодежи 2010 года. 

В составе команды подготовлено 160 мастеров 

спорта России и СССР по водному поло, 28 ма-

стеров спорта международного класса, 10 заслу-

женных мастеров спорта России.  

Игроки команды выступали и выступают в соста-

ве национальных команд России по водному поло, 

призеры чемпионатов Европы, Кубка мира, Олим-

пийских игр 2000 года, добились права участво-

вать на Олимпийских играх 2004 года в Афинах, 

в 2008 году в Пекине, в 2016 — в Рио-де-Жанейро. 

Среди своих воспитанников Михаил Николаевич 

пользуется непререкаемым авторитетом и уважением. 

Он учит их настойчивости в достижении поставлен-

ных целей, порядочности, умению постоять за себя 

в любых жизненных ситуациях. Немало девушек 

и ребят, а также их родители благодарят Михаила 

Николаевича за поддержку в трудную минуту.  



 

 

П
у
т
ь
 д

л
и

н
о
ю

 в
 в

е
к
 

230 

 

Геннадий Петрович Истомин — почетный сотрудник МВД,  

почетный динамовец, ветеран спорта, полковник милиции  

в отставке. Много лет он не расстается со спортом и остается  

в хорошей спортивной форме.  С 2010 года и по настоящее время 

Геннадий Петрович принимает участие в чемпионатах России  

по легкой атлетике среди ветеранов старше 35 лет. За данный  

период стал 5-кратным чемпионом России на отдельных  

дистанциях 400 и 800 м и 10-кратным чемпионом России  

в эстафетном беге 4½100 м и 4½200 м, 11 раз становился  

серебряным призером на отдельных дистанциях и 12 раз —  

бронзовым. Мы побеседовали с ним о его трудовой и спортивной 

деятельности, ее результатах и о многом другом.  

 

— Геннадий Петрович, начну, пожалуй, с глав-

ного вопроса: сколько лет вы занимаетесь спор-

том? Как все начиналось? 

— Здравствуйте. Я родился в Курганской обла-

сти. С детства любил лыжи. Первые лыжи были са-

модельные. Школа располагалась в соседнем селе 

в 5 км, поэтому приходилось ходить в школу пешком, 

весной и осенью — на велосипеде. В седьмом классе 

я занимался в спортивной секции вольной борьбы. 

Тренировки вел молодой преподаватель физиче-

ской культуры, имевший 1-й спортивный разряд 

по вольной борьбе, но вскоре он уехал, и трени-

ровки прекратились.  

После окончания восьми классов дальнейшее 

обучение продолжил в районной школе за 30 км 

от дома. В районном центре в СПТУ тренер Алек-

сандр Коростелев вел секцию бокса, куда я «ото-

брался», выиграв спарринг у старшего товарища. 

Через восемь месяцев занятий боксом тренер вы-

ставил меня на районные соревнования.  

Судьями были бывшие спортсмены старшего 

возраста. За час до моего выхода на ринг они по-

сылают меня в магазин за спиртным, я в категори-

ческой форме отказал им, тогда они заявили мне, 

что я все свои запланированные бои проиграю. 

Они свое слово сдержали, я, действительно, все 

выступления на ринге проиграл по очкам, хотя был 

подготовлен к соревнованиям хорошо. Было обид-

но до слез. Вера в справедливость была потеряна. 

Занятия боксом в секции я забросил, стал трени-

роваться самостоятельно.  

 
Г. П. Истомин 
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В 1971 году окончил среднюю общеобразова-

тельную школу, имея 2-й взрослый спортивный раз-

ряд по лыжам. В школьные годы участвовал в сорев-

нованиях по лыжным гонкам и легкой атлетике. Был 

чемпионом района среди учащихся школ. 

В ноябре 1971 года был призван в армию, 

служил в авиации на Кавказе, а закончил службу 

в Ставропольском крае. На соревнованиях 

по лыжным гонкам на первенство воинской ча-

сти участвовал всего один раз. В основном зани-

мался прикладными видами спорта и кроссовы-

ми пробежками. В ноябре 1973 года демобилизо-

вался из ВС СССР. За время службы в армии 

стал специалистом 1-го класса, награжден 

нагрудными знаками «Отличник ВВС» и «Воин-

спортсмен» I степени. 

— Расскажите о службе в органах внутрен-

них дел и о пути в спортивное Общество «Ди-

намо»? 

— С января 1974 года я стал служить в ОВО при 

Тракторозаводском РОВД г. Челябинска в должно-

сти милиционера. Жил в общежитии с ребятами, 

отслужившими в армии и приехавшими в Челя-

бинск на работу по комсомольским путевкам. Вме-

сте с коллективом физической культуры треста 

«Челябтракторострой» стал выступать на сорев-

нованиях по лыжам и легкой атлетике. Выпол-

нил норматив 1-го спортивного разряда по лыж-

ным гонкам. 

В 1980 году заочно окончил Елабужскую спе-

циальную среднюю школу милиции МВД СССР, 

а в 1988 году — Академию МВД СССР. Неся служ-

бу в органах внутренних дел, становился неодно-

кратным победителем или призером городских 

и областных соревнований по легкой атлетике, 

лыжным гонкам, служебному двоеборью и биатло-

ну, проводимых ЧРО Общество «Динамо» и Ми-

нистерством физической культуры и спорта по Че-

лябинской области. 

На протяжении нескольких лет входил в состав 

сборной команды ГУВД по Челябинской области 

по служебному двоеборью. Выполнил спортивный 

норматив кандидата в мастера спорта. Восемь раз 

участвовал в чемпионатах МВД России по служеб-

ному двоеборью и легкоатлетическому кроссу. 

Личный результат выступлений на чемпионатах 

МВД России — 7-е место.  
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В органах внутренних дел отработал 36 лет, 

в основном на оперативной работе. В 1986 году 

по результатам конкурсов профессионального ма-

стерства, проводимых УВД г. Челябинска, был 

признан лучшим оперуполномоченным УР. В от-

ставку вышел в звании полковника милиции. По-

следняя занимаемая должность — заместитель 

начальника управления собственной безопасности 

ГУВД по Челябинской области.  

— Геннадий Петрович, доводилось ли при-

нимать участие в соревнованиях международ-

ного уровня и каких результатов добились 

в них? 

— В 1997 году стал тренироваться у лучшего 

марафонца Европы ЗМС СССР Леонида Никола-

евича Мосеева. На моем счету 27 марафонов — 

всероссийских и зарубежных.  

В 1998 году впервые принял участие в между-

народных соревнованиях — чемпионате Европы 

по легкой атлетике среди ветеранов (Италия, 

г. Чезинатико). На дистанции 10 000 м на стадионе 

стал 19-м из 43 спортсменов, стартовавших на дан-

ной дистанции. А вот марафон мне не покорился, 

пришлось сойти с дистанции на 37-м километре. 

Это был мой третий по счету марафон. Не хватило 

опыта. Взял высокий для себя темп, к которому 

физически не был готов.  

В 2003 году выступал в марафоне Avrasya 

Maratonu (Турция, Стамбул), заняв 2-е место 

в возрастной группе 50–54 года, а в 2004 году 

на аналогичном марафоне в Стамбуле занял  

1-е место.  

В 2008 году занял 2-е место в Зеленоградском 

марафоне «В тот же день и тот же час» (Москва), 

посвященном Олимпийским играм в Пекине. 

Старт был дан в 2 часа ночи, одновременно 

со стартом пекинского марафона. 

На моем счету 27 марафонов. Только на Сибир-

ском международном марафоне в г. Омске я про-

бежал 15 марафонов. В 1999 году в возрасте 46 лет 

показал лучшее свое время — 2 часа 47 минут 

24 секунды. 

В 2011 году принимал участие в Европейских 

играх ветеранов (Италия, г. Линьяно). В составе 

команды России стал чемпионом в эстафетном  

беге 4½400 м, серебряным призером в эстафетном 

беге 4½100 м и беге на 20 км по шоссе.  

 
На Европейских играх  

ветеранов. Италия.  

2011 год 
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В 2014 году принял участие на чемпионате Ев-

ропы среди ветеранов, но, несмотря на 42-градусную 

жару простыл (виной всему кондиционеры). Вы-

ступая в таком болезненном состоянии, на дистан-

ции 400 м занял 4-е место, на 1500 м дистанции — 

5-е место и в эстафете 4½400 м в составе сборной 

России — 4-е место (Турция, г. Измир). 

В сентябре 2022 года принял участие в чемпи-

онате по легкой атлетике среди ветеранов в г. Ад-

лере, посвященном 30-летию движения ветеранов-

легкоатлетов, был награжден памятной медалью.  

Награды и поощрения: 

Нагрудный знак «Почетный сотрудник МВД». 

Нагрудный знак «За отличную службу в МВД». 

Нагрудный знак «За службу на Северном 

Кавказе».  

Нагрудный знак «За заслуги в спорте» (2004). 

Нагрудный знак «90 лет ВФСО «Динамо» (2013). 

Нагрудный знак «Ветеран спорта» (Горсовет 

ветеранов, 2020). 

Золотой знак отличия ВФСО «ГТО» (2017). 

Медаль «80 лет ЧРО Общества «Динамо» (2014). 

Медаль «95 лет ВФСО «Динамо» (2018). 

Медаль «Лучший спортсмен 2020 года» (Управ-

ление по физкультуре и спорту, 2021). 

Почетная золотая медаль «За выдающиеся 

спортивные достижения и особый вклад в дина-

мовское движение» (2018). 

Семь ведомственных медалей. 

Звание «Почетный динамовец» (2011). 

Грамоты (благодарности) губернаторов Челябин-

ской области «За активное участие в совместном ан-

титеррористическом учении вооруженных сил госу-

дарств — членов Шанхайской организации сотрудниче-

ства в Челябинской области (2007), «За личный вклад 

в развитие спортивного движения ВФСО „Динамо“». 

Грамота (благодарность) Министра внутренних 

дел В. Колокольцева «За вклад в развитие спорта 

высших достижений, служебно-прикладных видов 

спорта, совершенствование физической и специаль-

ной подготовки сотрудников ОВД РФ и в связи 

с 95-летием Общества „Динамо“» (2018). 

Всероссийская акция «Ветераны Общества 

„Динамо“». Номинация «Ветераны Общества 

„Динамо“» — победитель и призер официальных 

международных и всероссийских соревнований 

среди ветеранов» (2016).  
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— Находясь на заслуженном отдыхе, вы по-

прежнему не расстаетесь со спортом? 

— Не расстаюсь. Принимал участие в четырех 

спартакиадах пенсионеров России с 2014 по 2017 год 

(допускались мужчины с 60 лет, женщины — с 55). 

С первой спартакиады команда привезла 9 золотых 

медалей. По итогам выступления Министерством 

физической культуры и спорта Челябинской обла-

сти для участников был проведен торжественный 

прием в Правительстве Челябинской области. Мне 

в числе других участников была вручена Почетная 

грамота «За большой вклад в пропаганду физиче-

ской культуры и спорта Челябинской области 

и высокие спортивные результаты, достигнутые 

на 1-й Спартакиаде». 

В 2016 году 3-я Спартакиада пенсионеров Рос-

сии проходила в г. Туле. Команда пенсионеров 

Челябинской области выиграла командные сорев-

нования, комбинированную эстафету. Все участни-

ки выиграли отдельные виды или стали призера-

ми. Я с этих соревнований привез 3 медали: 2 зо-

лотые — за командное первенство и серебряную 

(бег на 400 м). По результатам спартакиады ми-

нистр спорта Л. Я. Одер вручил мне сертификат 

на сумму 18 000 рублей. В копилке у меня 7 медалей 

спартакиад, из них — 5 золотых и 2 серебряных.  

— Есть ли кумиры в спорте, в чем находите 

мотивацию к успехам? 

— Пожалуй, мой кумир и эталон в легкой атле-

тике — это Леонид Мосеев. Мне импонируют его 

успехи в спорте. Хочется себя проявлять так же, до-

биваться ощутимых результатов и побед. Особенно 

хочу подчеркнуть, что в жизни мне очень повезло 

с людьми, которые меня окружали, в том числе и ру-

ководители всех рангов. Я благодарен и признателен 

всем им за поддержку, понимание и дружеское от-

ношение. Наверное, все это в совокупности и есть 

мощный стимул для движения вперед.  

— Знаю, что недавно вы вернулись с чемпи-

оната по легкой атлетике среди ветеранов, про-

ходившего в Москве. Какие впечатления оста-

лись от участия? 

— Да, действительно, я принял участие 

в XXXI чемпионате России по легкой атлетике 

в помещении среди спортсменов старше 35 лет. 

Он проходил 2–4 апреля 2022 года в манеже 

Олимпийского центра имени братьев Знаменских.  
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В главном ветеранском старте сезона приняло ре-

кордное для зимних чемпионатов страны количе-

ство участников — 741, из 57 субъектов Российской 

Федерации и 124 городов. 

Команда Челябинской области, в состав кото-

рой вошли лейтенант полиции в отставке Дмитрий 

Коренев, прапорщик полиции в отставке Иван 

Петриванов и мастер спорта по марафону, пра-

порщик полиции в отставке Андрей Брызгалов, 

выступила великолепно, завоевав три кубка 

за первые места среди субъектов Российской Феде-

рации и городов и 3-е место среди спортивных 

клубов. Я выступал в этих состязаниях в четырех 

дисциплинах: беге на 60 м (7-е место), на дистан-

циях 400 и 800 м — занял третьи места. В эстафет-

ном беге 4½200 м команда Челябинской области 

заняла 1-е место, став чемпионом России. Побед-

ное время — 2 минуты 3,78 секунды (электронный 

хронометраж), что является рекордом России (воз-

растная группа 65–69 лет). Считаю, что мы высту-

пили достойно. 

— Увлекаются ли члены семьи спортом, ка-

ким именно? 

— У меня одна дочь Евгения. Она пошла по мо-

им стопам и в профессии, и в спорте. Служит в ор-

ганах правопорядка, со студенческих лет занимается 

легкой атлетикой. За плечами дочери есть участия 

в соревнованиях, имеются победы и награды.  

Мои внуки, а их трое, тоже подают спортив-

ные надежды. Старшему из них, Артему, 14 лет. 

Он занимается легкой атлетикой в СШОР имени 

Л. Н. Мосеева у тренера М. В. Горностаева. Имеет 

2-й взрослый разряд, но предпочтение отдает 

спринту. Высшее его достижение на сегодняшний 

день — это 2-е командное место во всероссийских 

соревнованиях в г. Сочи. Команда была награжде-

на кубком и медалями. Года три назад, в Адлере, 

участвуя в фестивале ГТО, Артем занял 2-е место 

в беге на 60 метров из 167 человек. В марте этого 

года показал неплохие результаты по ГТО, а также 

в четырехборье. Я доволен его спортивными успе-

хами. Второму внуку, Максиму, идет 6-й год, но, 

несмотря на свой малый возраст, он тоже имеет 

первые награды — завоеваны три медали. Первый 

его забег был на 2 километра, последующие — 

на 600 и 1000 метров. Конечно, пока все это не без 

нашей помощи и поддержки, но старт первым  
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победам уже дан. Младшему внуку, Владимиру, 

исполнилось три года, и он тоже проявляет первые 

попытки участия в соревнованиях. Пока его при-

зы — это шоколадки и сок. 

— Сформулируйте свое личное отношение 

к спорту. 

— Спорт наполняет мою жизнь особым смыслом. 

Он формирует позитивное отношение к жизни, веру 

в справедливость, ответственность за свои дела и по-

ступки, позволяет преодолевать возникающие трудно-

сти и решать задачи, которые ставишь перед собой. 

— Ваши пожелания Обществу «Динамо» и на-

шим читателям. 

— Желаю ЧРО Обществу «Динамо» и дальше 

обеспечивать физическую подготовку личного со-

става силовых ведомств, активнее развивать слу-

жебно-прикладные виды спорта, поддерживать 

не только спортсменов, добивающихся высоких 

спортивных результатов, но и юных динамовцев 

и ветеранов. Всем динамовцам здоровья, спортив-

ного долголетия и удачи. 

— Спасибо за беседу, Геннадий Петрович, 

здоровья и новых побед вам! 

 

 

 

Эдуард Маратович Абзалимов — боксер легчай-

шей весовой категории, заслуженный мастер 

спорта, выступал за сборную в конце 2000-х — 

начале 2010-х годов.  

Первого серьезного успеха на ринге добился 

в 2001 году, когда выиграл юниорские первенства 

России и Европы. В следующем сезоне вновь стал 

лучшим среди российских юниоров. Кроме того, 

одержал победу на юниорском чемпионате мира.  

В 2003 году победил на турнире «Олимпийские 

надежды», год спустя дебютировал на взрослом 

первенстве страны, получив серебряную медаль. 

В 2005 году повторил это достижение, попал в число 

победителей командного Кубка мира. В 2008 году за-

воевал золото на чемпионате России. Благодаря 

этой победе вошел в основной состав сборной 

на крупнейших международных турнирах. На чем-

пионате мира 2009 года в Милане в легчайшем ве-

се сумел дойти до финала, но в решающем матче   
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уступил сопернику. В 2010 году занял первое место на 

чемпионате Европы в Москве. В 2011 году Эдуард Аб-

залимов был на первенстве России лишь третьим, по-

этому утратил лидирующие позиции в сборной. Чем-

пион России, чемпион Европы, серебряный призер 

чемпионата мира, обладатель командного Кубка ми-

ра. На соревнованиях представлял физкультурно-

спортивное общество «Динамо». В середине ноября 

2019 года на чемпионате России, который проходил 

в Самаре, завоевал бронзовую медаль.  

 

 

Алексей Киселев — боксер, мастер спорта меж-

дународного класса. Воспитанник челябинской 

спортшколы «Динамо». Победитель первенства 

России в Серпухове по боксу среди юниоров.  

Алексей Киселев стал единственным участни-

ком турнира из Челябинской области, который 

дошел до пьедестала. По результатам четырех боев 

спортсмен единогласным решением судей был 

признан чемпионом. За победу южноуралец полу-

чил сертификат на 350 тысяч рублей.  

В 2019 боксер стал чемпионом первенства Евро-

пы. На первенстве Европы среди молодежи в первом 

бою он победил испанца, во втором — соперника 

из Азербайджана, а в полуфинале уступил представи-

телю Армении и стал, таким образом, обладателем 

бронзовой медали в весовой категории до 56 кг. Кро-

ме того, завоевал «золото» в молодежном первенстве 

России в Нальчике в 2019 году.  

 

 

Александр Александрович Куликовских — самбист 

и дзюдоист, чемпион России по дзюдо среди кадетов, 

призер первенств России по дзюдо среди юниоров 

и молодежи, призер первенств России по самбо среди 

юношей и молодежи, чемпион и призер первенств 

России по самбо среди юниоров, золотой призер Рос-

сии по самбо (2021), бронзовый призер чемпионата 

мира по самбо, призер международных турниров, ма-

стер спорта России международного класса по самбо, 

мастер спорта России международного класса 

по дзюдо. По самбо выступает в весовой категории 

до 64 кг. Тренируется под руководством И. Ю. Пиро-

гова и А. Е. Вострикова.  
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Ланна Малюганова — боксер, мастер спорта. 

Выиграла золотую медаль на международном 

турнире по боксу «Золотые перчатки Воеводины» 

в Сербии. На соревнования съехались 129 спортс-

менов из 22 стран. Ланна выступала от юниорской 

сборной России и боролась за победу в категории 

до 64 килограммов.  

Ланна занимается в челябинской спортивной 

школе «Динамо» у заслуженного тренера России 

Александра Орлова. На юниорском первенстве Евро-

пы в Италии она получила звание бронзового призе-

ра. В этот раз на международном турнире, в том чис-

ле благодаря победе южноуральской спортсменки, 

сборная России заняла второе место, выиграв три зо-

лота, два серебра и шесть бронзовых наград. 

 

 

Александра Владимировна Кулешова — боксер, 

заслуженный мастер спорта. Воспитанница 

СШОР «Динамо».  

Награды и достижения в боксе:  

Серебряный призер чемпионата мира 2008 года.  

Чемпионка мира 2012 года. 

Бронзовый призер VII Всемирных военных игр 

в Китае в 2019 году. 

Чемпионка России 2009, 2010, 2013, 2014 годов. 

Серебряный призер чемпионатов России 2008, 

2016, 2017 годов. 

Бронзовый призер чемпионатов России 2007, 

2011, 2015 годов. 

Серебряный призер Всероссийской спартакиа-

ды 2022 года в любителях. 

 

 

Анастасия Евгеньевна Белякова — боксер.  

В 2014 году Белякова выиграла золото чемпиона-

та Европы и мира.  

Через год спортсменка вновь победила в своей 

весовой категории на Европейских играх, затем 

завоевала серебро чемпионата мира, получив 

олимпийскую лицензию. 

На Олимпийских играх 2016 года в Рио-де-

Жанейро Анастасия Белякова в четвертьфинале  
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победила американку Микаэлу 

Майер, а в полуфинальном бою 

с Эстель Моссели получила трав-

му локтевого сустава и проигра-

ла встречу техническим нокау-

том. Это поражение принесло 

сборной Российской Федерации 

первую в истории бронзовую ме-

даль Олимпийских игр в женском 

боксе. В августе 2016 года на-

граждена медалью ордена «За за-

слуги перед отечеством» II степе-

ни — за высокие спортивные до-

стижения на Играх XXXI Олим-

пиады в Рио-де-Жанейро, прояв-

ленные волю к победе и целе-

устремленность. 
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История южноуральского дзюдо ведет отсчет с начала 70-х годов 

прошлого века. В 1972 году челябинский тренер Харис Юсупов 

организовал при областном совете ВФСО «Динамо» первую  

секцию дзюдо. В нее вошли молодые и опытные самбисты.  

Братья Николай и Владимир Мусатовы начинают готовить  

дзюдоистов в спортклубе «Гранит» (Озёрск). Их ученик Валерий 

Двойников стал первым в Челябинской области мастером спорта 

международного класса по дзюдо. 

 

о Дворце спорта «Юность» проходит первый 

международный товарищеский матч СССР — 

Куба, в котором хозяева татами одерживают 

победу. Ранее, в 1970 году, Валерий Двой-

ников и воспитанник Юсупова Геннадий Ив-

шин выиграли золото первенства Европы. 

На следующий год Валерий Двойников добыл 

личную и командную бронзу на чемпионате 

континента. 

В 1973 году Геннадий Ившин и Виктор Бета-

нов получили главные призы Всемирного фестива-

ля молодежи и студентов. Виктор Бетанов и Ана-

толий Семенов выиграли золотые медали на юни-

орском первенстве Европы. 

В 1974 году в Челябинске впервые проходил 

Всесоюзный мемориал разведчика Рихарда Зорге. 

Сборная России, составленная из челябинских 

и красноярских спортсменов, выиграла в Японии 

товарищеский матч у родоначальников дзюдо. 

Виктор Бетанов победил на молодежном чемпио-

нате мира, а Валерий Двойников в составе сбор-

ной СССР стали победителем командного чемпи-

оната Европы.  
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1975 год также принес свои плоды: Валерий 

Двойников и Геннадий Ившин выиграли команд-

ные соревнования чемпионата Европы. Валерий 

Двойников завоевал на чемпионате мира серебро, 

Виктор Бетанов — бронзу. 

Валерий Двойников в 1976 году стал серебря-

ным призером Олимпийских игр в Монреале. 

На чемпионате Европы в Киеве он добыл золото 

в личном и серебро в командном первенстве. 

В 1980 году в Челябинской области создается 

федерация дзюдо. Ее председателем стал Харис 

Юсупов. Его самый титулованный воспитанник 

Григорий Веричев в следующем году выиграл 

свою первую золотую медаль чемпионата Европы 

и серебро чемпионата мира. Он блистал на тата-

ми целое десятилетие, собрав на состязаниях са-

мого высокого ранга коллекцию из более 

100 наград. В их числе — золото чемпионата ми-

ра (1987), бронза Олимпийских игр (1988), четы-

ре титула сильнейшего на континенте (1981, 

1985, 1987, 1988), командный Кубок Европы (1985), 

два Кубка мира (1984, 1985), золото турнира 

«Дружба» (1984), Игр Доброй воли (1986), Все-

мирных игр полицейских (1992), а также девять 

золотых медалей чемпионатов и Спартакиад наро-

дов СССР. 

Ученица заслуженного тренера России Бориса 

Шунькина Светлана Гундаренко в 1989 году впер-

вые победила на чемпионате СССР среди жен-

щин. За свою спортивную карьеру она выиграла  

 
Сборная команда СССР 

по дзюдо. База «Динамо», 

г. Феодосия. 1978 год 



 

 

П
у
т
ь
 д

л
и

н
о
ю

 в
 в

е
к
 

250 

12 золотых медалей чемпионатов СССР и России, 

в 1992 и 1995 годах становилась сильнейшей в Ев-

ропе, завоевала бронзовую медаль на чемпионате 

мира 1993 года. Принимала участие в двух Олим-

пийских играх (1992, 1996). 

Президентом областной федерации дзюдо стал 

глава Курчатовского района Челябинска Николай 

Шаламов, который внес большой вклад в развитие 

дзюдо Челябинской области. 

В 1994 году в Челябинске впервые проходил 

Всесоюзный турнир на призы заслуженного трене-

ра СССР Хариса Юсупова. Старшим тренером 

сборной Челябинской области назначен заслужен-

ный тренер России Александр Миллер. В том же 

году создан городской спортивный клуб «Григорий 

Веричев».  

В те годы была разработана 

целевая программа подготовки 

сильнейших атлетов к Олимпий-

ским играм 2000 года. Шефство 

над областной федерацией дзюдо 

взяли крупные предприниматели 

мастер спорта Юрий Федоров 

и мастер спорта международного 

класса Дмитрий Худяков. 

В 1999 году Юрий Степкин, 

Лаша Пипия и Виталий Макаров 

в составе команды «Явара-Нева» 

(Санкт-Петербург) одержали по-

беду на клубном чемпионате стра-

ны. Юрий Степкин выиграл золо-

тую медаль командного чемпионата  

Европы, а Виталий Макаров стал серебряным при-

зером чемпионом мира. 

В 2000 году в Челябинске проходила товарище-

ская матчевая встреча сильнейших дзюдоистов Юж-

ного Урала с командой «Явара-Нева». Почетным 

гостем состязаний был Президент РФ Владимир Пу-

тин, мастер спорта СССР по самбо и дзюдо. Он по-

дарил юным спортсменам 100 кимоно. Со счетом 3:2 

победили гости. Юрий Степкин завоевал золотую 

медаль на чемпионате Европы, на Олимпийских иг-

рах в Сиднее добыл бронзу.  

9 декабря в Магнитогорске состоялся первый 

международный турнир «Кубок президента Рос-

сии». Почетный трофей выиграла команда «Явара-

Нева», в составе которой золотые медали завоевали  

 
С. Гундаренко 

 
А. Миллер (слева) 

и Х. Юсупов (справа) 
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Виталий Макаров, Лаша Пипия, Дмитрий Моро-

зов, Юрий Степкин, Иван Першин и Владимир 

Дегтярев. Соревнования в Магнитогорске стали 

ярким событием мирового спорта.  

Южноуральские спортсмены Юрий Степкин, 

Виталий Макаров и Лаша Пипия под занавес се-

зона в составе команды «Явара-Нева» впервые 

в истории российского дзюдо заняли второе место 

в розыгрыше клубного Кубка Европы. 

На чемпионате мира в Мюнхене в 2001 году Ви-

талий Макаров завоевал золотую медаль. Южно-

уральские дзюдоисты в составе команды клуба 

«Явара-Нева» победили в «Финале четырех» в Гол-

ландии. Юрий Степкин, Лаша Пипия, Виталий Ма-

каров, Дмитрий Морозов, Иван Першин и Влади-

мир Дегтярев стали обладателями Кубка Европы. 

Заслуженный тренер России Александр Миллер 

назначен старшим тренером клуба «Явара-Нева». 

2002 год также принес немало наград: Виталий 

Макаров, Лаша Пипия и Юрий Степкин выигры-

вают бронзовые медали чемпионата Европы 

в командных соревнованиях. Юрий Степкин заво-

евал в Красноярске шестой титул сильнейшего 

в стране. 

Уже в следующем году Виталий Макаров побе-

дил на чемпионате России в Перми и добыл брон-

зу на чемпионате мира в Японии. Наш спортсмен 

стал обладателем полного комплекта наград чем-

пионатов планеты. 

2 апреля 2004 года в Челябинске свои двери 

открыл учебный Центр олимпийской подготовки 

по дзюдо. В нем воплотились мечты всех поколе-

ний знаменитой южноуральской школы борьбы. 

Центр посетила делегация почетных гостей, в их 

числе председатель Государственного комитета 

Российской Федерации по физической культуре 

и спорту Вячеслав Александрович Фетисов, ми-

нистр образования и науки Российской Федерации 

Владимир Михайлович Филиппов, легендарный 

хоккеист Сергей Михайлович Макаров, трехкрат-

ная олимпийская чемпионка Ирина Константи-

новна Роднина. 17 мая 2005 года Центр посетил 

Президент Российской Федерации Владимир Вла-

димирович Путин. В качестве почетных гостей 

Центр посещали мэр Москвы Юрий Михайлович 

Лужков, заместитель министра спорта Российской 

Федерации Сергей Васильевич Косилов, легендарный  
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российский боец, президент Союза ММА России, 

мастер спорта России международного класса 

по дзюдо Федор Владимирович Емельяненко, а также 

многие известные и выдающиеся спортсмены. 

В 2005 году сборная Челябинской области 

на чемпионате России в Твери выигрывает 7 меда-

лей: 2 золота, 2 серебра и 3 бронзы. 

И вновь в нашей копилке заслуженные награ-

ды. Иван Першин (тренер Вячеслав Шишкин) за-

воевывает золото чемпионата Европы, командного 

чемпионата континента, серебро командного чем-

пионата мира и клубного Кубка Европы. Максим 

Брянов (тренер Александр Миллер) также выиг-

рывает серебро командного чемпионата мира 

и клубного Кубка Европы, становится чемпионом 

континента в командном зачете и во второй раз — 

чемпионом России в личном первенстве. Заслужен-

ный мастер спорта Юрий Степкин (старший тренер 

сборной России по Уральскому федеральному окру-

гу) и мастер спорта международного класса Вяче-

слав Шишкин (старший тренер сборной Челябин-

ской области) получают звание «Заслуженный тре-

нер России». 

За высокие спортивные достижения на Олим-

пийских играх 2000 и 2004 годов заслуженный ма-

стер спорта Виталий Макаров, заслуженные тре-

неры России Александр Миллер и Дмитрий Чер-

ных получают государственные награды — медали 

ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. 

Иван Першин завоевывает бронзовую медаль 

на чемпионате мира (2007). Зафар Махмадов полу-

чает золотую медаль на чемпионате Европы среди 

молодежи (до 23 лет). Александр Перевозников 

на Кубке мира в Марокко успешно сдает экзамен 

на звание судьи международной категории лицен-

зии «А» (олимпийская). 

Два воспитанника Центра олимпийской подго-

товки по дзюдо — Алим Гаданов и Иван Першин — 

участвуют в Олимпиаде в Пекине. Мансур Исаев — 

победитель молодежного первенства континента. 

У Зафара Махмадова бронза. Алим Гаданов — тре-

тий на чемпионате Европы. Гаданов и Махмадов 

выигрывают бронзу на командном чемпионате ми-

ра. Алим Гаданов, Кирилл Денисов и Максим 

Брянов побеждают в открытом командном чемпи-

онате Европы в Москве. Андрею Вострикову при-

своено звание «Заслуженный тренер России».  

 
А. Миллер 
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Кирилл Денисов из Трёхгорного выигрывает 

серебряную медаль на чемпионате мира (2009). 

Мансур Исаев становится бронзовым призером. 

Зафар Махмадов вновь завоевывает титул силь-

нейшего на молодежном чемпионате континента. 

На конгрессе Европейского союза дзюдо в Дюс-

сельдорфе Челябинск был выбран местом проведе-

ния чемпионата Европы по дзюдо в 2012 году. 

В 2010 году Кирилл Денисов становится треть-

им на чемпионате мира, в этом же году ему при-

сваивается звание «Заслуженный мастер спорта 

России». Денис Лаврентьев победил на чемпиона-

те Европы (до 23 лет). Денис Ярцев и Ренат Саи-

дов — бронзовые призеры. Денисов и Исаев выиг-

рали бронзу на командном чемпионате континен-

та. Дмитрий Зуев стал победителем первенства 

Европы среди кадетов. 

В 2011 году Кирилл Денисов — серебряный 

медалист чемпионата Европы в Стамбуле. Орга-

низаторы следующего чемпионата в 2012 году, 

который состоялся в Челябинске, получили флаг 

Европейского союза дзюдо. В Челябинске про-

шло голосование за талисман чемпионата Евро-

пы — 2012. В прямом эфире телеканала «Восточ-

ный экспресс» 30 июня избран тигренок Жорик. 

5 июля на площади Центра олимпийской подго-

товки торжественно поднят флаг Европейского 

союза дзюдо.  
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Челябинские дзюдоисты добывают полный ком-

плект медалей в личном первенстве на XXVI Все-

мирной летней универсиаде в Китае: золото у Дени-

са Ярцева, серебро у Рената Саидова и бронза у За-

фара Махмадова. Алексей Сапунов завоевывает 

бронзу первенств континента и планеты. Его миро-

вая награда становится первой в истории дзюдо Че-

лябинской области среди спортсменов не старше 

17 лет. Денис Ярцев — третий на молодежном чем-

пионате Европы. 

26–29 апреля 2012 года в Челябинске, впервые 

в истории России, прошел чемпионат Европы 

по дзюдо. Поединки сильнейших дзюдоистов Старо-

го Света состоялись на площадке ледовой арены 

«Трактор». Российская сборная в родных стенах вы-

ступила отлично. В личном зачете у россиян 9 меда-

лей, в том числе 5 золотых, 3 серебряных и бронзо-

вая. Чемпионский титул завоевал Сиражудин Маго-

медов из Челябинска (81 кг). Бронзовым медалистом 

стал еще один хозяин татами Зафар Махмадов 

(100 кг). В командных соревнованиях по системе 

«стенка на стенку» наши женщины стали чемпион-

ками Старого Света. Мужчины заняли второе место, 

уступив в финале в упорной борьбе соперникам 

из Грузии. Состязания в столице Южного Урала 

названы лучшими за всю историю проведения чем-

пионатов Старого Света по дзюдо. 

30 июля — знаменательная дата для спорта Че-

лябинской области. В этот день в Лондоне пред-

ставитель регионального учебного Центра олим-

пийской подготовки Мансур Исаев завоевал пер-

вое в истории южноуральского дзюдо олимпийское 

золото! Очень был близок к заветной олимпийской 

медали заслуженный мастер спорта России Ки-

рилл Денисов из Трёхгорного, который нанес по-

ражение одному из самых титулованных спортсме-

нов в истории мирового дзюдо Илиасу Илиадису 

из Греции. 

В конце апреля 2013 года дзюдоисты Челябин-

ской области завоевали на чемпионате Европы 

в Будапеште две медали. В личных состязаниях 

впервые стал сильнейшим на континенте заслужен-

ный мастер спорта России Кирилл Денисов (90 кг). 

Наставники — заслуженные тренеры России Дмит-

рий Морозов и Владимир Зайцев. В командных по-

единках в столице Венгрии в составе сборной Рос-

сии серебро добыл Ренат Саидов (свыше 90 кг).  

 
Д. Ярцев 
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Наставник — заслуженный тренер России Алек-

сандр Миллер. Серебро у Зафара Махмадова (за-

служенный тренер России Андрей Востриков).  

На Всемирной универсиаде в Казани бронза 

у Рената Саидова. На чемпионате мира в Рио-де-

Жанейро третье место у Кирилла Денисова 

в личном первенстве. Там же серебро в команд-

ных поединках у Дениса Ярцева (заслуженный 

тренер России Виктор Мосейчук), Денисова 

и Саидова.  

Личная бронза Рената Саидова на чемпионате 

мира, командное серебро Дениса Ярцева и Кирил-

ла Денисова (2014). Кирилл Денисов стал победи-

телем первых Европейских игр в Баку и вице-

чемпионом мира в Астане. У Саидова была личная 

и командная бронза Евроигр, Ярцев — бронзовый 

призер в команде (2015). 

В 2016 году наши спортсмены Денис Ярцев, 

Кирилл Денисов и Ренат Саидов были участника-

ми Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро. 

Кирилл Денисов завоевал бронзу на чемпиона-

тах Европы и мира (2017). 

В 2018 году бронзовые награды чемпионата 

Европы среди смешанных национальных сбор-

ных выиграли Денис Ярцев и Таисия Киреева 

(тренер Салават Мингазов, заслуженный тренер 

России Андрей Востриков). 

Ярцев также занял третье место в командном 

чемпионате мира. Кроме того, Денис добыл серебро 

европейской «Лиги чемпионов» по дзюдо в составе 

команды «Явара-Нева» (Санкт-Петербург), а Таи-

сия получила бронзу клубного турнира «Лига Ев-

ропы» в Бухаресте, выступая за «Ратиборец» (Ека-

теринбург).  

Также в этом году чемпионом страны стал ма-

стер спорта России международного класса Олег 

Ишимов (заслуженный тренер России Вячеслав 

Шишкин). Дмитрий Ярцев (заслуженный тренер 

России Виктор Мосейчук) и Сослан Бостанов (за-

служенный тренер России Александр Миллер) за-

няли третье место. Бронзовые медали командного 

чемпионата России в составе сборной УрФО выиг-

рали магнитогорец Рустам Тимураленов (тренеры 

Анатолий Плотников, Владимир Гусельцев), Эл-

нур Бадирханов (заслуженные тренеры России Вя-

чеслав Шишкин, Михаил Бусыгин, Андрей Игна-

тенко) и Дмитрий Ярцев из Челябинска.  

 
И. Зуева 
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В 2019 году бронзовую медаль чемпионата мира 

в Токио в личном первенстве завоевал Денис Ярцев, 

а Кирилл Денисов занял третье место командного 

чемпионата среди смешанных национальных сбор-

ных. Также впервые в своей карьере золото россий-

ского чемпионата завоевала Таисия Киреева. 

Награду золотого достоинства добыла на чем-

пионате Европы в 2021 году в Лиссабоне Сабина 

Гилязова. Ученица заслуженного мастера спорта 

России, чемпиона Европы в 2006 году, серебряного 

призера чемпионата мира в 2007 году, участника 

Олимпийских игр — 2008 Ивана Першина. 

На сегодняшний день в Челябинской области 

осуществляют свою деятельность 29 муниципаль-

ных физкультурно-спортивных организаций, име-

ющих отделения по дзюдо.  

В Челябинской области дзюдо занимается 

7819 человек. Со спортсменами Челябинской обла-

сти работают 128 тренеров, из которых 98 человек 

имеют высшее образование, 7 тренеров имеют зва-

ние «Заслуженный тренер России».  

В состав национальной команды Российской 

Федерации по всем возрастам от Челябинской об-

ласти входят 19 спортсменов. На сегодняшний 

день за попадание на Олимпийские игры 2024 года 

в Париж (Франция) ведут подготовку пять спортс-

менов Челябинской области: Денис Ярцев (73 кг), 

Сабина Гилязова (48 кг), Ирина Зуева (57 кг), Та-

исия Киреева (70 кг), Дина Гизатулина (70 кг).  

 

 

 

Решение о создании федерации борьбы самбо было принято  

на учредительном собрании 15 ноября 2005 года. 

ервый председатель общего собрания членов 

федерации — Владимир Александрович Брыз-

галов, отличник физической культуры, КМС 

по самбо. 

1 ноября 2011 года решением общего собрания 

членов федерации борьбы самбо президентом был из-

бран Павел Борисович Шишмаков. После продления 

его полномочий в 2016 году было решено преобразо-

вать федерацию борьбы самбо в федерацию самбо Че-

лябинской области и внести изменения в Устав.   

 
С. Гилязова 

 
П. Б. Шишмаков 
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Павел Борисович Шишмаков — руководитель 

Государственной инспекции труда Челябинской 

области, советник юстиции 3-го класса. Родился 

27 октября 1964 года в городе Челябинске. В 1984 го-

ду был призван на действительную военную служ-

бу в ряды Советской армии. После окончания учеб-

ной части в Гайжюнае ЛитССР, осенью того же го-

да, был направлен для прохождения дальнейшей 

службы в Демократическую Республику Афганистан. 

Весной 1986 года вернулся на родину и по целевому 

направлению поступил на учебу в СЮИ, на судебно-

прокурорский факультет. После окончания в 1990 го-

ду работал на разных должностях в прокуратуре Че-

лябинской области. В 2003 году вышел на пенсию по 

выслуге лет. В 2004 году был избран председателем 

горизбиркома. В 2006 году был назначен на долж-

ность заместителя руководителя Государственной 

инспекции труда по правовым вопросам. С марта 

2009 года по настоящее время возглавляет ГИТ Че-

лябинской области. 

Главный тренер — Виктор Иосифович Кадолин. 

В 2012 году в Челябинске прошел чемпионат 

азиатской части России по самбо (мужчины, жен-

щины, боевое самбо). 

В 2013 году в Челябинске прошел чемпионат Рос-

сии по самбо, отбор на чемпионат мира (женщины). 

С 2013 года проводился ежегодный Всероссий-

ский мастерский турнир памяти А. Сибирева 

(г. Челябинск). 

Одним из преимуществ заня-

тий самбо является низкая стои-

мость начального набора экипи-

ровки и тренировки на безвоз-

мездной основе. Поэтому разви-

тие спорта тесно связанно с учре-

ждениями общеобразовательной 

и профессиональной подготовки, 

детско-юношескими школами 

и вузами. В этом направлении фе-

дерация самбо Челябинской обла-

сти реализует 2 всероссийские 

программы: «Самбо в школу» 

и «Студенческое самбо». 

Положительная динамика наблюдается в сфере 

создания инфраструктуры для занятий самбо. 

К примеру, в Увельском районе Челябинской обла-

сти построен Дворец самбо. В данном учреждении  

 
В. И. Кадолин 

 
Турнир памяти Андрея Сибирева.  

2017 год 
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планируется проведение соревнований на всерос-

сийском и международном уровне. Однако в реги-

оне до сих пор не создан центр развития самбо, поз-

воляющий развивать наш национальный вид спорта  

на более высоком, системном уровне. Также слабо 

решается вопрос переподготовки судейского соста-

ва и привлечения молодых специалистов. 

Массовый спорт 

По инициативе Всероссийской федерации самбо 

была создана рабочая группа, которая при анализе 

нормативов пришла к выводу: необходимо включить 

элементы самообороны в комплекс для подготовки 

молодежи призывного и допризывного возраста. Та-

ким образом, рабочая группа под председательством 

заместителя секретаря Совета безопасности России 

Рашида Нургалиева, проделав серьезную подготови-

тельную работу, проведя в ряде регионов среди мо-

лодежи экспериментальные испытания по самообо-

роне, предложила включить самбо в комплекс ГТО. 

На территории Челябинской области планируются 

мероприятия по подготовке граждан к сдаче норма-

тивов ГТО в области самбо. 

Детско-юношеский спорт 

Самбо — универсальный спорт, развивающий 

не только физические, но и морально-волевые каче-

ства. Для воспитания молодых самбистов привлечен 

опытный тренерский состав. Занятия самбо реко-

мендуется начинать не ранее 7 лет, поэтому развитие   
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детско-юношеского направления требует более 

внимательного отношения. Развитием детско-

юношеского самбо занимаются все отделения фе-

дерации, в частности «Юный динамовец». 

Школьный спорт 

Идея создания проекта «Самбо в школу» воз-

никла еще в 2010 году. Поскольку современная 

школьная программа по физкультуре включает 

в себя часы на изучение элементов единоборств, 

но без уточнения, каких именно. Инициаторы 

проекта решили занять эту нишу изучением борь-

бы самбо. В качестве примера была рассмотрена 

Япония, где дети изучают дзюдо на протяжении 

восьми лет. Более того, приобретая силу и уве-

ренность, они учатся крепче любить свою страну. 

Самбо для аналогичных целей подходит как нель-

зя лучше. Как отметил участник рабочей группы 

проекта президент всероссийской и европейской 

федерации самбо Сергей Елисеев: «К самбо 

должны относиться как к национальному достоя-

нию. Дети должны знать историю самбо, гордить-

ся ей». А знание приемов самозащиты необходи-

мы каждому. «Мы не учим детей бороться, делать 

броски. Мы учим их правильно падать, освобож-

даться от захватов и как вести себя в экстремаль-

ных ситуациях. Если детям нравится, мы советуем 

им заниматься самбо на более продвинутом 

уровне», — комментируют школьную программу 

по самбо специалисты. 

«Самбо в школу» планируется ввести минимум 

в четырех школах по истечении срока реализации 

программы. Это обусловливается необходимостью 

введения новых аспектов воспитательной работы. 

Студенческий спорт 

Как структурное подразделение ВФС федера-

ция самбо Челябинской области является членом 

Российского студенческого спортивного союза, 

в рамках соглашения о сотрудничестве принимает 

участие в соревнованиях среди студенческой моло-

дежи: чемпионат мира среди студентов, всероссий-

ские соревнования среди студентов. В 2016 году 

создана Всероссийская лига самбо.  

Всероссийский проект «Студенческое самбо» 

нацелен на использование потенциала самбо для 

духовно-нравственного и физического воспитания 

студенческого сообщества, молодых преподавате-

лей и аспирантов.  
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Данный проект является преемственным проек-

ту «Самбо в школу» и реализуется на базе колледжей 

и высших учебных заведений страны. Всероссийская 

студенческая лига самбо — это общественное объ-

единение любителей самбо, которое позволит разви-

вать и популяризировать отечественный вид спорта 

через научную деятельность (участие в конференци-

ях, форумах, семинарах и пр.), практическую дея-

тельность (мастер-классы, фестивали, акции и пр.), 

спортивную деятельность (занятия в секциях, уча-

стие в соревнованиях), международную деятельность 

(участие в международных спортивных и иных ме-

роприятиях), волонтерскую деятельность (помощь 

школьникам, представителям других образователь-

ных организаций, в том числе зарубежных). 

Показательными являются последние четыре 

года, за которые доля студентов возросла в 1,5 ра-

за. Созданы новые секции на базе учебных заведе-

ний высшего образования. Так, командование 

ЧВВАКУШа ежегодно организует соревнования 

по самбо среди курсантов своего училища. В ЮУрГУ 

и УралГУФКе воспитываются призеры всероссий-

ских студенческих первенств и чемпионатов. 

Спорт высших достижений 

Результаты спортсменов сборной команды Рос-

сии по самбо на международных соревнованиях яв-

ляются объективным критерием высокого уровня раз-

вития спорта высших достижений в стране по самбо, 

где российские спортсмены во многих весовых кате-

гориях (73%) являются сильнейшими в мире. 

В составе юношеской сборной России по самбо 

от Челябинской области представлено 3 спортсме-

на — уроженцы Увельского района. В составе муж-

ской сборной России представлен 1 спортсмен — 

Александр Куликовских.  

Развитие вида спорта в муниципальных об-

разованиях 

Самбо в Челябинской области развивается уве-

ренно, создание новых отделений по региону спо-

собствует повышению конкурентоспособности че-

лябинских спортсменов.  

Наиболее успешным с точки зрения развития 

самбо является Увельский район. На базе Увельского 

района ежегодно проходят всероссийские сельские 

игры по самбо, а также международный юношеский 

турнир «Дружба». Увельские спортсмены входят 

в состав юношеской сборной по самбо.  

 
А. Куликовских (справа)  

и тренер А. Востриков 
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Также наблюдается динамика развития самбо 

в таких муниципальных образованиях, как Чебар-

куль, Миасс, Челябинск. С 2019 года в региональ-

ном центре существует спортивный клуб «Буре-

вестник», привлекающий спортсменов со всего фе-

дерального округа.  

Планируется открытие пяти отделений: в Ко-

пейске, Кунашаке, Трёхгорном (Юрюзани) и др. 

Выступления самбистов сборной команды 

Челябинской области на первенствах и чемпио-

натах Европы, Азии, мира 

Минзагит Багаутдинов — первый чемпион Ев-

ропы из Челябинской области — 1-е место (Мад-

рид, 1974). 

Юноши и девушки 

Владимир Гладких — 1-е место на первенстве 

Азии (Ташкент), первенство мира (Париж, 2010). 

Сергей Васильев — 1-е место на первенстве Ев-

ропы (Прага, 2011). 

Алевтина Гаитова — 1-е место на первенстве 

мира (Сеул, 2014). 

Юлия Новикова — 3-е место на первенстве Ев-

ропы (Рига, 2009). 

Юниоры и юниорки 

Владимир Гладких — 1-е место на первенстве 

мира (София, 2012). 

Вячеслав Матвеев — 3-е место на первенстве 

мира (София, 2012). 

Иван Понюхин — 1-е место на первенстве мира 

(Салоники, 2014).  

Юлия Новикова — 5-е место на первенстве ми-

ра (Салоники, 2014). 

Александр Куликовских – 1-е место на первен-

стве Европы (Тулуза, 2016). 

Мужчины и женщины, боевое самбо 

Ирина Алексеева — 1-е место на чемпионате 

мира (Токио, 2014). 

Александр Куликовских — 3-е место на чемпи-

онате мира (Ташкент, 2021). 

Владимир Гладких — 1-е место на чемпионате 

мира (Ташкент, 2021); 1-е место на чемпионате 

Европы (Минск, Беларусь, 2017); 3-е место 

на чемпионате Европы (Афины, 2018); 1-е место 

на чемпионате Европы (Нови Сад, 2022). 

Максим Новоселов — 1-е место на чемпионате 

Европы (Правец, 2007); 1-е место на чемпионате 

мира (Лимассол, 2019).  

 
М. Багаутдинов 

 
В. Гладких 

 

И. Алексеева 
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Чир спорт — это официально признанный вид спорта, который 

включает в себя различные аспекты гимнастики, спортивного 

танца и фитнеса.  

едерация чирлидинга и чир спорта «Динамо» 

Челябинской области существует с 2002 года. 

Ее основатели — Мария Валентиновна Тяню-

гина и Ольга Михайловна Сурина — две ро-

доначальницы чирлидинга на Южном Урале.  

В далеком 2002 году чирлидинг был тем самым 

спортом, где красивые девочки с помпонами про-

сто поддерживали другие спортивные команды 

в перерывах между играми. Теперь это олимпий-

ский вид спорта, который встал в ряд самых краси-

вых и зрелищных видов. Чирлидинг сменил свое 

название, и теперь это — чир спорт.  

В чир спорт вошли два направления — чирли-

динг (акробатическое) и перфоманс (танцеваль-

ное). На первых же соревнованиях в Москве ко-

манды нашей федерации заняли призовые места.  

В 2004 году наши спортсменки и руководители 

побывали в Манчестере на чемпионате Европы, 

а в 2006 году два станта из команды «Шторм» за-

няли 1-е и 3-е места на чемпионате Европы в Ос-

ло. Затем практически каждый год наши воспи-

танники в разных дисциплинах побеждали на чем-

пионатах и первенствах России.  

В 2015 году мы побывали на чемпионате мира, 

но тогда нам не удалось занять призовых мест. 

Но уже в 2016 году наши спортсмены на чемпионате  

Европы по японской версии в Сло-

вении заняли 1-е место в юнио-

рах — команда «Алекс» (тренер 

Ирина Николаевна Дубынина) 

и 2-е место во взрослых — команда 

«Шторм» (тренеры Артем Денисо-

вич Сурин и Виолетта Станисла-

вовна Стадлер).  

В 2017 году в Москве на IX чем-

пионате стран Восточной Европы 

1-е место снова занимает команда 

«Шторм». Параллельно с такими 

значимыми соревнованиями наши  
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команды встают на пьедестал в рамках УрФО, 

всероссийских соревнований, на Кубке России 

и всероссийских студенческих соревнованиях. 

Отличаются команды «Фокс» и «Динамика» 

в дисциплинах «чир-фристайл» (тренеры Анаста-

сия Андреевна Волкова и Наталья Владимировна 

Сурина). 

 

Соревнования 2022 года 

Всероссийские соревнования в Перми (9–11 ап-

реля) — 3-е место в дисциплине «чирлидинг-

стант» — команда «Шторм». 

 

Чемпионат и первенство Челябинской обла-

сти (27 февраля)  

1-е место — «чир-фристайл-группа» — команда 

Fox kids. 

2-е место — «чир-фристайл-группа» — команда 

«Динамика».  

2-е место — «чирлидинг-стант» — команда 

«Шторм». 

 

Чемпионат и первенство Уральского ФО  

(21 мая) 

1-е место — «чир-фристайл-группа» — команда 

Fox kids. 

2-е место — «чир-фристайл-группа» — команда 

«Динамика». 

2-е место — «чирлидинг-стант» — команда 

«Шторм». 

 

Всероссийский спортивный фестиваль 

«Звезды Прикамья» в Перми (9 апреля):  

1-е место — «чирлидинг-группа» — команда 

«Шторм». 

Всероссийский фестиваль 

«Волжские просторы» в Самаре 

(3–6 июня) 

3-е место — «чир-фристайл-

группа» — команда Pride. 

 

Сегодня федерация насчиты-

вает более 600 спортсменов, 11 от-

делений, 8 клубов. Спортсмены 

федерации входят в сборную Че-

лябинской области. 
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Тхэквондо зародилось в Челябинской области в конце 80-х годов. 

На тот момент на Южном Урале этот вид спорта развивали сразу 

две организации — Челябинская областная федерация тхэквондо  

и Ассоциация тхэквондо Челябинской области. Руководитель  

первой Ильдар Рифович Сайранов и глава второй Александр  

Георгиевич Тихонов вели параллельную деятельность.  

В 2006 году была образована новая организация — Челябинская 

областная общественная организация «Федерация тхэквондо»,  

которую возглавил Анатолий Степанович Киселев, объединив  

два начала в одну структуру.  

 

а сегодняшний день история олимпийского 

тхэквондо в Челябинской области насчитыва-

ет порядка 35 лет. За это время корейское бо-

евое искусство прошло большой путь станов-

ления и развития. Зародившись еще в советскую 

эпоху, тхэквондо на Южном Урале официально 

утвердилось в начале 90-х прошлого века, пустило 

корни и, спустя некоторое время, превратилось 

в центр развития данного вида спорта в России. 

Именно Челябинск стал первой точкой на карте 

российского тхэквондо, в которой обозначены при-

зеры олимпийских игр, чемпионы мира и Европы, 

первый международный рейтинговый турнир 

к олимпиаде, чемпионат мира.  

Жизнь тхэквондо в Челябинской области — это 

симбиоз совместного труда тренеров, руководите-

лей и спортсменов, мастерство и способности ко-

торых развивались с каждым днем.  

Все время профессиональной деятельности 

у руля Челябинской областной федерации тхэ-

квондо находится генерал-майор юстиции, почет-

ный «динамовец», председатель Совета ветеранов 

общества «Динамо» в Челябинске, президент 

ЧРОО «Федерация тхэквондо» Анатолий Степа-

нович Киселев. Исполнительным директором ре-

гиональной федерации является заслуженный 

тренер России по тхэквондо, директор СШОР 

«Коре», вице-президент Центрального клуба тхэ-

квондо «Динамо», профессор УралГУФК Максим 

Алексеевич Карпов. Коммерческую деятельность 

в Челябинской областной федерации тхэквондо   

 
А. С. Киселев 
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курирует руководитель СШОР 

«Динамо», мастер спорта по тхэ-

квондо Андрей Владимирович Бе-

ляков.  

Южноуральское тхэквондо 

во многом стало первопроходцем. 

В течение нескольких лет в Челя-

бинске проводился детский между-

народный турнир «Олимпийские 

надежды». Его грамотная организа-

ция, популярность, узнаваемость 

и масштабы способствовали тому, 

что Всемирная федерация тхэквондо 

доверила проведение на территории 

России авторитетного рейтингового турнира 

именно Южному Уралу. Так, в 2011 году Челя-

бинск первым в стране принял новый для Россий-

ской Федерации рейтинговый турнир к Олимпий-

ским играм 2012 года Russia Open. В 2013 году 

южноуральская столица вновь на самом высоком 

уровне провела эти масштабные международные 

состязания, которые уже стали тестовыми для чем-

пионата планеты. 

Чемпионат мира 2015 года по олимпийскому 

тхэквондо заслуживает отдельного внимания не толь-

ко потому, что Южный Урал принял его первым 

в России, но и потому, что сам президент Всемир-

ной федерации тхэквондо доктор Чунг Вон Чо 

признал его лучшим за всю историю проведения 

мировых стартов.  

В течение 7 дней более 1000 участников 

из 140 стран мира разыграли в арене «Трактор» 

16 комплектов наград. Наибольшее количество за-

воеванных медалей по количеству оказалось у Рос-

сии — 7 (2 серебряных и 5 бронзовых). Опыт орга-

низации лучшего чемпионата планеты в итоге лег 

в основу уникальной книги, изданной в Челябинске 

силами местного оргкомитета и Челябинской об-

ластной федерацией тхэквондо в 2017 году. Книга-

гид по проведению чемпионата мира по тхэквондо 

была создана по заказу президента Всемирной фе-

дерации тхэквондо доктора Чунг Вон Чо и презен-

тована в Южной Корее. Затем она была подарена 

всем руководителям мировых федераций, входя-

щих во Всемирную федерацию тхэквондо. Автор-

ский труд челябинской команды был передан в по-

дарок генеральному секретарю ООН Пан Ги Муну  

 
М. А. Карпов (справа) 

и О. В. Шабуневич 
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и президенту Международного олимпийского ко-

митета Томасу Баху. Сегодня эта книга есть в биб-

лиотеках крупнейших спортивных вузов России. 

После проведения мирового первенства крупные 

спортивные чемпионаты по тхэквондо на Южном 

Урале приумножились. В 2016 году в Челябинске со-

стоялся первый в истории России чемпионат обще-

ства «Динамо» по тхэквондо. Соревнования объеди-

нили несколько сотен талантливых спортсменов. 

На чемпионате общества «Динамо» присутствовал 

высший руководящий состав всех силовых структур 

Челябинской области, министерства спорта региона, 

администрации Челябинска. Главная цель турнира — 

популяризация и развитие тхэквондо как олимпий-

ского вида спорта в системе общества «Динамо».  

А в 2021 и 2022 годах эстафету турнира «Олим-

пийские надежды» принял Кубок губернатора Челя-

бинской области по тхэквондо. Эти старты объеди-

няли около тысячи спортсменов из разных уголков 

страны. Медали разыгрывались в трех возрастных 

группах — кадеты, юниоры и взрослые, их обладате-

лями становились дети от 12 лет и старше, которые 

соревновались в таких разделах тхэквондо, как керу-

ги и пхумсэ. По результатам выступления на турни-

ре лучшие спортсмены могли выполнить норматив 

«Мастер спорта России». 

Параллельно с организационной деятельностью 

и масштабными спортивными форумами тхэквондо 

в Челябинской области обрело перспективные 

и узнаваемые во всем мире имена и лица. Заслужен-

ный мастер спорта, 4-кратная чемпионка Европы, 

чемпионка европейских игр, призер чемпионатов 

мира, бронзовый призер Олимпийских игр — 2012 

Анастасия Барышникова (в замужестве — Денисен-

ко), заслуженный мастер спорта, первая российская 

чемпионка мира по тхэквондо, призер чемпионатов 

мира и Европы, призер Всемирной студенческой 

универсиады Ольга Иванова (в замужестве — Сало-

миди), заслуженный мастер спорта, 5-кратная чем-

пионка Eвропы, 2-кратный серебряный призер чем-

пионатов мира, призер юношеских олимпийских игр 

и Всемирной летней универсиады Татьяна Кудашова 

(сейчас — Минина) и многие другие титулованные 

спортсмены. Сегодня Челябинская область воспита-

ла чемпионов мира и Европы по тхэквондо во всех 

возрастных категориях: кадеты, юниоры, молодежь 

и взрослые.  

 
А. Барышникова 
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Отдельной главой в развитии тхэквондо на Юж-

ном Урале стала Олимпиада-2021 года в Токио, где 

честь сборной России защищала лидер женской ко-

манды и на сегодняшний день самая титулованная 

российская тхэквондистка Татьяна Минина, которая 

до 2020 года выступала за челябинское «Динамо». 

Татьяна перед олимпийскими играми уже имела 

звания заслуженного мастера спорта и двукратного 

серебряного призера чемпионатов мира по тхэквон-

до (2017, 2019). Спортсменка также пять раз выиг-

рывала чемпионаты Европы по тхэквондо (2016, 

2017, 2018, 2019, 2021), отметилась на всех значимых 

мировых турнирах, в том числе серии Гран-при, 

набрала олимпийский рейтинг и оправилась поко-

рять Токио. Не хватало чемпионке в послужном 

списке только олимпийской награды. И Татьяна 

этот факт исправила, навсегда вписав себя в историю 

мирового спорта как серебряного призера Олимпий-

ских игр в Токио в 2021 году. Спортсменка выступа-

ла в весовой категории до 57 кг.  

Стоит отметить, что Татьяна Минина стала 

единственной обладательницей олимпийской ме-

дали на играх в Токио среди всех олимпийцев 

Южного Урала в 2021 году. После игр Татьяна 

не проиграла ни одного российского старта, а так-

же в числе прочих наград завоевала Кубок Прези-

дента Всемирного тхэквондо. Достижения Татья-

ны Мининой — это безусловный рекорд, спустя 

21 год ей удалось повторить результат Олимпиады 

2000 года, на которой тхэквондо было представле-

но впервые. Тогда на играх в Сиднее российская 

спортсменка Наталья Иванова завоевала серебро. 

Уверены, что лучшая российская тхэквондистка 

современности сможет в ближайшем будущем об-

менять один ценный металл на еще более дорогой, 

уже с золотым отливом. Ведь для этого в Челябин-

ской области создаются хорошие условия.  

На сегодняшний день только в самом Челябин-

ске тхэквондо занимается более 3000 детей. Общее 

количество спортсменов на территории региона — 

порядка 4000 человек. География вида спорта 

охватывает, помимо областного центра, такие го-

рода, как Магнитогорск, Копейск, Златоуст, Сне-

жинск, Коркино, Сим, Сатка, Миасс, Верхне-

уральск и Межозерный. Крупнейшими спортив-

ными школами, развивающими тхэквондо, являются 

СШОР «Коре» — единственная специализированная  

 
О. Иванова 

 
Т. Минина 
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муниципальная спортивная школа в городе Челя-

бинске, отделения олимпийского тхэквондо откры-

ты в челябинских СШОР «Юность-Метар», 

СШОР «Динамо», СШОР «Буревестник», СШОР 

«Конас», спортивной школе № 6 города Магнито-

горска. Работа ведется в многочисленных спортив-

ных клубах региона.  

Лицом магнитогорского тхэквондо в последние 

годы стал Всероссийский турнир по тхэквондо ВТФ 

«Братишка», посвященный памяти воинов, павших 

в горячих точках. Турнир вошел в единый календар-

ный план Минспорта России и стал своеобразной 

«визитной карточкой» тхэквондо в Магнитогорске. 

«Братишка» — это единственный патриотический 

турнир по тхэквондо в России, его почетными гостя-

ми традиционно становятся ветераны боевых дей-

ствий, которые участвуют в церемониях открытия 

и награждения и общаются с молодым поколением 

спортсменов. Проведение стартов сопровождается 

выставками оружия, патриотической атрибутики 

и показательными выступлениями спецназа. 

Не упускает Челябинская область в развитии 

тхэквондо и образовательный компонент. На ба-

зе единственного спортивного вуза на Урале —  
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Уральского государственного университета физи-

ческой культуры с 2008 года готовят специалистов 

по направлению «Тхэквондо», а с 2020 года — ма-

гистров. Здесь воспитывают высококлассные тре-

нерские кадры и дают ценные знания ведущим 

спортсменам. Всего за время работы специалитета 

и магистратуры по направлению подготовки 

«Тхэквондо» дипломы о высшем образовании по-

лучили более 130 профессионалов.  

В перспективных планах Челябинской областной 

федерации тхэквондо на ближайшие годы — проведе-

ние в Челябинске чемпионата страны, крупных все-

российских турниров, воспитание новых чемпионов 

России, Европы, мира и Олимпийских игр, а также 

развитие центра притяжения тхэквондистов с самыми 

современными инновационными технологиями, ко-

торый откроется в конце 2023 года на базе нового 

физкультурно-оздоровительного комплекса СШОР 

«Коре» на северо-западе Челябинска.  

Все 35 лет развития южноуральское тхэквондо 

ставит своей задачей не только спорт высших дости-

жений, но и развитие, популяризацию этого вида 

спорта на территории Челябинской области и по всей 

России. На Урале в целом и в Челябинске в частно-

сти существуют крупные спортивные школы, выби-

рающие тхэквондо как основной вид деятельности. 

Корейскому боевому искусству удалось прочно закре-

питься в Челябинской области и войти в число опор-

ных видов спорта для региона. Уверены, что впереди 

у спортсменов Южного Урала широкие перспективы 

и крупные победы на российской и мировой аренах.  
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В 2020 году исполнилось 35 лет одной из лучших спортивных  

команд Южного Урала — ватерпольному клубу «Динамо-Уралочка» 

из Златоуста. Этот большой путь включает в себя множество  

ярких событий, побед и достижений этой интересной  

и самобытной команды, давно ставшей брендом не только  

Златоуста, но и Челябинской области.  

 

ралочка» была создана в 1985 году из груп-

пы пловцов СК «Таганай». Ее основатель — 

Михаил Николаевич Накоряков. В разное 

время она называлась «Уралочка-ЗМК», 

Уралочка-ЗМЗ», «Динамо-Уралочка». В клубной си-

стеме находятся молодежная (до 19 лет), юниорская 

(до 17 лет) и юношеская (до 15 лет) команды. Резерв 

для «Динамо-Уралочки» готовит спортивная школа 

олимпийского резерва № 8. Тренируются и играют 

девушки в бассейне «Уралочка». 

Официальной датой создания будущей «звезд-

ной» команды по водному поло считается 10 нояб-

ря 1985 года. А уже весной 1986 года состоялись 

первые большие соревнования всесоюзного уровня. 

12 девчонок во главе с тренером Михаилом Нако-

ряковым и капитаном Ольгой Михеевой прибыли 

в г. Горький для участия во всесоюзном первенстве 

ДСО профсоюзов по водному поло среди женщин. 

Команда потерпела шесть поражений и сыграла 

вничью с клубом «Енбек» из Алма-Аты, с которым 

поделила 7-е и 8-е места.  

С сентября 1986 года команда стала называться 

«Уралочкой». В ее составе выступали представите-

ли СК «Таганай» и КФК «Металлург». В канун 

1997 года команда перебазировалась в плаватель-

ный бассейн «Сталь» и обрела генерального спон-

сора — Златоустовский металлургический завод.  

В ноябре в г. Ухте (Ямало-Ненецкий автоном-

ный округ) команда защищала честь уральской 

земли на Всесоюзном турнире по водному поло 

среди женских команд. Результат годовой напря-

женной работы — третье место и самые первые 

в истории «Уралочки» награды и дипломы. Вот та-

ким составом команда закончила 1986 год: О. Ми-

хеева — капитан, С. Крысина, Ю. Пыресева, Е. Че-

кашкина, О. Журавлева, М. Скалина, А. Хохряко-

ва, О. Шатрова, Е. Айдарова, О. Кропачева, Л. За-

сова, И. Ковылина, Е. Минчакова.  

 
М. Н. Накоряков 
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Игра команды начала набирать 

силу. «Динамо-Уралочка» попол-

нилась новыми игроками из Челя-

бинска. Это пловчихи Любовь 

Алешенцева и Ольга Лещук. При-

шли первые победы. На первом 

чемпионате РСФСР в 1987 году, 

который проводился в два круга, 

в Златоусте и Волгодонске, «Ди-

намо-Уралочка» заняла второе ме-

сто, пропустив вперед лишь горь-

ковский «Салют». По итогам чем-

пионата были составлены респуб-

ликанские сборные. В первую 

сборную РСФСР включены игроки 

«Динамо-Уралочки» Маргарита 

Скалина, Ольга Михеева, Ольга 

Шатрова, Юлия Пыресева, Свет-

лана Крысина, Ирина Ковылина, 

Ольга Лещук. 

В 1988 году команда приняла 

участие во взрослом чемпионате 

РСФСР. Долгожданная победа 

пришла в Волгограде, когда в ре-

шающем матче «Динамо-Уралочка» 

отыграла два мяча у москвичек и в итоге победила. 

Команда впервые стала чемпионом. Этот успех был 

повторен еще дважды — в 1989 и 1990 годах. Лучших 

игроков «Динамо-Уралочки» стали замечать трене-

ры сборной страны. В Москве прошел специальный 

турнир среди команд республик СССР, чтобы сфор-

мировать сборную Советского Союза. От команды 

в нем участвовали сразу шесть «уралочек»: Юлия 

Пыресева, Ольга Михеева, Ольга Шатрова, Светлана 

Крысина, Ольга Лещук и Ирина Ковылина.  

Игровой 1989 год начался с победы в молодеж-

ном первенстве Всесоюзного общества профсою-

зов. На этой волне «Динамо-Уралочка» постара-

лась успешно выступить и во взрослых чемпиона-

тах. Женское водное поло прилично развивалось 

во всей стране, и кроме чемпионата РСФСР, 

с 1989 года появился уже самый главный чемпио-

нат — Советского Союза. 

Летом 2020 года женская ватерпольная команда 

«Динамо-Уралочка» отметила свое 35-летие, которое 

совпало с 70-летием ее бессменного главного трене-

ра Михаила Накорякова. На торжественном приеме,  

 
Призеры РСФСР. 1988 год 

 
Призеры чемпионата России. 1998 год 
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устроенном в честь этого события, 

губернатор Челябинской области 

Алексей Текслер сказал: «Очень 

важно, что к этому рубежу для 

„Динамо-Уралочки“ практически 

не осталось спортивных трофеев, 

которые бы не завоевали ее воспи-

танники. Это медали Олимпиады, 

чемпионатов мира и Европы, призы 

еврокубков, золото национальных 

первенств. Радует, что это по-

настоящему южноуральская коман-

да, в составе которой выступают 

исключительно собственные вос-

питанники. Это большое достиже-

ние тренерского состава и всех, 

кто выступал и продолжает играть 

за „Динамо-Уралочку“». 

К юбилею именитый ватер-

польный клуб получил в подарок 

от губернатора Челябинской обла-

сти современный клубный авто-

бус, который полностью укомплек-

тован необходимым оборудованием 

и в нем предусмотрено все для удоб-

ства спортсменок и персонала.  

Главный тренер «Динамо-Уралочки» Михаил 

Накоряков за большой вклад в развитие спорта 

был удостоен почетного знака отличия «За заслуги 

перед Челябинской областью». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 
«Уралочка» с губернатором  

Челябинской области Алексеем  

Текслером 
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Мужская волейбольная команда была создана в Челябинске  

в начале 1980-х годов на базе Челябинского станкостроительного 

завода имени Орджоникидзе и носила название «Алмаз».  

В этой команде свою спортивную карьеру начинали нынешние 

руководители и сотрудники администрации современного  

волейбольного клуба «Динамо» — директор Юрий Николаевич 

Кучкин и тренер-администратор Андрей Николаевич Пушкарев.  

 

1986 году по решению администрации города 

Челябинска клуб был передан в подчинение 

Челябинского кузнечно-прессового завода 

и стал базироваться во дворце спорта «Торпе-

до», в связи с этим изменил свое название на ана-

логичное.  

У истоков той команды стояли тренеры Влади-

мир Степанович Суслин, Владимир Андреевич 

Черногородцев и директор дворца спорта «Торпе-

до» Анатолий Алексеевич Порошин — заслужен-

ный тренер Российской Федерации по волейболу, 

заслуженный работник физической культуры, пер-

вый наставник одного из самых известных челя-

бинских волейболистов Вадима Хамутцких, трех-

кратного призера олимпийских игр, неоднократно-

го призера чемпионатов мира и Европы.  

Свой спортивный путь команда начинала во вто-

рой лиге чемпионата СССР, а в 1994 году, заняв 

2-е место в первой российской лиге, добилась пра-

ва на переход в высшую лигу чемпионата России. 

В дивизионе сильнейших челябинцы провели один 

сезон, по итогам которого заняли последнее —  

12-е место.  

По окончании сезона 1997/1998 на должность 

старшего тренера был приглашен заслуженный 

тренер СССР Анатолий Владимирович Макаго-

нов. Под руководством опытного тандема настав-

ников (Владимир Суслин и Анатолий Макагонов) 

команда вошла в Высшую лигу Б, в сезоне 

1999/2000 заняла 5-е место в финальном турнире, 

а еще через год стала его победителем, завоевав 

путевку в Высшую лигу А. Однако закрепиться 

в подэлитном дивизионе команде не удалось — 

в сезоне 2001/2002 она заняла предпоследнее место  

 
Ю. Н. Кучкин 

https://ru.wikipedia.org/wiki/Чемпионат_СССР_по_волейболу_среди_мужчин
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и вернулась в лигу «Б» чемпионата 

страны, где выступала вплоть до се-

зона 2013/2014.  

Накануне сезона 2013/2014 со-

став команды пополнили игроки, 

имеющие опыт выступления в Выс-

шей лиге А. По итогам сезона во-

лейбольный клуб «Торпедо» вер-

нулся во вторую по значимости лигу 

страны — Высшую лигу А. 

Летом 2017 года в результате 

совместного решения руководства 

и вышестоящих организаций клуб 

вошел в большую и дружную семью 

физкультурно-спортивного обще-

ства «Динамо», в связи с чем изме-

нил свое название. 

В сезоне 2017/2018 челябинская 

команда под руководством тренеров 

Алексея Эдуардовича Рудакова 

и Николая Леонидовича Куравки-

на показала лучший на тот момент 

результат в истории: финишировала на 2-й строчке 

в турнирной таблице Высшей лиги А и получила 

право сразиться с тремя командами суперлиги 

в переходном турнире за выход в дивизион силь-

нейших. По итогам матчей в Челябинске и Санкт-

Петербурге «Динамо» заняло 3-е место и осталось 

в Высшей лиге А. 

Перед сезоном 2020/2021 команду в качестве 

директора возглавил Юрий Николаевич Кучкин. 

В сезоне 2021/2022 челябинское «Динамо» под ру-

ководством бывшего игрока команды Алексея Ан-

дреева, а также Николая Куравкина повторило свое 

лучшее достижение, завоевав серебряные награды 

Высшей лиги А. Челябинская команда выиграла ре-

гулярный чемпионат, а в суперфинале до трех побед 

уступила волейбольному клубу «Нова» из Новокуй-

бышевска (Самарская область), остановившись в од-

ном шаге от выхода в Суперлигу.  

На сегодняшний день челябинское «Динамо» 

по-прежнему выступает в Высшей лиге А чемпио-

ната страны, являясь одним из лидеров подэлитно-

го дивизиона. При этом имеет амбициозные цели 

и перспективы: в ближайшие пару лет пополнить 

состав элитных волейбольных клубов и выйти 

в Суперлигу отечественного волейбола.  
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Стоит также отметить, что два 

сотрудника волейбольного клуба 

«Динамо» — старший тренер Нико-

лай Леонидович Куравкин, мастер 

спорта СССР, и тренер-админи-

стратор Андрей Николаевич Пуш-

карев — являются неоднократными 

победителями и призерами кубков 

мира и чемпионов страны по волей-

болу среди ветеранов. Николай Лео-

нидович и Андрей Николаевич 

на регулярной основе прославляют 

наш регион, а также нашу челябин-

скую мужскую волейбольную коман-

ду на состязаниях самого высокого, 

в том числе международного уровня. 

 

 

 

Женская волейбольная команда «Технолог» была образована  

на базе Челябинского политехнического института  

(ныне — Южно-Уральский государственный университет)  

в 1972 году и на протяжении 4 лет участвовала в студенческих  

соревнованиях. В 1976 году переименована в «Политехник»,  

а в сезоне 1976/1977 дебютировала в 1-й лиге чемпионата СССР  

и заняла 3-е место. Тренером команды с момента основания  

и до 1994 года работал Анатолий Макагонов. 

оследующие после дебюта пять сезонов челя-

бинский «Политехник» (в 1980 году — «Тех-

нолог») провел в 1-й лиге всесоюзного чемпи-

оната и только в 1982 году, заняв в переход-

ном турнире 3-е место, получил путевку в высший 

волейбольный дивизион. В Высшей лиге лучшим 

результатом челябинской команды (где она выступа-

ла на протяжении 6 сезонов подряд) стало 6-е место, 

занятое ею в 1985 году. В 1988 «Политехник» занял 

последнее место и покинул ряды сильнейших рос-

сийских женских волейбольных команд, но спустя 

два сезона вернулся уже под новым именем — 

«ЧМС» («ЧелябМеталлургСтрой»). В 1991 году 

команда повторила свой лучший результат в союз-

ных первенствах — 6-е место.  
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В сезоне 1991/1992 «ЧМС» 

дебютировал в Высшей лиге чем-

пионата России и занял 6-е место. 

В 1993 году команда вновь сменила 

свое название, став «Метаром» 

(сокращение от «Металлургический 

район»). После образования Супер-

лиги (сезон 1995/1996) «Метар» 

вошел в ее состав. Следует отме-

тить, что на протяжении шести се-

зонов (1993–1998) челябинский 

клуб неизменно входил в пятерку 

лучших команд по итогам россий-

ских первенств. Кроме того, 

за этот период «Метар» трижды 

становился обладателем Кубка 

России — в 1993, 1996 и 1997 годах. 

С 1994 по 2001 год главным трене-

ром команды являлся Николай 

Сорогин. 

В сезоне 2003/2004, в декабре, 

команду возглавил Владимир Ку-

зюткин, будущий главный тре-

нер женской сборной России, но 

уже в феврале команду он покинул. 

Главным тренером «Автодора-Метара» назначен 

Сергей Овчинников. Решив задачу возвращения 

в Суперлигу, тренер принял предложение москов-

ского «Динамо», где летом стал ассистентом 

Дмитрия Фомина. А команду возглавил Евгений 

Лапшин, имевший опыт работы в системе Всерос-

сийской федерации волейбола. 

С сезона 2006/2007 «Автодор-Метар» вновь 

в числе сильнейших российских женских команд. 

Под руководством Евгения Лапшина челябинские 

волейболистки стали девятыми в чемпионате. 

Перед началом сезона состав «Автодора-

Метара» существенно изменился. Многие ведущие 

волейболистки покинули команду. Главным же 

приобретением стала Анастасия Кодирова (Бели-

кова), вернувшаяся в декабре 2008 года в Челя-

бинск из «Уралочки»-НТМК. Главным тренером 

стал старейшина тренерского корпуса России Ана-

толий Макагонов. 

Выступление челябинских волейболисток в чем-

пионате России 2009/2010 стало одним из глав-

ных открытий сезона. Вопреки мнению большинства  

 
«Политехник». 1983 год 
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специалистов, предрекавших коман-

де расставание с Суперлигой, поте-

рявший в межсезонье многих силь-

ных игроков «Автодор-Метар» 

со старта первенства обосновался 

в верхней части турнирной таблицы 

и закончил предварительный этап 

на 4-м месте.  

В 2010 году по состоянию здо-

ровья покинул пост главного тре-

нера Анатолий Макагонов.  

Новый сезон челябинская 

команда начала уже по традиции 

с новым наставником. Им стал 

опытнейший Виктор Бардок, по ходу 

сезона вынужденный покинуть 

пост из-за проблем со здоровьем. 

Его заменил Андрей Еремеев, вхо-

дивший в тренерский штаб коман-

ды «Динамо-Казань».  

Два сезона «Автодор-Метар» 

провел в Высшей лиге А. И если 

в первом из них за челябинскую 

команду выступали практически 

только молодые местные воспитанницы, то во втором 

состав значительно укрепился и, захватив лидер-

ство с первых же туров, челябинские волейболист-

ки уверенно финишировали на первом месте, вер-

нув себе место в Суперлиге. 

В чемпионате России 2014/2015 «Автодор-

Метар» играл в Суперлиге. В июле 2015 года руко-

водством клуба было объявлено, что «Автодор-

Метар» покидает Суперлигу и переходит в Высшую 

лигу Б — третий по значимости дивизион россий-

ского женского волейбола, после чего команду по-

кинули почти все игроки основного состава. И все 

же в начале августа после заседания Законода-

тельного Собрания Челябинской области было 

принято решение, что команда продолжит выступ-

ления в Суперлиге. При этом челябинской коман-

де возвращено ее историческое имя «Метар», а но-

вым президентом клуба назначен глава админи-

страции Металлургического района Челябинска 

Дмитрий Петров. В 2017 году команда была пере-

именована в «Динамо-Метар».  

Главным тренером уже в третий раз был 

назначен 85-летний основатель команды Анатолий  

 
1995 год 

 
2016/2017 год 
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Владимирович Макагонов, став-

ший старейшим действующим 

тренером России.  

В 2019 году в челябинском жен-

ском волейбольном клубе «Динамо-

Метар» был назначен новый пре-

зидент. Им стал известный в про-

шлом российский баскетболист, 

призер чемпионатов Европы и ми-

ра Виталий Евгеньевич Носов.  

На протяжении десятилетий волейбольный клуб 

плодотворно сотрудничает с СШОР «Юность-

Метар» города Челябинска. Воспитанники школы 

ежегодно пополняют состав команды «Динамо-

Метар». За историю школы ее воспитанники 

45 раз выиграли Первенство России среди де-

вушек, а также восемь Спартакиад учащихся 

России!  

Все эти успехи во многом связаны с именем за-

служенного тренера России Людмилы Владими-

ровны Суховой, подготовившей целую плеяду та-

лантливых спортсменок, которые становились по-

бедителями и призерами Олимпийских игр, чем-

пионатов мира и Европы. 

 

 

 

Мини-футбольный клуб «Динамо-Университет» был создан  

в октябре 2012 года руководством Челябинского государственного 

университета и ЧРО Общества «Динамо».  

 

ама идея создания футбольной команды со-

зрела в стенах ЧелГУ, так как с 2009 года он 

содержит собственную сборную, которая за-

щищает его цвета на соревнованиях самого 

разного уровня. На протяжении двух лет студенты 

физического, математического, юридического, ис-

торического факультетов, факультета управления 

выступали как на вузовских спартакиадах, так 

и на соревнованиях всероссийского и европейского 

масштаба.  

Название команды менялось несколько раз: 

в 2010 году «Сборная ЧелГУ», с 2011 года «Кристалл»,  

 
«Динамо-Метар».  

2023 год 
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с 2012 года — «Динамо-Универ-

ситет». Такая смена названий бы-

ла обусловлена кадровыми изме-

нениями в составе команды. Если 

в 2010 году он был сформирован 

исключительно из студентов Челя-

бинского государственного уни-

верситета, то к 2013 году состав 

расширился за счет представите-

лей Челябинского государственно-

го педагогического университета, 

Южно-Уральского государствен-

ного университета, Уральской го-

сударственной академии физиче-

ской культуры. Кроме того, коман-

да укрепилась несколькими уже 

взрослыми и опытными игрока-

ми. После заключения договора 

о сотрудничестве между Челябин-

ским государственным универси-

тетом и ЧРО Общества «Динамо» 

клуб обрел не только бренд, но и надежного партнера 

в деле развития и пропаганды мини-футбола на тер-

ритории Челябинска и Челябинской области. 

На сегодняшний день «Динамо-Университет» — 

это крепкий и слаженный коллектив, который прохо-

дит путь своего становления как профессиональная 

команда, имеющая собственную учебно-трениро-

вочную базу, проводящая свои турниры, осуществля-

ющая грамотную трансферную политику. В состав ее 

входят талантливые игроки: как молодые начинаю-

щие, так и опытные. Команда уже заявила о себе 

на российских и международных соревнованиях.  

Достижения 

3-е место на соревнованиях по мини-футболу 

в зачет Спартакиады вузов г. Челябинска (2009). 

2-е место на соревнованиях по мини-футболу 

в зачет Спартакиады вузов г. Челябинска (2010). 

1-е место на соревнованиях по мини-футболу 

в зачет Спартакиады вузов г. Челябинска (2011). 

3-е место на соревнованиях по мини-футболу 

в зачет Спартакиады вузов г. Челябинска (2012). 

2-е место на соревнованиях по мини-футболу 

в зачет Спартакиады вузов г. Челябинска (2013). 

1-е место в открытом турнире по мини-футболу 

среди студенческих команд памяти М. Н. Ахмед-

зянова (2010).  
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1-е место в открытом турнире 

по мини-футболу среди студенче-

ских команд памяти М. Н. Ахмед-

зянова (2012). 

2-е место в открытом турнире 

по мини-футболу среди студенче-

ских команд памяти М. Н. Ахмед-

зянова (2011). 

1-е место в Кубке открытия 

Студенческой футбольной лиги 

Челябинской области (2010). 

3-е место на Кубке Челябинской области 

по мини-футболу (2010). 

3-е место на кубке Челябинской области 

по мини-футболу (2011). 

2-е место на студенческом чемпионате Европы 

по мини-футболу EuroBelgrade-2011 (2011). 

2-е место на Кубке Челябинской области 

по мини-футболу (2012). 

1-е место на студенческом чемпионате Европы 

по мини-футболу Belgrade International Games (2012). 

2-е место на открытом Кубке по мини-футболу 

EverGreen Cup (2013). 

1-е место открытого Кубка ЛФЛ 8½8 (2013). 

3-е место в городском чемпионате ЛФЛ 8½8 се-

зона 2012/2013. 

1-е место на международном турнире по мини-

футболу International University Futsal (2013). 

1-е место в открытом Кубке ЧРО Общества 

«Динамо» по мини-футболу (2013). 

1-е место в открытом чемпионате ЧРО Обще-

ства «Динамо» по мини-футболу (2013). 

Обладатель Суперкубка Любительской фут-

больной лиги 8½8 (2013). 

До момента образования команды «Динамо-

Университет» и на первых этапах ее становления 

студенты занимались на различных футбольных 

площадках города. Для проведения тренировок 

тогда еще «Сборной ЧелГУ» Челябинский госу-

дарственный университет выделил открытое фут-

больное поле, расположенное возле главного 

корпуса вуза, а также мини-футбольный зал 

в третьем корпусе.  

Кроссовую подготовку ребята проходили в ле-

сопарковой зоне первого корпуса, общефизиче-

ские нагрузки получали в четвертом корпусе уни-

верситета под чутким руководством мастера спорта  
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по дзюдо Венедикта Валерьевича Чубанова и стар-

шего тренера команды Вячеслава Сергеевича Су-

равцова.  

После подписания соглашения о сотрудни-

честве между Челябинским государственным 

университетом и ЧРО Общества «Динамо» у ре-

бят появилась возможность заниматься на но-

вых спортивных объектах Челябинского дома 

физической культуры «Динамо» по адресу: 

ул. Коммуны, д. 98а. 

В сентябре 2011 года на месте спортивной 

площадки с асфальтовым покрытием, огороженной 

металлической сеткой, был реконструирован мини-

стадион размером 20½40 метров с оформлением 

футбольной сетки, а также уложено покрытие по 

современной технологии «мастерфайбр». Разметка 

площадки осуществлена в соответствии с общепри-

нятыми международными стандартами мини-

футбола. Кроме того, футбольное поле обеспечено 

освещением, что позволяет проводить тренировки 

в вечернее время. 

Сегодня учебно-тренировочной базой мини-

футбольной команды «Динамо-Университет», 

представляющей ЧРО «Динамо» на соревнованиях 

разных уровней, является также футбольное поле 

60½40 с искусственным покрытием «газон», кото-

рое было введено в эксплуатацию в 2021 году. Та-

ким образом, на сегодняшний день для команды 
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«Динамо-Университет» созданы благоприятные 

условия для проведения тренировочных занятий 

и успешного выступления на соревнованиях.  

В 2022 году футболисты «Динамо» показали 

следующие результаты:  

3-е место на первенстве России по мини-

футболу 1-й лиги Урал — Западная Сибирь зона 

«Юг» в сезоне 2021/2022; 

1-е место на открытом чемпионате ЧРО Обще-

ства «Динамо» по мини-футболу.  

По итогам сезона 2021/2022 года 18 игроков 

выполнили норматив 2-го взрослого разряда. 

 

 

 

 

В Челябинской области гандбол зародился в начале 60-х годов.  

У истоков гандбола стояли Яков Александрович Финтинтиков 

(возглавлял мужскую и женскую команды), Александр Петрович 

Штефан (работал с юношами), Николай Федорович Власов,  

директор СШОР № 13, директор клуба «Динамо-Полет»,  

заслуженный тренер РФ.  

 

Челябинске на заводе ЧТЗ на первенство завода 

играли 20–30 команд. Играли в старом комплек-

се «Трактора». Это была песчаная площадка, 

на которой в основном играли в гандбол (ручной 

мяч) на первенство завода. 

Команда, которую тренировал Яков Финтин-

тиков, занималась в гимнастическом зале на улице 

Савина. Это был игровой зал: там тренировались 

и баскетболисты, и гандболисты. В 1966 году под 

руководством А. П. Штефана ребята спортклуба 

ЧТЗ начали тренироваться там. 

Основоположником гандбола в Челябинске 

был Владимир Александрович Шушарин. Он про-

водил игры среди факультетов ЧПИ уже  

в 60-е годы. В класс «А» РСФСР вышла сборная 

Челябинской области, в которой были предста-

вители Снежинска, спортклуба ЧТЗ, ЧПИ, 

ЧМЭК. 

В первые годы директором челябинской ганд-

больной школы был Евгений Викторович Медведев.  
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До этого было детское отделение 

гандбола при школе № 8, где рабо-

тал А. П. Штефан.  

Владимир Георгиевич Тюрин 

появился в челябинском гандболе 

гораздо раньше, чем была создана 

команда «Полет», которая цемен-

тировалась в большей мере воспи-

танниками А. П. Штефана. В этом 

«звездном» составе играли Нико-

лай Власов, Юрий Коваленко. 

Любительский гандбол приоб-

рел широкую популярность в Че-

лябинске, особенно в политехниче-

ском институте, где в 1970-е годы 

ХХ столетия насчитывалось 40–50 команд. Кроме 

того, в ручной мяч играли в военных училищах, 

на электрометаллургическом комбинате (ЧЭМК), 

в производственном объединении «Полет». В это 

время в Челябинском институте физической 

культуры (ЧИФК) появилась специализация 

гандбола, и из Краснодара был приглашен пре-

подаватель этого вида спорта Геннадий Викторо-

вич Уразбахтин. 

На основе ребят из ЧПИ и ЧИФК, спортклуба 

имени Чкалова (нынешний Снежинск) и пригла-

шенных молодых ребят из гандбольных центров 

страны в Челябинске осенью 1976 года была созда-

на команда «Полет» при поддержке генерального 

директора ПО «Полет» Виталия Михайловича 

Илейко и ректора ЧГИФК Юрия Викторовича Ка-

тукова. Первым старшим тренером команды стал 

Владимир Георгиевич Тюрин.  

В первом же сезоне в октябре 1976 года «По-

лет» выиграл отборочный турнир в спорткомплек-

се «Полет» (занял 3-е место на Спартакиаде 

РСФСР в Белгороде) и завоевал право выступать  

 
«Динамо-Полет». 1976–1977 годы 

 
«Динамо-Полет». 1981 год 
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в первой лиге чемпионата СССР 

(в сезоне 1976/1977 — 4-е место, 

1977/1978 — 7-е место, 1978/1979 — 

1-е место). Играли выпускники 

ЧПИ Владимир Халеев и Анато-

лий Софьин, опытный Сергей По-

ляков, любимец команды и бо-

лельщиков Мевлуди Чачибая.  

В апреле 1979 года «Полет» за-

воевал путевку в элиту и в сезоне 

1979/1980 играл в Высшей лиге 

чемпионата страны (занял 11-е ме-

сто из 12; в переигровке во Львове 

челябинцы выбыли в первую лигу). 

Тренировали команду Тюрин и Уразбахтин, 

а в составе было лишь 4 мастера спорта: капитан 

Николай Ярченко, вратарь Игорь Пануров, ли-

нейный Сергей Швецов и полусредний Вячеслав 

Мешков. Остальные — кандидаты в мастера спор-

та: Геннадий Андрющенко, Игорь Грецких (экс-

главный тренер воронежской «Энергии»), Игорь 

Анисимов, Олег Акуленко, Юрий Калужских, 

Станислав Панов, Александр Трушечкин, Влади-

мир Степанов, Геннадий Маркелов, Александр 

Поляков, Валерий Чухарев.  

Через год, безоговорочно победив в первой 

лиге, «Полет» вернулся в элиту отечественного 

гандбола. 

Еще одно испытание на прочность команда 

выдержала в год возвращения в Высшую лигу в се-

зоне 1981/1982 (11-е место) в переигровке Тбили-

си, когда вместе с местным «Буревестником» от-

стояла свое право играть среди сильнейших 

в борьбе с «Турасом» (Шауляй) и СКА (Львов). 

Во время болезни Тюрина четыре сезона ко-

мандой руководил Г. Г. Андрющенко, вторым тре-

нером работал В. И. Федин, которого сменил в се-

зоне 1988/1989 по просьбе В. М. Илейко вновь 

В. Г. Тюрин. 

В декабре 1989 года В. Г. Тюрин вновь попал 

в больницу с третьим инфарктом. 9 января 1990 года 

умер первый наставник «Полета». 

Главным тренером назначили второго тре-

нера — Николая Анатольевича Янченко. 12 лет 

он возглавлял челябинский гандбольный клуб, 

а с осени 1993 года ему помогал Владимир Алексан-

дрович Голубков. Под руководством Н. А. Янченко  

 
«Полет-Локомотив».  

Вратарь Сергей Казанчеев.  

2007 год 
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«Полет» трижды становился вице-

чемпионом России (1992/1993, 

1995/1996 и 1996/1997) и дважды 

бронзовым призером (1993/1994, 

1998/1999). 

Первое серебро для Челябинска 

под руководством Н. А. Янченко за-

воевали вратари Василий Дубоно-

сов, Сергей Лесник, полевые игро-

ки Сергей Кулинченко (капитан), 

Алексей Французов, Эдуард Моска-

ленко, Владимир Тышковский, 

Владимир Гриних, Сергей Ермо-

шин, Алексей Павельев, Андрей 

Астафьев, Алексей Рагуткин, Петр 

Зубко, Владимир Лысов, Александр 

Кондратьев, Владимир Мальцев. 

Бронзу в сезоне 1998/1999 за-

воевали вратари Виктор Шпонько, 

Сергей Казанчеев, Денис Лавре-

нов, полевые игроки — Алексей 

Ломанов, Петр Зубко, Евгений 

Спичак, Сергей Тропин, Михаил 

Проломов, Владимир Тышковский, 

Владимир Лысов, Игорь Лифанов, Андрей Дов-

бенко, Александр Челяев, Сергей Волчанюк, Алек-

сандр Терехин, Анатолий Шицков. Все пять меда-

лей в составе «Полета» завоевали действующие иг-

роки — П. Зубко и В. Лысов. 

После распада СССР команда «Полет» высту-

пала в Высшей лиге СНГ. С 1992 года команда 

«Полет» выступает в Суперлиге чемпионата Рос-

сии. В том же году на базе команды был создан 

гандбольный клуб «Полет». В сезоне 2000/2001 

в названии команды получило отражение сотруд-

ничество с Южно-Уральской железной дорогой — 

«Локомотив-Полет». 

Первым председателем Челябинской област-

ной Федерации гандбола был Владимир Алексан-

дрович Немешаев (1972–1977). 

23 года бессменным председателем был Мевлу-

ди Иосифович Чачибая (1978–2001). 

Гандбольный клуб «Локомотив-Полет» подго-

товил спортсменов международного класса: Вале-

рий Гопин, Станислав Кулинченко, Алексей Фран-

цузов, Вячеслав Мешков, Владимир Голубков, Ми-

хаил Жуков, Сергей Казанчеев, Евгений Спичак,  
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Константин Долгов, Владимир 

Тышковский и др. За 40 лет игро-

ки команды заключили 21 контракт 

с зарубежными клубами Европы. 

С 2016 года клуб носит назва-

ние «Динамо». 

С момента создания гандболь-

ной командой Челябинска руково-

дили заслуженные тренеры, ма-

стера спорта: с 1976 года — Влади-

мир Тюрин, Геннадий Уразбахтин; 

с 1985 года — Геннадий Андрю-

щенко, Виктор Федин;  с 1989 года —  

Владимир Тюрин, Николай Янченко;  с 1990 го-

да — Николай Янченко, Владимир Голубков; 

с 2002 года — Вячеслав Мешков, Владимир Голуб-

ков; с 2003 года — Валерий Гопин, Александр По-

ляков; с 2006 года — Александр Поляков, Влади-

мир Голубков; с 2008 года — Олег Акуленко, Вла-

димир Тышковский; с 2012 года — Сергей Сушков, 

Виктор Шпонько.  Сезон 2016/2017 — Руслан Са-

фиуллин, Сергей Сушков и Сергей Петрайтис 

(клуб вылетел из Суперлиги). Сезон 2017/2018 — 

главный тренер двукратный олимпийский чемпион 

Валерий Гопин вернул команду в элиту российско-

го гандбола.  

В сезоне 2021/2022 в результате слияния двух 

команд — «Динамо» и «Сунгуль» — образовалась одна 

команда — «Динамо-Сунгуль». Главный тренер 

«Динамо-Сунгуль» — Алексей Павельев. 
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В Челябинской региональной организации Общества «Динамо» 

осуществляется системный подход при планировании  

и реализации работы по поддержке ветеранского движения.  

Созданный при ЧРО Общества «Динамо» в 2015 году  

Совет ветеранов возглавил генерал-майор юстиции в отставке 

Анатолий Степанович Киселев.  

 

абота Совета ветеранов строится в соответ-

ствии с программой Всероссийской акции 

«Ветераны Общества „Динамо“ — в строю» 

(номинации «Забота» и «Преемственность ди-

намовских традиций»).  

На учете в Совете ветеранов состоит 12 членов, 

из них 1 заслуженный тренер, 1 заслуженный ма-

стер спорта, 4 мастера спорта.  

Ветераны регулярно пригла-

шаются на заседания Президиума, 

пленума, конференции ЧРО Об-

щества «Динамо», на плановые 

встречи с детьми и подростками, 

которые представляют собой ме-

роприятия и беседы по нравствен-

ному, патриотическому и физиче-

скому воспитанию. Ветеранов 

спорта «Динамо» Челябинской 

области поздравляют со знамена-

тельными датами (День физкуль-

турника, День Победы, Новый год  

и Рождество, ведомственные праздничные дни, 

дни рождения и др.). 

Ветераны «Динамо» всегда в числе приглашен-

ных на церемонии открытия чемпионатов ЧРО Об-

щества «Динамо» по лыжным гонкам, традиционной 

легкоатлетической эстафете, посвященной памяти 

генерал-майора милиции А. Т. Руденко, чемпио-

натах ЧРО Общества «Динамо» по волейболу сре-

ди ветеранов. 

В ЧРО Общества «Динамо» осуществляют 

деятельность следующие спортивные ветеранские 

команды:  

— волейбольная команда ветеранов ГУ МЧС 

России по Челябинской области — играет более 

8 лет в спортивном зале ЧРО «Динамо»;   
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— баскетбольная команда вете-

ранов УФСБ России по Челябин-

ской области — тренируется 

на протяжении 13 лет; 

— футбольная команда ветера-

нов «Динамо» — занимается 16 лет; 

— футбольная команда ветера-

нов УФСБ России по Челябинской 

области «Клуб 1 января» — трени-

руется в «Динамо» на протяже-

нии 48 лет;  

— хоккейная команда ГУ МВД 

России по Челябинской области — 

тренируется на протяжении 12 лет. 

Подготавливаются и публику-

ются материалы о ветеранах спор-

та «Динамо» Челябинской области 

в газете ЧРО Общества «Динамо».  

В музее ЧРО Общества «Ди-

намо» оформлен стенд «История 

динамовского спорта Челябинской 

области». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 
«Клуб 1 января». 1975 год 

Матч «Клуба 1 января». 2023 год 

Волейбол. Ветераны. 2022 год 

 

 

 

В. С. Мельников (слева) — основатель 

«Клуба 1 января» и А. П. Ситников, 

член клуба 
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В далеком 2005 году у первого заместителя председателя  

Челябинской региональной организации Общества «Динамо» 

полковника А. П. Ситникова родилась идея по созданию  

физкультурно-спортивного клуба, который бы объединил  

ветеранов, действующих сотрудников органов безопасности  

и правопорядка, а также гражданских лиц, любящих Родину  

и спорт. По его задумке, участники созданного физкультурно-

спортивного клуба должны были на возмездной основе загрузить 

спортивные площади (залы и поля) ЧРО Общества «Динамо»,  

вести активную спортивную и патриотическую работу. 

 

сентябре 2005 года был организован физкуль-

турно-спортивный клуб ветеранов Общества 

«Динамо» «1 сентября» (далее — ФСК или 

клуб), в который вошли единомышленники 

из числа ветеранов и действующих сотрудников си-

ловых структур и ведомств, спортивные функционе-

ры и члены их семей. В клубе в неформальной об-

становке обсуждались вопросы улучшения матери-

ально-технического состояния спортивных объектов 

челябинского «Динамо», а также развития динамов-

ского движения и спорта в Челябинской области. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Матч по футболу.  

2022 год 
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Видами спорта для клуба были выбраны регбол 

и футбол. Исходя из специфики службы, вид спор-

та должен быть командным, развивать скоростно-

силовые показатели с динамикой силовой борьбы. 

Жесткая силовая борьба в сочетании с динамикой 

делает регбол очень увлекательной игрой. А футбол 

имеет давние традиции в «Динамо» и пользуется 

всенародной любовью в нашей стране. В футбол мо-

гут играть не только взрослые, но и дети (члены се-

мей нашей команды). 

В состав команды клуба ветеранов Общества 

«Динамо» принимали только по рекомендации чле-

нов ФСК. Член клуба должен любить спорт и Родину, 

уважительно и доброжелательно относиться к окру-

жающим людям, быть готовым к защите граждан 

от преступных посягательств и, желательно, состоять 

в Обществе «Динамо». Для решения возникающих 

задач — улучшения материально-технической базы 

Общества «Динамо», патриотического воспитания, 

разбора неспортивного поведения — был создан Совет 

клуба, в который вошли А. П. Ситников, А. Ю. Васин, 

А. В. Почкин, К. А. Пичугин, В. В. Проскряков. Совет 

коллегиально решает возникающие проблемы. В ра-

боте совета есть примеры исключения спортсменов 

из состава клуба.  

Команда клуба  

«1 сентября».  

2022 год 
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За более чем пятнадцатилет-

нюю историю состав ФСК «1 сен-

тября» неоднократно менялся, об-

новлялся. Эти процессы и сейчас 

происходят, ведь клуб — это живой 

организм. Однако костяк клуба не-

изменен: А. П. Ситников, А. Ю. Ва-

син, С. А. Чернышов, Д. П. Вави-

лов, А. В. Почкин, А. А. Полетаев, 

В. П. Ситников, А. А. Кирьянов, 

А. П. Анисимов, В. Ю. Виттенберг, 

В. А. Ситников, В. В. Красавин, 

К. А. Пичугин, Д. С. Семикин, 

В. К. Гаврилкин, М. М. Гильманов, 

А. В. Данилкин, 

Е. В. Семенкин, В. В. Проскряков, А. В. Беляков, 

Д. П. Грачев, Ю. М. Климов, А. А. Почкин, 

Р. Ш. Насибуллин, Е. А. Бехтерев, Д. А. Сковородин, 

А. С. Иванов, С. В. Болгар, А. С. Коровин, В. В. Се-

менов, П. С. Сухарев, А. П. Ивашов.  

Члены клуба приобщают к спорту и молодое 

поколение, приводя своих детей и родственни-

ков, которые практически наравне с взрослыми 

участвуют в спортивных состязаниях. В процес-

се игры, после ее завершения, в ходе чаепития 

и бесед происходит формирование у молодежи 

правильных спортивных привычек, морально-

волевых качеств, здорового образа жизни, пат-

риотизма.  

Кроме участия в спортивных 

играх, члены клуба ведут активную 

общественную жизнь: проводят 

патриотические праздники — День 

Победы, День защитника Отече-

ства, ведомственные, профессио-

нальные праздники, День физкуль-

турника. Осуществляют совмест-

ные выезды на природу (сплавы, 

туристические походы), участвуют 

в организации и проведении спор-

тивных соревнований. 

Вот уже пятый год подряд 

участники клуба К. А. Пичугин, 

С. А. Чернышев, А. П. Ивашов, 

А. С. Иванов и другие восходят 

на высочайшие вершины Челябин-

ской области и России, водружая 

  

Поход в горы Полярного Урала.  

Слева направо: С. Чернышов, К. Пичугин, 

О. Морозов. 2021 год 

 

К. Пичугин и А. Пахомов.  

2017 год 
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знамя Челябинской региональной организации 

Общества «Динамо» на пике высочайших гор. Так, 

в преддверии 100-летия Общества «Динамо», 

в 2022 году знамя «Динамо» было поднято на вы-

сочайшую точку Уральских гор — гору Народная 

(1895 м). И это далеко не последнее достижение 

клуба, ведь традиции «Динамо» передаются из по-

коления в поколение.  

Отдельные участники ФСК «1 сентября» 

(Д. С. Семикин, Ю. М. Климов, А. П. Ивашов и дру-

гие) на постоянной основе принимают участие 

в «Гонке Героев», которая с 2015 года ежегодно 

проводится в Челябинской области.  

Многие участники клуба принимают непо-

средственное участие в развитии и укреплении 

материально-технической базы ЧРО Общества 

«Динамо». 

 

 

 

 

В 1998 году на базе Челябинской региональной организации  

Общества «Динамо» была создана спортивная команда «Самбо», 

основной костяк которой состоял из ветеранов спорта  

из числа сотрудников правоохранительных органов и просто 

спортсменов — членов общества «Динамо». Практически  

все члены команды были выходцами из борьбы (дзюдо или самбо) 

и имели высокие спортивные звания не ниже кандидата  

в мастера спорта.  

 

состав первой команды (при ее создании) во-

шли С. Е. Швалев (мастер спорта по самбо 

и дзюдо), В. А. Золотухин (мастер спорта 

СССР по дзюдо), А. А. Каягин (мастер спорта 

СССР по дзюдо), И. Ю. Елтовский (мастер спорта 

СССР по дзюдо), А. П. Кузнецов (мастер спорта 

СССР по дзюдо), Д. М. Филиппов (мастер спорта 

СССР по дзюдо), С. Ф. Игнатенко (мастер спорта 

СССР по дзюдо), А. Л. Гутов (мастер спорта 

СССР по дзюдо), Ю. Б. Федоров (мастер спорта 

СССР по дзюдо), В. П. Лебедев (кандидат в масте-

ра спорта по дзюдо), Н. З. Джамалдинов (кандидат 

в мастера спорта по дзюдо), В. С. Никитин (канди-

дат в мастера спорта по дзюдо), М. А. Шамарин 

(мастер спорта по самбо), С. Д. Гордейчук (мастер  



 

 

П
у
т
ь
 д

л
и

н
о
ю

 в
 в

е
к
 

302 

спорта по самбо), А. Ю. Жучаев 

(мастер спорта по самбо), А. М. Ха-

люк (кандидат в мастера спорта 

по самбо). 

Благодаря упорным трени-

ровкам первый состав команды 

«Самбо» смог показать хорошие 

спортивные результаты, заняв  

2-е место на чемпионате Челя-

бинской области в 2000 году  

и 4-е место на чемпионате Рос-

сии в этом же году. 

Основной состав команды 

периодически меняется (обнов-

ляется), и это замечательно, так 

как молодое поколение перени-

мает опыт уже у бывалых спортс-

менов, оттачиваются тактика 

и стратегия, а иногда и привно-

сится что-то новое. В команде 

присутствует спортивный и ко-

мандный дух: даже несмотря 

на травмы, многие члены коман-

ды приходят на тренировки и бо-

леют «на скамейке», поддержи-

вая игроков. 

Сегодня основной костяк команды такой: 

С. А. Габдуллин (мастер спорта по дзюдо и самбо), 

М. Н. Стариков (мастер спорта по самбо), Э. А. Ба-

дерханов (мастер спорта по дзюдо), В. А. Шумаков 

(мастер спорта по дзюдо), Р. С. Халиуллин (мастер 

спорта по греко-римской борьбе), А. А. Созутов 

(мастер спорта по регболу), П. В. Антошин (канди-

дат в мастера спорта по армейскому рукопашному 

бою), С. А. Зотеев (кандидат в мастера спорта 

по греко-римской борьбе), С. А. Шиляев (кандидат 

в мастера спорта по греко-римской борьбе), 

С. С. Пилат, Т. И. Долгов, Е. С. Бунин. 

Особо хочется отметить «долгожителей» коман-

ды «Самбо»: Дмитрий Филиппов, Валерий Маке-

ев, Андрей Каягин, Александр Гутов, Руслан 

Алимханов, стаж тренировок которых в команде 

составляет уже более двух десятков лет. Несмотря 

на свой солидный возраст, ветераны и сегодня 

находятся в строю и, кроме тренировочного про-

цесса, занимаются развитием морально-волевых 

и патриотических качеств у молодежи.  
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В ознаменование 100-летия Всероссийского спортивного  

Общества «Динамо» команда Челябинской региональной  

организации «Динамо» отправилась покорять вершины  

величественного и потрясающе красивого  

Приполярного Урала. В состав команды вошли наиболее  

подготовленные представители коллективов ЧРО Общества  

«Динамо» — ГУФСИН, ГУ МВД, Челябинской таможни, УФНС,  

ГУ МЧС, а также ветераны «Динамо».  

Руководил спортивно-туристической группой заместитель  

Председателя ЧРО Общества «Динамо» полковник внутренней 

службы Константин Александрович Пичугин, который ежегодно 

совершает восхождения на горы России и имеет практический 

опыт спортивного туризма. Мы побеседовали с ним о том,  

как проходило это восхождение.  

 

— Константин Александрович, добрый день, 

скажите, пожалуйста, как пришла идея водру-

жения флага «Динамо» на самую высокую гор-

ную точку? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   



 

 

П
у
т
ь
 д

л
и

н
о
ю

 в
 в

е
к
 

304 

— Идея родилась как-то сама 

собой, ведь вековой юбилей случа-

ется нечасто. Поддержали едино-

гласно все. Было решено: в озна-

менование 100-летия, которое мы 

будем отмечать 18 апреля 2023 го-

да, поднять и водрузить флаг «Ди-

намо» на самую высокую точку 

Урала — гору Народную (высота 

1895 м), а также самую красивую 

и загадочную вершину — гору Ма-

нарагу (1662 м). По сути говоря, 

ради этого и был задуман наш поход. Цель была 

достигнута. Флаг водружен на обе вершины, на ко-

торых мы прокричали троекратное «Ура!». 

Мы остались очень довольны тем, что выдержали 

это непростое восхождение. 

— Что дают такие походы в целом? 

— Многое дают... Прежде всего, они показыва-

ют, как красива и многолика природа нашей Ро-

дины. Как она величественна! Наши предки все 

это в свое время освоили, а нам это нужно обяза-

тельно увидеть своими глазами. Многие вещи в та-

ких походах переоцениваются. Это проверка лич-

ности на прочность и твердость характера. Узна-

ешь не только других людей, но и, прежде всего, 

себя самого. Коллектив становится после пройден-

ных вместе трудностей не просто сплоченным, 

а «железобетонным». 

— Как добирались до начальной точки 

маршрута? 

— Добирались с пересадкой через город Киров. 

В конечной точке — станции Инта-1 (чуть не доез-

жая г. Воркуты) — нас пересадили на вахтовый ав-

томобиль «Урал» и забросили на базу «Желанная» 

(бывшая база старателей), оттуда и был взят наш 

старт. В целом добирались дружно и весело. Ду-

шой нашей компании стал сотрудник Челябинской 

таможни Александр Антохин, который прихватил 

в это путешествие гитару. Мы пели песни, слушали 

стихи в исполнении Александра. В общем, скучать 

нам не приходилось. 

— Несколько слов о самом маршруте... 

— Маршрут был непростой. Сама его протяжен-

ность — 150 километров — уже о многом говорит. 

И это не беговая дорожка, а ежедневное преодоле-

ние трудных мест: перевалов, бесконечных курумов,  
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болотистых топей. Наиболее слож-

ным и запоминающимся для всех 

был Олений перевал протяженно-

стью около 3 километров, а за ним 

болото вперемешку с курумами про-

тяженностью более 5 километров. 

Пришлось мобилизовать все свои 

силы, чтобы преодолеть это рассто-

яние. Но в целом мы все справи-

лись с трудностями успешно. Каж-

дый старался как мог. 

— Константин Александро-

вич, расскажите о тех, кто шел 

вместе с вами, девушки были? 

— Да, было три девушки — 

Надежда Желанина, Юлия Калаш-

никова, Евгения Бажина — и каж-

дая показала себя молодцом: стойко 

переносили тяготы нашего похода. 

Разумеется, мужчины им помогали, 

но тем не менее девушки и сами 

не пасовали перед трудностями. 

В команде был и мой коллега-динамовец Олег 

Константинович Морозов, ветеран пограничной 

службы, который постоянно был в первой пятерке, 

проявляя волевые качества и стойкость. Особо хочу 

рассказать о сотруднике ГУФСИНа Нуре Ахтямове. 

Человек, имеющий серьезную подготовку спецназов-

ца, помогал чем мог: страховал нас, переносил наибо-

лее тяжелые грузы. Словом, большое ему спасибо 

за поддержку, выручку и участие. Да и вообще, все 

участники команды показали себя с лучшей стороны. 

Я абсолютно всем выражаю свою благодарность! 

— Это уже третий ваш серьезный поход в го-

ры в составе команды. Скажите, интерес к этому 

делу не проходит со временем? 

— Спортивный туризм — это своего рода про-

верка на прочность. Это не уик-энд, не прогулка. 

Это 10 дней автономного «плавания», где может 

случиться разное. 

Чем больше выпадало на нашу дорогу сложно-

стей, тем сплоченнее становилась команда. Были 

моменты, когда мы, промокшие и замерзшие, си-

дели и грелись у костра, сушили одежду, при этом 

мы ощущали себя единой командой. Каждый рабо-

тал над собой, своими мыслями и настроением. 

Это помогало избежать конфликтов и ссор.  
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Горы, спортивный туризм вызывают хорошую 

зависимость. После того как взята вершина и до-

стигнута цель, возникает легкая грусть, что все за-

кончилось. Через какое-то время ты понимаешь, 

что хочешь все это повторить вновь. 

— Как семья относится к вашему увлечению 

спортивным туризмом? Будете ли в будущем 

привлекать к своему хобби сыновей? 

— Семья понимает: отцу семейства это необхо-

димо. Ежегодно мои родные ждут меня и волнуют-

ся. Связи в тех местах нет никакой, поэтому, ко-

нечно, этот факт добавляет им тревоги. Я не сто-

ронник навязывания своих увлечений и предпо-

чтений. Детям я пока только рассказываю о своих 

путешествиях, показываю фотографии. Когда они 

вырастут, они сами решат, надо ли им это. И если 

случится так, что они выберут это своим хобби, 

я буду только рад и, разумеется, поддержу их 

в этом начинании. 

— И в завершение беседы, что пожелаете тем, 

кто однажды решит отправиться в горы? 

— Прежде всего, хочу сказать, что таким по-

ходам должна предшествовать серьезная подго-

товка. Важно быть готовым не только физически, 

но и морально. Необходимо подобрать хорошую 

команду — дружную и доброжелательную. Чтобы 

поход прошел максимально удачно, в коллективе 

должна царить атмосфера взаимопонимания и един-

ства. Немаловажный момент — одежда и экипи-

ровка. Она должна быть легкой, удобной, но при 

этом иметь защитные свойства. Не стоит жалеть 

средств на приобретение такой экипировки. Как 

правило, специальная амуниция легкая, что значи-

тельно исключает лишние килограммы в вашем 

рюкзаке, а в таких походах каждый грамм ощуща-

ется в полной мере.  

Горы любят смелых, умных, выносливых, и без 

удачи в этом деле не обойтись. Обязательно поже-

лаю всем удачи! 

— Спасибо, Константин Александрович, за бе-

седу. Успехов вам! 
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